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Reporte Síntesis Informativa 

17/abril/2024  
SECRETARIO 

 
(B152) México fortalece relaciones de cooperación con la Liga de Estados Árabes 
El día de hoy se llevó a cabo la presentación del Informe de política pública para el 
fortalecimiento de las relaciones de México con los países árabes, encabezado por 
la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra y el representante 
especial del secretario general de la Liga de Estados Árabes (LEA), Abdulkhalig bin 
Rafaa. El Valle Edomex, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000230nc.pdf 
https://www.notimx.mx/2024/04/mexico-fortalece-relaciones-de.html 
https://reporte32mx.com/mexico-fortalece-relaciones-de-cooperacion-con-la-liga-de-estados-
arabes-por-alicia-valverde/ 
https://revistaexpresiones.wordpress.com/2024/04/16/mexico-fortalece-relaciones-de-
cooperacion-con-la-liga-de-estados-arabes/ 
https://www.diarioeyipantla.com/mexico-fortalece-relaciones-de-cooperacion-con-la-liga-de-
estados-arabes/ 
https://sicomnoticias.mx/mexico-fortalece-relaciones-de-cooperacion-con-la-liga-de-estados-
arabes/ 
https://elvalle.com.mx/2024/04/16/mexico-fortalece-relaciones-de-cooperacion-con-la-liga-de-
estados-arabes/ 
https://liderquintanaroo.com/mexico-agradece-a-estados-arabes-su-condena-tras-ataque-de-
ecuador-a-la-embajada/ 
https://periodicoelporvenir.com/mexico-fortalece-relaciones-de-cooperacion-con-la-liga-de-
estados-arabes/ 
 
Emmanuelle Soubeyran Si mejoramos salud y bienestar animal, protegemos a 
los humanos  / Tres líneas de acción para dirigir la OMSA.  
La doctora Emmanuelle Soubeyran se reunió en México con el secretario de 
Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula; con el director de Sanidad 
Agroalimentaria (Senasica), Francisco Javier Calderón y con diplomáticos 
mexicanos y científicos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 
Dijo que su propuesta de trabajo incluye: 1) aumentar la visibilidad e influencia de la 
OMSA para encarar problemas mundiales de comercio, pandemias y cambio 
climático; 2) reforzar los servicios de salud veterinaria en todos los países miembros, 
y 3) Acelerar la transferencia de innovaciones de la academia a la industria y el sector 
público. La Crónica, 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000822nc.pdf 
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https://www.diarioeyipantla.com/mexico-fortalece-relaciones-de-cooperacion-con-la-liga-de-estados-arabes/
https://www.diarioeyipantla.com/mexico-fortalece-relaciones-de-cooperacion-con-la-liga-de-estados-arabes/
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https://sicomnoticias.mx/mexico-fortalece-relaciones-de-cooperacion-con-la-liga-de-estados-arabes/
https://elvalle.com.mx/2024/04/16/mexico-fortalece-relaciones-de-cooperacion-con-la-liga-de-estados-arabes/
https://elvalle.com.mx/2024/04/16/mexico-fortalece-relaciones-de-cooperacion-con-la-liga-de-estados-arabes/
https://liderquintanaroo.com/mexico-agradece-a-estados-arabes-su-condena-tras-ataque-de-ecuador-a-la-embajada/
https://liderquintanaroo.com/mexico-agradece-a-estados-arabes-su-condena-tras-ataque-de-ecuador-a-la-embajada/
https://periodicoelporvenir.com/mexico-fortalece-relaciones-de-cooperacion-con-la-liga-de-estados-arabes/
https://periodicoelporvenir.com/mexico-fortalece-relaciones-de-cooperacion-con-la-liga-de-estados-arabes/
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000822nc.pdf
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SECRETARÍA 
 
(B151) Opera México acciones fitosanitarias para fortalecer cultivo de espárrago 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y los productores nacionales de 
espárragos acordaron sumar esfuerzos para fortalecer las medidas sanitarias de 
este cultivo ante plagas con riesgo bajo de incidencia, pero que son altamente 
destructivas para otros vegetales, como el gusano cogollero (Spodoptera 
frugiperda). 24 Horas, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000795nc.pdf 
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=74962&&SearchQuery= 
  
(B150) Promoverá Agricultura productos mexicanos en feria agroalimentaria de 
Hong Kong 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), productores y 
exportadores suman esfuerzos para promover y diversificar la participación de 
productos mexicanos en la feria agroalimentaria Asia Fruit Logistica Hong Kong, la 
más importante del sector hortofrutícola del continente asiático y que este año se 
realizará en septiembre 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/sader-promovera-productos-mexicanos-en-
feria-agroalimentaria-de-hong-kong/ 
https://agronoticias.com.mx/2024/04/16/aumenta-61-el-superavit-de-la-balanza-
agroalimentaria-del-pais-a-febrero-de-2024/ 
  
(B149) Aumenta 61% el superávit de la balanza agroalimentaria del país a febrero 
pasado 
En los dos primeros meses del año se aceleró el dinamismo de las exportaciones 
agropecuarias y agroindustriales de México, al totalizar 9059 millones de dólares, un 
aumento de 8.85 por ciento respecto a lo registrado en igual lapso de 2023 y 
disminuyó el ritmo de crecimiento de las importaciones. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/aumenta-61-el-superavit-de-la-balanza-
agroalimentaria-del-pais-a-febrero-de-2024/ 
 
Chihuahua: CFE ha desconectado mil 106 pozos Ilegales en lo que va del año 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) informó, durante una reunión con 
representantes de productores agrícolas del estado, que este año ha desconectado 
la energía a mil 106 pozos ilegales, e incluso durante los últimos días ha desactivado 
37 conexiones sólo en el municipio de Ascensión. Señaló que la mayoría de esos 
veneros por los que no se pagaba electricidad son propiedad de empresarios 
agrícolas de origen menonita, y parientes de políticos. El fundador de la 
organización social El Barzón, Víctor Quintana  adelantó que ante la situación, 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000795nc.pdf
https://www.ensenada.net/noticias/nota.php?id=74962&&SearchQuery
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/sader-promovera-productos-mexicanos-en-feria-agroalimentaria-de-hong-kong/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/sader-promovera-productos-mexicanos-en-feria-agroalimentaria-de-hong-kong/
https://agronoticias.com.mx/2024/04/16/aumenta-61-el-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-del-pais-a-febrero-de-2024/
https://agronoticias.com.mx/2024/04/16/aumenta-61-el-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-del-pais-a-febrero-de-2024/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/aumenta-61-el-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-del-pais-a-febrero-de-2024/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/aumenta-61-el-superavit-de-la-balanza-agroalimentaria-del-pais-a-febrero-de-2024/
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representantes de productores y personal de Conagua, la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural federal, la CFE, el comisariado ejidal de Ascensión, así como un 
grupo de enlace entre campesinos y dependencias, recorrerán veneros esta 
semana. La Jornada, 29 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001223nc.pdf 
 

Deben agroquímicos verse como la medicina del campo: UMFFAAC 

La Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC) 
mencionó que de acuerdo con el organismo desconcentrado de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), gracias a la utilización de fertilizantes 
químicos en el campo se ha incrementado la productividad de los cultivos, lo que 
de alguna manera inhibe la necesidad de aumentar la superficie agrícola, ya que sin 
ellos se tendrían que destinar más áreas a la siembra. La Tribuna Edomex, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000163nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Reportan 10 estados acoso y extorsión por mercancías 

El crimen organizado ha expandido su control en las actividades económicas del 
País y ahora controla el flujo de mercancías en ciudades de al menos 10 estados. 
Transportistas y líderes de cámaras de comercio describieron que las bandas 
delictivas no sólo extorsionan y cobran derecho de piso a las empresas para repartir 
sus productos, sino que determinan cuáles marcas pueden distribuirse por región y 
cuáles no. En Morelos, las tortillerías han decidido bajar sus cortinas ante las 
extorsiones y los ataques constantes. En Zinacantepec, Estado de México, se han 
quedado sin rastros para procesar pollo vivo, debido a las extorsiones de 'La Familia 
Michoacana'. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001173nc.pdf 
 
Diputados discuten hoy el tema; será el primer punto 

La Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió la declaratoria de publicidad 
del dictamen quedó en primera lectura y, de acuerdo con el orden del día aprobado 
por la Jucopo en San Lázaro, se discutirá hoy como primer punto del orden del día. 
La iniciativa presentada por el coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier 
Velazco y la diputada de Morena y también presidenta de la Comisión de Encuestas 
de Morena, Ivonne Cisneros, plantea enmendar las leyes del Seguro Social, del 
Infonavit, del ISSSTE, de los Sistemas de Ahorro para el Retiro (SAR), la Ley Federal 
de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, Ley Federal para la Administración 
y Enajenación de Bienes del Sector Público, y del decreto para extinguir la 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001223nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000163nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001173nc.pdf
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Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero y 
abrogar su ley. Excélsior, 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001364nc.pdf 
 
Apuestan a brindar con tequila premium 

Para México, la producción de tequila de alta gama permite posicionar a la bebida 
en las preferencias internacionales, al tiempo que impulsa la creación de nuevas 
marcas, afirmó Daniel Aliaga, vicepresidente y director general de Bacardí para 
Latinoamérica y el Caribe. Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001296nc.pdf 
 
Amargo momento 
La producción de azúcar atraviesa un momento complejo por la sequía. Reforma, P.p 
1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001226nc.pdf 
 
El campo sobrevive a un año de la desaparición de la financiera rural 
En mayo del año pasado se hizo oficial lo que ya se sabía desde meses antes: la 
Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND), la 
cual se ocupó durante años de otorgarle créditos a los productores del campo, 
desaparecería, dejando aún más incertidumbre a los productores cuyos créditos se 
encontraban con esta institución. "Nosotros, como Consejo Nacional Agropecuario 
(CNA) hemos estado trabajando con la banca comercial y firmando acuerdos de 
trabajo y convenios para que la banca comercial tenga una mayor participación en 
el financiamiento hacia el campo", explicó Juan Cortina, presidente del CNA. El 
Economista, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000825nc.pdf 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Van en busca de la vaquita marina 

El Crucero de Observación Vaquita Marina 2024, que se realizará del 3 al 27 de mayo, 
con resultados entre la última semana de junio y la primera semana de julio, contará 
con la participación de 19 jóvenes de San Felipe, Baja California, con el fin de generar 
capacidades locales en el avistamiento de esta especie en crítico peligro de 
extinción. La expedición encabezada por Barbara Tylor y Armando jaramillo tendrá 
dos componentes, el primero, acústico, para escuchar los chasquidos de la vaquita 
marina en 55 sitios de muestreo. El segundo componente, visual  con el uso de 
binoculares de gran alcance conocidos como Big Eyes, por parte de científicos 
expertos a bordo de los barcos Seahorse y Sirena de la Noche. Excélsior, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001299nc.pdf 
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ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 

 
Futuros de café, se disparan a máximos de 18 meses 

Los futuros del café arábica se dispararon por arriba de los 2.30 dólares por libra, 
alcanzando nuevos máximos de 18 meses, en medio de preocupaciones de que las 
intensas lluvias en las zonas cafetaleras de Brasil pudieran haber causado daños a 
los cultivos de café. Además, la Asociación del Café de Vietnam insinuó una caída 
anual del 20% en las exportaciones de café del país para el período 2023/2024. El 
Economista, 46 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000876nc.pdf 
 

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
El Salvador y China negocian firmar un tratado comercial 
Un nuevo Tratado de Libre Comercio entre El Salvador y China está en 
negociaciones. El viceministro de Comercio de China, Wang Shouwen destacó que 
"El Salvador tuvo una participación activa" con el café y azúcar, entre otros 
productos, que entraron al mercado chino, mientras que al país centroamericano 
ingresaron más productos del gigante asiático que se utilizan en la vida cotidiana. 
24 Horas, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000791nc.pdf 
 

 
CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Arrecia estrés hídrico; urgen invertir 90 mmdp 

En los últimos 11 años, el estrés hídrico creció 13.5 puntos porcentuales en México, 
con lo que se está cerca de contar sólo con la mitad del agua disponible para 
satisfacer las necesidades de la población, alertó HR Ratings. Para atender este 
problema, es necesario invertir 90 mil millones de pesos anuales en infraestructura 
hídrica, aseveró la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). La 
CMIC lanzó un decálogo con medidas como elevar a rango de Secretaría de Estado 
a la Conagua, uso de aguas residuales en la agricultura y modelos de economía 
circular. Reforma, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001337nc.pdf 
 
CMIC presenta estrategia de 10 puntos contra la crisis hídrica 

Ante la emergencia que se presenta en el sector hídrico en el país, la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) se sumó este martes a la 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000876nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000791nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001337nc.pdf
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conversación público con diez propuestas que incluyen elevar a rango de Secretaría 
a la Comisión Nacional del Agua (Conagua), despolitizar el tema e invertir 
anualmente 90,000 millones de pesos durante la siguiente década (para el 2024 se 
presupuestó la mitad de ese monto). La reiterada mención de: sequía, escasez, 
desabasto, presas en su nivel mínimo o día cero motivaron la propuesta. El 
Economista, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000812nc.pdf 
 
Se seca humedal del Valle de México 

Con apenas 25% de agua, la laguna de Tecocomulco, que abarca cinco municipios 
del estado de Hidalgo, tiene una extensión estimada en mil 700 hectáreas y es 
reconocido por la riqueza de su biodiversidad de peces y anfibios. Además, se le 
considera el último humedal del Valle de México, donde se llevan a cabo prácticas 
de pesca, cacería de patos, así como recorridos en lancha. De acuerdo con los 
pobladores, desde hace tres meses las actividades se encuentran detenidas, pues 
no hay agua suficiente para que las lanchas naveguen y puedan realizar labores de 
pesca o de turismo para generar ingresos. Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001314nc.pdf 
 
En plena crisis hídrica. Conagua reduce reportes de llenado de presas 

En plena crisis de sequía en el país, la Comisión Nacional del Agua (Conagua) 
sesionará cada 15 días y no semanalmente como comúnmente se hacía, dejando en 
vilo la información del almacenaje de las 210 principales presas. De acuerdo con el 
reporte del monitoreo de presas de esa dependencia, el almacenaje del Cutzamala 
se encuentra hasta el momento en 33.2 por ciento; siendo el embalse de Valle de 
Bravo el que cuenta con 26.8 por ciento, Villa Victoria con 27.3 y El Bosque 51.1 por 
ciento. La tendencia del Cutzamala sigue a la baja ya que la semana anterior registró 
34.8 por ciento, una baja de 1.6 por ciento. La Razón de México, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001080nc.pdf 
 
 

DIARIO OFICIAL  
 
Decreto por el que se expide la Ley General de la Alimentación Adecuada y 
Sostenible. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5723626&fecha=17/04/2024#gsc.tab=0 
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COLUMNAS 
 
Capitanas / Natalia Luján / Redacción 

Es la nueva directora general de NotCo México, empresa de tecnología alimentaria 
que crea sus productos a partir de Inteligencia Artificial que combina plantas para 
replicar alimentos de origen animal. Se enfocará en la expansión y consolidación de 
la marca en el mercado mexicano tras duplicar sus ventas en 2023. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001259nc.pdf 
 
Jaque Mate / Robar pensiones / Sergio Sarmiento 

La mayoría oficialista en la Cámara de Diputados ha impulsado la creación de un 
nuevo Fondo de Pensiones para el Bienestar, pero no como prometió el presidente 
López Obrador, aprovechando las "utilidades" de las nuevas empresas 
gubernamentales, sino apropiándose de los fondos no reclamados de los 
trabajadores, alrededor de 40 mil millones de pesos. ¿De dónde saldría el dinero? 
Del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, con la liquidación de Financiera 
Rural y algunas propiedades de Fonatur, más las utilidades de las nuevas empresas 
gubernamentales manejadas por las Fuerzas Armadas. Reforma, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001326nc.pdf 
 
Desde el Piso de Remates / Panel sobre maíz transgénico / Maricarmen Cortés 

Tai sí hizo referencia al panel arbitral sobre maíz transgénico y al tema energético. 
Afirmó que una de las prioridades del gobierno de Biden es emparejar la cancha 
para las empresas de Estados Unidos. Señaló que lo que busca Estados Unidos en 
este panel -que se resolverá hasta noviembre próximo-— es asegurar a los 
productores de maíz que se mantendrá el acceso al mercado mexicano y al uso de 
herramientas innovadoras para enfrentar los desafíos del cambio climático y 
soberanía alimentaria. Excélsior, 32 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001274nc.pdf 
 
Dinero / Se mantendrá el etiquetado / Enrique Galvan Ochoa 

Tres empresas Barrilitos, Santa Clara y Herdez solicitaron amparo contra las 
etiquetas que aparecen en productos alimenticios previniendo al consumidor sobre 
su contenido de sal, azúcar y grasa. La Suprema Corte de Justicia ya bateó a Santa 
Clara. El próximo lunes será resuelto otro de los expedientes. Lo lleva la ministra 
Yasmín Esquivel Mossa. La Jornada, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001163nc.pdf 
 
Corporativo / SCJN y etiquetado / Rogelio Varela 

Como es público, el amparo solicitado para revisar el etiquetado frontal para 
alimentos y bebidas se revisará en la Suprema Corte de Justicia de la Nación. El 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001259nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001326nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001274nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001163nc.pdf
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proyecto lo tiene la ministra Yasmín Esquivel Mossa y será discutido el lunes 
próximo en el pleno. Será la SCJN la que determinará si el nuevo sistema de 
etiquetado frontal de advertencia que surge de las reformas a la Ley General de 
Salud, así como la modificación a la Norma Oficial Mexicana N0M051SCFI/ SSA12010 
resultan constitucionales. El Heraldo de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000456nc.pdf 
 
Resuelve Corte primer amparo de etiquetado / Mauricio Jalife 

Después de cuatro años de incertidumbre y especulación, finalmente, la 
constitucionalidad de la norma de etiquetado (NOM051) ha sido confirmada por la 
Corte en la parte sustancial relacionada a los sellos negros indicativos de 
ingredientes de riesgo. En una resolución que dio pauta a márgenes de disenso 
respecto del proyecto del ministto Pérez Dayán, la Segunda Sala determinó que la 
polémica nueva norma de etiquetado no viola principios constitucionales y se ajusta 
a la Ley General de Salud. El amparo resuelto correspondió a la revisión interpuesta 
por Santa Clara, que encabezó la lista de los numerosos juicios que en su momento 
fueron presentados. El Financiero, 30 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001397nc.pdf 
  
Momento Corporativo / HSBC: impacto del nearshoring en agronegocios / 
Roberto Aguilar 

La institución bancaria que encabeza Jorge Arce organizó la cuarta edición del 
Encuentro Agronegocios bajo el título "Crecimiento con Innovación y Conectividad" 
donde los ejes centrales del nutrido encuentro fueron la sustentabilidad, 
aplicaciones de inteligencia artificial y desde luego que el nearshoring donde ciertos 
cultivos tomaron ventaja desde hace varios años y consolidaron sólidas cadenas 
productivas y comerciales, y justo esta posición no sólo permitió a México marcará 
un récord de exportaciones el año pasado superando por vez primera los 50 mil 
millones de dólares, sino que aumentara la competencia por el financiamiento al 
campo, donde HSBC mantiene el liderazgo. El Sol de México, 15 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000583nc.pdf 
  
Dinero, fondos y valores / 40 mil mdp: ¿qué tanto es tantito / Víctor Piz 

El Fondo de Pensiones para el Bienestar busca complementar la pensión de los 
trabajadores cuya jubilación sea igual o menor al monto equivalente al salario 
promedio registrado en el IMSS, que en 2023 fue de 16 mil 361 pesos mensuales. 
Además de los ahorros no reclamados por los trabajadores mayores de 70 años de 
su cuenta de Afore, también se tomarán los recursos de la liquidación de la 
Financiera Rural, el 75 por ciento de los recursos obtenidos por el Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Robado, el 25 por ciento de las utilidades de las entidades 
paraestatales operadas por la Defensa Nacional y la Marina, y los ingresos 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000456nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001397nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000583nc.pdf
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provenientes de la venta durante 2024 y 2025 de los inmuebles propiedad del 
ISSSTE. El Financiero, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001498nc.pdf 
 
Split financiero / Etiquetado asunto pendiente / Julio Pilotzi 
La Corte determinará si el nuevo sistema de etiquetado frontal de advertencia, 
implementado con motivo de las reformas a la Ley General de Salud, así como de la 
Modificación a la Norma Oficial Mexicana N0M051SCFI/SSA1 2010, resulta o no 
constitucional. En casos similares resueltos por los ministros en días pasados, se ha 
negado el amparo a empresas, al quedar demostrado que el etiquetado hace 
efectivo el derecho a la salud de la población, en términos del artículo 4o 
Constitucional, en tanto que permite la toma de decisiones alimenticias más 
adecuadas. Así que, a estar atentos. La Razón de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000975nc.pdf 
 
Ricos y poderosos / Atisbos / Marco A. Mares 
Retumbaron las palabras de Katherine Tai, la representante comercial del gobierno 
de Estados Unidos en México. En su comparecencia ante el Comité de Medios y 
Arbitrios de la Cámara de Representantes de ese país, dijo que el gobierno de EU 
tiene como prioridad de su política comercial las disputas con México en materia 
energética y de maíz genéticamente modificado, así como la atención de diversas 
denuncias laborales en empresas establecidas en México que violan los derechos 
de los trabajadores. El Economista, 30 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000826nc.pdf 
 
La Puntada / El agua enciende la guerra en México antes de lo previsto / José 
Lebeña 
Un fantasma recorre México: la sed. No es una metáfora apocalíptica, sino una 
realidad tangible que azota a millones de personas en todo el país. La sequía 
prolongada, la sobreexplotación de acuíferos, la deficiente infraestructura y la 
corrupción institucional han creado una bomba de tiempo que amenaza con 
estallar en una guerra por el agua antes de lo previsto. Publímetro, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000181nc.pdf 
 
 

POLÍTICA 
 
Alumnos corren a Gálvez de la Universidad de Guadalajara 

Con gritos de "Fuera Xóchitl, fuera Xóchitl", un grupo de estudiantes de la 
Universidad de Guadalajara (UdeG) despidió a la candidata de la coalición Fuerza y 
Corazón por México a la Presidencia de la República, Xóchitl Gálvez, al finalizar su 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001498nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000975nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000826nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000181nc.pdf
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visita a esta casa de estudios. Antes de ir a la UdeG, Xóchitl Gálvez estuvo en 
Tlaquepaque, en la Expo Ganadera, donde, en entrevista colectiva, reiteró sus 
críticas al ex presidente de la Suprema Corte Arturo Saldívar, pues dijo que tiene un 
sinfín de cosas qué explicar de su paso por ese cargo. La Jornada, 5 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001150nc.pdf 
 

Zaldívar está extraviado, quiere hueso, asegura 

Al considerar que se trata de otro intento de golpeteo a la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), Jorge Álvarez Máynez lamentó la intención del exministro 
presidente Arturo Zaldívar de solicitar un juicio político contra la ministra presidenta 
Norma Piña. Álvarez Máynez consideró que los asuntos de la Suprema Corte deben 
ser discutidos con visión de Estado, no como una arenga electoral. Mencionó 
diversas alternativas como impuestos verdes, transporte público, agricultura 
sostenible, energías limpias, entre otras propuestas incluidas en su proyecto de 
nación El Nuevo México, para hacer hincapié en la importancia de promover esta 
agenda. El Universal, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000978nc.pdf 
  
Xóchitl pide a Zaldívar no llorar y aclarar 

Al rechazar que la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
Norma Piña, sea "su brazo" para atacar a Arturo Zaldívar, Xóchitl Gálvez demandó 
que el exministro se separe de la campaña de Claudia Sheinbaum y explique a los 
mexicanos los "cochupos" que hizo en el máximo tribunal, en lugar de "tirarse a 
llorar", y que la candidata de Morena deje de "alcahuetearlo". Durante el encuentro 
con mujeres en la Expo Ganadera de Tlaquepaque, y al grito de "¡ay Jalisco, no te 
rajes!", la abanderada presidencial afirmó que en su gobierno aplicará la medida 3 
de 3 contra la violencia, porque ningún agresor sexual, deudor alimentario o 
culpable de violencia contra una mujer participe en el servicio público. La Razón de 
México, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000928nc.pdf 
 

Refrenda su apoyo para educación, salud y campo 

Al cumplir 45 días de campaña, Pablo Lemus, candidato por Movimiento Ciudadano 
a la gubernatura de Jalisco, refrendó su compromiso con la educación, salud, 
infraestructura carretera y el apoyo al campo. Desde San Julián, el abanderado del 
partido naranja aseguró que para 2025, se contará con un fondo de 50 millones de 
pesos para respaldar a los productores ganaderos y lecheros. El Heraldo de México, 24 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000446nc.pdf 
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Preparan morenistas aplanadora contra Piña 
Morena y sus aliados en el Congreso aceitan la aplanadora legislativa contra la 
Ministra Norma Piña, presidenta de la Suprema Corte, para llevarla a un juicio 
político con la intención de destituirla. Según Morena, la Ministra Piña echó mano 
de la Suprema Corte y del Consejo de la Judicatura para dañar políticamente a este 
partido y a su candidata Claudia Sheinbaum, al admitir una denuncia en contra del 
ex Ministro Arturo Zaldívar por presuntos actos de corrupción y hostigamiento a 
empleados, jueces y Magistrados. El ex Ministro es actualmente coordinador de la 
reforma judicial en la campaña de Claudia Sheinbaum. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001158nc.pdf 
 
Entrevista / Si 62% sale a votar, adiós AMLO y su candidata 
Xóchitl Gálvez no cree en las encuestas. Asegura que en todas las mediciones que 
la ponen en segundo lugar hay un alto número de personas que, por miedo, no 
responden. Considera que "esta elección no está decidida" y que el 2 de junio habrá 
una gran sorpresa, pues dice que si al menos 62% del padrón electoral sale a votar 
ella ganaría la contienda y mandaría a su casa al presidente Andrés Manuel López 
Obrador y a la candidata Claudia Sheinbaum. El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024000972nc.pdf 
 
Apoyo total de la Celac a México por el asalto de Ecuador 
Durante su participación en la cumbre virtual extraordinaria de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
pidió a sus integrantes sumarse a la denuncia que México presentó ante la Corte 
Internacional de Justicia (CIJ) contra Ecuador por el asalto a su embajada en Quito. 
"Queremos proponerles, si lo consideran viable, que nos acompañen suscribiendo 
la denuncia en el Tribunal Internacional de Justicia." Consideró la irrupción de las 
fuerzas policiacas ecuatorianas a la sede diplomática "un agravio, una flagrante 
violación de la soberanía de México, un acto vergonzoso, violatorio del derecho 
internacional". La Jornada, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_17042024/17042024001005nc.pdf 
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NAUFRAGÓ la condecoración. El almirante Rafael
Ojeda Durán se presentó ayer en el Senado para
recibir la presea "Armada de México", pero se tuvo
que regresar con todo y la famosa banda de la
Marina con las manos vacías. La grilla y los pleitos
entre legisladores opositores y oficialistas le hicieron
esperar al secretario durante cuatro horas y, al final,
sólo le dijeron "usted disculpe".
LOS SENADORES estaban citados por la mañana
para la sesión en que se revisarían dictámenes
de la Ley de Amparo y de Amnistía, pero antes
estaba programado el reconocimiento al titular
de la Semar. Pero la oposición boicoteó la sesión
y no se logró el quorum de 65 senadores.
PASADAS las dos de la tarde ya hacía hambre
y el almirante Ojeda se retiró del recinto senatorial,
acompañado por la banda de marinos que no
pudieron tocar ni una sola nota para el festejado.

SERÁ EL SERENO, pero las cosas que pasan en
temporadas electorales solo pueden entenderse
en México. Por las pifias del INE, miles de mexicanos en
el extranjero, a quienes se les había dicho que sus papeles
estaban en regla para votar el 2 de junio, de repente les
dijeron que siempre no. Son mexicanos que trabajan
o estudian, que se fueron ya sea sin papeles o que tienen
la residencia legal en el extranjero. Ojalá la tremenda pifia
se arregle, porque eso de que los presos sí puedan votar

con mayores facilidades que un mexicano en el exterior
como que nomás no checa.

POR CIERTO, a ver cómo le va al INI con la selección
de los moderadores del tercer debate presidencial.
Se hizo con criterio "regional", por lo que se invitó
a una periodista del sur, la yucateca Elena Arcila;
a otro del centro, Javier Solórzano; y a una del norte,
la regia Luisa Cantú, aunque sus coordenadas parecen
estar en otros lados. Ella colabora en programas de la
televisión oficial donde suele confundirse el debate

con propaganda de la 4T. Seguramente esa designación
será considerada como favorecimiento a una candidata.

MUCHOS se preguntan cómo va a justificar el
morenista Eduardo Ramírez el gasto del vehículo
de lujo en el que hace campaña para gobernar
Chiapas, uno de los estados con mayores índices
de pobreza. Se trata aparentemente de un todoterreno
Polaris Slingshot de tres ruedas y dos asientos...
pintado como jaguar.
A BORDO del animal motorizado llegó, por ejemplo,
a San Juan Chamula donde más de uno vio

con extrañeza ese desplante en una comunidad
tan tradicionalista.

A LO MEJOR quiere emular el RZR de Sandra
Cuevas de casi un millón de pesos o la Cybertruck
de Samuel García. Pero para los pregoneros de la
austeridad republicana, el jaguarmóvil de Eduardo
Ramírez resulta una fiera del despropósito.
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Robar pensiones
"No podemos continuar así

Los costos de pensión
y de salud de los trabajadores

van a quebrara nuestra ciudad".

Michael Bloomberg,
cuando era alcalde de Nueva York

La mayoría oficialista en la Cáma
ra de Diputados ha impulsado la
creación de un nuevo Fondo de

Pensiones para el Bienestar, pero no
como prometió el presidente López
Obrador, aprovechando las "utilidades"
de las nuevas empresas gubernamen
tales, sino apropiándose de los fon
dos no reclamados de los trabajadores,
alrededor de 40 mil millones de pesos.

Ya el 16 de diciembre de 2020 se
hizo una modificación al sistema de
Afores que redujo de 1,250 a 1,000 las
semanas cotizadas para tener derecho
a pensión y que está incrementando de
manera gradual la aportación patronal
de 3.15 por ciento a 11.875 por ciento
del salario entre 2023 y 2030. Este au
mento quizá no sea un problema pa
ra las grandes empresas, pero sí para
las demás, que son el 95 por ciento
de las 280,489 compañías registradas
en el país en 2021 (INEGI).

Pese a la reforma de 2020, el Presi
dente anunció a principios de 2024 que
lanzaría una veintena de nuevas inicia
tivas de reforma, entre ellas una cons
titucional que acabaría con los fondos
de pensiones creados por las reformas
de 1997 de Ernesto Zedillo y de 2007
de Felipe Calderón Prometió un nue

vo sistema que pagaría una pensión
de 100 por ciento del último sueldo de
todos los trabajadores, pero al final al
guien le hizo entender que esto llevaría
a la quiebra de las finanzas públicas..

Cuando se presentó la iniciativa
constitucional definitiva, el 5 de febrero,
ya era muy diferente. No solo no des
aparecían las Afores de Zedillo y Cal
derón, sino que la pensión de 100 por
ciento se limitaba al sueldo promedio
de 16,777 pesos mensuales. Para pagar
esto creaba un 'fondo semilla" de 64,619
millones de pesos, que crecería des
pués. ¿De dónde saldría el dinero? Del
Instituto para Devolver al Pueblo lo Ro
bado, con la liquidación de Financiera
Rural y algunas propiedades de Fonatur,
más las utilidades de las nuevas empre
sas gubernamentales manejadas por las
Fuerzas Armadas. El problema es que
estas empresas pierden carretadas de
dinero y no hay indicios de que puedan
ser rentables en el futuro.

Así, el Presidente ha impulsado
ahora un nuevo cambio de reglas. Pa
ra obtener una parte de los recursos
del fondo semilla se apropiará de los
ahorros no reclamados de los traba
jadores del IMSS de más de 70 años
y los del ISSSTE de más de 75.

La parte más dañina de la inicia
tiva se eliminó en comisiones el 15 de
abril; esta establecía que el gobierno
no solo tomaría los recursos de las
cuentas "abandonadas", sino también
las de los trabajadores en activo a los
70 años. Ni Ignacio Mier ni sus dipu
tados se dieron cuenta de que estarían

despojando de los ahorros de toda su
vida a quienes cometieran el pecado
de seguir trabajando a los 70. La pre
sión de los medios obligó a echar pa
ra atrás este abuso, pero se mantuvo
la apropiación de las cuentas inactivas.
El gobierno, es cierto, se compromete a
que si los trabajadores o beneficiarios
llegan a reclamar su ahorro después lo
podrán recuperar, aunque este ya haya
sido incorporado al fondo semilla.

Carlos Ramírez F., ex presidente
de la Comisión Nacional del Sistema
de Ahorro para el Retiro (Consar) y
hoy consultor de Integraba, ha seña
lado que en 2017 el gobierno lanzó
una campaña para recuperar ahorro
"abandonado" en Afores e identificó a
muchos trabajadores que habían de
jado sus cuentas sin movimiento. El
programa, sin embargo, se descartó
en 2018. Hoy lo justo sería informar
a estas personas o a sus beneficiarios
de la existencia de ese dinero, antes
de que el gobierno se los quite.

• GASTO

En 2024 el gobierno gastará 1.99 billo
nes de pesos en pensiones contributi
vas y no contributivas: 27.3 por ciento
de los ingresos y 22 por ciento del gas
to neto, el doble de lo que se destina
a salud. Se trata de 5.8 por ciento del
PIB. El envejecimiento natural lleva
rá este gasto a 7.1 en 2030, los nue
vos cambios podrían subirlo a 7.8 por
ciento (CIEP). Cada vez queda menos
para los servicios públicos.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este amigo mío con el que tomo la copa
varias los martes por la noche
evocó ayer al maistro Torres, aquel
ingeniosísimo filósofo del pueblo que
dio carta de naturalización a la palabra
"pendejo", cuando decirla era aún cosa
prohibida. Recordó mi amigo:

Dijo don Hermenegildo: "El hombre
que tiene dos casas con dos mujeres
es un pendejo, pero el que tiene dos
casas con la misma mujer es más
pendejo todavía",

De esa frase saca mi amigo una reflexión:

En tiempo de nuestros padres era
cosa común que el hombre que disponía
de los medios necesarios tuviera dos

casas, la grande y la chica, y por tanto
dos mujeres y dos familias. Eso a nadie
escandalizaba: era parte de los usos
y costumbres de la época; servía para
mostrar estatus económico. Ahora

es raro el hombre que lo hace. No diré
que es por sobra de moral: es por falta
de dinero. En todo caso se ve la falsedad

del dicho según el cual todo tiempo
pasado fue mejor.

Yo he aprendido a oír las disquisiciones
de mi amigo como quien oye bordoneo
de mosca o rumor de hojas movidas
por el viento. Pero algo se me queda
de lo que dice, y lo que se me queda
lo pongo aquí, para que quede.

¡Hasta mañana!...
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Ejército Presidencial
El principe le entregó al primer

ministro un brassiére de tama
ño supergrande. "Haz que se lo

prueben todas las doncellas del reino
le ordenó. La que lo llene se casará
conmigo. Se me ocurrió esta nueva
versión del cuento de la Cenicienta"...
Un individuo no vio el semáforo en
rojo y fue a chocar con el cochecito
compacto que conducía una monji
ta. Descendió del vehículo la sor y le
dijo al torpe tipo: "Los sagrados hábi
tos que visto me impiden decir lo que
pienso de usted, y me obligan a devol
ver bien por mal. Entonces le pido a
Dios que su mamacita nunca lo vaya
a morder"... Pasaba la medianoche, y
el novio de Glafira no se iba. Don Po
seidón, el severo genitor de la mucha
cha, le preguntó a su hija desde lo alto
del segundo piso: "¿Todavía está ahí tu
novio?'. "Ya no, papá respondió ella.
Ahora estamos viendo la tele"... Hay
quienes dicen que el Ejército Nacio
nal se ha convertido en Ejército Presi
dencial, y que en vez de defender a la
Patria se ocupa ahora en defender su
patrimonio. Lejos de mí la temeraria
idea de suscribir tal aseveración. No
quiero exponerme a que después me
señalen en la calle: "Mira: ése que va
ahí suscribe aseveraciones". Me pre
ocupa, sin embaído, la aceptación por

parte de las Fuerzas Armadas de las •
variadas encomiendas me resisto a
decir "empresas" o "negocios" que
López Obrador les ha entregado, y
que han sido aceptadas fuera de to
do orden constitucional e institucio
nal. Cuando la próxima Presidenta de
México, sea Gálvez o Sheinbaum se
citan por riguroso orden alfebético,
ciña la banda presidencial, los milita
res se encontrarán en un dilema: ser
leales a su nueva Jefa Suprema o man
tener su vínculo de subordinación con
quien los llenó de privilegios, dádivas,.
prebendas y otras indebidas y peli
grosas ocasiones de enriquecimiento
impropias de quienes han jurado de
dicar su vida a servir a la Nación. En
este segundo caso, si escogieran seguir
a las órdenes del que ya no será Pre
sidente, sino mero político, darían un
verdadero golpe de Estado, y pasarían
a la Historia en la misma deshonrosa
manera que Victoriano Huerta y otros
traidores dé similar jaez. No digo que
eso pueda suceder, pero me inquietan
el apego de López al poder, la visible
tendencia que ha mostrado a influir
sobre aquella a quien entregó el bas
tón de mando y su constante negativa
a reconocer los triunfos de sus adver
sarios cuando éstos lo han vencido en
las urnas. Los militares y marinos de

ben su lealtad a México, no a un indi
viduo. Le harían un gran servicio a la
Patria si una vez concluido este sexe
nio hacen renuncia a todos los encar
gos que AMLO les entregó en viola
ción flagrante de la ley y con claras in
tenciones de comprar sus voluntades.
En cada hijo el cielo le dio a la Patria
un soldado, no un negociante o mer
cader... El ex alumno del Colegio de
la Colegiata le preguntó a uno de sus
compañeros de generación: "¿Supiste
que hace tiempo falleció nuestro ami
go Patané?". "Sí respondió el otro.
Todos los días lloro amargamente su
desaparición". "¿Tanto así lo quisiste?"
se sorprendió el primero. "No aclaró
el otro, mohíno. Lo que pasa es que
me casé con su viuda"... Aquel señor
le dijo a su esposa: "El vecino está ven
diendo su casa a precio de ganga. Es
una pena que no tengamos para com
prarla". "Sí tenemos le informó la se
ñora Dispongo de una muy buena
cantidad". El hombre se atufó. "¿De
dónde sacaste ese dinero?". Explico
ella: "Desde que nos casamos, cada
vez que me hacías el amor tomaba
cinco billetes de mil pesos y los guar
daba en una caja Ahí está ese ahorro".
"¡Carajo! se consternó el marido, ¡Si
he sabido eso habría hecho contigo
todos mis depósitos!"... FIN
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PREOCUPANTE,
por decirlo menos, es
lo que está ocurriendo
enCoyoacán.

AYER HUBO un

episodio de golpes y
jaloneos durante un
recorrido de Giovani
Gutiérrez, quien
busca la reelección.

Y CUENTAN que ha
sido la más intensa,
pero no la única
confrontación, pues
cada vez con más

frecuencia aparecen
en sus mítines y visitas
supuestos vecinos que
sólo van a reventar.

EL CANDIDATO lanzó
un nuevo llamado a

serenar los ánimos,
pues a nadie conviene
la violencia.

POR CIERTO,
dicen que el Gobierno
de la CDMX ofreció

seguridad de la SSC
al panista Santiago
Taboada mientras

dura la campaña a
Jefatura de Gobierno.

SEGÚN ESTO,

el respondió gracias,
pero ¡no gracias!

DE ENTRADA, porque
el ofrecimiento salió

de la nada, pero sobre
todo porque qué
confianza podía tener
en que lo resguardara
la misma corporación
que, como Alcalde,
montó un "operativo
unilateral de vigilancia
y seguimiento", como
puede llamarse
en código policiaco
a acosar con patrullas
estacionadas

permanentemente
frente a su domicilio.

¿DE PARTE
de quién? Fué la
pregunta legítima
que le hicieron ayer
al diputado Carlos
Fernández Tinoco,
cuando pidió la
palabra en el Pleno.
SI BIEN no ha

dejado Movimiento
Ciudadano, ya se
declaró taboadista,
así que no está
ni afuera de un lado
ni dentro del otro.
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Adán Augusto les lee la cartilla" a
candidatos de Morena
::::: El que "dio un golpe en la mesa" en Morelos,
nos platican, fue Adán Augusto López Hernán
dez (Morena), coordinador político de la campaña
de la candidata a la gubernatura, Margarita Gon

zález Saravia (Morena), pues se
reunió con los abanderados
guindas del estado y "les leyó la
cartilla". Nos indican que, con
cara de pocos amigos, les dijo
que la entidad es un bastión del
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y nunca ha perdi
do una contienda ahí; les pidió
más trabajo en el territorio, apo
yo incondicional para doña
Margarita y de filón regañó a la

aspirante al Senado, Juanita Guerra Mena (Mo
rena), por vestir de verde en sus espectaculares y
le dejó en claro: "que no se le olvide que usted es
postulada por Morena". ¡Andaba bravo!

Chocan por encabezar formula
::::: Donde se puso tenso, nos cuentan, es en Mo
rena de Coahuila, luego de que se diera a conocer

que Luis Fernando Salazar
Fernández recuperó el primer
lugar en la fórmula para el Se
nado, tras ser bajado de posi
ción por razón de género, por su
compañera Cecilia Guadiana
Mandujano (Morena). Nos rela
tan que la joven Cecilia no dudó
en criticar a don Femando al
asegurar que "se ha tirado a la
hamaca" y le falta dignidad;
además amagó con que va a

buscar todos los medios legales para que le regre
sen el primer lugar, pero, por lo pronto, los dos
candidatos ni se hablan. ¡Vaya pleito!
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"Le dan la vuelta" a los debates
::::: En Veracruz, nos aseguran que no ha caído
nada bien la actitud de algunas candidatas que

se niegan a debatir, sobre todo
en el encuentro que organizó
la autoridad electoral. Nos di
cen que las candidatas a la di
putación federal por Xalapa, la
morenista Ana Miriam Fe
rráez Centeno y la de MC,
Erika Monserrat Blix Porti
lla, de plano dijeron que "na
nai", pero además la candidata
morenista al Senado, Claudia
Tello Espinosa (Morena) se

auseñtó del debate organizado por una estación
de radio de mucha tradición en el puerto, y va
rios se preguntan, ¿a qué le temen?
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Los rebalones
de Canal Once
::::: Con mucha pena y sin tanta
gloria el programa de Canal Once
"Respondes o resbalas" que se es
trenó a mediados de febrero ya no
se transmite. ¿El argumento? La
veda electoral. El formato del pro
grama era entrevista y juego de
trivia con personalidades de la vi
da pública; en sus tres emisiones
los invitados fueron Ernestina Go
doy, exfiscal de la Ciudad de Mé
xico y ahora candidata como se
nadora por parte de Morena; Ale
jandra Frausto, secretaria de Cul
tura federal, Camila Martínez,
candidata a diputada local tam
bién por Morena, y Manuel Pedre
ro, youtuber asiduo a las mañane
ras y simpatizante de la 4T. De es
ta experiencia nos surgen dos du
das: ¿Acaso es imposible para Ca
nal Once encontrar invitados para
su programa fuera del universo de
la 4T y así no interferir con la ve
da electoral? ¿Por qué estrenar un
programa de televisión con tintes
políticos a tres semanas del inicio
de las campañas? La cancelación
confirma la mala administración
del canal público de televisión.

Exigen justicia por
el asesinato del bailarín
Maximiliano Corrales
::::: Esta semana se cumple un
año del brutal asesinato de Maxi
miliano Corrales, coreógrafo y bai
larín, originario de Sinaloa. Un
crimen que continúa en la impu
nidad; que impactó al mundo de
la danza en México y que, desde
entonces, ha sido motivo de varias
protestas y manifestaciones nacio
nales. Para honrar a Maximiliano

y exigir, una vez más, justicia, se
está convocando hoy, a las 23:00
horas en el Hemiciclo a Juárez y
hasta la una de la mañana del 18
de abril, a llevar herramientas de
jardinería y flores que serán sem
bradas. También se encenderán

veladoras y se le rendirá homena
je con la proyección de videos y
canciones. "¿Qué es más poderoso
que el dolor y la rabia organiza
das?", se lee en las publicaciones
en redes sociales que convocan a
los que quieran unirse para alzar
la voz. (Escríbanos a columnacri
menycastigo@gmail.com)
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Pena Nieto ya hablO: ¿fin de pacto
y terremoto político?
::::: Terminó el silencio del expresidente Enrique
Peña Nieto, quien sostuvo varias charlas con el
columnista de EL UNIVERSAL Mario Maldona
do en República Dominicana y en España. Las
entrevistas derivaron en un libro, a publicarse la

  siguiente semana, que promete
diversas confesiones, dos de
ellas muy puntuales: si pactó o
no con su antecesor panista,
Felipe Calderón, para allanar
su llegada a la Presidencia, y si
el actual mandatario, Andrés
Manuel López Obrador, hizo

 lo mismo con él a cambio de
Enrique Peña garantizar su salida y su retiro
Nieto \ sin sobresaltos. Mario Maldona

do consiguió que contara cómo
se vivieron las crisis en su gobierno, los casos
Ayotzinapa y Odebrecht, así como el encarcela
miento de exfuncionarios y amigos suyos como
Juan Collado, Emilio Lozoya o Jesús Murillo
Karam. ¿Será que en el ocaso del sexenio y en
plena campaña electoral se rompe el presunto
pacto entre López Obrador y "el licenciado Peña
Nieto"?

Rasuró el INE e calderón de la Hsta
de votantes en el extranjero
::::: Nos cuentan que otro de los políticos que no
podrá votar desde el extranjero es el expresidente
Felipe Calderón, quien quedó rasurado de la
Lista Nominal del Electorado en el Extranjero y
fue uno más de los casi 40 mil connacionales a
los que el INE les encontró "inconsistencias" en
su registro. Así que si el exmandatario desea vo
tar, tendrá que subsanar los señalamientos que le
hizo el INE a su registro y ver si antes del 5 de
mayo lo avalan. O de plano estar en México el 2
de junio y acudir a su casilla.
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Alistan postura del consejo de la
Judicatura sobre el caso Zaldlvar
::::: Nos cuentan que hoy podría haber noticias
en el Consejo de la Judicatura Federal, en cuyo
pleno se abordará el tema de la denuncia anó
nima contra el ministro en retiro Arturo Zal
dívar y es posible que emitan un pronuncia
miento público. Desde el viernes pasado, cuan
do se conoció la denuncia, don Arturo ha argu
mentado que no procede la indagatoria orde
nada por la ministra presidenta de la Corte,
Norma Piña, por venir de un anónimo, pero
nos hacen ver que en la Judicatura hay con
senso de que no sólo procede sino que hay de
cenas de casos similares y, de hecho, el acuer
do que permitió ese tipo de indagatorias se al
canzó cuando Zaldívar era la cabeza del Poder
Judicial. En lo que aún no se ponen de acuer
do es si hacen un pronunciamiento público. En
unas horas sabremos.

Sin presupuesto, refugios
para mujeres
::::: Organizaciones feministas nos recuerdan
que el combate a la violencia contra las muje
res no ha sido prioridad para la actual adminis
tración y nos detallan que estamos a punto de
acabar el primer tercio del año sin que a los re
fugios para mujeres les lleguen los recursos co
rrespondientes a este 2024. Nos comentan que
fueron aprobados 111 proyectos, que correspon
den a 72 refugios y 39 centros externos, pero si
guen sin transferirles el dinero para ejercer este
año. La historia, nos recuerdan, se ha repetido
cada año durante este sexenio. Pero todavía en
las campañas se escucha aquello de "el presi
dente más feminista de la historia".
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EL
CABALLITO

Amagan con más hallazgos
de corrupción inmobiliaria
en plena campana
::::: El Gobierno de la Ciudad de México no qui
ta el dedo del renglón. Nos dicen que en la pre
sentación de la entrada en vigor del delito de

corrupción inmobiliaria, don
de las autoridades enlistaron
detalladamente lo que supues
tamente ocurrió en Benito
Juárez, el secretario de Desa
rrollo Urbano y Vivienda (Se
duvi), Inti Muñoz, adelantó
que próximamente se darán a
conocer más hallazgos de las
anomalías en permisos de
construcción, aunque no dio
más detalles. Nos comentan

que este anuncio no hay que perderlo de vista,
pues se da en el contexto del proceso electoral
que definirá al próximo jefe o jefa de Gobierno.
¿Habrá sorpresas?

Intensifican acciones contra los
toreros en el Centro Histórico
::::: Nos comentan que la Secretaría de Gobierno,
a cargo de Ricardo Ruiz, indicó que del 8 al 13

de abril emprendió 2 mil 641
acciones para inhibir el toreo de
comerciantes en vía pública que
no tienen permiso en las calles
de Madero, 5 de Mayo, 16 de
Septiembre, Correo Mayor, entre
otras, donde se retiraron "vo
luntariamente" 872 vendedores

ambulantes. Nos platican que la
medida fue bien recibida por
los comerciantes establecidos
que sienten una competencia

desleal con los oferentes que, en algunas calles y
por momentos, se apoderan de la vía pública, in
cluso obstaculizando el paso peatonal.
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Va por quinto mandato en Tecámac
::::: Nos comentan que el cuatro veces alcalde de
Tecámac, Aarón Urbim Bedolla, buscará por
quinta ocasión convertirse en presidente munici
pal el próximo 2 de junio. Lo hará representando

al PRI y sus aliados con la in
tención de recuperar esa locali
dad, que en los dos últimos
trienios los ganó Morena con su
abanderada Marieta Gutiérrez,
quien ahora pretende ser sena
dora por el partido guinda. Ur
bina Bedolla, al que los habitan
tes consideran el principal caci
que de Tecámac, se enfrentará
en las urnas a Rosi Wong.
quien es regidora con licencia y

pertenece al grupo de Gutiérrez. A ver de qué
cuero salen más correas.
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Encuestas y resultados
Las encuestas son fotografías

de un momento. Dependien
do de la metodología pueden

retratar esa realidad de manera más
o menos precisa. Pero las encuestas
no son lo mismo que una elección.
Son una foto de una tendencia
Si por las encuestas fuera, Hillary

Clinton habría sido presidenta de
Estados Unidos en 2016 y no Do
nald Trump. Gran Bretaña seguiría
siendo integrante de la Unión Eu
ropea y al pueblo Palestino lo es
taría gobernando Marwan Bar
ghouti, en lugar de Mahmoud Ab
bas, quien las encuestas muestran
solo lograría un 8 por ciento del vo
to si se llevaran a cabo elecciones en
este momento.

Polonia ahora estaría gobernan
do por Jaroslaw Kaczynski del PiS,
el populista Partido Ley y Justicia,
que llevaba ocho años en el poder
pretendiendo acapararlo todo de
forma autocrática. Pero no. A pesar
de una elección parlamentaria que
tuvo una balanza claramente incli
nada en favor del oficialismo, la vo
tación masiva la mayor desde las
elecciones de 1919 logró arrebatar

le el control al oficialismo para que
Plataforma Cívica se uniera con
Tercera Vía y Nueva Izquierda para
conformar el gobierno que hoy en
cabeza Donald Tusk.

En Turquía, el partido del pre
sidente Recep Tayiip Erdogan, el
AKP, acaba de sufrir la derrota más
fuerte en las elecciones locales en
las dos décadas desde su llegada al
poder. Fue el socialdemócrata
Partido Republicano del Pueblo
(CHP) el ganador que arrebató in
cluso la capital, Ankara, y Estam
bul, la ciudad de la que fue alcalde
Erdogan. Fue un golpe similar a lo
que le ocurrió a Andrés Manuel
López Obrador en la CDMX en las
intermedias del 2021.
En Estambul las encuestas mar

caban empate técnico entre el can
didato del AKP y el opositor, Ekrem
Imamoglu. El resultado fue una vic
toria para Imamoglu con 11 puntos
de ventaja En Ankara la diferencia
. entre los candidatos, según las en
cuestas, era de 5 puntos. Al final ga
nó la oposición por más de 25 pun
tos. Esto ocurrió a pesar de que Er
dogan mismo se involucró en las

campañas y le inyectó dinero del
erario para asegurar el triunfo de su

partido. Y sin embargo, perdió.
En Argentina lo mismo. Revisé

once encuestas previas a la elección
entre Milei y Sergio Massa y en ellas
aparecía a veces arriba uno, a veces
el otro. Cuando se enfrentaron en un
debate, Massa arrasó con Milei. "El
peronista Sergio Massa aporreó sin
compasión durante dos horas a su
rival, el ultra Javier Milei", decía el
diario El País en una nota publicada
a menos de un mes de las elecciones.
Al final, con todo y ese mal desem
peño en el debate, Milei obtuvo 56
por ciento del voto y Massa se quedó
12 puntos atrás con 44 por ciento.
En todos estos casos las encuestas

decían una cosa la realidad fue otra
Aun cuando parecía que las eleccio
nes ya estaban cantadas. Fueron vic
torias no anunciadas. Sorpresivas.
En política, como en el deporte,

el juego no se acaba hasta que se
acaba Y en el caso de México, esa
fecha es el 2 de junio. •
 www.anapaulaordorica.com

@AnaPOrdorica

Dependiendo de la metodología, las encuestas pueden retratar esa realidad de
manera más o menos precisa. Pero las encuestas no son lo mismo que una elección.
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Lo que salvó la caída
deSheinbaum

El domingo pasado en su
gira por Sinaloa, Claudia
Sheinbaum tropezó al

estar bailando y cayó en el tem
plete. La imagen se volvió viral.
Un incidente menor de campa
ña la salvó de una pifia mayor:
no hay una foto de ella bailando
con un candidato morenista
públicamente acusado de aco
so sexual por una jueza. Es algo
así como el Salgado Macedonio
de Sinaloa.
Sheinbaum estaba bailando

una canción de banda con la
candidata morenista al Senado
por Sinaloa, Imelda Castro,
quien busca la reelección y ocu
pa el primer lugar en la fórmula
del oficialismo al Senado. El se
gundo lugar lo ocupa Enrique
Inzunza. Él estaba ahí en el tem
plete del acto de campaña en
Mazatlán, listo para "sacar a bai
lar" a la candidata presidencial.
Estaba ya formadito. Y en eso vi
no la caída.
Inzunza es un hombre muy

cercano al gobernador morenis
ta Rubén Rocha Moya. Fue su
secretario de Gobierno. En abril
de 2018, la jueza Ana Karina
Aragón interpuso una denuncia

en su contra por acoso sexual.
La jueza argumenta que cuando
Inzunza era magistrado y hasta
presidente del Tribunal Supe
rior de Justicia de Sinaloa, le en
vió videos de índole sexual sin
su consentimiento, alguno de
los cuales se ha hecho público.
Inzunza es señalado por trato de
personas y actos pornográficos
por lo que colectivos feministas
se han manifestado en contra
de que este personaje sea can
didato al Senado.
La jueza Aragón se queja de

que la denuncia está congelada.
Ella ha pedido al presidente Ló
pez Obrador que interceda para
que se pueda ratificar la denun
cia contra Inzunza ante la Fis
calía General de la República. El
primero que lo protegió fue el
propio gobernador Rocha. El
mandatario tiene un muy criti
cado antecedente en la defensa
de funcionarios acusados de
acoso y abuso sexual. En octu
bre del 2023, defendiendo a otro
funcionario de su gobierno
—omitió el nombre bajo el ar
gumento de que no había de
nuncia penal—, confesó que le
había propuesto protegerlo. "Ya

lo conozco, él es acosador pero
sexual. Ya le di la oportunidad
yo: a ver, vete a un lugar distinto,
yo te voy a proteger, pero donde
no quiero que hagas lo mismo",
dijo el gobernador.
Desde la trinchera del poder

local en Sinaloa, Enrique Inzun
za ha negado las acusaciones y
está construyendo su futuro po
lítico. Muchos piensan que In
zunza es el delfín de Rocha Mo
ya para sucederlo. Lo volvió su
secretario de Gobierno, le ha
permitido colocar a familiares y
cercanos en posiciones claves,
lo ha defendido de acusaciones,
le ha ofrecido impunidad y has
ta intercedió por él para que fue
ra candidato a senador por Mo
rena, que lidera cómodamente
las encuestas.
Sheinbaum se movió al ritmo

de la banda sinaloense, tropezó
y cayó. Gracias a eso, la candi
data evitó bailar con su candi
dato a senador, acusado de aco
so sexual. La imagen la hubiera
podido perseguir. •

hlstoriasreportero@gmall.com

No hay una Joto de ella bailando con un
candidato acusado de acoso sexual.
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Una voz en el pueblo fantasma:
"Volteenpara acá, también existimos

iren, miren, no hayMnadie. Se convirtió en
pueblo fantasma. So

mos los únicos que estamos aquí..".
En un video desgarrador toma

do hace unos días, se escucha el
llanto de una mujer que muestra
las calles vacías de la comisaría Fé
lix Gómez, en Pitiquito, Sonora.
Es un panorama de calles desier

tas y casas cerradas, calcinadas por
el sol del desierto. La voz explica
que el 9 de abril un hombre de 62
años, Manuel Octavio Velázquez
Bojórquez, fue sacado de su domi
cilio por un grupo armado. Desde
entonces sus familiares no han
vuelto a verlo y que "no van auto
ridades, nadie ayuda".
En Félix Gómez no queda nadie.

Solo esa familia.

"No nos podemos ir sin él... Vol
teen para acá, también existimos",
dice la mujer con la voz quebrada.
Sicarios a bordo de "monstruos"

arrasaron el pueblo hace unos días.
Asaltaron las casas, una a una, y sa
quearon las tiendas. La gente se
ftie. Varios días después la Guardia
Nacional detuvo a 6 integrantes del
grupo criminal, que se habían
atrincherado en algunas casas. Te
nían armas largas, una ametralla
dora, varios cargadores.
Manuel Octavio Velázquez no ha

aparecido y la comisaría Félix Gó
mez es uno más de los pueblos fan
tasma de Sonora, en una parte del
desierto en donde el control terri
torial lo tienen los narcos.
Como Tubutama, Trincheras, Sá

ric, Altar, Oquitoa, Átü, Caborca y So
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noyta, Pitiquito forma parte de los
municipios asolados porelcrimenco
mo una forma de controlar el tráfico
humano, de drogas y de armas.
La mayor parte de las veces son

los propios criminales quienes di
funden imágenes atroces de lo que
está ocurriendo en esa parte de So
nora, pues muchos periodistas han
sido desplazados y otros se han vis
to obligados a callar para preservar
su integridad y porque no tienen en
quién confiar.
En marzo de 2022 la pugna entre

los grupos criminales, acentuada
por las fracturas al interior del Cár
tel de Sinaloa, llegó a tal punto que
alcaldesa de Pitiquito, Janeth Ma
zón García, llamó a la población a
resguardarse en sus domicilios "y a
abstenerse de salir a la calle en ho
rario nocturno".
Desde noviembre de 2020 los al

caldes de Pitiquito y Caborca ha
bían enviado una carta al presiden
te López Obrador para advertirle de
la situación que se vivía en los pue
blos del desierto y solicitar su ayu
da: "el constante sonido de las de
tonaciones llena de pánico a las po
blación en general", escribieron.
La solución fue aumentar la pre

sencia militar pero, se quejaron los
alcaldes, no hubo estrategia "para
solventar la situación .

Ese año la Cruz Roja anunció en un

pasado muchos pueblos se habían
quedado sin policías, ni médicos, ni
maestros, ni comerciantes. EnÁtil, el
único policía que seguía activo re
nunció a fines de 2023. El médico y
la enfermera que atendían el único
centro de salud, no se presentaron
más. En Sásabe, poblado de Sáric, la
mayor parte de la población huyó a
Estados Unidos.

"No queremos culpables, solo que
remos que nos lo regresen vivo o
muerto... solo queremos a nuestro fa
miliar de regreso", le dice llorando al
gobernador Alfonso Durazo la mujer
que grabó el video en las calles desier
tas de la comisaria Félix Gómez.
La Chapiza y sus rivales avanzan,

a sangre y fuego, y el gobernador no
está. En el estado donde ocurrieron
cerca de 1,500 homicidios en 2023,
Alfonso Durazo atiende las próximas
elecciones, como presidente del Co
mité Nacional de Morena
Y del presidente, jefe de la cam

paña presidencial de Claudia
Sheinbaum, mejor ni hablamos.
El video tomado en Pitiquito es

de una elocuencia brutal.
Las casas están vacías y ahí ya

todos se quedaron solos. •

comunicado que suspendería servi
cios en Caborca y Pitiquito. Un grupo
de paramédicos que iba a atender a
los heridos de un enfrentamiento
fueron perseguidos por el grupo con
trario, y despojados de su unidad.
Para fines de noviembre del año
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Rayuela
¿Serán la ineficiencia y la
corrupción en el Poder
Judicial lo que tiene
presos a 68 mil sin

sentencia?
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BAJO LA LUPA

Los "misiles hipersónicos" de Irán restituyen su
"deterrence (disuasión por el terrorj" con Israel,
según Scott Ritter
ALFREDO JALIFERAHME

A ESPERADA REPRESALIA de
Irán fue muy "telegrafiada" 72 horasL antes y hasta "calibrada", según Fi
nancial Times, temerosa del disparo
del precio del petróleo.

LARRY JOHNSON, EX agente de la CIA co
mentó que "pese a la insistencia occidental de
que Irán fracasó" la cantaleta de los palafrene
ros de la "guerra de propaganda" de Occidente,
cuyos multimedia son en su gran mayoría con
trolados por el"lobby de Israel", "Irán operó
lo que planeaba hacer en Israel y demostró una
notable capacidad sofisticada, con ojivas ma
niobrables" (https://bit.ly/3Q7klEJ).

EL ROTATIVO MÁS popular de Israel, Yediot
Aharonot, criticó el "fracaso estratégico" de
Israel, mientras The Washington Times alega
la "fracasada deterrence" de la administración
Biden en "impedir el conflicto" entre Irán e
Israel" (https://bit.ly/4cZNnlt).
HAYMAN TAMIR, DIRECTOR del think tank
israelí Institute for National Security Studies,
expresó que Irán fue capaz de dañar a Israel
sin que EU se implicara en un contrataque
por cierto, el anhelo del premier Netanyahu
(https://bit.ly/3UjlZUS).

ILYA TSUKANOV, DE Sputnik de Rusia, una
de las dos superpotencias de misiles hipersó
nicos, al unísono de China informa que los
"multimedia iraníes confirman el uso de los
indetectables misiles hipersónicos".

PRESSTV DE IRÁN exhibió con lujo de videos
que "todos (sic) los misiles hipersónicos usados
tuvieron éxito en golpear sus objetivos": las muy
importantes bases aéreas de Nevatim, donde
están instalados los F35, y Ramón (https://bit.
ly/3UjzjbZ): muy cerca de la clandestina planta
nuclear de Dimona (https://bit.ly/3VYe3JZ).

PRESSTV ALARDEA QUE "Irán se encuen
tra entre muy pocos países que poseen la tec
nología de producir misiles hipersónicos que
pueden viajar a velocidades asombrosas y gol

pear sus objetivos con gran precisión" (https://
bit. ly/4416j si).

OTRAS FUENTES IRANIES exponen que
sus misiles hipersónicos (Fattah 2) golpearon
una base militar secreta del Mossad en las Al
turas del Golán, que pertenecen a Siria y han
sido anexadas por Israel se maneja que pudie
ron cobrar la vida de 44 (sic) espías y hasta un
edificio del Mossad en Tel Aviv.

MÁS ALLÁ DE la guerra de propaganda que
domina el "lobby israelí" en Occidente, que
exulta la hazaña de Israel, ayudado por EU,
Gran Bretaña, Francia y hasta Jordania, en ha
ber derribado 99 (sic) por ciento de la panoplia
de drones/misiles crucero/misiles balísticos de
Irán, el ex marine funcionario de espionaje de
EU Scott Ritter que se hizo célebre al desmen
tir las mendacidades de Baby Bush y las "armas
de destrucción masiva" que nunca existieron de
Saddam Hussein asevera que "Irán restituyó la
deterrence" (viene del latín deterrere: disuasión
por el terror) "para mantener a Israel y a EU en
jaque" cuando "Israel creyó que podría lanzar
un golpe contra Irán sin sufrir consecuencias.
Esto ya se acabó", pese a que "Irán en forma de
liberada no infligió una acción extremadamente
letal contra Israel" (https://bit.ly/49EzCm3).
¡Fue un mensaje disuasivo, más que un ataque!

EL CONNOTADO ANALISTA militar ruso
Andrey Martyanov (https://bit.ly/3U0d8X0)
explayó que Israel resultó un "tigre de papel"
frente al "inmenso triunfo estratégico de
Irán", que se coloca como el principal líder
del mundo musulmán de mil 800 millones de
feligreses. Yo aquí matizaría, ya que Irán no
posee bombas nucleares, lo cual le inventa con
tinuamente Israel, quien detenta más de 300
bombas nucleares clandestinas en Dimona (ex
presidente Cárter dixit).
EL 14 DE abril, Medio Oriente amaneció con
una "nueva ecuación geopolítica" en la que
irrumpió Irán con su panoplia de nueve misiles
hipersónicos lanzados que mantuvo en secre
to, cuando todavía no usa su arsenal de avance
tecnológico.

IRÁN MANTIENE EN pausa su verdadera
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arma económica: el cierre del Estrecho de
Ormuz, que provocaría una crisis global con el
alza imparable del petróleo.

MIENTRAS ISRAEL RUMIA su "ojo por ojo
y diente por diente", el coronel Douglas Mc
Gregor teme la probabilidad de que el premier
Netanyahu lance sus bombas nucleares contra
Irán (https://bit.ly/3Q6vog3).

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/ch ann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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DINERO

Voto en el extranjero: ¿qué hicieron con
261 mdp? ÍI México y EU, inteligencia
financiera í¡ Su patrimonio son sus hijos
ENRIQUE GALVAN OCHOA
• OMO SE UTILIZARON los 261
J | millones de pesos que asignó

/ i el Instituto Nacional Electoral
V J a organizar y promover el voto

en el extranjero? Esperaban un
millón de sufragios, pero los resultados son muy
pobres. Sólo se registraron 226 mil 661 solicitu
des, apenas 44 mil más que hace seis años, en las
elecciones de 2018. No sólo falló la promoción. El
comité especial para el voto en el extranjero re
chazó a 39 mil 724 ciudadanos, a quienes avisa
ron por correo electrónico que su solicitud había
sido aprobada. Además amenaza con denunciar
penalmente a algunos cuya documentación
presenta, ajuicio del comité, algunas irregula
ridades. Hay indignación, hay frustración entre
los ciudadanos rechazados. El comité especial lo
preside el consejero Arturo Castillo y tiene como
integrantes alas consejeras Carla Humphrey y
Beatriz Zavala. Forman el grupo, con Jaime Ri
vera, Martín Faz y Dania Ravel, que viene de los
años en que presidió el instituto Lorenzo Córdo
va. Han hecho lo imposible por detener a la nue
va presidenta, Guadalupe Taddei, en su esfuerzo
para sacar adelante el proceso electoral más

grande de la historia del país, al mismo tiempo
que lucha contra los malos manejos. Ese grupo
es el que impidió que Taddei nombrara nuevos
funcionarios, personas idóneas (es inaudito, pero
el instituto opera con "encargados del despa
cho"); también hicieron un desastre del primer
debate presidencial, no quedaron satisfechos
los ciudadanos con el encuentro en que no hubo
confrontación cara a cara entre los candidatos.
Ni las aspirantes quedaron conformes, están exi
giendo cambios en el diseño... o posiblemente al
menos una no asistirá al segundo debate. Ahora
se presenta este nuevo problema, el rechazo de
casi 40 mil ciudadanos que querían votar desde
el extranjero. Dice el comité que sí podrán votar,
el plazo vence el 5 de mayo. ¿Cómo? Volviendo al
tema de los 261 millones de pesos, será preciso
que la presidenta Taddei exija cuentas y dé vista
al órgano de control interno. ¿Cómo gastaron
tanto dinero si no hubo promoción en el extran
jero? A este renglón destinaron supuestamente
112 millones, pero nuestros paisanos nunca se
dieron cuenta. Los resultados serían todavía más
pobres si no fuera por el apoyo de la canciller Ali
cia Bárcena a través de los consulados.
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Inteligencia financiera
EL SUBSECRETARIO DE Hacienda de
México, Gabriel Yorio, y el subsecretario del
Tesoro de Estados Unidos para Terrorismo e
Inteligencia Financiera, Brian Nelson, acor
daron mejorar el intercambio de información
sobre el lavado de recursos ilícitos con énfasis
en sectores prioritarios: tráfico de drogas,
incluido el de fentañilo, corrupción, tráfico de
armas, trata y tráfico de personas y fraude.
Así se combate a los jefes de arriba, no con
balazos a los chalanes.

Se mantendrá el etiquetado

TRES EMPRESAS BARRILITOS, Santa
Clara y Herdez solicitaron amparo contra las
etiquetas que aparecen en productos alimenti
cios previniendo al consumidor sobre su conte
nido de sal, azúcar y grasa. La Suprema Corte
de Justicia ya bateó a Santa Clara. El próximo
lunes será resuelto otro de los expedientes. Lo
lleva la ministra Yasmín Esquivel Mossa.

Ombudsmcm social

Asunto: su patrimonio, sus hijos
SOY ADULTO MAYOR, 72 años, y mi escaso
patrimonio es la educación de mis dos hijos,
ambos con estudios universitarios. Y no, no me
siento bien güey. Es una vergüenza tener como
candidata a la Presidencia del país a alguien
tan ignorante y con nula capacidad para aspi
rar a tan importante cargo.

Ricardo Meza AguiLar

R: NO SE quede con el insulto, don Ricardo.
Ahí viene el 2 de junio.

Twitterati

ALIJO, CLAUDIO, MARKO y Jesús planean
lavarle la cara al PRI. Por eso denunciaron a
Eruviel. Pero pues se van con puro perfil me
diocre. Que denuncien a Peña Nieto, Calderón,
Fox, Zedillo, Salinas, al mismo Alito, a Beltro
nes, a Zerón, Murillo, Gurría, Enrique de la
Madrid y más.

@Bernardo Escalante

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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ASTILLERO
Pina: acusación bumerán //Zaldívar le revira

Evidencian descomposición //
Sinaloa: secuestros "preventivos"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

CON CELERIDAD INUSITADA, fil
traciones y un contexto electoral de
desesperación opositora, la minis
tra Norma Piña abrió fuego a partir
de una denuncia anónima. Disparó

judicialmente contra el ministro ahora en
retiro Arturo Zaldívar y el equipo que lo acom
pañó, y contra procesos resolutivos referentes
a temas muy sensibles para la llamada Cuarta
Transformación (4T).

LA RESPUESTA NO tardó: ayer mismo,
acompañado por el presidente de Morena,
Mario Delgado, el ex presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, soltó una ba
tería de acusaciones contra su sucesora, para
quien demandó se inicie un juició político y se
le procese incluso por la presunta comisión de
delitos que podrían implicar cárcel.

EL INSÓLITO CRUCE de acusaciones entre
ocupantes, pasado y presente, del máximo sitial
del aparato judicial federal, da testimonio del

grave estado de salud pública por el que atravie
sa tal institución. Norma Piña dando entrada a
una serie de señalamientos que, de ser ciertos,
mostrarían una notable parte de la descompo
sición de ese poder, y Arturo Zaldívar acusando
a Piña de maniobras electorales, retorcimiento
del derecho y comisión de actos delictivos.

LA RESPUESTA DE Zaldívar tuvo inmedia
tos efectos políticos y partidistas, aunque en
términos jurídicos sea necesario esperar a
que la indagación en su contra sea radicada y
avance en el proceso legal correspondiente,
pues hasta ahora solamente se le ha dado
entrada. Además de lo estrictamente procesal
en el ámbito de tribunales, llama la atención la
imputación a Piña de conductas facciosas para
favorecimientos electorales, lo cual llevará
a Morena a promover un juicio político en el
Congreso contra la titular de uno de los tres
poderes, además de denunciar tal conducta
ante el Instituto Nacional Electoral.

POR LO PRONTO, además de las "preci
siones" hechas por la ministra Lenia Batres,
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uno de los integrantes de su ponencia, Netzaí
Sandoval, posteó en X una serie de detallados
desmentidos a las acusaciones en contra de él
y su gestión al frente del Instituto Federal de la
Defensoría Pública (https://goo.su/qynu6G4).

EN OTRO TEMA: se están multiplicando los
secuestros "preventivos"; es decir, aquellos
que no buscan retribución económica ni
terminan en muerte pero constituyen, luego
de las correspondientes liberaciones, una
advertencia restrictiva por parte de poderes
oscuros: sucedió recientemente con el conoci
do periodista de Jalisco Jaime Barrera; luego,
en Culiacán, con más de 60 personas, entre
ellas menores de edad, y ha continuado en la
misma capital de Sinaloa con dos militantes
del Partido Sinaloense, Luis García Corrales
(secretario estatal de organización y candi
dato a regidor en Culiacán) y Juan Francisco
Cerón Beltrán, desaparecidos desde el sábado
reciente (luego de ser detenido por una pa
trulla policiaca el vehículo en que viajaban) y
encontrados "sanos y salvos" este martes.

RECUÉRDESE QUE EL 6 de junio de 2021,
cuando se eligió gobernador de Sinaloa, grupos
armados realizaron secuestros "preventivos" de
jefes electorales operativos del PRI, que fueron
liberados luego de que cerraron las mesas re
ceptoras de votos; Morena ganó, con Rubén Ro
cha Moya, y el PRI perdió, con Mario Zamora.

POR CIERTO, ROCHA Moya aportó otra
declaración cuando menos imprudente,
cuando mencionó, como "hipótesis", que la
desaparición de los dos militantes podría ser
"autosecuestro", en el contexto de la ruda
confrontación del mandatario con el mencio
nado partido regional, cuyo dirigente, Héctor
Melesio Cuén, había señalado la posibilidad
de que las desapariciones fueran obra de los
"malosos", lo que argumentó así: "cuando ha
blo de los malosos, hablo de esa delincuencia
organizada que es el gobierno del estado. Aquí
cambiaron los papeles en Sinaloa".

Y, MIENTRAS HOY se votan las iniciativas
de reformas relacionadas con el sistema de
pensiones y con facultades presidenciales de
amnistía, ¡hasta mañana!
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Que la anunciada demanda
de juicio político del ministro
en retiro Arturo Zaldívar con

tra la presidenta de la Suprema
Corte, Norma Piña, parece
destinada al fracaso, a menos
que la 4T logre la mayoría cali
ficada en la próxima legislatura
del Congreso, pues por ahora un
primer dique es la Sección Ins
tructora de la Cámara de Dipu
tados, donde Morena tiene dos
integrantes y la oposición otros
dos, haciendo prever un empa
te, mientras que en el Senado
se erige un segundo obstáculo,
porque labancada guinday alia
dos suman 72 votos, lejos de los
86 requeridos para la mayoría
de dos terceras partes.

Que la canciller Alicia
Barcena estará hoy en El Paso,
Texas, donde pondrá una ofren
da en el monumento a las víc

timas del tiroteo de agosto de
2019, que cobró la vida de nueve
mexicanos, el mayor número de
connacionales en la historia de

esos ataques en Estados Unidos.
También visitará San Antonio,
Eagle Pass y Laredo, donde se
reunirá con autoridades migra
torias federales y organizacio
nes de la sociedad civil, así como
con los 11 cónsules en aquel es
tado, a quienes pedirá que redo
blen sus esfuerzos ante el acoso

del gobernador Greg Abbott.

Que a la tragedia por el des
plome del helicóptero en un
taller de la alcaldía Coyoacán
de Ciudad de México se le su
ma ahora la pifia de la Fiscalía
General de Justicia capitalina,
que por querer dar resultados
rápidos en sus investigacio
nes, es decir, apenas 24 horas
después como si se tratara de
la serie CSI, identificó mal la
nacionalidad de las dos vícti

mas extranjeras, pues primero
aventuró que la pareja era de
Corea del Sur y ayer salió con
que son de China. Vaya.

Que con la tranquilidad de
los números de las mediciones
más actualizadas, el candidato
de Morena a alcalde de Guada
lajara, Chema Martínez, ig
norará el reto que le lanzó por
redes sociales su adversaria de

Movimiento Ciudadano, Veró
nica Delgadillo, para un deba
te independiente de los oficiales
hoy en el Iteso de la capital jalis
ciense. En el equipo de él eva
lúan como un "acto de desespe
ración" el lance de la aspirante
naranja^™
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Hacia el gobierno
de Clara Brueada
La oposición cometió un error al pronosticar un empate técnico en la contienda por la capital: no hay tal avance porque
ese vaticinio se hizo con herramientas del pasado; en 2021 echó su resto y es problable que no tenga espacio para crecer

atranscurrido la mi

tad de la campaña yHya estamos a unos
días del segundo de
bate por la J efatura

de Gobierno de Ciudad de Méxi
co. Clara Brugada se mantiene de
manera consistente al frente de las

preferencias electorales.
Los pronósticos que ponían el

acento enun supuesto empate téc
nico o en un avance sustancial de

la candidatura opositora cometie
ron el error de vaticinar el futuro

con las herramientas del pasa
do, esto es, proyectaron me
cánicamente las eleccio
nes de 2021 hacia el esce
nario de 2024sin tomar

en cuenta las profun
das diferencias y di
námicas entre am

bos procesos.
Señalo algunos

que son obvios: no
son lo mismo las elec

ciones presidenciales
que las intermedias por
el interés que generan y por
la tasa de participación. Y aquí
los pronósticos basados en la
proyección mecánica dejaron de
lado que los resultados de 2021
se explican fundamentalmente

por una participación bastante
menor que en 2018 y en los dife
renciales de participación entre
los simpatizantes de los candida
tos de la coalición gobernante y
de la opositora.
Como el propio partido More

naha reconocido, hubo exceso de
confianza e insuficiente esfuer

zo movilizador. Ello explica que
Morena haya ganado muchas
más casillas que la oposición, pe
ro que el balance global de votos

favoreciera ligeramente a ésta.
En 2021 la tasa de participa

ción de los electores simpatizan
tes de la oposición fue alta, pero
de cara a 2024 la posibilidad de
expandir de manera significativa

esta tasa es cada vez menor y se
encuentra en fase de rendimien

tos decrecientes. Por así decirlo,
en 2021 las fuerzas articuladas

de la oposición "echaron su res
to", pero es probable que en 2024

ya no tengan mucho más espacio
para crecer.
Es lo inverso que sucede con la

coalición Sigamos Haciendo His
toria, donde el espacio para mo
vilizar y atraer el voto simpati
zante es mucho mayor. Por
ello la reflexión inercial de

que a mayor participación
mayor ventaja para la opo
sición no encuentra asidero

en el escenario en 2024, don
de la candidata puntera tie
ne mucho más espacio para
crecerenlavotaciónefectiva
y construir una coalición aún
más amplia. 2024 no es 2021.
Clara Brugada ha logrado

presentar una propuesta pro
gramática ambiciosa, ab arcadora,
incluyente en la búsqueda de una
ciudad que combine dinamismo
económico, sistema de cuidados,
bienestar progresivo, igualdad de
géneroysustentabilidad.
Una ciudad que recoge los

avances logrados en las últimas
décadas y, al mismo tiempo, bus
ca, en una lógica de colaboración
y diálogo social, aprovechar las
enormes ventajas y riquezas de
la ciudad para llevarla aun nuevo
estado de desarrollo en el que ga
namos todos.

La enorme ventaja de Bruga
da es la consistencia de su tra

yectoria. Su campaña no son
propuestas que no tengan un
referente concreto en su lar

go camino como líder social,
legisladoray gobernante. Una

experiencia,comprobable y ve
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rificable, para impulsar y ma
terializar política pública. Es,
por definición, una construc
tora tanto de la Constitución de
la Ciudad de México, donde su
participación fue fundamental,
como en convertir a Iztapalapa
en cinco años en un nuevo refe
rente del urbanismo social en
América Latina.

Brugada sabe articular las tres
R del buen diseño de políticas
públicas: racionales, razonadas y
razonables con las tres V de una

implementación exitosa: volun
tad, velocidad y volumen. Por
ello las 12 Utopías que construyó
en Iztapalapa son más que doce
bellas y atractivas instalaciones:
son, ante todo, un concepto de
bienestar social integral.
Brugada nos propone un nue

vo orden urbano, un concepto
de ciudad con justicia territorial,
distribución adecuada de los bie
nes públicos, diálogo y encuen
tro social, seguridad, solidaridad
y fraternidad.
No solo va arriba en las en

cuestas, sino que también muy
arriba en las propuestas y en su
concepto de ciudad. Como ella lo
ha señalado, hay objetivos y me
tas para el próximo sexenio, pero
requerimos de visiones más am
plias, de propósitos transexena
les (la política de agua es un buen
ejemplo) y de una visión cada vez
más metropolitana y de visión de
desarrollo regional.
Estamos en un proceso electo

ral, pero también en un momento
de cambio social que se caracteriza
por la búsqueda de nuevos equili
brios y relaciones entre el Estado
yelmercado,lasociedadyelmedio
ambiente, las mujeres y los hom
bres, lourbanoylo rural, el progre
so tecnológico y el progreso social,
lo público y lo privado y entre los
distintos grupos de edad.
A estos y otros desafíos apunta

dar respuesta la candidatura de

Clara Brugada, que sintetiza un
proceso social y ciudadano que
viene de lej os y llegará lej os. Una
mayoría social que el 2 de junio
se expresará como una mayoría
electoral para abrir nuevos cami
nos y cerrar viejas brechas en la
vibrante Ciudad de México.

"No solo va arriba
en las encuestas,
sino también
muy arriba en las
propuestas y en su
concepto de ciudad"
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Las elecciones
y la violenta toma
de territorio

r
on base en los reportes

i mensuales que lleva mu
chos meses realizando la

organización Data Cívica con el nombre de
'Votar entre Balas", ayer,junto con México
Evalúay Animal Político presentaron una
nueva etapa del proyecto que se trata de có
mo entender esos números que siguen cre
ciendo con cada elección, más ahora, cuan
do estamos en el proceso de la más grande
de la historia por los puestos enjuego.

"Democracia vulnerada" se llama el

muy buen reporte que completo se pue
de encontrar en votar entrebalas.data

civica.org.
El análisis de los números de los últi

mos años dej a las cosas muy claras.
Como otros análisis de expertos han

explicado recientemente, la estrategia
de los grupos criminales por cambios en
los mercados de drogas de los que vivie
ron tanto tiempo, han decidido ejercer
su criminalidad en el territorio por me
dio de la extorsión, el derecho de piso y la
toma de negocios completos.
Y para esto, necesitan a las autorida

des municipales, las más cercanas a la
gente, a ellos.
La violencia ahí se concentra.
El reporte analiza asesinatos, atentados,

amenazas, secuestros, desapariciones, ata
ques armados que dejaron víctimas letales
contra autoridades electas, candidatos y
candidatas, fuerzas de seguridad, familia
res de estos personajes, y ataques a instala
ciones degobiernosypartidos.
Los números de los últimos años: Se

tenta y siete por ciento corresponde a
puestos municipales. Se registraron agre

sionesen581 municipios que concentran
75 millones de habitantes: sesenta por
ciento de la población mexicana.
Dice el informe: "Un cuarto de las víc

timas se concentra en administraciones

morenistas, lo cual es lógico dado que
Morena es el partido que más ayunta
mientos ganó en las elecciones de 2018
y 2021. PAN, PRI y PRD han competi
do como coalición en la mayor parte de
los municipios, este grupo de oposición
concentra más del 40% de los ataques".
Dos de cada cinco víctimas han sido

fuerzas del orden. Un tercio de las víc
timas se han concentrado en las presi
dencias municipales, entre alcaldías,
sindicaturas y regidurías. La quinta par
te de las personas atacadas son del área
de elecciones y campañas, en especial
quienes ocupaban candidaturas.
Los números y el análisis no dej an du

da, el interés del crimen organizado está
en lo local.

La pregunta es quién está haciendo
algo para frenar esto. O quién lo hará a
partir de octubre, cuando hayan ganado
en muchas partes los que hoy a balazos
se quedan con territorios.
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La guerra no
da tregua en
Chiapas

£
obre la crisis que padece

L Chiapas, sigo retomando
W claves del trabajo en tierra

hecho por el Centro de Derechos Hu
manos Fray Bartolomé de las Casas:
 La violencia más aguda se mani

fiesta con enfrentamientos arma

dos entre grupos que disputan con
trol territorial y económico del co
rredor Frontera Centro. "Se vive un

verdadero escenario de guerra en el

que hay detonaciones de armas de
alto calibre, explosiones de grana
das, drones artillados, entre otros
artefactos explosivos, además del
uso de vehículos blindados que co
nocemos como monstruos", explica
Carlos Ogaz.
 Son cotidianas la cooptación e in

tegración forzada de organizaciones
sociales, campesinas, transportis
tas y de comerciantes. Frontera Co
malapa, Chicomuselo, La Trinitaria
y Comitán son municipios utilizados
como vías para el trasiego de drogas,
personas, robo de vehículos, comer
cio de armas y secuestro. Son tam
bién rutas de tránsito de personas
migrantes de Centro y Sudamérica,
por lo que la guerra entre grupos cri
minales por ocupar estos municipios
estratégicos no da tregua.
 Continúa la contrainsurgencia

zapatista. "Partimos de que la vio
lencia contra el EZLN y sus bases
de apoyo ha sido continua desde los
noventa. Han sido amenazados tam

bién en su proceso de autonomía de
diversas formas. La caracterización
de continuidad de la contrainsur

gencia se materializa, decimos co
mo FrayBa, a partir de lo que llama
mos sucesores del paramilitarismo,
esto es, dinastías familiares de gru
pos paramilitares, parientes direc
tos de líderes de los noventa que, por
ejemplo, perpetraron la masacre de
Acteal y que, además de la violencia
que generaron en los Altos, también
lo hicieron en las zona norte y selva,
provocando desplazamientos forza
dos masivos, ejecuciones extrajudi
ciales y desapariciones forzadas".
Dichos grupos nunca fueron ju

dicializados, desarticulados o des
armados. Mantuvieron su poderío e
influencia regional hasta consolidar
se en comunidades y ayuntamien
tos. "Estos sucesores del paramilita
rismo hoy están insertos en puestos
estratégicos de la política local y con
buen posicionamiento a nivel fede
ral, como en los noventa, cuando el
gobierno mexicano y las fuerzas ar
madas impulsaron su creación. Esas
personas, hoy enquistadas en cargos
municipales y estatales, impulsan la
diversificación de grupos armados
enlos territorios".^™
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So le ayudan nada el tremendo desprestigio de los partidos que integran la alianza, la falta de una
estrategia de campaña con mensajes consistentes y la persistente desconexión con las realidades

La oposición y sus demonios
La oposición no vabien

Su eandidata, Xóchitl
Gálvez, no logra re
montar suficiente
mente en las encues

tas y la distancia que la separa de
la eandidata puntera, Claudia
Shcinbaum, continúa siendo muy
amplia. Si siguen como van las co
sas, Gálvez no solo perderálas pre
sidenciales, sino que perderá por
un margen considerable.
AMLO es el resistol de las y los

opositores. El rechazoy el disgusto
visceral quelesprovocael Presiden
te es su principal punto de unión.
Otro elemento en común es su in
sistencia en culpar al gobierno de
LópezObradordesusproblemas.
Las voces y plumas de la opo

sición han empleado diversas
estrategias discursivas para res
ponsabilizar al gobierno de sus
dificultades y evitar asumirlas
como propias. Abordo a conti
nuación algunas de ellas.
Una, central, ha sido acusar

al presidente López Obrador de
coaccionar o, al menos, de influir
tramposamente sobre el voto de
los sectores populares a través de
sus programas sociales "cliente
lares". Esos programas tienen una
amplia aceptación entre la pobla
ción y, enlos estudios disponibles,
sus beneficiarios muestran una

clara preferencia por la eandida
ta de Morena. Es muy compren
sible que no les gusten a los opo

sitores. Lo que no me queda nada
claro es por qué el partido en el go
bierno —por cierto, justamente el
que los impulsó— no tendría que
usarlos electoralmente a su favor.
¿Las elecciones no se tratan de re

compensar las buenas acciones
de los gobiernos y de castigar las
malas? ¿De veras queremos que
los gobiernos que arrojan buenos
resultados en alguna parte de su
gestión renuncien a capitalizarlos
electoralmente? ¿Por?

Otra línea discursiva emplea
da por las y los opositores es que
el Presidente y su gobierno han
configurado una cancha dispare 
ja que injustamente beneficia al
gobierno y le impone desventa
j as infranqueables a la oposición.
En la supuesta ventaj a injusta del
oficialismo intervienen dos ele

mentos: el ser gobierno y el uso
del poder del Presidente en con
tra de las instituciones electo

rales, del Poder Judicial y de los
opositores, así como a favor de su
eandidata y su partido.
La ventaja de ser gobierno no

merece mucha tinta. La tienen

todos los gobiernos del mundo
y todos la usan o intentan usarla
electoralmente a su favor. La se

gunda, en cambio, es atendible y
le ha ofrecido cuantioso material

a la oposición para cantar una y
otra vez: "cancha dispareja". Sin
negar que todas esas conductas
del Presidente han contaminado

el terreno de juego, hay dos pre
guntas clave que habría que ha
cerse para determinar si la opo
sición tiene razón en argumen
tar que lo disparejo de la cancha
amenaza la integridad de la elec
ción y prefigura —tramposamen
te—su resultado.

La primera es si las institucio
nes a cargo de organizar las próxi
mas eleccionesy de adjudicar los
conflictos surgidos de estas están
comprometidas. Es decir, si han
perdido su capacidad operati
va y su necesaria imparcialidad
a fin de cumplir con su función.
Mi respuesta es que no. Estresa
dos y todo, tanto el INE como el
TEPJF han podido resistir, hasta
el momento, las presiones pre
sidenciales. Su fortaleza institu

cional sumada a que no es previ
sible que tengamos una elección
presidencial muy cerrada permi
ten suponer que lo más probable
es que logren gestionar de forma
institucional e imparcial el próxi
mo proceso electoral. La segun
da pregunta es si lo injustamente
disparejo de la cancha resultará
determinante para el resultado.
De nuevo, mi respuesta es que no.
La distancia entre las candidatas

es tal que el efecto de los elemen

tos disparej os en la cancha sobre
el resultado no será decisivo.

La alianza opositora enfrenta
múltiples desafíos y restriccio
nes para crecer y convertir a su
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eandidata presidencial en una
opción realmente competitiva.
No le ayudan nada un presidente
con altos niveles de aprobación
y tanto arraigo popular, mismo
que usa sistemáticamente para
favorecer a su eandidata. Pero, los
problemas más serios de la opo
sición son sus propios demonios.
Son muchos esos demonios,

pero destaco aquí solo cuatro. El
tremendo desprestigio de los par
tidos que integran la alianza opo
sitora (PAN, PRI, PRD). Los fre
cuentes traspiés de su eandidata

a la presidencia La falta de una es
trategia de campaña con me nsaj es
consistentes yfocodisciplinado en
los segmentos del electorado que
busca movilizar y/o inclinar a su
favor. Por ultimo y, más importan
te, lapersistente desconexión de la
oposición mexicana con las reali
dades sociales, económicas y sim
bólicas de la población del país. En
especial con las de los sectores po
pulares, pero, incluso con las rea
lidades e imaginarios de las clases
medias reales o aspiracionales.
Ya veremos si las oposiciones

logran o no domesticar a sus de
monios. De ello dependerá, enmu
cho, no solo el resultado final de la
próxima contienda, sino también
la configuración de poder más de
fondo que surj a de ella

La distancia entre
las candidatas es tal
que el efecto de
los elementos
disparejos no
definirá el resultado
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¡Con la primera!
F

stan perdidos; ya nada podra salvarlos. No
i ocurrirá un milagro; no habrá revelaciones
que hagan tambalearse —y menos todavía

derrumbarse— al gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor, el presidente más querido de la historia moderna.
Tampoco, en los debates ni en lo que resta de la campa

ña, seráXóchitl Gálvez capaz de asestar un golpe demole
dor a Claudia Sheinbaum.

Latan esperada "batalla decisiva" —esa obsesión mile
naria de los estrategas militares que se ha dado en conta
das ocasiones en la historia— no habrá de producirse en
esta contienda electoral.

Incapaces de mirarse críticamente en el espejo los
creadores intelectuales del llamado "fenómeno Xóchitl"

se preparan para quemarla en leña verde en tanto que ella,
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ante ese alud que se le ha venido encima, comienzaya, con
un discurso lacrimógeno, a victimizarse.
Ni los intelectuales, ni los líderes de opinión que la in

flaron, ni la falsa candidata ciudadana, se asumen respon
sables de la debacle.

Andan —unos y otros— a la caza de culpables dispues
tos a violar la ley y a fracturar, incluso, el orden constitu
cional al grado de "reclutar" como una más de sus "com
batientes" en la guerra sucia electoral, a la propia presi
denta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, la
ministra Norma Piña con tal de impedir la derrota.

No tuvieronlahonestidad intelectual de reconocer que se en
frentaban a algo desconocidoyavasallador. Cegadospor la rabia
yla soberbia terminaroncreyéndosesuspropias mentiras.
Como a un lerdo, aun ignorante, aun populista simple,

anticuado y elemental trataron siempre a uno de los polí
ticos más audaces y mej or preparados en el mundo.
Nose dieron cuenta de latallahistóricadelhombre que

fue capaz de crear un movimiento social y revolucionario
inédito entanto que es radical, es pacifico, es democrático,
se produce en libertad y se juega la vida en las urnas.
Creyeron que la suya, en el 2018, había sido una derrota

temporal y que, con el peso sumado de los poderes tácti
cos, podrían domar a López Obrador. Se equivocaron.

Nunca entendieron—siguen sin hace rio—la naturaleza pro
funda ni del dirigente ni del movimiento social que encabeza
Sus propios medios, los líderes de opinión que más respe

tan, al repetirla misma retahila de mentiras y lugares comunes
y al negarse a comprender que en México —como nunca había

sucedido enlahistoria— hoybasta con ser decente para ser re
volucionario les hicieron comulgar con ruedas de molino.
Como si el cataclismo social del 2018 no hubiera ocurri

do, como si en estos casi seis años de gobierno no se hubie
ra transformado la conciencia colectiva siguen actuando
los conservadores y sus voceros.
Tampoco entienden a Claudia y lo que en torno suyo

está sucediendo en todo el país.
Como desprecian profundamente al pueblo, nada les

dicen las multitudes que la siguen; son acarreados dicen
unos, Xóchitl también tiene mítines muy concurridos,
mienten otros.

No se dan cuenta los opositores de que otra oleada in
surreccional está produciéndose y que habrá de arrastrar
los de nuevo.

Que la gente se sienta representada tanto por el Pre
sidente como por la candidata les parece inconcebible;
acostumbrados al viej o presidencialismo buscan ruptu
ras donde no las hay o creen ver —con esa mirada misó
gina que les caracteriza— la supeditación de la una al otro
mientras pronostican un nuevo Maximato.
Lo cierto es que el Presidente se alejará de la vidapública

para siempre y quedará en el corazón de esa inmensa ma
yoría que, con sus votos, lo llevó a Palacio; de esa misma ma
yoría que hoyrefrendasuapoyo, re conociéndola como úni
cay ala vez como parte del movimiento de Transformación
iniciado por Andrés Manuel, a Claudia Sheinbaum.
Por eso la consigna que se alza en las plazas: "¡Con la

primera!" "¡Con la primera!", grita la gente.
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La cancha

dispareja:
el dinero

ingún gobierno de la
democracia mexiea

_l_ na, contada a partir del
año 2000, ha puesto tanto dinero al
servicio de su causa electoral como el
de ahora.

Todos trataron de influir y se me
tieron de más o de menos, pero nin
guno se apropió de tantos recursos
del estado paraponerlos abiertamen
te al servicio de sus diseños electora

les como el de López Obrador.
Empezando por los llamados pro

gramas sociales, que no son sino di
nero en efectivo, el abuso es grande.
Según María Amparo Casar, la Se

cretaría del Bienestar paga el sueldo
de 19 mil 293 de los llamados Servi
dores de la Nación: 294 millones de
pesos mensuales, 3 mil 536 millones
de pesos al año.
Los Servidores de la Ración cobran

en el gobierno, pero en realidad son
las brigadas de activismo territorial
de Morena. Son cuadros de Morena.

Su mensaje fundamental es que el
dinero que reciben los beneficiarios
de los programas sociales viene del
Presidente, y que si quieren conser
varlo deben votar por Morena.
Estamos hablando del reparto de

unos 700 mil millones de pesos en

2024, y de una promesa de amplia
ción futura. Para hacer creíble esta
oferta de futuro, el Presidente anun
ció el pago anticipado de programas
sociales en marzo, antes de las elec
ciones. Si entiendo bien hubo un tras

lado para adultos mayores de 12 mil
pesos por hogar.
Fentanilo electoral puro y duro.
El dinero de los programas socia

les son una pequeña parte de lo que el
actual gobierno ha desviado del pre
supuesto en estos años en servicio de
su causa.

Según Leonardo Núñez, los recur
sos del presupuesto desviados ¿legal
mente respecto de lo asignado por
el Poder Legislativo son cerca de la
quinta parte del presupuesto de cada
año, un total sexenal de 5 millones de
millones de pesos.
Mucho de ese dinero se habrá ido

a pagar obras locas y mal planeadas.
Pero si alguien cree que esos fondos
no han ido también a Morena y a sus
operadores electorales, no ha enten
dido nada de la obsesión mayor de
AMLO: inclinarla cancha electoral a

su favor para que nadie pueda volver
a ganarle.
No hay otro rey del cash en esa cancha
(Los textos de Casar y Núñez en la

revista Nexos de abril: "Cancha dis

pareja").—
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Es necesaria una

reforma integral
a las pensiones

La presente administra
ción ha enfocado la ma

yoría de sus esfuerzos
en mejorar el nivel de vida de los más
vulnerables —jóvenes desempleados,
adultos mayores, discapacitados, los
más pobres— através de diversos pro
gramas que han ocupado la mayoría del
presupuesto federal programable. En
el caso de las pensiones de los no afilia
dos, el Estado contribuye con el 4 por

ciento del presupuesto federal, y otro
15 por ciento en aportaciones a la segu
ridad social de los trabajadores afilia
dos al IMSS.

Antes de 1997, el Estado garantizaba a
cada trabajador afiliado al IMSS un sala
rio de pensión equivalente al promedio
salarial de los últimos 5 años a cada tra
bajador, independientemente de lo que
hubiera acumulado con aportaciones.
Es decir, el pasivo laboral total era un
pasivo contingente para el Estado.
A partir de 1997 las cuentas de los

trabajadores se indi
vidualizaron, de ma
nera que no todos los
trabajadores llegan a
retirarse con tan si

quiera el 50 por ciento
de su salario histórico

promedio, y esto es particularmente
deficitario para la mayoría de los traba
j adores que ganan en promedio menos
de 4 salarios mínimos.
Con la reforma planteada, el régi

men regresará en cierta manera al pre
vio a 1997, ya que se propone que los
trabajadores que hayan cumplido con
al menos 825 semanas cotizadas, y te

ner de 60 a 64 años para la pensión por
cesantía, o 65 para la pensión por vej ez
recibirán el equivalente a un salario
completo de pensión. El déficit estaría
asumido por el Estado; y para esto es
que se pretende crear el Fondo para el
Bienestar, el cual es finito, por lo que el
esquema es insostenible.
Es necesaria una revisión integral

al régimen de pensiones. Por un lado,
se necesita revisar exhaustivamente

el modelo actuarial vigente, ante una
población que cada año produce más

adultos mayores. En
segundo lugar, la edad
de retiro debe revisar
se al alza, en la medi
da de que los llama
dos adultos mayores
somos aún personas

altamente productivas en promedio,
donde a la edad de 65 años solamente

se retiren los que realmente lo necesi
ten. En tercer lugar es necesario dar a
las Afores los incentivos para verdade
ramente maximizar los rendimientos

de los trabajadores. Y en su caso, revi
sar las cuotas obreropatronales y las
estatales.^™
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López Obrador
se equivoca
13

ecien entregado el bastón que
I >| López Obrador llamó de mando a

Claudia Sheinbaum, en septiem
bre del año pasado, le reiteró los cargos en su go
bierno: segundo y tercer lugar en la encuesta, lí
deres del Senado y de Diputados, y del cuarto al
sexto, a su gabinete.
Además anunció que había comenzado a ela

borar su programa de gobierno con su grupo de
intelectuales y moneros orgánicos, Pedro Mi
guel, Epigmenio Ibarra, Taibo II, El Fisgón, Ló
pez Gatell y otros de su estrecho y paellero pri
mer círculo dominical.

Agregó su testamento político y una lista de
encargos para terminar sus obras asegurando,
inconstitucionalmente, que le dejaría el presu
puesto como si su gobierno no terminara el 30
de septiembre, lo que creo que por momentos no
tiene claro.

De todo lo anterior, que deja ver que lo de irse a
Palenque para no contestar llamadas es un cuen
to, cada día manda más señales de un intento de
maximato y que sus pendientes de gobierno son
instrucciones para su sucesor;!, quien quiera que
sea, sobre todo en el caso de Sheinbaum.
A esto agrego las fallidas 20 iniciativas de re

formas constitucionales que anunció el 5 de fe
brero que hoy, a tres sesiones de que termine es
ta legislatura, ni han dictaminado pero que desde
aquel lunes Sheinbaum agregó a su plataforma
de campaña y, dijo, a su programa de gobierno, lo
que no pudo hacer López Obrador.

De todo lo anterior lo más significativo es lo
que le apunté de hacerle su programa de gobier
no, como una señal de su continuidad y mando,
cuando ella ha tomado la decisión de elaborar
el suyo vía el ejercicio que encabeza el ex rector
de la UNAM, Juan Ramón de la Fuente, a través
del desgastante quehacer de coordinarlos Diálo
gos de la Transformación, donde se oyen todas
las voces, no solo la de López Obrador y los su
yos, con lo que Sheinbaum ha mandado un claro
mensaj e a los duros y a los opositores.

RETALES

1. DESAIRE. Los morenistas no quisieron hacer
quorum ayer en el Senado, había 62 de 65 y Ana
Lilia Rivera suspendió la sesión, citó para hoy
ofreció disculpas al secretario de Marina, José
Rafael Ojeda, porque no le pudieron imponer la
Medalla de Honor a la Armada de México;
2. FONDOS. No hay quien pare el traspaso de 40
mil millones de pesos de las Afores de trabajado
res mayores de 70 años al Fondo del Bienestar,
aprobado apenas ayer. Para que no quedaran du
das, Luisa María Alcalde se apersonó en la previa
de los morenistas para dej arles en claro cómo vo
tar. Por eso plantaron al titular de Marina; y
3. CONTRADICCION. Arturo Zaldívar pasó de
perseguido apersecutory acompañado de Mario
Delgado, para que no quede duda de su intención
electoral, anunció el inicio de un juicio político
contra la presidente de la Corte, Norma Piña. El
ex ministro corre el riesgo de convertirse en las
tre en la campaña de Claudia.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Opacó la campaña
de Sheinbaum
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Lo que no ha logrado la oposición que ha
ce JO meses destapó a Xóchitl Gálvez, lo
consiguió Arturo Zaldívar en cuatro días:

que la campaña de Claudia Sheinbaum pasara a se
gundo término frente a la suya contra la presidenta
del Poder Judicial de la Federación.
Con él como principal activista, la denuncia en su

contra y sus declaraciones ensombrecen hasta las
conferencias mañaneras de López Obrador.
Del viernes al martes, ¿qué declaración o actividad

de la candidata del oficialismo ha superado la aten
ción que acapara Zaldívar?
Sorprende que ante las acusaciones en su contra

y varios de sus operadores cuando presidió el PJF la
doctora Sheinbaum no lo haya separado de su equipo
para que no distraiga el interés público en su campa
ña ni la manche con su escandaloso caso.

Para que no quepa duda de su descarada inten
ción política (ésta sí evidente, no la que atribuye a la
ministra Piña), Zaldívar usa de alcahuete a Morena
para convertir en "politiqueríabarata" (López Obra
dor dixif) el penoso asunto judicial que por lo visto no
quiere enfrentar.
Lo patético de su caso es que, con rebuscadas y so

físticas maromas, fue él quien achacó a Piña el propó
sito de querer golpear a la 4T, a Sheinbaum y a López
Obrador, tomándolo a él como cachiporra.
Su anuncio de impulsar un juicio de procedencia

contra la ministra catapul
ta su problema con tal fuer
zaquej acomodándose en el
centro de atención, opacó in
clusive el exitoso encuentroque sucandidatayjefatuvo
antjer con el empresanado
nacional que, sin bien fue cálido, le demandó certidum
bre legal y trabaj ar por la uni

dad de los mexicanos y contra la inseguridad.
Pese a ser experimentado abogado, Zaldívar hace

como que ignoralo que bien sabe: que en la actuación
de Piña no aplican las causales de ley que justificarían
el juicio político que demanda, a saber:
Ataque a las instituciones democráticas, a la for

ma de gobierno republicano| representativo, federal;
violaciones a los derechos humanos; ataque a la li
bertad de sufragio<, usurpación de atribuciones, cual
quier infracción a la Constitución o a las leyes fede
rales cuando cause perjuicios graves a la Federación,
a uno o varios Estados o a la sociedad, o motive algún
trastorno en el funcionamiento normal de las insti

tuciones; omisiones de carácter grave (en los térmi
nos déla fracción anterior) y violaciones sistemáti
cas o graves a los planes, programas y presupuestos
de la Administración Pública Federal o de Ciudad de
México y a las leyes que determinan el manejo délos
recursos económicos federales y de la capital del país.
¿Qué de todas esas puede imputársele a Piña?
Alcahueteado por el coordinador ¿con licencia? de

la campaña de Sheinbaum, Zaldívar amenazó tam
bién con demandar a Piña ante la propia Suprema
Corte, el Consej o de la Judicatura, la Fiscalía Gene
ral de la República, el Instituto Nacional Electoraly
el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de Datos Personales.
"¡Uy, qué mello!", cantaría Chico Che...
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Zaldívar vs. Piña
Gomo yo también soy bien mentiroso, le creo a

la candidata del PRIANChu cuando afirma ca

tegóricamente que la ministra Piña no está en
su campaña. Sobre todo porque no la necesita
pues según la encuesta de la muy panista Mas

sive Caller que tanto promociona Claudio XXXcon tanto
orgullo, con una pequeña ayuda de los xochibots, xochitrolls
yxochijéiters, está a tres puntitos de empatar la contienda,
aunque el resto de las encuestadoras, incluyendo el conglo
merado de Forbes, digan que Xóchitl está abaj o hasta abaj o
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totota. En una de esas, Máynez con su reguetón que le está
quitando adeptoslamandaaltercerlugar. Yaparaquelosde
MC te tengan aun tiro de piedra, es que hay algo muy podri
do en esa campaña. Y eso que en Jalisco los de Movimiento
Ciudadano golpearon de manera artera a un morenista, co
sa que ha sido denunciada por la youtubera
Juncal Solano con evidencia visual. Es que
ahí están comandados por el Mussolini de la
torta ahogada, Kike Alfaro, que ve claramen
te que enlo electoral se lo está cargando patas
de cabra Ahí tampoco le vabien a la dama del
malhuipil que fue echadapor el estudiantado
de la Universidad de Guadalaj ara, cuyos pa
dres han de estar resentidos porque la dama
del PRIANCh ules dijobueyes.
Y bueno, tampoco ayuda que Zambranitititito, el mi

nichucho, haga un lópezdórigay diga que su campeona se
llama Claudia Espero que no lo corran de la coalición, nos
hace reír harto.
Porsupuesto,las acciones de doñaNorma contra el ex mi

nistro Zaldívar no pretenden apoyar a su candidata de las du

dosas declaraciones patrimoniales. Y la aparición de toda la
camarilla abogadil del PAN, encabezada por Fernando Gó
mezpunk, conocido calderonicolita, es mera coincidencia
Lo malo es que Zaldívar respondió con la exigencia de

juicio político contra la mera mera de la Tremenda Corte.
Y además la denuncia va por ejerci
cio ilícito del servicio público, delitos
electorales, e inequidad en la contien
da al realizar una reunión privada con
los líderes del PRI y el PAN (al PRD ni
lo toparon) para orquestarlos ataques
contra Zaldívar. Me dicen que a oscu
ras les dio risa.

Mala onda, desde que la ministra
presichenta se negó a apoyar a los

damnificados de Acapulco con los fideicomisos de la Tre
menda Corte, demostró que es una humanistaleninista.
Pero ella debe estar muy tranquila, dudo que Zaldívar ten
ga datos de los cadáveres en el clóset de su ex amigui.
Tranquilos, Paty Chapoy apoya aXpara acabar de des

prestigiarla.
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Matanga dijo la changa
Esos fondos de las Afores que pretenden utilizar con los fines que se les dé
la gana tienen nombre y apellido, pero Líópez y sus seguidores se las traen:

cinismo, demagogia y despojo, y háganle como quieran...
Resulta que ahora hay un domo

atmosférico que nos tiene ago
biados, acalorados. Malvado
domo, dejémoslo atrás. Gamés
oyó esto en una esquina: "el

cambio climático se vino con todo". En fon.

Repantigado en el mullido sillón del amplí
simo estudio, Gil buscaba una explicación:
en un momento de distracción te robaron
algo y ya no puedes hacer nada para recu
perarlo, sólo queda la queja, o sea, matanga
dijo la changa. La Comisión de Seguridad
Social de la Cámara de Diputados aprobó,
con 19 votos a favor y 10 en contra, el pro
yecto de dictamen para crear un Fondo de
Pensiones para el Bienestar que tomarán
los recursos de Afores de personas mayores
de 70 años que ya no estén activas. Ahora, el
proyecto pasará al Pleno para ser discutido.
La reforma modifica la ley del IMSS, la ley
dellssste, delInfonavitylaLey de Sistemas
de Ahorro para el Retiro.
Como diría el extinto padre de Gil: habra

se visto semejante sinvergüenzada acom
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pañada de mentiras. Esos fondos que pre
tenden utilizar con los fines que se les dé la
gana tienen nombre y apellido, pero Liópez
y sus seguidores se las traen: cinismo, dema
gogia y despoj o, y háganle como quieran
Amigos de lo ajeno
Según ha leído Gil en Animal Político en
una nota de la redacción, en sesión ex
traordinaria, los diputados del PAN y del
PRI votaron en contra del proyecto al
considerar que la intención de tomar los
ahorros de los trabajadores en las Afores
representa una medida "confiscatoria"
que "roba" a miles de trabajadores. En su
intervención, la diputada del PAN, Rocío
González, aseguró que se trata de un robo
a miles de trabajadores que han cotizado
durante años ya que son recursos priva
dos y el gobierno federal no puede dispo
ner de ellos.

El diputado Ignacio Mier, coautor de la
iniciativa, aseguró que el administrador
del Fondo será el Banco de México, una

institución "totalmente confiable"; ade
más que los trabajadores podrán reclamar
los recursos conforme a la ley. Anj á.
La reforma presentada por Morena

para crear el Fondo de Pensiones para
el Bienestar plantea que el dinero de las
cuentas inactivas de las personas mayores
de 70 años se transfiera a este nuevo fondo,

el cual seguirá generando intereses y sus
beneficiarios siempre podrán pedir la de
volución de los recursos, aunque aún no se
detalla cómo. Pues cómo lo van a detallar si
se van a agandallar la lana de unos señores
y unas señoras que cotizaron y por alguna
razón no han recuperado su dinero, sí, su
dinero de su propiedad.
Oigan esto: la propuesta presentada por

los legisladores morenistas Ignacio Mier e
Ivonne Cisneros para disponer de los re
cursos de las cuentas no reclamadas a par
tir de los 70 años no venía en la iniciativa
enviada por el presidente López Obrador
en febrero pasado, la cual propone que los
trabajadores reciban su salario completo al
momento de su jubilación, aunque sí había
adelantado que se crearía un fideicomiso.
Todo esto lo puede usted leer en Animal
Político.
Gil lo leyó en su periódico El Universal

en una nota de Alberto Moralesy Pedro Vi
lla y Caña, gran dúo dinámico de ese diario:
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor rechazó que sea electoral la reforma
para que el gobierno use las Afores de tra
bajadores de más de 70 años que no recla
men sus recursos. "La planteamos hace co
mo dos meses, el 5 de febrero, pero ahora
como se va a votar está el cuestionamiento

del tema y como diría un conductor de un
programa de radio: 'la estrategia es mentir,

m entir' y otro internacionalista, 'guerra
sucia, pero en serio'". Cuarenta mil millon
citos, ¿cómo laven? "Pero como hablamos
de cerca de 40 mil millones de pesos, pues
se resisten y ahí están los columnistas que
reciben moches de los grandes bancos y de
las Afores diciendo que nosotros queremos
quitarle las Afores alos trabajadores, cuan
do es lo opuesto". ¿Pueden informarle a Gil
a dónde pasa a cobrar, a qué ventanilla?

Ilegal, confiscatorio e ineficaz
Raúl Trejo Delarbre escribió esto en la co
lumna de su periódico Crónica: "Quitarle
a unos sus ahorros personales para repar
tirlos entre otros, es una medida anticons
titucional que, si se aprueba, muy posi
blemente será cancelada por la Suprema
Corte. Antes de eso, Morena, AMLO y su
candidata presidencial, harán propaganda
electoral con una reforma, ilegal, confisca
toria e ineficaz".

Todo es muy raro, caracho. Gil lo escu
chó en la calle: "Fácil perdón, frecuente
ladrón".

Se van a agandallar la
lana de quienes cotizaron
y por alguna razón no han
recuperado su dinero
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1"Ya se la saben, mi gente". Invertir en Nayarit se
• ha convertido en una apuesta de alto riesgo. Con

el gobernador Miguel Ángel Navarro Quintero al
mando, la entidad es una cueva de ladrones. ¿Invertir
o no invertir? El gobierno pretende expropiar un
terreno a la empresa japonesa Sumitomo, lo que
seguramente asustará al capital. No es sólo un
"robo en despoblado", es el miedo a invertir en un
estado donde las reglas pueden cambiar a petición
de Navarro Quintero. El gobernador tiene la tarea
de limpiar la imagen de Nayarit ante los ojos de
los posibles inversores, pero es obvio que le falta
capacidad. Nayarit sigue a la baja.

2 Presión. Luisa María Alcalde, la secretaria

• de Gobernación, compartió una carta "que
el Gabinete de Seguridad envió a todas y todos
los ministros de la @SC]N advirtiendo nuestras
preocupaciones y los riesgos para la seguridad
nacional en caso de que se invalide la prisión
preventiva oficiosa, sin un previo análisis que
involucre a todos los Poderes del Estado". Parece que
el gabinete desea ser el guionista en la narrativa de
la justicia, con el máximo tribunal como un actor
secundario que debe seguir el libreto. En vez de cartas
con tintes de coacción, sería más prudente fortalecer
el sistema de justicia. Pero se van por lo fácil.

3 Seguridad renovada. Ornar García Harfuch,
• exsecretario de Seguridad capitalina y

candidato al Senado, representa la nueva cara de
un proyecto: la Estrategia para la Seguridad y la
Construcción de Paz. Con una reducción de 58% en

delitos de alto impacto durante la gestión de Claudia
Sheinbaum al frente del Gobierno local, sus logros
son innegables. Con García Harfuch respaldando
el proyecto de la 4T. hay razones para creer que la
seguridad en la Ciudad de México podría entrar a
una nueva era. una que respeta el pasado, pero que
está firmemente dirigida hacia un futuro más seguro
y prometedor. Sabe cómo hacerlo.

4 Censura invertida. La polémica no es nueva,
• pero sigue sorprendiendo: el Instituto Electoral

de Guanajuato censura a medios en vez de reprender
a presuntos agresores. Alejandra Gutiérrez, alcaldesa
de León, alzó la voz por la libertad de prensa. La
ironía es cruda, el IEEG actúa más rápido contra
periodistas que contra un político acusado de
agresión de género. El supuesto agresor continúa
sin medida alguna, mientras la prensa carga con
la advertencia. Aquí la libertad de expresión es un
derecho y, a la vez, un rehén. ¿Cómo rectificará el
IEEG? La audiencia espera y la democracia demanda.

5 Sequía inminente. La amenaza de un desastre
• hídrico se cierne sobre la Ciudad de México.

¿Quiénes deben ponerse a trabajar? La respuesta
es unánime: desde el Jefe de Gobierno, Martí
Batres, hasta el último de los burócratas. Es hora
de que las autoridades tomen la batuta y declaren
el estado de emergencia, desbloqueando fondos
para infraestructura vital y lanzando campañas que
promuevan la conciencia y conservación del agua.
La inacción sería un delito no sólo político, sino
también ecológico y sanitario. ¿Están a la altura de
este reto sin precedentes?
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La encrucijada de Biden
El fin de semana —por algunas horas— se vivió tensión e
incertidumbre por el ataque no tripulado enviado por Irán
contra objetivos en Israel como represalia al ataque al con
sulado iraní en Damasco a principios de mes. Si bien fue un
ataque coordinado que no causó mayor daño, sí representa
el primer ataque directo al territorio israelí.

El 99 por ciento de los proyectiles enviados por el país
persa fueron interceptados, de acuerdo con fuentes occi
dentales. El gobierno de Irán insistió en que no tiene inten
ciones de escalar el conflicto y que este ataque militar es
toda su respuesta al ataque a su consulado; aunque también
enfatizó que está listo para cualquier acción futura en de
fensa de su soberanía.

Luego del el ataque de Irán a objetivos israelíes el fin
de semana pasado se abre una serie de interrogantes para
Estados Unidos. loe Biden tuvo que respaldar a su eterno
aliado Israel y asegurar que está comprometido con la segu
ridad del país hebreo, pero exhortó a Israel a no responder a
este ataque y evitar una escalada de tensiones en la región.
Y es que la realidad es que, en plena época electoral, Biden
se encuentra en una encrucijada entre defender al pueblo
israelí por la presión al interior de Estados Unidos, mientras
que otro creciente sector reprocha a Washington su papel
en el conflicto en Gaza. No son pocas las voces que critican
al presidente estadunidense por su proceder con relación a
Israel, entre esas voces la de Donald Trump.
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Tras el ataque de Irán, una de las grandes preocupaciones
de Joe Biden es que Benjamin
Netanyahu responda a la provo
cación. Biden, el Pentágono y sus
aliados europeos le han adverti
do a Israel que no contarán con
su respaldo militar debido a que
pretenden evitar que este con
flicto se convierta en una guerra
regional. Argumento que es total
mente fantasioso y repetido ob
sesivamente por los medios de
comunicación occidentales, que
parecen no estar enterados que
la guerra regional ya existe desde antes del ataque iraní del
fin de semana; basta nombrar las constantes ofensivas de
Israel a Siria, los ataques del Líbano a Israel, de Yemen al
mar Rojo, de Estados Unidos contra Yemen o el Reino Unido
contra Yemen, de Irán contra Estados Unidos, Reino Unido e
Israel a través de sus milicias o las llamadas guerras proxy.
El conflicto árabeisraelí lleva décadas en la región y nadie
se compromete con una resolución justa y duradera.
Por su parte, Benjamin Netanyahu encuentra en este

ataque iraní un respiro a su creciente desaprobación en el
interior del país. Por primera vez en meses, los crímenes
incurridos en contra de la población en Gaza no fueron el
titular de las noticias. Mientras la población (incluidos los
judíos ultraortodoxos) piden su dimisión, este ataque iraní
le permite legitimarse como el tínico que cuenta con la ca
pacidad de defender el país de sus múltiples enemigos. Una
fórmula desgastada que sigue utilizando Vladlmir Putin
frente a los rusos y que le valen una tras otra reelección.

A nosotros, los espectadores de a pie, nos queda como
lección analizar y cotejar la información que se nos pro
porciona por las cada día menos reguladas redes sociales.
Son cientos de videos que se difundieron de los supuestos
ataques de drones en Israel, la mayoría de ellos falsos y que
corresponden a eventos pasados, pero que fueron replica
dos a una velocidad inexplicable. Por otra parte, no confiar
en los discursos que proliferan, como la letanía de que no
hay un conflicto regional en Oriente Medio, mientras que,
por lo menos, 16 naciones están en constante conflicto y
tejiendo alianzas como Irak, Jordania, Arabia Saudita, Siria,
Yemen, Kuwait, Qatar, Baréin, por nombrar algunos.

Los medios de
comunicación
occidentales

parecen no estar
enterados de que
la guerra regional
ya existe.
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Pelo suelto

El 2 de diciembre pasado, los miembros sobrevivientes de la
banda de rock estadunidense Kiss dieron su último concierto
en el Madison Square Garden de Nueva York.

Casi cinco años antes, habían iniciado una gira mundial
denominada End ofthe Toad. (Final del camino) para marcar
medio siglo de carrera musical y despedirse de su público.

Detrás de ellos quedaron 30 discos de oro, cien millones
de álbumes vendidos y un catálogo cuyos derechos acaban
de ser cedidos por 300 millones de dólares.

Sin tener tanto que presumir, el presidente Andrés Manuel
López Obrador acaba de anunciar que emprenderá su pro
pia gira del adiós el próximo 3 de junio, un día después de las
elecciones. En su conferencia del lunes, dijo que dicho peri
plo abarcará las 32 entidades federativas. Explicó que es para
despedirse y "sobre todo dar gracias a la gente por su apoyo,
por su respaldo, porque siempre hemos contado con su acom
pañamiento". Y advirtió que, al hacerlo, se va a "soltar el pelo".

Si en el pasado los presidentes salientes solían dar espa
cio al candidato de su partido —cosa que López Obrador no
ha hecho, pues ha seguido acaparando el escenario con sus
mañaneras—, más discretos aún se volvían una vez que había
presidente electo. De hecho, su antecesor Enrique Peña Nieto
se lo cedió a tal punto que a ratos parecía que él ya gobernaba.

López Obrador no hará lo mismo con su sucesora. Él
va a competir por la atención con quien quiera que gane la
elección presidencial del 2 de junio. Y quizá también vaya a
ser parte voluntaria o involuntaria del conflicto poselectoral
que se está fermentando por sus reiteradas intervenciones
en el proceso, a pesar de las prohibiciones constitucionales
que hay al respecto.

Como digo, el tabasqueño recorrerá nuevamente el país
sin haber logrado mucho. Por ejemplo, ya ha dejado ver que
las obras emblemáticas de su administración están lejos de
ser funcionales, al grado de que piensa dejarlas encargadas
a quien lo suceda para que las finalice.

En su cabeza, no está por demás decirlo, seguramente

la persona a la que habrá de entregar la banda es Claudia
Sheinbaum, a quien sigue dando trato de discípula y no
de la supuesta nueva dirigente de su movimiento político,
como la llamó en septiembre pasado al entregarle el "bas
tón de mando".
A ella no le ha quedado sino realizar su campaña a la

sombra de López Obrador, repitiendo las consignas de él,
haciendo suyas las posturas de él y tratando de congraciarse
con él cuando el mandatario pareció molestarse por su des
empeño en el primer debate de candidatos presidenciales.

Con su anunciada gira del adiós, más que a los rockeros
de Kiss, López Obrador se parece al torero español Juan
Belmonte, quien se hizo famoso por retirarse y regresar a
los ruedos varias veces, jamás tolerando la idea de desapa
recer de la vista del público. O, como decía el sevillano, sin
ser capaz de resignarse a ver girar el sol sobre su cabeza.

El Presidente prosigue así su propia tradición de definir
él mismo el lugar que ocupará en la historia y no dejarles
esa tarea a otros. Y es previsible que mientras se pasea por
el país, los problemas no desaparezcan. Incluso podrían in
crementarse ante el pasmo en el que entran las instituciones
cuando alguien no acaba de asumir el mando y alguien más
no termina de soltarlo.

En sus Apuntes, Lázaro Cárdenas dice que, a partir de
agosto de 1940, cuando Manuel Ávila Camacho ya era
presidente electo, él se fue a despachar por las tardes a la
Gerencia de Petróleos (Mexicanos). Es decir, entendió que
quien va terminando su gestión debe ir saliendo del es
cenario para que quien lo suceda comience a asumir las
responsabilidades y, sobre todo, para hacer comprender a
partidarios y opositores que pronto habrá alguien a cargo y
que con él (ella) deberán tratarlo todo.

A López Obrador alguien tendría que decirle al oído que
siempre es mejor irse de la fiesta que esperar a que le digan
que ya es hora de partir. Y que los meses que quedan a su
gobierno debieran ser para enfrentar los serios problemas
que tiene el país, no para soltarse el pelo.
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¡Aguas con el golpe
de calor!

Las altas temperaturas que se registran en gran parte del país
están impactando en la salud de la población, pues el golpe
de calor, la deshidratación, quemaduras y los problemas gas
trointestinales por consumir alimentos descompuestos están a
la orden del día en los servicios de salud. Y lo más preocupante
es que apenas vamos iniciando con los días más calurosos.

De acuerdo con el Servicio Meteorológico Nacional (SMN)
de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), se pronostican
cinco olas de calor entre marzo y julio de 2024. De marzo a
la fecha, según el boletín epidemiológico de la Secretaría de
Salud, se han notificado 95 casos asociados a temperaturas
naturales extremas y una defunción a nivel nacional.

Todo pronostica que hará más calor en este año que el re
gistrado en 2023. Tan sólo en una semana, 31 de marzo al 4 de
abril de 2024, se han contabilizado 42 casos de personas que
'tuvieron problemas de salud por las altas temperaturas; mien
tras que. para ese mismo periodo, pero de 2023, se registraron
p casos y ninguna defunción.
| En las úlümás 24 horas, la temperatura en Candelaria, Cam
peche, alcanzó los 45.9 grados centígrados. El golpe de calor
Is la afección más frecuente, seguido de la deshidratación y
quemaduras, de acuerdo al último repone de daños a la salud
por temperaturas naturales extremas 2024 de la Ssa.

También los cuadros de gastroenteritis son más frecuentes.
De ahí la recomendación de los médicos de extremar pre

cauciones en la conservación de los alimentos y en el mante
nimiento de la higiene personal.

Tabasco, Chiapas, Yucatán, Quintana Roo, Veracruz, Nuevo
León, Guerrero, Jalisco, Aguascalientes, Hidalgo, Oaxaca, San
Luis Potosí, Chihuahua y Morelos son los estados con más casos
acumulados de personas a las que les dio golpe calor.

Se estima que en los próximos días prácticamente todo el
país estará bajo los rayos intensos <jel sol, con temperaturas de
35 a 45 grados centígrados. A cuidarse del calor y los efectos
que pueden impactar en la salud. Proteja también a sus masco
tas, a ellos también les afecta el soLEvite exponerse a los rayos
UV, tome agua y, en caso de sentiré'iliaJE acuda al médico.
ABATELENGUAS * S

Una noticia mala y otra buena. La transferencia de recursos y
de personal de Salud de la Ciudad de México al nuevo esquema
de seguridad IMSSBienestar no ha sido tan tersa como lo han
querido mostrar las autoridades de salud federal y capitalina;
prueba de ello son las constantes protestas de trabajadores
de salud demandando basificación y mejores prestaciones
salariales. Sería bueno que las autoridades no sólo los escu
charan, sino que les resolvieran sus problemas. En otro tema.
Hay buenas noticias en torno a la cobertura de tratamientos
para pacientes con hemofilia en México. Las personas con esta
enfermedad tienen problemas para coagular su sangre y los
nuevos tratamientos suplen la carencia de los factores ocho y
nueve. Para la hematóloga Laura Villarreal. en este Día Mun
dial de la Hemofilia hay grandes avances gracias al esfuerzo
del gobierno, de las sociedades médicas y de los familiares de
los pacientes, que permiten que los niños puedan llegar a su
vida adulta.
BAJO EL MICROSCOPIO
Ni un año tiene que se renovó el Centro de Cirugía Ambulatoria
del ISSSTE de la zona norte de la CDMX con equipos nuevos y
remodelación de espacios, con el objetivo de reducir el rezago
quirúrgico que dejó el covid19, y resulta que ya tiene varios
meses que siguen sin funcionar los quirófanos. Y, lo más grave,
no tienen fecha para repararlos. Hay enfermos, muchos de la
tercera edad, esperando cirugía de cataratas, rodilla o de hom
bro. Y con los que logran estar internados, sus familiares andan
buscando qué laboratorio les puedan hacer estudios de biome
tria hemática. ¡Ya ni para reactivos básicos tiene el ISSSTE! No
es de extrañarse lo que ocurre en esta institución que atiende
a 13 millones de trabajadores del gobierno, a los que el Pre
sidente ha calificado como "la burocracia dorada", pues cada
sexenio es la institución más olvidada del sector salud. •
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Los insultos de Trasviña
a Lilly; y el desaire
al almirante Ojeda

Lucía Trasviña y Lilly Téllez ya se traen desde hace tiempo.
A>fer, al pie de la tribuna, la senadora de Morena fue a buscar
a ljjtpanista mientras grababa con su celular a legisladoras ofi
cialistas que se colocaron detrás de la mesa directiva, luego de
una sesión que no pudo ser por falta de quórum.
¿Apenas terminó de hablar Ricardo Monreal, coordinador

deüa bancada de Morena, Trasviña se acercó en forma ame
nazante a Lilly, Por unos momentos parecía que la iba a gol
pear, pero afortunadamente se contuvo. La embestida fue sólo
a gritos: "El pueblo demanda juicio político para esta traidora
eritreguista, para esta mujer que no merece ser senadora de
la República y, mucho menos, estar representando al heroico
pueblo de Sonora. Es una espuria, es una mercenaria, es una
bandida y sátrapa". Lilly no la peló y siguió transmitiendo.
* Fue un día para el olvido en el Senado. Al mediodía estaba
programada una sesión solemne para entregar al almirante
Rafael Ojeda, titular de la Secretaría de Marina, la Medalla
deíHonor Armada de México. Puntual llegó el almirante. Pero
dieron la una, las dos y las tres y el tablero nunca pasó de 63
secadores del oficialismo'presentes, con el voto de Citlalli,
qi|pn llegó pasadas las dos de la tarde.
pi un senador de ogosicióto pasó lista deliberadamente. Se

odinían a dar el quórum (65 senadores presentes? para no
otlgar a Morena la oportunidad de aprobar dosleyesque;
según ellos, eliminan der^s^e lo^ra^w?.""

Una es la Ley de Amparo, que prohibe otorgar suspensiones
del acto reclamado que causen más perjuicios sociales que
beneficios al quejoso. Es decir, ya no será posible amparase
contra obras prioritarias del gobierno.

La otra es la Ley de Amnistía, que faculta al Ejecutivo a ex
ceptuar la aplicación penal a testigos que puedan proporcionar
datos verificables, comprobables, que ayuden a resolver delitos
que lastimen al país. "No quieren discutir las iniciativas. Lo
entendemos. Pero éste es nuestro trabajo. Si están en contra
voten en contra. Morena va a cerrar filas con sus aliados para

poder lograr la votación", dijo Monreal.
La respuesta la dio allí mismo la senadora del PAN, Kenia

López Rabadán. Lo hizo con una pregunta: "¿A qué delin
cuente quieren sacar de la cárcel? No cuenten con nuestros
votos para lastimar a México", manifestó.

Julen Rementería, coordinador de la bancada azul en el
Senado, tiene claro que en la sesión que tendrá verificativo el
día de hoy, el oficialismo sacará adelante las dos iniciativas.
Pero explicó: "Nosotros necesitamos dejar claro que esto es un
atropello a los derechos de los ciudadanos".

Manuel Añorve, su homólogo del PR1, declaró en el mismo
sentido: "No es posible lo que está pasando. Van a perder en
la Suprema Corte, porque nadie puede estar por encima del
derecho de las mayorías en este país, sólo para ponerle un
traje a la medida al Presidente".

Y Clemente Castañeda, de MC, que esta vez sí se unió al
Bloque de Contención para doblar a Morena. "Lo que estamos
triando de hacer es impedir dos atracos que, a nuestro juicio,
se ¦podrían cometer contra el pueblo de México", dijo.

Monreal culpó a los senadores del PAN, PR1, MC y PRD
del desaire al titular de la Semar, en un mensaje que subió
a su cuenta de X, junto con una disculpa al almirante Ojeda,
Pero se olvidó de reconocer la ausencia en la sesión de once
senadores del oficialismo.

La lista de los oficialistas ausentes la detalló Leticia Robles,
reportera de esta casa editorial, en su cuenta de X:

De Morena fueron ocho: José A. Aguilar, Arturo Bours,
Verónica Camino, Imelda Castro. Martha Guerrero, Ifígenia
Martínez, Marcela Mora y Marybel Villegas.

Del PVEM fueron dos, Jorge Carlos Ramírez Marín y
Gabriela Benavides. Del PES una: Katya Ávila
* Dudamos que la demanda de juicio político que interpuso
Arturo Zaldívar en contra de la ministra presidenta de la SCJN,
Norma Piña, la intimide.

Desde que asumió el cargo, el 2 de enero del 2023, la juz
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gadora ha mostrado un temple y una autonomía frente al Eje
cutivo que nunca se le vio al ministro en retiro.

La denuncia contra la ministra Piña es por "realizar actos
que redundan en el ataque a las instituciones democráticas,
visaciones a los derechos humanos e injerencia en el proceso
electoral", señaló Zaldívar en su cuenta de X.
' Él anuncio se le revirtió al retirado ministro. Se echó enci

ma a jueces y magistrados que salieron a defender a Piña, sin
c(Sitar que el juicio político puede pasar en San Lázaro, pero
ntySen el Senado, donde se requieren dos tercios de los votos
para desaforarla. El oficialismo no los tiene.
* El desarraigo de la zacatecana Rocío Nahle en Veracruz, y
lajjfevelación documentada de sus múltiples y costosas pro
piedades, empieza a poner difícil para Morena una elección
qú<? tenía, era suya y está a punto de dejarla ir, parafraseando
alPerro Bermúdez

Fecha: 17/04/2024

Página: 4

Area cm2: 350

2 / 2

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 24,888

Página 50 de 203 Índice



. Atraco contra adultos
mayores, hoy...
Dijo que los recibiría en 20 días... lo hará ¿en 88?
De no suceder nada extraordinario que lo impida, la siem
pre dócil bancada oficialista y aliados en la Cámara de
Diputados consumarán, ahora sí que al más puro estilo del
fracasado gobierno de la 4T, un nuevo atraco en contra de
la población, de millones de adultos mayores jubilados o
en proceso de concluir su vida laboral que, a decir de ellos
mismos, se aprestan a pasar a vivirdisfrutar del mayor o
menor ahorro y pensión constituidos luego de muchísimos
años de trabajo...

En las próximas horas, en efecto, las huestes del lopezo
bradorismo, que "pastorea" literal el impresentable Ignacio
Mier Velazco, votará la electorera reforma promovida por
el inquilino de Palacio que dará paso a la constitución del
llamado Fondo de Pensiones del Bienestar que plantea fi
nanciarse vía la ilegal aprobación por parte del mismo de
algo más de 40 mil millones de pesos que trabajadores ma
yores de 70 años hayan cotizado en las Administradoras
de Fondos para el Retiro (afores) y no hayan reclamado los
mismos antes de cumplir la edad señalada.

Tan claro es el "robo en despoblado", a decir de los di
rigentes de PAN, PRI y PRD que prepara el régimen, que
apenas darse a conocer la explí
cita intención de Andrés Manuel
López Obrador de que la modi
ficación a la Ley del Seguro So
cial, la Ley del Instituto del Fondo
Nacional de Vivienda para los
Trabajadores (Infonavit) y la Ley

del Sistema de Ahorro para el
Retiro, entre otras, prácticamen
te todos los analistas y expertos
en el tema evidenciaron la na
turaleza inequitativa e injusta de
la cuestionada reforma que, en
atención a la orden recibida del
incuestionable gurú tabasqueño,
deberá ser aprobada en tiempo
récord, para dar paso a su utiliza
ción —"con fines electoreros, se
entiende"— de cara a los comi
cios del próximo 2 de junio.

En ese marco, por ejemplo, el
expresidente de la Comisión Na
cional del SAR (Consar), Carlos Ramírez, externó su sor
presa ante el hecho de que "a siete semanas de la elección
presidencial se le genere a la población una falsa expec
tativa de que se jubilará con una pensión cercana al 100%
de su salario" y se le pretenda ocultar que "iban a tomar el
dinero de los más vulnerables: desde quienes no saben, se
murieron, los migrantes o quienes tienen menos acceso al
sistema. Es pues (ésta, una reforma) inequitativa e injusta y
tiene urgencia electoral que está comprometiendo fiscal
mente al sistema a corto y mediano plazos".
' Ahora, que si bien es verdad que la polémica iniciativa
deberá superar aún la aduana senatorial, lo cierto es que
la misma está prácticamente "cocida" y que será utilizada
para intentar abonar a la alicaída campaña del gobierno y
sus cuestionables comparsas, la naranja incluida...
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ASTERISCOS

* Vaya triste papel el que, a decir de no pocos viene cum
pliendo el mandarrias en turno del Consejo Coordinadoi
Empresarial (CCE), que encabeza Francisco Cervantes
quien, en busca de un puesto en el próximo gobierno de
la 4T —si fuera el caso— no pierde oportunidad de armai
cuanta reunión sugiere el equipo de campaña de la impues
ta Claudia Sheinbaum aun cuando sean cada vez menoí
los empresarios que atienden a sus llamados...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturalezc

política.

Fecha: 17/04/2024

Página: 16

Area cm2: 293

2 / 2

Columnas Políticas

Enrique Aranda

Costo: 20,835

Página 52 de 203 Índice



¿Deslinde partidario?
Escucho y leo una y otra vez que Xóchitl Gálvez. la can
didata de oposición, debería deslindarse de los partidos
porque ella se definió desde un inicio como candidata ciu
dadana y porque los partidos, hoy de oposición (PANPRI
PRD), tienen muy mala fama y el electorado no los quiere
básicamente por corruptos. En esta hipótesis, los partidos
le restarían credibilidad y votos a Xóchitl disminuyendo
seriamente sus posibilidades de triunfo.

No he escuchado argumento más desencaminado que
éste. La democracia que se conoce en el mundo es una de
mocracia que pasa ineludiblemente por los partidos. José
Woldenberg lo ha repetido hasta el cansancio: "Los parti
dos son actores insustituibles de la vida política y sin ellos
la democracia es imposible".

Otra cosa es el desencanto político con ellos y el har
tazgo de la ciudadanía sobre las promesas incumplidas y la
corrupción que ha tocado a todos cuando han sido gobierno
(y también cuando no lo han sido). En efecto, ha habido al
ternancia a nivel federal y estatal y más a menudo que no,
sobreviene el desengaño producto de malos gobiernos y de
corrupción entre los integrantes de sus filas.
Por eso es indispensable la participación ciudadana,

pero, sobre todo, el equilibrio de Poderes junto con los con
trapesos que se han ido imponiendo y, desgraciadamente,
ahora destruyendo. Para que no sea un solo partido el que
controle el poder o, peor aún, un solo hombre: el Presidente,
el poder de los Poderes.

Pero vuelvo al deslinde de la candidata de la oposición.
Craso error pedirle que se deslinde de los tres partidos de la
coalición bajo cuyas siglas compite, aunque no sea militante
de ninguno de ellos.
¿A dónde llegaría Xóchitl sin PRIPANPRD y las es

tructuras estatales y locales que esos partidos pueden mo
vilizar? ¿Tan lejos como llegó El Bronco en 2018 cuando
obtuvo menos de tres millones de votos?
Para ganar en 2024, asumiendo una participación de

63%, la ganadora debe obtener más de 31 millones de votos,
jalcniipn rrpp nnp ln<; nnrlría iiintar rtnr sí «¡nía?

Fecha: 17/04/2024

Página: 6

Area cm2: 370

1 / 2

Columnas Políticas

María Amparo Casar

Costo: 26,310

Página 53 de 203 Índice



En las elecciones intermedias de 2021 en donde no había
un candidato presidencial que "jalara" la votación de dipu
tados federales hacia los diferentes partidos, la coalición Va
por México (PANPRIPRD) obtuvo un total de 19.5 millones
de votos o 39.6% de la votación. A esa cantidad de votos,
cuando menos, pueden aspirar en 2024. La coalición ¡un
tos Hicimos Historia (MorenaPTPV) obtuvo sólo 3.1% más.

Pero no nos quedemos sólo en la votación de 2021.
En un ejercicio que hicimos Héctor Aguilar Camfn y la

que esto escribe, calculamos el promedio de votación de
estos partidos en las últimas elecciones: 2015 (cuando com
pitió Morena por primera vez), 2018 y 2021. El promedio de
votación de PANPRIPRD fue de 44.7 por ciento. ¿Qué dice
Ata cifra? Pues que estos tres partidos juntos son muy com
petitivos. El promedio para MorenaPTPV en esas mismas
elecciones fue de 37.6 por ciento.

Hicimos algo más. Calculamos la votación en las elec
ciones para gobernador que tuvieron lugar de 2021 a 2023.
El promedio de la suma de las votaciones para PANPRI
PRD en las 23 elecciones estatales fue de 42.2 por ciento.
En contraste, el promedio de votación para MorenaPTPV
fue de 45.2 por ciento. Una diferencia de tres puntos por
centuales. En ambos casos, el promedio reportado fue in
dependientemente de si cada uno de los partidos fue en
coalición o no.

Otra vez. ¿Qué indican estas cifras? Que PANPRIPRD
son competitivos y que juntos recaban alrededor de 45%
del voto.

Partiendo de la premisa de que los partidos son indis
pensables para la democracia y habida cuenta del desem
peño electoral de la coalición que apoya a Xóchitl está
claro que de ninguna manera la candidata pueda o deba
deslindarse de los partidos que la postularon.

El deslinde sería catastrófico para la oposición y para la
candidata. Por lo que habría que trabajar para que la in
dependencia o no militancia de Xóchitl Gálvez le sumara
entre cinco y diez puntos a la votación histórica de ios par
tidos. Lo mismo habría que decir en el caso de las nueve
elecciones a gobernador que se renovarán este 2 de junio.
PAN, PRI y PRD en esos nueve estados deberán trabajar
para Xóchitl y ella jalar el voto para los y las candidatas a
gobernador. Ahí podría radicar el triunfo de la oposición.
Por cierto, 'un dato curioso. Nadie le pide a Claudia

Sheinbaum que se deslinde del PT y del PV que están tan
desprestigiados y tocados por la corrupción como todos
los partidos en México. La razón es evidente: Claudia y la
coalición Juntos Haremos Historia necesitan el 4% de los
votos del PT y el 5% de los votos del Verde.
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Pandora
La reciente confrontación entre el exministro presidente
Arturo Zaldívar y la actual ministra presidenta Norma Piña
ha abierto una caja de Pandora de implicaciones muy serias
no sólo para el Estado de derecho y la división de Poderes
en México, sino para el Estado mexicano en su conjunto.
Este conflicto, exacerbado por la intervención de Morena
en su búsqueda de posible prisión para Piña, no sólo se
ñala una crisis en la judicatura, sino que también presagia
un periodo de sobrecalentamiento político y electoral que
podría tener consecuencias desastrosas para el país.

La intervención de un partido político en asuntos que
deberían permanecer estrictamente en el ámbito judicial
no es sólo una afrenta a la independencia de este Poder
del Estado, sino también una peligrosa politización de la
justicia y una judicialización total de la política. Este tipo
de acciones amenaza con socavar la confianza pública en
las instituciones judiciales, esenciales para la administra
ción de justicia y para el mantenimiento de un Estado de
derecho saludable. Y, sobre todo, amenaza con dinamitar
la confianza ciudadana en el proceso electoral.

Además, este conflicto se intensifica con la decisión de
Morena de presentar una denuncia penal contra Xóchitl
Gálvez, la candidata opositora. Este acto no sólo agudiza la
polarización política, sino que también desvía la atención
de los problemas urgentes que enfrenta el país, como la
inseguridad, la corrupción y la desigualdad económica. La
estrategia de Morena podría interpretarse como un intento
de utilizar el sistema judicial como herramienta de lucha
política, algo que debilita aún más las bases de la demo
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cracia representativa.
Este tipo de confrontaciones

entre figuras y poderes del Esta
do, y la utilización de las institu
ciones judiciales como arena de
batalla política no augura nada
positivo. En lugar de propiciar un
ambiente de Salubridad demo
crática, estas acciones fomentan
un clima de confrontación ex
trema e inevitable desconfian
za. Los ciudadanos mexicanos

merecen un debate político que
esté centrado en propuestas y so
luciones a los problemas que enfrentan en su vida diaria,
no en escándalos y disputas que parecen más enfocadas en
exacerbar la polarización política y social que en mejorar
las condiciones y horizontes de la población mexicana en
su conjunto.

Es crucial que todos los actores políticos, incluyendo
a Morena y a las autoridades judiciales, recuerden que su
responsabilidad primera es hacia los ciudadanos y el man
tenimiento de un sistema político estable y justo. Deben
esforzarse por mantener la separación de Poderes y ase
gurar que las instituciones del Estado funcionen de mane
ra independiente y sin interferencias políticas. La salud de
la democracia mexicana depende de la capacidad de sus
instituciones para operar dentro de los límites de sus res
ponsabilidades constitucionales, asegurando que el Poder
Judicial se mantenga como un verdadero y autónomo ad
ministrador de justicia. Si quieren reformarlo, que lo hagan
por la vía institucional prevista, no haciéndolo estallar con
una guerra que no deja bien parado (ni a salvo) absoluta
mente a nadie.

Este momento requiere de liderazgos reales que priori
cen el interés nacional sobre el partidismo y que busquen
construir puentes en lugar de dinamitarlos. México enfrenta
numerosos retos, y sólo a través de un enfoque colectivo,
respetuoso hacia la gobernanza —uno que verdaderamente
valore la justicia y la equidad— podrán ayudar a superarlos.
La confrontación actual, lejos de ser una solución, es un
síntoma de una política que necesita urgentemente volver
a centrarse en los principios de democracia, el diálogo y,
sobre todo, en el Estado de derecho.

Abrir esta caja de Pandora augura solamente que todos
los males y los demonios nos acecharán a todos, incluidos
a quienes decidieron abrirla.

La utilización de
las instituciones

judiciales como
arena de batalla

política no
augura nada
positivo.
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Trafican candidatos
con revistas
Hace una semana, el noticiario En Punto presentó un re
portaje sobre el millonario negocio de la venta de portadas
en revistas fantasma, que políticos de todos los partidos
compran en cantidades millonarias para promover su ima
gen burlando la ley.

El trabajo incluye entrevistas con dos directores comer
ciales, que ofertan paquetes de hasta tres millones de pesos
para candidatos que se interesen en promoverse, sin que las
autoridades los puedan sancionar por actos anticipados de
campaña, o rebase del tope de gastos.

Todo el mundo ha visto algún espectacular con el rostro
de un candidato bajo el cabezal de una revista que promo
ciona una entrevista con el interesado, pero que en realidad
es publicidad que el INE no puede castigar.

Amparadas en la libertad de expresión, las publicaciones
hacen grandes negocios, ayudando a sus clientes a dar vuelta
a la ley, que desde 2007 limita gastos y tiempos de promo
ción a los aspirantes a un cargo público.

En el reportaje, Rodrigo Piña, director comercial de Lí
deres Mexicanos, presentó algunas cotizaciones a los repor
teros, que se hicieron pasar como interesados en promover
a un supuesto candidato, e incluso identificó al exalcal
de Adrián Rubalcava como uno de sus clientes.

Les mostró algunas revistas, entre ellas la edición de junio
de 2023 de Los 300 líderes más influyentes de México, que en
la portada interna incluye una entrevista con Rubalcava, en
tonces aspirante a jefe de Gobierno de la CDMX. "Esta posi
ción se vende y ahora mismo hay tres alcaldes que la quieren,
pero con un millón de pesos yo la bloqueo para vosotros. Eso
hizo el año pasado Rubalcava, quien me llamó y me dijo: Ro,
tengo un millón de pesos"', afirmó Piña.

"Yo te daría tres opciones: inversión baja, media y alta. Un

millón, dos millones y tres millones, y de todo nos encarga
mos nosotros". Se calcula que, al final, el exalcalde de Cuaji
malpa pagó más de dos millones de pesos en efectivo por la
promoción en espectaculares por toda la ciudad, incluyendo
en vías como el Periférico.

El mismo negocio que Líderes Mexicanos, ofrece en
la revista 99 Grados Edgar Neri Quevedo, quien presu
me saber muy bien cómo evadir la ley electoral, pues de
2005 a 2009 fue consejero electoral en Guerrero.

"Si hay una demanda, es contra la revista. Nosotros nos
hacemos cargo de toda la parte legal para que no haya una
sanción ni lo consideren un gasto de campaña, pues hay una
laguna que los políticos no han querido regular porque todos
la usan", dijo el publicista.

Con estas declaraciones, no solamente el IFE tendría que
iniciar una investigación, sino las autoridades judiciales, para
que todo el mundo sepa de dónde salió tanto dinero para el
pago de la promoción anticipada.

Aunque ponen como ejemplo solamente a Rubalcava, no
es el único, pues prácticamente todos los partidos utilizan
la misma triquiñuela para burlarse de la ley... y de los elec
tores. Además de la revista Líderes Mexicanos y 99 Grados,
existen Mundo Ejecutivo, Valores y muchas otras más. Cierto
que las revistas ganan millones evadiendo la ley, pero si el
negocio existe es porque hay quien lo pague.
CENTAVITOS...

Que los responsables de fichar al expanis
ta Gonzalo Espina para Morena fueron Sebastián El
Sebas Ramírez y Lourdes Paz, presidente y secretaria del
en la ciudad. Además de ios millones en efectivo que le sol
taron a Espina, le dieron 16 espacios más, repartidos entre
Donceles, Iztapalapa, Secretaría de Cultura y una dirección
para su hermano en Trabajo.
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El RITMO

Señor Alfredo, baiaral ritmo de la mú
sica es un fenómeno universal, pero
¿por qué cuando escuchamos algunos
ritmos musicales nos hacen querer mo
ver la cabeza, el pt, acompañar el rit
mo de la música?
R. Andi, este fenómeno es lo se conoce
como "groove", noverte al ritmo e in
volucra tanto la? redes motoras como
las de recomperea en el cerebro. Inclu
so sin movimieno físico, percibir ritmos
musicales estrucurados activa regiones
motoras.

Un reciente estulto buscaba probar si la
dinámica motor; durante la escucha de
música refleja el iempo predictivo y para
esto los investigaiores crearon melodías
con diferentes gados de previsibilidad
rítmica (sincoparon). Los participantes
calificaron su ecperiencia de "groove"
mientras escudaban estas melodías.
Se encontró que "el grado de sinco
pación (imprevisibilidad rítmica) y las
calificaciones de "groove" estaban to
talmente correlacionadas y los hallaz
gos concuerdan con predicciones de un
modelo neurodinámico."
En resumen, nuestro sistema motor ce
rebral responde a la música predicien
do patrones rítmicos, incluso cuando no
estamos bailando físicamente. La cor
teza sensoriomotora izquieida desem

peña un papel crucial en orquestar esta
experiencia de "groove" musical.

EN EFECTIVO

Don Alfredo, ¿cuáles son las ventajas o
desventajas más obvias de pagar con
efectivo o con crédito? Yo. donde puedo,
pago con efectivo.
R, Es cierto que el uso del eectivo tiene
implicaciones importantes Permítame
compartirle lo siguiente:
El efectivo es relevante yaene un pro
pósito fundamental en laítransacciones
económicas y actualmente existe una
preocupación de que se esté tratando de
eliminar gradualmente e uso del mismo.
Para entender mejor esta situación,ten
go este ejemplo:
Imagine que tiene un billete de 50 en
su cartera. Al pagar en un restaurante
con ese billete, comienza una cadena
de pagos: el dueño del restaurante paga
a alguien para limpiar, quien a su vez
paga al peluquero y así sucesivamente.
Después de múltiples transacciones, el
billete de $50 sigue siendo un billete de
S50, habiendo cumplido su propósito
para todos los involucrados.
Sin embargo, si pagas digitalmente con
tarjeta, el banco cobra una tarifa (por
ejemplo, 3%) por cada transacción y
después de varias, las tarifas acumula

das pueden reducir significativamente
el valor original del dinero.
Este efecto se ve más claramente entre
las pequeñas empresas que se ven afec
tadas por estas tarifas, donde si la mayo
ría de las ventas se realizan con tarjeta,
las tarifas pueden restar una parte signi
ficativa de los ingresos mensuales.
En resumen, el uso del efectivo y las tran
sacciones digitales tienen implicaciones
financieras y afectan tanto a los consu
midores como a los pequeños negocios.
Es importante considerar estas dinámi
cas al elegir cómo realizar pagos. Por
ejemplo, yo he tomado la costumbre de
pagar propinas con efectivo, lo mismo
cuando hacemos compras de menudeo
en mercados y con prestadores de servi
cios como el peluquero y la manicurista.

CEPILLO

¿Debo de reponer mí cepillo de dientes
después de haber estado enfermo?
R. No es necesario tirar el cepillo de
dientes, puede optar por desinfectarlo
usted mismo. De acuerdo con el doctor
David Frank, un cepillo de dientes se
puede empapar en enjuague bucal an
tibacteriano, una solución de bicarbo
nato de sodio, una solución de vinagre,
así como un limpiador de dentaduras
postizas" para tener confianza en que
se puede seguir usando.
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Cuando salgas de esa tormenta,
no serás la misma persona que entró
en ella. De eso se trata la tormenta

Haruki Murakami

Existe una frase popular que reza: "¡De algo va
mos a morir!". Normalmente se utiliza cuando se

sabe que lo que se hace no es exactamente lo
que se debe hacer, pero igualmente le otorgamos
licencia a la debilidad y actuamos con ligereza...
y sí, de algo vamos a morir todos, es lo único se
guro que tenemos cuando llegamos a la vida; lo
que cambia toda percepción de ese enunciado es
que no todos morimos de la misma manera y hay
de formas a formas. A veces, muchas veces, vale
la pena el esfuerzo de sacrificar la inmediatez
y pensar a largo plazo, porque no es lo mismo
morir por habernos abandonado en brazos de
la debilidad o del placer que haber hecho todo
lo humanamente posible por cuidarnos y llegar
a ese día de la mejor manera viable. Aun así, no
hay garantías; sin embargo, sí podemos saber con
certeza que hemos hecho lo debido, que hemos
actuado a favor de uno mismo y, sobre todo, que

hemos minimizado las probabilidades de fallar.
La clave de hacerlo debido y no lo querido radica
en el cambio de percepción de porqué lo hace
mos y eso, mi querido lector, es lo importante.

De alguna manera, el cambio y la transfor
mación así funcionan. Diría yo que casi siempre
tener una rutina de acciones elegidas a favor de
nosotros mismos y de aquello que queremos al
canzar minimiza las probabilidades de caer en
la debilidad propia a la que invita la comodidad.
Esto no quiere decir que debamos vivir siempre
en un esfuerzo permanente, no, sino hacer de
ese extra diario hábitos que nos permitan seguir
adelante manteniendo esos nuevos estándares
de calidad en nuestra vida.

Insisto, el cambio que uno decida hacer a favor
de sí mismo o de sus objetivos de vida es mera
mente persona] e individual. No va a gustar a todo
el mundo ni tampoco está nadie obligado a com
prendemos. Por algo hablamos al principio de estas
columnas de la importancia del autoconocimien
to, autorresponsabilidad. autocontrol y seguridad
persona! y, después, de elevar los estándares y,
como esta última parte es sólo para los que han
aprendido a conquistar las cuatro fases anteriores
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o, medianamente, a saber navegar con suficiente
pericia en ellas. Los cambios parecen solitarios du
rante un tiempo, pero no lo son, uno debe sentirse
perfectamente acompañado de sí mismo porque
es su vida, su elección, sus objetivos y su meta o
simplemente porque debe hacerse responsable.

Hay que saber lidiar con los cambios desde
dentro, las transformaciones implican una serie
de obstáculos y, como siempre subrayo, de renun
cias; ésas son las pruebas más difíciles que nos van
forjando ei carácter, que hacen barrera de conten
ción al temperamento, que ordenan las emocio
nes y que. finalmente, gestionan los pensamientos
de mayor a menor importancia en nuestra vida.

La brecha que minimiza ia probabilidad de
fracasos y amplifica las de éxito radica en ven
cer las resistencias y hacer lo que debemos hacer.
Esto es, comprender las razones que nos impul
san a actuar de otro modo contrario a lo que nos
beneficia. El verdadero trabajo está en saber lo
que hay detrás de la resistencia. Si es miedo o si
es inseguridad, no importa, hay que saber traba
jar con la incertidumbre y cambiar la percepción
de lo conveniente y de lo que importa verdade
ramente a largo plazo.

Cambiar la percepción es dejar de debatir en
tre lo que se debe hacer y lo que se desea hacer
de manera continua, es dejar de cuestionarnos el
por qué de ese camino elegido una y otra vez o
por qué la gente no es lo que esperábamos o por
qué exige tanta disciplina crear hábitos, o tener
que renunciar o sacrificar ciertos beneficios in
mediatos por acciones a largo plazo de las que
no vemos, ni siquiera, con claridad el beneficio.
O si somos o no capaces de lograrlo o por qué
sentimos que las demás vidas no conllevan tanto
esfuerzo. Cambiar la percepción es abandonar
la queja, asumir nuestras propias elecciones y
es, sobre todo, agradecer y celebrar ese esfuerzo
que hacemos y seguir adelante. Mejor asegúrese
de que los cambios que haya realizado hasta el
momento le estén convirtiendo en un mejor ser
humano y en lo mejor de usted mismo; de lo con
trario, analice su falta de humildad y de respeto
frente a los procesos ajenos. Quien es feliz, quien
sabe el costo de su propia evolución, quien sabe
quién es y hacia dónde va, no tiene tiempo de
nimiedades. Como siempre, usted elige.

¡Felices importancias, felices vidas!
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No hay tema donde existan mayores pendientes de esta ad
ministración que en la seguridad. Más allá del discurso, el país
vive en una inseguridad creciente, donde el empoderamiento
de los grupos criminales es evidente y en el cual el crecimien
to de los distintos delitos, sobre todo el robo, la extorsión, los
asaltos en carreteras y el tráfico de personas, se suman a la ola
altísima de asesinatos.

Claudia Sheinbaum estuvo esta semana con empresarios
en un encuentro que tuvo luces y sombras. Sombras porque
fueron menos de los que se esperaba, unos 300 y en su ma
yoría líderes de cámaras empresariales y no empresarios re
conocidos y de peso (muchos de ellos estarán el viernes en la
Convención Bancaria en Acapulco, donde participarán tanto
Claudia como Xóchid Gálvez, además de que los bloqueos de
la CNTE hicieron difícil el traslado hasta el Centro Histórico).

Luces porque pudo explicar con mucha profundidad su pro
yecto económico, con varios capítulos interesantes, sobre todo
en energía e inversiones. Pero, además, resaltaron dos cosas.
En su intervención, donde sólo al final hubo aplausos, utilizó
para todos los aspectos económicos y sociales, gráficas, más
de 30, que tenían una visión nacional. Pero cuando habló de
resultados en seguridad sólo utilizó gráficas de su gestión en la
Ciudad de México y como propuesta hacia el futuro dijo, entre
otras cosas, que había que profundizar en la policía judicial, en
que la fiscalía integrara bien las averiguaciones para que no se
liberara a delincuentes y en desarrollar policías estatales que
se coordinaran con la Guardia Nacional.

No es lo mismo que está planteando el gobierno federal.
Como hemos dicho muchas veces, nos hemos abocado a de
batir sobre la Guardia Nacional, sobre si los militares deben
participar o no en la seguridad, pero no hemos puesto el acento
en la creación de una o varias policías de investigación que
cumplan realmente con esa responsabilidad. Necesitamos, si
se quiere hacer algún paralelismo, una suerte de FBI y de poli
cías de Investigación en cada estado. Hay que poner el acento
en ello. Hoy tenemos una policía de investigación raquítica en
comparación con nuestra exigencia. También se habló en esa
reunión de darle atribuciones de investigación y amplio control
carretero a la Guardia Nacional (en los hechos, desde ia desapa
rición de la Policía Federal y su área de policía.de cansinos no
tenemos control sobre carreteras con el consiguiente aumento
radical de los robos de tráileres y autobuses).
| La candidata de Morena fue crítica, implícitamente, con la
forma en que se integran las averiguaciones previas por las
fiscalías y destacando que eso es lo que permite que muchos
delincuentes queden en libertad. El discurso oficiad responsa
biliza casi siempre a los Jueces de esas decisiones, pero la ver
dad es que, más allá de que pueda existir miedo o corrupción

en algunos jueces, el mayor riesgo para que un delincuente
quede en libertad está en la integración de las carpetas de
investigación, en acreditar los delitos. Ayer hablábamos aquí
del caso de Rosalinda González Valencia, semanas atrás se
detuvo a uno de los líderes de la Unión Tepito con un largo
historial criminal de delitos graves. En los últimos años había
sido detenido en cinco ocasiones y en todas fue dejado en
libertad, la última el año pasado. Una carpeta de investiga
ción sólida, con pruebas firmes, disminuye el margen para la
coerción y la corrupción.
Un punto central, que también contempla la propuesta de

Xóchitl Gálvez, es crear un verdadero sistema policial en el
país, con fuerzas policiales sólidas en todos los estados. La
Guardia Nacional no es suficiente ni puede ser una policía local.
Más allá de sus aciertos y errores de la GN sin policías locales
que cumplan su función y realmente puedan investigar y operar
contra el crimen, luchar contra la inseguridad será imposible. Se
necesita, además, que todas esas policías estén homologadas
con las capacidades y equipo de la Guardia Nacional.

Se debe entender en este sentido que la seguridad tiene tres
dimensiones diferentes: la seguridad nacional, la interior y la
pública. Para la seguridad pública necesitamos a la Guardia Na
cional y a las policías locales ése es su ámbito de competencia;
cuando se pone en riesgo la seguridad interior (como ocurre
hoy en muchos lugares de la República que están controlados
por el crimen, como zonas de Michoacán, Guerrero o Chiapas,
entre otros estados) es donde deben intervenir fuerzas militares.
Por eso fue un grave error declarar inconstitucional la Ley de
Seguridad Interior que se aprobó el sexenio pasado, entre otras
razones porque establecía el marco legal y la obligatoriedad
para dividir las fuerzas de acuerdo con esos desafíos y en torno
a la creación de fuerzas locales homologadas. El vacío legal que
vivimos, sumado a la estrategia de abrazos, no balazos es parte
de lo que ha permitido el auge de la criminalidad.

Finalmente, Claudia puso el acento en desarrollar un sis
tema de información e inteligencia abocado de lleno al tema
criminal, que resulta también imprescindible. Hoy hacen infor
mación e inteligencia diversas áreas, desde el Centro Nacional
de Inteligencia hasta las Fuerzas Armadas, la GN o algunas
policías locales. Pero no tenemos un sistema centralizado para
generar esa inteligencia en el ámbito criminal y poder seguir
así una estrategia articulada de desintegración de grupos. Eso
lo hizo bien Ornar García Harfuch en la Ciudad de México y
debe ampliarse a todo el país.

Lo que no dijo Claudia es que para todo eso se necesitan
recursos. Los países de la OCDE, y naciones como Argentina,
Chile, Colombia, invierten, por lo menos, tres veces más que
México en seguridad.
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La encrucijada de Biden
El fin de semana —por algunas horas— se vivió tensión e
incertidumbre por el ataque no tripulado enviado por Irán
contra objetivos en Israel como represalia al ataque al con
sulado iraní en Damasco a principios de mes. Si bien fue un
ataque coordinado que no causó mayor daño, sí representa
el primer ataque directo al territorio israelí.

El 99 por ciento de los proyectiles enviados por el país
persa fueron interceptados, de acuerdo con fuentes occi
dentales. El gobierno de Irán insistió en que no tiene inten
ciones de escalar el conflicto y que este ataque militar es
toda su respuesta al ataque a su consulado; aunque también
enfatizó que está listo para cualquier acción futura en de
fensa de su soberanía.

Luego del el ataque de Irán a objetivos israelíes el fin
de semana pasado se abre una serie de interrogantes para
Estados Unidos. loe Biden tuvo que respaldar a su eterno
aliado Israel y asegurar que está comprometido con la segu
ridad del país hebreo, pero exhortó a Israel a no responder a
este ataque y evitar una escalada de tensiones en la región.
Y es que la realidad es que, en plena época electoral, Biden
se encuentra en una encrucijada entre defender al pueblo
israelí por la presión al interior de Estados Unidos, mientras
que otro creciente sector reprocha a Washington su papel
en el conflicto en Gaza. No son pocas las voces que critican
al presidente estadunidense por su proceder con relación a
Israel, entre esas voces la de Donald Trump.

Tras el ataque de Irán, una de las grandes preocupaciones
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de Joe Biden es que Benjamín
Netanyahu responda a la provo
cación. Biden, el Pentágono y sus
aliados europeos le han adverti
do a Israel que no contarán con
su respaldo militar debido a que
pretenden evitar que este con

enterados de que
mente fantasioso y repetido ob
sesivamente por los medios de
comunicación occidentales, que i
parecen no estar enterados que
la guerra regional ya existe desde antes del ataque iraní del
fin de semana; basta nombrar las constantes ofensivas de
Israel a Siria, los ataques del Líbano a Israel, de Yemen al
mar Rojo, de Estados Unidos contra Yemen o el Reino Unido
contra Yemen, de Irán contra Estados Unidos, Reino Unido e
Israel a través de sus milicias o las llamadas guerras proxy.
El conflicto árabeisraelí lleva décadas en la región y nadie
se compromete con una resolución justa y duradera.
Por su parte, Benjamín Netanyahu encuentra en este

ataque iraní un respiro a su creciente desaprobación en el
interior del país. Por primera vez en meses, los crímenes
incurridos en contra de la población en Gaza no fueron el
titular de las noticias. Mientras la población (incluidos los
judíos ultraortodoxos) piden su dimisión, este ataque iraní
le permite legitimarse como el único que cuenta con la ca
pacidad de defender el país de sus múltiples enemigos. Una
fórmula desgastada que sigue utilizando Vladimir Putin
frente a los rusos y que le valen una tras otra reelección.

A nosotros, los espectadores de a pie, nos queda como
lección analizar y cotejar la información que se nos pro
porciona por las cada día menos reguladas redes sociales.
Son cientos de videos que se difundieron de los supuestos
ataques de drones en Israel, la mayoría de ellos falsos y que
corresponden a eventos pasados, pero que fueron replica
dos a una velocidad inexplicable. Por otra parte, no confiar
en los discursos que proliferan, como la letanía de que no
hay un conflicto regional en Oriente Medio, mientras que,
por lo menos, 16 naciones están en constante conflicto y
tejiendo alianzas como Irak, Jordania, Arabia Saudita, Siria,
Yemen, Kuwait, Qatar, Baréin, por nombrar algunos.
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Resuelve Corte

primer amparo
de etiquetado

Despues de cuatro años de ín
certidumbre y especulación,
finalmente, la constitucio

nalidad de la norma de etiquetado
(NOM051) ha sido confirmada
por la Corte en la parte sustancial
relacionada a los sellos negros in
dicativos de ingredientes de riesgo.
En una resolución que dio pauta
a márgenes de disenso respecto
del proyecto del ministto Pérez
Dayán, la Segunda Sala determinó
que la polémica nueva norma de
etiquetado no viola principios
constitucionales y se ajusta a la Ley
General de Salud.

El amparo resuelto correspon
dió a la revisión interpuesta por
Santa Clara, que encabezó la lista
de los numerosos juicios que en
su momento fueron presentados.
Entre los argumentos más soco
rridos por los promoventes del
amparo se listaba la violación a la
libertad de expresión y a la libertad
empresarial, así como el hecho de
que una norma de menor jerarquía
impusiera mayores requisitos que
las incorporadas en leyes y regla
mentos.

Más allá de debates sobre el

fondo científico y los resultados
reales del uso del nuevo sistema de

sellos, al final lo que ha prevalecido
es la amplia discrecionalidad de
que goza el Estado para imponer
criterios en materia de salud. Sin
embargo, lo que resulta par adójico
es que, esta resolución de amparo,
es emitida con tal demora respecto
del acto que le dio origen que ya los
propios consumidores han dictado
veredicto considerando los sellos
como irrelevantes.

Con relación al uso de los
sellos, era un hecho el consenso
respecto de su adopción y uso por
la industtia, y no se esperaba una
modificación por la Corte que
pudiera revertir' su regulación. Las
desavenencias pasan por otro tipo
de restricciones como el uso de

personajes y la nueva obligación
de contar con permisos previos
para la emisión de publicidad,
que no fueron materia del amparo
resuelto.

Respecto del uso de personajes,
dibujos animados, celebridades
y otros elementos del tipo, la
prohibición se ha extendido, de
las etiquetas, a la publicidad de los

alimentos y bebidas. Es, sin duda,
el golpe final que desttuye el valor
y la distintividad acumulados en
personajes que han sido usados por
décadas y que sin una base cientí
fica que justifique su supresión son
condenados al olvido. En el caso de
los permisos previos la medida su
pone un regreso de varias décadas
a un sistema burocrático e inefi
ciente que desconoce las actuales
tendencias y beneficios de la au
torregulación. El mecanismo luce
anacrónico ante la velocidad que
hoy supone el marketing digital y la
publicidad en redes sociales.

Lo que ha quedado claro a lo
largo de esta desgastante batalla,
es que los canales de comunicación
que en otras épocas se empleaban
entre industria y autoridades
para encontrar soluciones, se han
desgastado notablemente y no
existe confianza entre las partes. Es
paradójico que la mediación, reco
nocida constitucionalmente como
mecanismo que se debe privilegiar
para solucionar controversias, sea
ignorada totalmente en el plano de
las relaciones entre gobernados y
autoridades.
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La Corte determinó que la polémica
nueva norma de etiquetado no viola
principios constitucionales y se a justa a
la Ley General de Salud
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La salud en México:
realidad y manipulación

Tras el primer debate entre
las candidaturas a la

Presidencia, el gobierno
lanzó una estrategia para pro
mocionar supuestos éxitos en
salud: "México tiene uno de los

sistemas públicos de salud más
grandes y de mayor cobertura
gratuita del mundo", se pu
blicó en la cuenta de X (antes
Twitter) de la Presidencia de la
República.

Durante las campañas electo
rales la publicidad del gobierno
está prohibida por la Constitu
ción, cuyo artículo 41 establece:
"deberá suspenderse la difusión
en los medios de comunicación

social de toda propaganda
gubernamental". Se permite, sí,
información relativa "a servi

cios educativos y de salud, o las
necesarias para la protección
civil en casos de emergencia".
Es obvio que más que buscar el
acceso a los servicios de salud,
el gobierno pretende, con fines
electorales, generar una percep
ción de logros que, en realidad,
son inexistentes.

En ninguna materia, menos
aún en la salud de los mexica

nos, se deben manipular los
hechos a capricho. Una discu
sión racional necesita de cifras

verifícables, no inventos. Para
mostrar la falsedad de lo dicho

por la Presidencia recurro a una
sola fuente oficial: el propio
anexo estadístico del quinto
informe de gobierno de López
Obrador en 2023, a sus datos.

1. En 2018 había 22,615 uni
dades en instituciones del sector

público de salud. Para 2023 fue
ron 21,614: este gobierno acabó
con mil unidades médicas.
2. En 2018 se daban 294.9

millones de consultas externas

—incluyen generales, urgencias
y odontológicas— en las insti
tuciones del sector público; en
2023 sólo 233.7 millones. Una
caída de 21 por ciento.
3. Las consultas generales

pasaron de 200 millones a 157
millones en el sector público:
21.5 por ciento menos.
4. Las consultas de especia

lidad cayeron de 46.9 a 35.9

millones: una reducción de 23
por ciento.

5. Intervenciones quirúrgi
cas en el sector público: en 2018
se practicaban 3.35 millones y
en 2023 sólo 3 millones. Una

caída del 10 por ciento.
6. Intervenciones quirúrgi

cas para población asegurada
(por el IMSS, ISSSTE, Pemex,
Fuerzas Armadas o institutos de

seguridad social de las entida
des federativas): 2.9 millones
en 2018 y 2.2 millones en 2022.
Menos 23 por ciento.

7. Los egresos hospitalarios
en instituciones públicas fueron
5.6 millones en 2018 y para
2023 sólo 5.17 millones, una
reducción de 8 por ciento.

8. Los egresos hospitalarios
en el IMSSBienestar (antes
IMSSProspera) pasaron de 230
mil en 2018 a 199 mil en 2023:
una caída de 13 por ciento.

9. Los egresos hospitalarios
de la población asegurada fue
ron de 4.7 a 2.4 millones entre
2018 y 2023: se contrajeron 47
por ciento.
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10. El surtimiento completo
de recetas médicas en el IMSS
Bienestar pasó de 85 por ciento
en 2018 a 77.2 por ciento en
2022 (no se publicó el dato de
2023).

11. En el ISSSTE las cosas
no fueron mejor: los egresos
de hospitalización general en
2018 eran 235 mil y 195.4 mil
en 2022, una caída de 17 por
ciento.

12. Los egresos de hospi
talización especializada en el
ISSSTE disminuyeron de 138.9
mil en 2018 a 123 mil en 2022:

una caída de 11 por ciento.
13. Las consultas a mujeres

embarazadas en el ISSSTE pa
saron de 355 mil a 256 mil entre
2018 y 2022: la reducción en la
atención es de 28 por ciento.

14. El numero de pruebas
de detección en el ISSSTE de
enfermedades transmisibles y
crónico degenerativas pasó de
17.8 millones en 2018 a 16.8
millones en 2022. Se dejaron
de hacer un millón de pruebas
diagnósticas.

15. Los sobres vidasuero
oral entregados por el ISSSTE
disminuyeron de 4 millones
a 3.5 millones: 14 por ciento
menos.

16. El número de consultas

de urgencias calificadas que
ofreció el ISSSTE fue de 710 mil
en 2018 a 666 mil en 2022: las

redujo en 6 por ciento.
17. La población usuaria de

servicios de salud en el sector

público al menos una vez al año
pasó de 104.3 millones en 2018
a 100.8 millones en 2023.

18. En especial, disminuyo la
atención de la población no ase
gurada: cayó de 48.2 millones a
43.6 millones, una disminución
de 9 por ciento.

19. La atención que brinda
la Secretaría de Salud, depen
diente del Ejecutivo federal, se
redujo de 35.3 millones a 27.6
millones: el gobierno dejó de
atender a uno de cada cinco

pacientes (22 por ciento) que
antes sí recibía.

20. La peor cifra: la razón de
mortalidad materna (mujeres
que mueren por complicacio
nes en el embarazo por cada
100 mil nacidos vivos) fue de
12.9 en 2018 a 20.56 en 2023:
un 59 por ciento más en este
gobierno.

Esos son los datos; lo otro,
manipulación. Basta de engaños.
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El expresidente de la Suprema
Corte de Justicia, Arturo
Zaldívar, que lleva cinco

días de control de daños por la
investigación de ésta por presun
tamente haber puesto el Poder
Judicial al servicio de los intereses

políticos del presidente Andrés
Manuel López Obrador, entró a
la contraofensiva. Ayer anunció
que presentará una denuncia en el
Congreso para que inicie un juicio
político en contra de su sucesora,
Norma Piña, por intervenir en el
proceso electoral para favorecer
a la candidata opositora, Xóchitl
Gálvez. Es decir, abrió una avenida
para politizar un asunto que,
aunque inmerso en la polarización
que vive el país, tiene un origen de
orden legal.

Zaldívar ha buscado afanosa

mente establecer que la Corte está
violando la ley con la investiga
ción, y sostiene que carece de un
marco jurídico para sancionarlo.
El exministro se apoyó en la Ley
Orgánica que no prevé esa posibi
lidad de manera expresa, pero ha
omitido mencionar la Ley General
de Responsabilidades Adminis
trativas, cuyo artículo 4 se refiere
alas infracciones cometidas por
personas que hayan sido servi
dores públicos, como es su caso,
mientras no hayan prescrito las
conductas ilegales, que tienen una
vigencia de siete años, que prevé el
artículo 74 de la misma ley.

El Consejo de la Judicatura,
que llevará la investigación, está
facultado para hacerla e, incluso,
tiene la posibilidad de sancionar
administrativamente, si el caso lo
ameritara, a los imputados, lo que
podría significar una inhabilita
ción que le afectaría su vida polí
tica dentro de Morena y cancelaría
su posibilidad de ser consejero

Zaldívar runa hacia delante
jurídico de la Presidencia, como
aspira, y eventualmente ser fiscal
general y candidato presidencial
en 2030, como algunos de sus
cercanos hicieron trascender como

un objetivo de mediano plazo en
vísperas de que renunciara a la
Corte a finales del año pasado.

Adicionalmente, el Consejo
de la Judicatura puede, una vez
terminada su investigación, si
encuentra culpables de algún
delito a los imputados, dar vista a
la Fiscalía General de la República
para que proceda penalmente en
contra de uno o varios de ellos.

Este último paso de la pesquisa
que se inició la semana pasada es
explosivo, porque los tres actores
centrales de la denuncia que mo
tivó la investigación son enemigos
del fiscal Alejandro Gertz Mañero:
Julio Scherer, Santiago Nieto y
Zaldívar.

En la columna publicada en
este espacio ayer, se subrayó que la
parte más delicada de la denuncia
y la investigación tenía que ver
con un tema que no es aparente,
la mesa de judicialización que se
inició en este gobierno, donde se
construyeron los casos políticos
de interés del presidente López
Obrador, la coordinaba Scherer,
en ese entonces consejero jurídico
de la Presidencia, pero Santiago
Nieto, a la sazón jefe de la Unidad
de Inteligencia Financiera de la
Secretaría de Hacienda, propor
cionaba los principales insumos
para que se abrieran las carpetas
de investigación, que una vez
armadas, Zaldívar se encargaba de
instrumentarlas dentro del Poder
Judicial.

La existencia de esa mesa de

judicialización fue revelada en
marzo de 2020 en este espacio,
que nació de la necesidad de
disponer de un cuerpo jurídico
altamente especializado que pu
diera actuar de manera expedita
contra el crimen organizado, con
un equipo de ministerios públicos
trabajando en tándem con las
áreas de inteligencia del gobierno
y en coordinación con el Poder
Judicial para tener toda la cadena
de procuración y administración
de justicia alineada para esos fines.
El primer trabajo que vieron, en
diciembre de 2018, días después
de haber asumido López Obra
dor la Presidencia, fue el robo de
combustible.
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El objetivo primario fue
cambiándose ante el poco interés
de López Obrador por atacar al
crimen organizado, por lo que los
objetivos de la mesa de judicializa
ción también fueron alterándose.

Los cárteles de las drogas y los
narcotraficantes dejaron de ser
su prioridad, al ser remplazados
por políticos, exfuncionarios y
empresarios. En este segmento se
enfocaron los esfuerzos, pero no
todos los casos tenían sustento.

Nieto forzó varios casos y
entregó documentación a la
Fiscalía General que se topó con la
imposibilidad de judicializarlos.
Ante los ojos del Presidente, quien
fracasaba en su trabajo era Gertz
Mañero, no Nieto, que de manera
regular, como lo hizo cuando lo
conoció durante la campaña presi
dencial de 2018, tocaba la música
que le gustaba a López Obrador,
empeñado en la destrucción del
sistema político vigente para
imponer el suyo.

La documentación sin sus

tento que entregaba Nieto en la
mesa de judicialización fue una
eterna fuente de conflicto con el
fiscal general, que obligó a Gertz
Mañero a mostrar, de manera

extraoficial, sus expedientes a los
jueces varios de ellos aparecen
mencionados en la investigación
como cercanos a Zaldívar, para
que antes de presentarlos les hicie
ran las observaciones pertinentes
para aj Listarlos y que los jueces no
se los rechazaran por estar mal
integrados.

Las fricciones entre dependen
cias se agudizaron. No sólo fue
entre la Fiscalía General y la UJF,
sino también entre S cherer y el
director del Centro Nacional de
Inteligencia, el general Audomaro
Martínez. Razones subjetivas
afectaron también la homogenei
dad de la mesa, como el conflicto
que fue creciendo entre Gertz
Mañero y Scherer, alimentado por
el apoyo a Ornar García Harfuch
en la Secretaría de Seguridad Pú
blica de la Ciudad de México, y del
fiscal para delitos de Delincuencia
Organizada, Alfredo Higuera
otro participante en la mesa de
judicialización, con quienes tiene
diferendos. Con Zaldívar chocó

luego por la misma razón por la
que se enemistó con Scherer, su
falta de apoyos para saldar cuen
tas contra su familia política.

La investigación abierta tiene
varias pistas para entender qué
sucedió dentro del gobierno y el
Poder Judicial en la primera parte
del sexenio, principal, pero no
únicamente, y el potencial para
que Gertz Mañero, con la ley en la
mano, pudiera cobrarse cuentas
pendientes con ellos tres. La con
traofensiva de Zaldívar, que em
pezó ayer, cubre la parte política
y mediática, quedando en el aire
por algún tiempo los resultados de
la investigación y lo que pudiera
hacer Gertz Mañero contra ellos,
al ser un fiscal que trascenderá el
sexenio.
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Robo a las pensiones
de los trabajadores

Al cuarto para las doce, es
decir, cuando a la LXV
Legislatura le restan cinco

sesiones para que culmine su
último periodo de sesiones, los
legisladores de Morena y remo
ras aprobarán la reforma a la
iniciativa en materia de pensio
nes, con la cual se le arrebatarán
sus recursos a los trabajadores
que tienen ahorrados en las
Afores, con el señuelo de que se
les mejorará su pensión con los
excedentes que genere el Tren
Maya y otras obras faraónicas de
López Obrador.

Hemos dicho en este espacio
que todo lo que promueve el
presidente hay que pasarlo por el
crisol de las elecciones, entonces
diremos que esta iniciativa tiene
propósitos electoreros, toda vez
que busca granjearse las sim
patías de los trabajadores que
perciben ingresos menores a 16
mil pesos mensuales.

Además, ante la quiebra en la
que se encuentra el gobierno de
la 4T, pues buscan recursos hasta
por debajo de las piedras, debajo
de las Afores, para tener el cash
requerido el 2 de junio.

Esta aseveración no es des

cabellada, toda vez que, ante la
posibilidad real de que ocurra la
alternancia en el poder, se pre
para una elección de Estado que
impida por todos los caminos,

que López Obrador le entregue
la banda presidencial a Xóchitl
Gálvez.

De acuerdo con los expertos,
el gasto presupuestal en el rubro
de pensiones, si se aprueba la
reforma en cuestión, se elevaría
de 5.8 por ciento del PIB a 7.8 por
ciento para el 2030 y con ello se
pondrían en riesgo las finanzas
de México al elevar el gasto.

Al jalar la cobija del presu
puesto, se descobijan otros reque
rimientos que tiene la población
como salud, educación e inclu
sión social, seguridad pública,
etcétera.

Como se aprecia, el presidente
López Obrador está dejando en
una situación muy precaria al
país para los próximos seis años.

Si ya de por sí, se requiere con
tratar más deuda para cubrir el
presupuesto, para cuando inicie
el sexenio de la próxima presi
denta, pues las cosas estarán más
complicadas.

La herencia maldita que deja
AMLO a su sucesora le acota sus

márgenes de maniobra financie
ros y presupuestarios para im
pulsar las nuevas propuestas que
emitió en la campaña política. Di
remos que, independientemente
de quién gane la elección, no será
posible que cumplan sus prome
sas a menos que promuevan una
reforma fiscal que implica un

gran castigo a los contribuyentes
cautivos.

Si en realidad se quiere mejo
rar el sistema de pensiones, no se
acudiría a estas medidas electo

reras que pretenden birlarle sus
recursos a los trabajadores; por
el contrario, deberían inyectarle
recursos federales a las Afores

para compensar la pérdida del
poder adquisitivo.

La propuesta de reforma en
materia de pensiones tiene como
objetivo impactar e influir en las
elecciones con el cuento de que
los trabajadores se retirarán con
su último salario.

En la práctica, pretenden
confiscar las cuentas individuales
de trabajadoras y trabajadores de
70 a 75 años de edad, tanto del
IMSS como del ISSSTE, que estén
inactivas y pasarlas al Fondo de
Pensiones para el Bienestar.

Comparto la opinión de la
candidata a senadora Verónica

Juárez Piña, en torno a que "la
propuesta afectaría a las y los
trabajadores más pobres del país,
es decir, a quienes no pudieron
alcanzar una pensión y que no
han dispuesto de los pocos recur
sos que pudieron ahorrar durante
años por falta de una campaña de
información por pai te tanto de la
Comisión Nacional del Sistema

de Ahorro para el Retiro como de
las propias Afores".
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La ley vigente de las Afores
establece que la y el trabajador
que hayan cumplido la edad para
el retiro pueden disponer de sus
recursos ahorrados en su Afore

o, en caso de defunción, pueden
hacerlo sus beneficiarios.

López Obrador plantea utilizar
este ahorro no reclamado para
financiar en parte el Fondo de
Pensiones para el Bienestar, lo
que no solo es una propuesta

inviable financieramente, sino
insuficiente para resolver la crisis
del sistema de pensiones.

El fondo tendría que tener
certeza jurídica y financiera.
Proponer financiarlo inicialmente
con recursos de las y los trabaja
dores que no han dispuesto de
su ahorro para el retiro y a largo
plazo con las ganancias de las
megaobras, simplemente es in
viable porque hasta el momento,

y todo indica para el resto de su
operación, estas obras son elefan
tes blancos que tendrán que ser
sostenidas con recursos públicos.

Amenazan los legisladores de
oposición, PAN, PRI y PRD, pro
mover una acción de inconstitu

cionalidad para anular la reforma
que será aprobada por la mayoría
rampante de Morena, PVEM y PT
en la Cámara de Diputados y que
seguramente la SCJN revertirá.
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Las sombras que inquietan
el futuro de Sheinbaum
La primera sombra que esta

empañando la campaña
de Claudia Sheinbaum

es la denuncia anónima contra

el ministro Arturo Zaldívar y
su exequipo de trabajo cuando
lideraba la Suprema Corte de
Justicia, y que ahora ya investiga
el Poder Judicial.

Este inesperado e inédito
hecho, independientemente del
resultado final, está impactando
en la campaña de la morenista
a pesar de que Arturo Zaldívar
haya salido a malabarear en
diversos medios para tratar de
revertir una narrativa que difí
cilmente ganará, ya que no es lo
mismo usar el poder de la pala
bra desde una franca desventaja
al ser un miembro de campaña,
frente a un proceso que ha
iniciado uno de los poderes del
Estado mexicano. Por más que
pida un juicio político contra la
ministra presidenta, Norma Piña,
una clara argucia mediática,
puesto que en estos momentos él
no tiene el suficiente peso para
ordenar esa ocurrencia.

La situación personal de
Zaldívar está logrando desviar
la atención que debería estar fija
en la campaña de su jefa, Claudia
Sheinbaum, en sus propuestas,

recorridos, debates, es decir, en
su persona. Está ocurriendo todo
lo contrario, la investigación
en curso ha puesto bajo el foco
a uno de sus principales opera
dores y cercanos al presidente
López Obrador, quien en su mo
mento aseguró que el ministro
Zaldívar le ayudaba a resolver
casos de Ínteres del Ejecutivo,
en clara alusión y violación a la
independencia de los poderes
del Estado, comentarios que
inmediatamente generaron preo
cupación.

Aunque se resiste (¿o será
López Obrador?), Claudia Shein
baum debería saber poner en la
congeladora a Arturo Zaldívar,
al menos hasta que concluya la
investigación; de lo contrario, la
sombra de las supuestas fecho
rías del ministro la perseguirá en
su campaña. En estos momentos
se convirtió en un negativo, a
tan solo mes y medio de que se
celebren las elecciones presi
denciales. Sin lugar a duda, el
"zaldivargate" podría impactar
en la ventaja que aún tiene la
candidata puntera.

No obstante, la estrategia
parece ser la opuesta, ponerlo
en el centro del debate para

defender una investigación en
marcha, seguir politizando lo
que López Obrador y Claudia
Sheinbaum han puesto cientos
de veces en la opinión pública:
la corrupción dentro del Poder
Judicial. Aunque en esta oca
sión, a quien impacta, es a un
personaje que forma parte de su
"movimiento" y que se le percibe
acorralado. Las contradicciones

por sí mismas se entienden, por
lo que todo apunta, afectarán
los resultados que la 4T espera
obtener el 2 de junio.

La segunda sombra será la
gira del adiós que sellará la presi
dencia de López Obrador, y que
llevará a cabo por las 32 entida
des de México. Aunque servirá
al presidente para inmacular el
culto a su personalidad, tendrá
efectos dañinos sobre Claudia
Sheinbaum y su gobierno, en
caso de que gane la elección el
próximo 2 de junio.

Tradicionalmente, ese largo
periodo de transición entre el
presidente electo y el saliente,
a pesar de que fue ajustado por
López Obrador y por ello gober
nará hasta el 30 de septiembre,
se usa para que el nuevo gober
nante fije ante la ciudadanía su
agenda y gabinete, refuerce el
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sentido de su triunfo y se vaya
empoderando a costa del sa
liente. Son códigos establecidos
históricamente, hasta ahora.

Sabemos que López Obrador
asume que es el dueño de la
reconfiguración de la política en
curso. En esta ocasión sucederá

todo lo contrario, buscará des
viar toda la atención del "pue
blo bueno" no a quien resulte
ganadora, sino a su persona, a
sus discursos autocomplacien
tes y desproporcionados de un
mandatario que deja a un país en
claroscuros, con pendientes y re
sultados que generan divisiones.

Ese "baño de pueblo" tendrá
dos objetivos: mitificar su figura
e imponer la agenda y forma en
que deberá gobernar la mujer
que impuso para sucederle. Con
el supuesto triunfo asegurado,
radicalizará más su demagogia

como el hombre que "revolu
cionó a México", buscando unifi
car el cambio de régimen político
en su persona y dejar fuera a
decenas de hombres y mujeres
de izquierda que contribuyeron
a generar cambios políticos y
sociales en nuestro país desde
hace varias décadas.

Su popularidad la tratará de
perpetuar en el siguiente sexe
nio, y esa gira del adiós servirá
para eso y para dejar en claro que
el creador del cambio es él y que
seguirá ahí, omnipresente en el
gobierno de Claudia Sheinbaum,
de ganar las elecciones el 2 de
junio.

Evidentemente, estos dos
nubarrones que pesan sobre el
futuro de Claudia Sheinbaum
podrían traer consigo repercu
siones entre la candidata y el
presidente López Obrador. Se

gún varios reportes periodísticos,
ya comenzaron a vislumbrarse
recelos. Recordemos que Claudia
ha aceptado prácticamente
todas las imposiciones de Andrés
Manuel, desde la conformación
de su equipo de campaña, entre
ellos Zaldívar, hasta candidatos
ajenos a la exjefa de Gobierno,
como Clara Brugada.

Sin cortapisas, López Obra
dor busca dejar en claro que,
gracias a él, ella está donde está.
Veremos hasta cuándo Claudia
Sheinbaum decide independi
zarse de su mentor y buscar su
propia esencia; por lo pronto, los
nubarrones siguen ahí.
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Cuotas carreteras
La idea de cobrar por el uso

de los caminos es muy
vieja. Los estadounidenses

la tomaron de la Gran Bretaña.
Allá se financiaba la construcción

mediante bonos y se reponía lo
invertido a través de cuotas, ad
ministradas por un fideicomiso,
que se encargaba del mante
nimiento. No eran entidades
lucrativas.

En cambio, fueron sociedades
anónimas las que hicieron los
primeros caminos de peaje en la
Unión Americana. Los accionis
tas eran granjeros, comerciantes,
artesanos y profesionistas. No
esperaban grandes rendimien
tos; les interesaba el progreso de

sus comunidades y facilitar los
traslados. Incluso cedían gratui
tamente parte de sus terrenos
para trazarlos. Había especulado
res inmobiliarios, pero no tenían
gran peso.

Tampoco eran muchos los que
evadían la contribución, dándole
la vuelta a las casetas. Alexis de

Tocqueville observó que en eso
también se reflejaba el espíritu
cívico de los americanos.

Nunca fueron gran negocio
porque estaban exentos de pago:
los clérigos, los médicos, los mili
tares y los servidores públicos; los
viajeros que atendían urgencias
familiares o asistían a reuniones

comunitarias; los que vivían
cerca de las casetas.

Esos caminos, llamados tur
npike (por el nombre de las barre
ras móviles que había en la caseta
de cobro) raramente superaban
los 40 kilómetros y típicamente
cubrían distancias de ocho a diez

kilómetros. Con el tiempo, las
compañías fueron conectando
tramos y se extendieron hacia
condados adyacentes, pero nunca
hubo empresas interestatales ni
se volvieron monopólicas.

Los turnpike tuvieron su auge
en el noreste durante la primera
mitad del siglo 19 y declinaron
después, cuando ya habían
logrado cruzar las Rocallosas y el
Mississippi, por la competencia
de los canales y los ferrocarriles y

Fecha: 17/04/2024

Página: 27

Area cm2: 372

1 / 2

Columnas Políticas

Repensar / Alejandro Gil Recasens

Alejandro Gil Recasens

Costo: 97,538

Página 74 de 203 Índice



por el fracaso de los construidos
con planchas de madera. Esa
tecnología, importada de Rusia,
en un principio muy apreciada
porque superaba la resistencia
de los caminos de grava o piedra,
resultó muy cara y no adecuada a
las regiones sin riqueza silvícola.

En el occidente (California,
Nevada y Colorado), los turnpikes
se multiplicaron en la segunda
mitad del siglo 19, en paralelo
con la Fiebre del Oro.

A diferencia de lo que pasaba
en el otro extremo del país, ahí
no había poblaciones largamente
asentadas ni redes sociales que
indujeran la participación comu
nitaria. Los caminos los hicieron

las compañías de diligencias
y, mayormente, para llevar su
producción a las ciudades, los
grandes ranchos y las compañías
mineras. El cobro a otros usua

rios era un aprovechamiento
secundario.

EL SECTOR PÚBLICO

Durante este periodo los gobier
nos locales y estatales constru
yeron caminos gratuitos. En
un inicio, se obligó a todos los

varones a dar tres días de trabajo
al año. Esa obligación se podía
conmutar mediante un pago y
la multa por no cumplir era muy
baja. Finalmente eran los campe
sinos los que se hacían cargo de
las vías y, por ello, sólo se les daba
mantenimiento fuera de las tem

poradas de siembra y cosecha.
El gobierno federal se involu

cró marginalmente y fracasó en
sus primeros intentos de hacer ca
rreteras nacionales. El ciclo pre
supuestal, con sus desembolsos
intermitentes, hacía muy tardada
la construcción y sumamente
inconstante el mantenimiento.

Todo cambió al inicio del siglo
20. En la llamada Era Progre
sista, se promovieron innumera
bles reformas gubernamentales.
Con inspiración en el socialismo
europeo, se demandó una mayor
intervención del Estado en la
creación de infraestructura. En

1916, una ley prohibió las cuotas
en las carreteras construidas con

fondos federales. Estados y con
dados compraron las carreteras y
abolieron las cuotas.

De todas formas, los privados
ya no estaban haciendo carrete

ras porque el creciente número
de automotores requería un piso
más firme y caro.

Exceptuando grandes puentes
y túneles, durante décadas casi
todas las carreteras fueron gra
tuitas. Fue hasta 1995, cuando se
terminó el Sistema Interestatal

de Autopistas, que volvieron a
proliferar los peajes, primero en
extensiones del sistema y luego
envías alternativas.

El fondo fiduciario para
carreteras (que se alimenta con
el impuesto a la gasolina y el
diesel) ya no alcanza ni para el
mantenimiento, porque los autos
modernos son más eficientes
en combustible o, de plano, son
eléctricos y no lo requieren.

Por otra parte, sus costos de
construcción son los más altos
del planeta y los presupuestos
públicos están muy disputados
por otras necesidades.

Actualmente, fuera del sur y el
noroeste, en dos terceras partes
de los estados abundan las carre

teras o carriles exprés de cuota.
Ya no hay casetas: el cobro es por
radiofrecuencia y es más alto en
las horaspico y en los días de alta
contaminación.
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La presencia de Yorio
en Washington
El subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, se ha convertido en
un asiduo de las reuniones del FMI y Banco Mundial. No sólo por
que es el funcionario mexicano del actual gobierno que acumula
más asistencias a esas reuniones, sino porque el mundo de la in
versión lo ve como alguien de completa confianza. Ayer acudió a la
reunión con Eurasia, la firma de análisis de riesgo político fundada
por Ian Bremmer. Y, para variar, la fue muy bien en el encuentro
con inversionistas.

'Resucita'el bloque de contención
En el Senado, el bloque de contención, integrado por PAN, PRI,
PRD, MC y el Grupo Plural, que había sido dado por "muerto" por
el senador Dante Delgado, resucitó. Resulta que la oposición
decidió no dar el quorum en la sesión del pleno de ayer, con el
objetivo de evitar la votación de las reformas para impedir la sus
pensión de leyes que hayan sido impugnadas mediante amparo y
dar el poder al Presidente de otorgar "amnistía de manera directa"
a delincuentes. Ambas reformas, impulsadas por Morena, son con
sideradas dañinas por la oposición, que, al parecer despertó, pues a
veces da la sensación de que está adormecida.

Descortesía legislativa
Y quien resultó 'damnificado' de la estrategia de la oposición en
el Senado para que no se completara el quorum fue el secretario
de la Marina, José Rafael Ojeda Durán. Resulta que estaba
programado realizar una sesión solemne para entregar al almi
rante la Medalla de Honor Armada de México, la cual ya no pudo
realizarse. El mando naval, junto con sus familiares y personal de
la Semar, se quedaron esperando. La presidenta de la Mesa Direc
tiva de la Cámara alta, la morenista Ana Lilia Rivera, extendió una

disculpa a Ojeda, por lo que la entrega de dicha presea se concre
tará para mejor ocasión.

Llamado del PRI
a tomar las calles
Con tristeza y nostalgia por el viejo corporativismo del partido
tricolor, el líder del PRI en San Lázaro, Rubén Moreira, lamentó
ayer entre curules que es triste ver hoydijo que los líderes
sindicales "no se mueven, no los veo actuar ahora que les están
quitando el dinero a sus pensionados y jubilados". Y aclaró: "Con
todo respeto a los líderes de los sindicatos, a los líderes de las orga
nizaciones, pero no protestan" contra la reforma de pensiones de
Morena. Invitó al movimiento obrero a tomar las calles. "¿Por qué?
Porque muy pronto van a ver los trabajadores que les saquearon su
dinero".

El concepto de amistad del
ministro González Alcántara
A pesar de la confrontación entre el Ejecutivo y el Judicial, el
ministro Juan Luis González Alcántara sigue esperando que, una
vez que termine el sexenio, la relación que tiene con el presidente
López Obrador no se vea dañada. "Si a alguien respeto en sus
decisiones y en sus convicciones es al Presidente de la República,
pero no todas las decisiones del Presidente de la República tienen
que agradarme o gustarme, como a él no le gustan muchas de las
decisiones que yo tomo, y yo lo sigo respetando y creo que la amis
tad continuará cuando deje el cargo".

Eduardo Verástegui
sigue en activo
Quien hubiera pensado que después de no haber conseguido la
candidatura independiente a la Presidencia, Eduardo Veráste
gui iba a retirarse de las lides políticas, se equivocó. El lunes firmó,
nada menos que con la primera ministra de Italia, Giorgia Me
loni, un convenio para sumarse al movimiento Sound of Freedom,
que va contra la trata de niños para la explotación sexual.
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USO DE RAZÓN

Pablo
I liriart

El mejor presidente de la historia

Un coro de jilgueros en redes
sociales y mítines políticos
ha comenzado a cantar,

duro y dale, un exótico estribillo
que nos dice que López Obrador
ha sido el mejor presidente de la
historia de México.

¿O será sarcasmo?
El hecho es que en el sexenio

del presidente López Obrador el
país dejó de crecer al ritmo de los
cinco presidentes anteriores, lo que
implicó la pérdida de 2 billones 520
mil millones de pesos.

Con López Obrador, México
perdió 2,520,000,000,000.00 de
pesos.

De haber mantenido el cre

cimiento promedio de 2.58 por
ciento anual de los sexenios

anteriores, esa cifra de recursos,
casi impronunciable, no se habría
perdido.

Esa cifra es sólo el dinero que
perdió la economía por el freno
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al ritmo de crecimiento que, unos
más y otros menos, dejaron en
promedio los gobiernos de Carlos
Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente
Fox, Felipe Calderón y Enrique
Peña.

Aparte de lo que se perdió por
la falta de crecimiento (2 billones
520 mil millones de pesos) hay
que sumar lo que se despilfarró
en sobrecostos de los elefantes

blancos, caprichos personales e
inercias estatistas. y lo que se tiró
enPemex.

En Pemex, al final del sexenio,
se habrán tirado cerca de 2 billones

de pesos en transferencias directas
ybeneficios fiscales.

Sí: 2,000,000,000,000.00 de
pesos de los contribuyentes tirados
en una empresa que ahora produce
entre 12 y 18 por ciento menos
petróleo que en 2018.

El Tren Maya, que aún no está
concluido, ha tenido un sobrecosto
igual a tres veces lo presupuestado,
por lo que habrá costado, con cifras
actualizadas a 2024, la cantidad de
515 mil 762 millones de pesos.

Sí: 515,762,000,000.00 de pe
sos de los contribuyentes, tirados
en la selva maya en un proyecto
que no es ni será rentable.

La refinería en Dos Bocas,
donde hay menos gasolina que en
las tuberías de agua potable de la
Ciudad de México, ha implicado
tirar en un pantano alrededor de
324 mil millones de pesos (deján
dola en 18 mil millones de dólares,
aunque va a terminar costando
entre 20 y 22 mil millones de
dólares).

Sí: 324,000,000,000.00 de pe

sos de los contribuyentes por hacer
una obra a la carrera, con sobrecos
tos, sin puerto donde sacar el coque
y destrucción del medio ambiente.

No hay que olvidar el dato de
que Pemex Transformación Indus
trial (PTI) pierde, en este sexenio,
la cifra récord de 35.60 centavos

por barril refinado.
La destrucción del Nuevo

Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México, avanzado en 33
por ciento, costó alrededor de 235
mil millones de pesos. Hay quienes
calculan por encima de los 300 mil
millones de pesos.

Sí: 235,000,000,000.00 de
pesos pagamos por destruir lo que
iba a dejar dinero al país.

Aparte está lo que iba a ingresar
de manera directa e indirecta por
el NAIM y sus seis pistas funcio
nando.

Lo anterior es con cargo al cre
cimiento del que México se privó.
Es decir, los 2 billones 520 mil

millones de pesos mencionados al
inicio.

Sumemos lo que costó la cons
trucción del AIFA en Santa Lucía,
que opera con subsidio por su mala
conectividad.

Más la compra de una aerolí
nea, Mexicana de Aviación, que
también opera con subsidios.

Ahí están las cuentas del "mejor
presidente de la historia de Mé
xico", según dice el estribillo que
corean sus jilgueros.

"Le tocó una pandemia, que tiró
la economía mundial", dicen y repi
ten. Es cierto lo de la pandemia de
costos catastróficos. Y el único que
en su momento la negó fue López

Obrador. Dijo que no afectaría a la
economía de México.

Resulta que el año duro de la
pandemia, 2020, la economía
mundial cayó 3.1 por ciento. Pero
la economía de México cayó 8.7
por ciento.

Ahí están las cuentas que
entrega "el mejor presidente de la
historia", sólo en términos econó
micos.

Llamo "jilgueros" a los que repi
ten ese estribillo en redes sociales,
porque no me consta que sean bote,
es decir cuentas robots creadas pol
la Presidencia de la República. De
ser el caso tendríamos que refe
rirnos a López Obrador como "el
autonombrado mejor presidente de
la historia de México".

Un último punto en el campo de
la economía, no menor, es el em
pleo. Los jilgueros en las redes y en
otros sitios, repiten que la creación
de empleos formales en este sexe
nio ha sido, también, "histórica".

La realidad es otra, como pu
blicó Víctor Piz en estas páginas. El
promedio mensual de puestos de
trabajo creados en esta administra
ción es de 28 mil 616. En el sexenio
pasado fue el doble: 57 mil 819
empleos mensuales.

Todo el dinero que ha perdido
México en este sexenio es el costo
de una locura.

¿Se puede recuperar?
Sí, hemos perdido tiempo, pero

se puede recuperar.
Aunque, obviamente, no por el

mismo camino.

(Mañana continuamos con el
costo de una locura).
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La chairizacion
delINE
Admitamos que, durante el

neoliberalismo, esa negra
pesadilla que se paseó

por territorio nacional con su
guadaña capitalista tres décadas,
hubo cosas que funcionaban con
normalidad.

El INE era una de ellas. La

emisión del voto estaba garanti
zada. Incluso los mexicanos que
votaban en el extranjero, con
cumplir determinados requisitos
podían hacerlo. Los debates que
organizaba la autoridad elec
toral eran de primer nivel. Los
participantes no se quejaban de
la producción; el instituto daba
la certeza de tener algo bien
diseñado y ejecutado.
Ahora, lamentablemente,

no es así. Los mexicanos en el

extranjero están que trinan pues,
por razones que sabe el INE,
no podrán emitir su voto en las
elecciones más grandes de la
historita reciente. ¿Qué hará la
autoridad electoral para garanti
zar que los mexicanos que cum
plieron con los requisitos puedan
votar como se les prometió?

Como ya comenté en este
mismo espacio, el tema del
debate dejó descontentos a todos
por lo que tuvo que ver con la
participación de la autoridad.
Veremos si en el segundo debate
las cosas fluyen de mejor manera
y se logra tener realmente un
ejercicio útil para las candidatas,
el candidato y los ciudadanos.

Sin embargo, lo que hay que
hacer notar es que este tipo de

asuntos, en los que la autoridad
comete pifias que vulneran lo
que ya se consideraba una nor
malidad en la vida democrática,
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dan al traste con la confianza
ciudadana.

Para muchos, lo que sucedió
en el INE tiene que ver con su
chairización, esto es, el adap
tarse a los modos de hacer las co

sas de la llamada cuatroté, lo que
significa improvisación, mala
calidad, falta de transparencia,
retrasos, utilización de materia
les deficientes y una completa
ausencia de compromiso con lo
realizado. Esta serie de carac
terísticas sí son una marca del

gobierno lopezobradorista. Lo
que recién se inaugura se des
compone, lo que supuestamente
funciona lo hace a medias. Así te

nemos refinerías que no refinan,
flamantes trenes que suspenden
su operación y un servicio de sa
lud similar al de Dinamarca que
solamente existe en la afiebrada
mente del Presidente.

Entiendo que las deficiencias
del neoliberalismo, que son
muchas y que varias de ellas ge
neran enormes márgenes de des

igualdad, para muchos no lleven
a nostalgia alguna. Sin embargo,
las tareas gubernamentales
habían dado un giro positivo
hacia la eficiencia y la produc
tividad, lo cual redundaba en
beneficios de los ciudadanos,
que son los usuarios finales de
los servicios gubernamentales
(por supuesto que, para escán
dalo de la chairiza, esto podría
redundar en elevar niveles de

competencia, reforzamiento de
un proceso de individualización
y otros elementos nefastos para
los proyectos de holgazanería de
la cuatroté, cuya candidata ya
descalificó el trabajo como una
de las formas para tener un buen
nivel de vida).

Desgraciadamente, lo suce
dido en el INE tan sólo con dos

ejemplos: el debate y el voto en
el extranjero es parte de una
práctica nacional en el servicio
público y son los ciudadanos
los que pagan por carecer de un
servicio que ya tenían.
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El presidente
de la CNBV, usurpador,
acosador y misógino

CAFE CON PIQUETE

Noventa por ciento lealtad
y 10% capacidad, y si se puede menos,
¡mejor!

Qué les cuento, que el titular de la CNBV, Jesús de la Fuente, no tiene la legitimidad
para ser presidente de la comisión. ¡Así como lo están leyendo! Usurpó funciones el
titular de la comisión, pues...
INHALE Y EXHALE

No cumplió con el requisito que señala la fracción II del artículo 15 de la Ley
de la CNBV, que dice que debía tener cinco años de experiencia en cargos de
alto nivel en el sistema financiero.

SHOT DOBLE DE HIDALGO

Antes de que lo nombrara la SHCP,
de Ramírez de la O, se dedicaba
a dar clases en la Facultad de

Derecho de la UNAM, por lo que llegó
a la comisión sin tener la expertise que
requiere el regulador del sistema finan
ciero.

Y ojo, eh, esta ilegitimidad está do

cumentada por la Dirección General de
Cumplimiento y Responsabilidades del
Inai, en el acuerdo del 16 de febrero
de 2024, dentro del expediente RRA
3730/23.

Ahora ¡ya entendemos el porque la
comisión no da una!

Además, súmele que llegó a quitar al
personal calificado y con experiencia en
la materia, para meter a sus amigos y

compadres; ejemplo de ello es el actual
director general de Visitas de Investiga
ción, Pedro Alfonso Aceves Adán, quien
desempeñaba el cargo de "operativo" en
la SEP.
Ya también entendimos el porqué

sucedió el quebranto de Yox Holding,
con el cual muchas personas perdieron
su patrimonio frente a las narices de
la CNBV, sin que ésta hiciera nada, por
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decir lo menos. Baste recordar que la
propia comisión emitió un comunicado
el 2 de marzo de 2022, a través del cual
informó que Yox Holding no contaba con
autorización para captar recursos del
público en general; entonces ¿por qué
no la investigó siendo que está facultada
para hacerlo?

¡SIÉNTENSE BIEN!

Pero esto no fue lo peor, sino que
se hayan desistido de la opinión
de delito que ya habían emitido,

debiendo considerar que la falta de ca
pacidad, experiencia técnica y operativa,
así como el actuar poco ético y trans
parente tanto del presidente como del
vicepresidente jurídico de la comisión,
Ángel Vargas, han llevado a que miles de
personas hayan perdido su patrimonio,
cuando en este caso puede existir una
responsabilidad patrimonial del Esta
do a través de la comisión.

Pero bueno, esto sería sólo una asti
lla, pues de no cumplir con los requisi
tos para ser el director de la comisión,
habría usurpado funciones y su firma
no sería válida en ninguno de los do
cumentos que firmó. Así de grave.
De hecho, desde su nombramiento,

el 10 de noviembre de 2021, Jesús de la
Fuente Rodríguez se ha visto envuelto
en un torbellino de acusaciones que,
lejos de disiparse, sólo han crecido en
número y severidad.
Hoy en día el ambiente laboral dentro

de la CNBV pareciera campo minado
para empleados y empleadas por igual.
INHALE Y EXHALE

Al grito de basta, las trabajadoras y
trabajadores de la CNBV, bajo el
manto del anonimato por miedo a

represalias, han levantado la voz contra
las prácticas abusivas de De la Fuente
Rodríguez.

"Vivimos en un constante temor. Sabe

mos que hablar podría costamos nuestro
trabajo, o peor, convertirnos en el próxi
mo blanco de sus ataques", confesó una
trabajadora bajo condición de anonimato.

Este silencio forzado es el testimonio mas

elocuente del reinado de terror que Jesús
de la Fuente ha instaurado en la CNBV.

De hecho, déjenme decirles que, según
mis fuentes, existen varias denuncias en
contra de Jesús, pero yo en mis manos
tengo una, la 2021/CNBV/DE18, en la
cual la Función Pública, a través de la
licenciada Reina Clementina Uribe, titular
del área de Quejas, Denuncias e Inves
tigaciones, hacía preguntas como: ¿el
ciudadano Jesús mantenía conductas im
propiadas?, ¿fue víctima de humillaciones
o gritos o abuso?, ¿había ambiente hostil
y de miedo?, la cual, increíblemente, fue
rápidamente archivada, y me dicen que
fue por la estrecha relación con figuras
clave como Heidi "N", de la Oficina de
Integridad y Cumplimiento.

OTRO FUERTE DOBLE

Los testimonios son variados,
tanto de hombres

como de mujeres.
De hecho, déjenme decirles que Víctor

C informó en la SHCP, hace un año, que el
ambiente en la CNBV era de acoso, pero ni
siquiera lo voltearon a ver. ¡Quihúboles!

El ambiente hostil ha llevado a un
éxodo de talento tanto femenino como
masculino.

Aunque actualmente intenta mante
ner un perfil bajo, consciente de que su
posición está siendo cuestionada, el daño
ya está hecho. Las huellas de su gestión
están marcadas por el miedo, el silencio
forzado y un clima de intimidación que
permea todos los niveles de la CNBV.

Mientras Jesús de la Fuente Rodrí

guez continúa al frente, la CNBV se
mantiene en una encrucijada crítica,
enfrentando no sólo una crisis de

liderazgo, sino también un cuestio
namiento profundo a su integridad y
eficacia como institución.

Los trabajadores y trabajadoras de la
CNBV esperan que se haga justicia, no sólo
por el bien de las víctimas, sino por la inte
gridad del sistema financiero nacional.

¿Algo qué decir, secretario Ramírez
de la O?
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SE VISTE, EL SOLO,
DE CUERPO COMPLETO

Como les informé el lunes, un

presidente, por primera vez en
la historia, cambió su presencia

en "la bancaria", de la inauguración a la
clausura, en la noche. Esto jamás había
sucedido; una clausura por la noche.
¿Será qué AMLO llegará de noche por
que antes irá a ver a los damnificados de
Otis? ¿O a su Guardia Nacional que él
creó y que trabaja para él en el puerto en
condiciones humillantes? ¿Los irá a abra

zar y a darles ánimos? Yo creo que no.
Pero a los banqueros sí los irá a ver...
No cabe duda que para la '4T', prime
ro los pobres.
Por cierto, a Xóchitl Gálvez, después
de ver a los banqueros, los hoteleros
y restauranteros, le harán un supe

revento. Ah, ella comen
zó su precampaña en

)Coyuca de Benítez y
¿Claudia Sheinbaum?
¡Bien gracias! ¡Ella
sólo es la corcholata
oficial!
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INE, arbitro
que hace mosca
Hay curvas de aprendizaje

que no rinden fruto. La
de la nueva presidenta

del Instituto Nacional Electoral

parece una de esas. Guadalupe
Taddei cumplió un año al frente
del INE y, lejos de generar cer
tidumbre, ella y algunos de sus
colegas meten ruido.

La elección presidencial
transcurre más o menos como

se esperaba: eran predecibles
la polarización azuzada desde
Palacio Nacional, las marrulle
rías del lopezobradorismo en
general, la impúdica mojiga
tería legaloide del panismo, el
descaro priista, el esquirolaje
emecista... por ello mismo
hubiera sido deseable contar con
un árbitro a la altura.

No es así. Antes de mandar
señales como factor de cer

tidumbre, el INE se afana en
protagonizar incidentes que sólo

hacen temer que, por acción
y omisión, se quedará lejos de
convertirse en el referee que se
necesitaba para una campaña
rebosante de excesos y trapace
rías.

La nueva presidenta, y no
pocos de sus compañeros conse
jeros los tres que entraron con
ella, pero no sólo esos, en un
año han convertido al instituto

electoral en una gran duda,
tanto de desempeño como, y no
es menor, de imparcialidad.

La incapacidad de la con
sejera presidenta para tejer
acuerdos que hicieran que el
INE llegara en inmejorables
condiciones al proceso electo
ral más grande de la historia
(tiene encargados de despacho
por doquier y han abundado en
los últimos meses renuncias en

áreas claves), fue sólo el prólogo
de otros incidentes que revelan o

impericia o negligencia.
Se dieron, por ejemplo,

fallidos concursos que dejaron
a quienes recorren al país sin la
ropa adecuada para su tarea a
fin de ser identificados, precisa
mente, como personal clave en
la organización comicial
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Y con la telefonía ocurrió una

cosa similar. En ambos casos hay
reportes periodísticos que desta
can desde los tropiezos en esas
licitaciones, hasta la compra a,
para variar, entidades comercia
les establecidas en lugares que es
dado sospechar que son fachada.
Y si ese fue el ruido mediático

del arranque del proceso este
año, qué decir de las múltiples
críticas por las fallas técnicas
del debate presidencial, por la
decisión misma de poner el set
encima de la sede del consejo,
rara señal de que ese lugar
puede ser de utilería; y ya no se
diga porque se dejaron presionar
por Morena para bajar a una aca
démica del proceso selecciona
dor de preguntas incluido en el
primer encuentro de candidatas
y candidato presidencial.

En esa misma ocasión,
dieron nueva muestra de que no
quieren ser un árbitro del que
se hable por lo bien que ocurren
las acciones y los jugadores
legítimos, sino de su afán pro
tagónico: la presidenta y otros
consejeros se autoasignaron
lugares preferenciales dentro del

set, cosa que protestó la candi
data de oposición pues dijo que
le distraía ver las expresiones de
esas funcionarías.

A pesar de eso, de la queja
fundada de una participante,
esas consejeras pretenden rein
cidir en la conducta. ¿Qué ne
cesidad tienen de ser ellos parte
de la nota, en entrometerse, en
hacer mosca?

Lo último ha sido el pésimo
manejo por las dudas en el regis
tro de votantes en el extranjero.
Ha sido la denuncia de éstos, que
para su sorpresa descubrieron
que fueron rasurados, la que
alertó la situación, y no la auto
ridad la que revelara patrones
sospechosos y, oportunamente,
convocara a quienes resultaran
indebidamente afectados a co

municarse para reincorporarlos
al padrón. Todo al revés.

Ese árbitro anda en todo
menos en cuidarle las manos al

Presidente, verdadero jugador
con acciones ilegales e indebidas.
Pero los consejeros, la mayoría,
andan en el protagonismo y la
improvisación. Dios cuide la elec
ción, porque este INE quién sabe.
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FUEGOS arttl
ficicms. Mien
tras el ambiente
se caldea cada
vez más en el Po
der Judicial Fede
ral, en la CDMX
el presidente del
Poderjudicial, Ra*
fael Guerra Álva
rez, recibió en Or
lando, Florida, ei
premio internacio
nal A1MA2Q23
por su impulso a
las buenas prácti
cas de servidores
públicos. El ga
lardón, otorgado
por la Alianza de
líderes Mundia
les, Kaleido Incy
la Asociación de

Municipios de
México, recono
ce los procesos
de procuración
e impartición de
justicia.
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Claudia Sheinbaum
y la Iniciativa Privada
Por décadas se ha formado la percep

ción de que los gobiernos de izquierda
son contrarios a la empresa, la gene
ración de riqueza y empleo mediante
la iniciativa privada, priorizando la in

dustria nacional y el crecimiento con base en el
gasto de gobierno. Lo anterior, sin embargo, no
es aplicable en infinidad de ejemplos en donde
la izquierda gobierna haciendo todo lo contra
rio. Los casos de Alemania, Inglaterra, España y
más recientemente Brasil así lo demuestran. En

el caso de México, el gobierno que termina del
presidente Andrés Manuel López Obrador arro
ja resultados concretos en disciplina fiscal (no
gastar más de lo que se tiene), extraordinarias
cifras de crecimiento de la inversión extranjera
directa y una importante creación de empresas
públicas y privadas. A pesar de ello, ha habido
voces en la opinión pública que han manifesta
do sus reservas con relación a las propuestas
de campaña. Es claro que los empresarios de
fienden intereses y es igualmente claro, que, la
candidato Claudia Sheinbaum defiende causas,

ambas posturas no son incompatibles, al con
trario. Lo que el gobierno de la Dra. Sheinbaum
va a buscar es, que ambas posturas, se alineen
en la misma dirección para que, con liderazgo,
caminen juntos para hacer de la vida de los
mexicanos una vida más digna.
El pasado lunes la candidato tuvo una larga y

bien organizada reunión con 300 empresarios
en dónde se disiparon dudas sobre el cómo se
trazará la relación entre el gobierno 20242030
y los empresarios. Lo primero a destacar es que
ésta pretende ser con todos los niveles y no nada
más con los empresarios "gigantes" quienes por
su naturaleza suelen tener las puertas abiertas
con todos los gobiernos, pero, los pequeños,
medianos y grandes tendrán su espacio para
dialogar y construir con el nuevo gobierno. En
el encuentro sin distingo, se sortearon los lugares
en los que debieron sentarse los representantes
de la iniciativa privada haciendo un ejercicio
igualitario en el que la campaña demuestra
que todos son vistos como ¡guales sin niveles ni
clases. Hubo pronunciamientos importantes, el
más destacado fue la intención de la candidato

para respetar la autonomía del Banco de Méxi
co, mantener la disciplina fiscal y promover la
creación de 13 polos de desarrollo, así como
mantener por consenso el incremento a los sa
larios mínimos sin contraer los salarios medios.
Los encuentros de la candidato Sheinbaum con

empresarios de todos los niveles permitirán en
tender mejor lo que se busca construir hacia
adelante en materia económica.
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Las defensas
de Zaldívar

órtale mi chavo!", ordena Mario
Delgado. En una pantalla de 50"¡C pulgadas corre la parte dos del
tercer video elaborado por los
publicistas de Morena para do

cumentar el daño infligido por los expresidentes
a la economía nacional. "Ya ven... no todo es
como en Palacio Nacional", se sincera.
No es la mañanera, sino la más reciente con

ferencia de prensa ofrecida por el también coor
dinador de la campaña presidencial de Claudia
Sheinbaum. Y se transmite en vivo por redes
sociales, por lo que Delgado Carrillo frecuente
mente usa el monitor para mostrar memes, cuan
do responde las preguntas de los reporteros.
La narrativa, incluso para los temas ásperos.

Para referirse a presuntas negligencias en la de
claración patrimonial de la candidato opositora,
el líder partidista alude a "los expedientes de la
señora X" y respalda la moción del exdiputado
Víctor Hugo Romo, para denunciar a la exjefa
delegacional en Miguel Hidalgo en la Secreta
ría de la Función Pública. "La gelatina ya se le
hizo agua", remata el presidente morenista, "no
vamos a dejar pasar ninguna de las mentiras de
la derecha y sus aliados".
Los reflectores, empero, recayeron sobre el ex

ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, señalado
en la víspera como presunto orquestador de una
red dedicada al tráfico de influencias, según
consta en el auto de admisión de la denuncia

anónima que originó la investigación ordenada
por la presidenta de la SCJN, Norma Piña.
¿Su revire? El anuncio de que promoverá

juicio político contra la titular del Poder Judicial
Federal, por presuntamente "realizar actos que

redundan en un ataque a las instituciones de
mocráticas", confabulada con Xóchitl Gálvez.
Y también presentará denuncias ante la Fiscalía
General de la República, la Fepade, el INE y el
Inai, por una docena de supuestas faltas admi
nistrativas y conductas irregulares, susceptibles
de sanción.

Zaldívar se asume sujeto de una "cacería
de brujas" y blanco de la animadversión de la
ministra presidenta, por lo que —justificó— re
curría a la legítima defensa, ante el uso faccioso
del poder.
Y cuenta con el respaldo absoluto de la cúpu

la morenista. "Es la Corte de campaña", sintetiza
Mario Delgado. "Se está echando a perder.
Ya huele a tepache", definió fiel a una retórica
cínica e irónica que desmerece su investidura y
solo abona a la polarización.

Nota aclaratoria
I nBleiei I: textffliíBxIo pe Alberto
Aguirre, este 16 de abril, en El Econo
mista, "ilyladó; ¿Votos inútiles? precisa
mos que la información referida sobre el
presidente Municipal de Querétaro, Luis
Bernardo Nava Guerrero, es errónea. El
alcalde Luis Nava es el primer alcalde
reelecto: en el municipio de Querétaro
y actualmente está en curso: su segundo
periodo de gobierno, que concluye en
septiembre de 2024.
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, no

contiende por ningún cargo de elección
popular en el vigente proceso electoral.
Por el contrario, asumió el compromiso
de terminar hasta el último día de su ges
¦ón la encomienda dada por las familias
queretanas como presidente municipal
de una de las ciudades más Competitivas
y con mayor calidad de vida en México.
Incluso, de acuerdo con Mitofsky, está

¦Belfap 3 ele los ol®l(fes m»r>tg:il¡fiflp
dos por en los 20 municipios con mayor
población del país.
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Durazo, el chile de todos
los moles, asegura que
estará en el gabinete
de Claudia
Alfonso Durazo Montaño ha sido chile de todos los

moles y no le ha ¡do mal siéndolo. Como tantos
distinguidos, su única ideología es la del benefi
cio propio. Durante los últimos 46 años, ha mili
tado en cinco partidos políticos: PRI (19782000),

PAN (20002004), PRD (20052012), MC (20122014) y
Morena (2014 a la fecha).
Ha demostrado tener una habilidad única para relacionar

se con los políticos más poderosos que ha habido en México
desde la década de los 80, y dos de ellos llegaron a la presi
dencia de la República.
De 1989 hasta que lo mataron en marzo de 1994, fue

secretario particular de su paisano, Luis Donaldo Colosio.
Primero, en la presidencia del PRI, luego, en la Secretaría
de Desarrollo Social y finalmente, cuando fue el candidato
presidencial priista.
Renunció al PRI en 2000, se afilió al PAN y se sumó a la

campaña presidencial de Vicente Fox. Ya presidente, Fox
lo nombró su Secretario Particular y luego Coordinador de
Comunicación Social. En julio de 2004, renunció a su cargo
mediante una larga carta que envió a Fox y a los medios de
comunicación en la que advertía el peligro de que éste qui
siera imponer a su esposa como candidato presidencial y le
aconsejaba que no se entrometiera en el proceso electoral de
2006, como hoy lo hace AMLO, su jefe político.
En 2005, se unió al PRD y apoyó las primeras dos candida

turas presidenciales de Andrés Manuel. En 2012, fue diputado
federal y en 2014, abandonó al PRD para irse a Morena.
Fue senador por Sonora del 1 de septiembre al 8 de no

viembre de 2018 y el 1 de diciembre de ese año, AMLO lo
hizo secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, cargo
al que renunció en octubre de 2020 para irse de gobernador
de Sonora, posición que ocupa desde el 13 de septiembre
de 2021.

Si bien Durazo ha demostrado una asombrosa capacidad
para acercarse a los políticos más encumbrados del país, no
ha demostrado tenerla en los dos principales cargos públicos
que ha tenido.
Durante su primer año como secretario de Seguridad y

Protección Ciudadana, el total de delitos en el país aumentó
4.2%, los homicidios dolosos 1%, las lesiones dolosas 5.7%,
los feminicidios 5.6%, los secuestros 11.3%, el abuso sexual
26.5%, el acoso sexual 52.2%, la violación simple 9.6%, la
violación equiparada 24.6%, los fraudes 15.9%, la extorsión
10.7%, la violencia familiar 15.1%, la corrupción de menores
13.6%, la trata de personas 43.5% y el narcomenudeo 21
por ciento.
En 2020, debido al encierro que a muchos obligó la pan

demia, descendió el número de delitos.
Pese a sus malos resultados, AMLO y los sonorenses lo

premiaron con la gubernatura que hoy desempeña de manera
mediocre.

Hace días explotó el escándalo en torno al mal llamado
Tren Maya del Norte que, con absoluto secreto y opacidad,
se construye en Sonora, y ayer se fue a huelga la Universidad
de Sonora.
Cada vez se dan más casos de caos como el ocurrido hace

unos días en una carretera cerca de Cananea, donde fueron
abandonados dos cuerpos desmembrados.
Muchos lo critican porque no se han convertido en obras

más de 100,000 millones que le transfirió el gobierno federal.
Durazo aparentemente ya se aburrió de ser gobernador

porque a muchos les asegura que ocupará uno de los cargos
más importantes en el gabinete de Claudi: Sheinbaum. No
sería una gran selección.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
® Sitio: ruizhealytimes.com
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AMLO inventa su ONU
y Maduro su democracia
La CELAC no tiene rasgos de ser un mecanismo multi

lateral serio. Ni siquiera parece un Modelo de Nacio
nes conducido por estudiantes ¡lustrados y con entu
siasmo en la toma de decisiones relevantes.

En la actualidad, la CELAC parecería ser una asam
blea de partidos políticos de la vieja izquierda con perfiles
de guerra fría y que, sobre diplomacia, sus representantes
carecen de conocimientos suficientes para representar dig
namente a sus Estados.

La diplomacia, cuando es personal, no es de Estado, es
dogmática y por lo tanto divide a la población.
Ayer hubo una reunión extraordinaria de la CELAC pa

ra analizar el asalto a la embajada mexicana en Quito.
El presidente mexicano pidió a la presidencia pro tem

pore que no le permitiera participar a Ecuador. Un hecho
insólito que, sin pudor alguno, la presidenta de Honduras
mencionó públicamente.
¿Realismo mágico o cínico realismo?
De manera ingenua y con muestras de una sobreactua

ción, el presidente mexicano expresó su deseo de que la
ONU "expulse" a Ecuador y que los miembros del Conse
jo de Seguridad "no puedan ejercer el derecho de veto" ya
que mundo sería de "gorilas".
Señalado por un grupo autónomo de la ONU (pero or

ganizado por el área de DDHH de dicho organismo que
fue dirigido por Michel Bachelet), como responsable de po
sibles crímenes de lesa humanidad, el dictador Nicolás Ma
duro se presentó ayer como apóstol de la democracia y cri
ticó a dictaduras asumiéndose como fiel representante del
"republicanismo democrático".
O las condiciones mentales del señor Maduro sufren de

lirios o el nivel de su audiencia es subnormal. Lo único segu
ro es su condición de dictador.

Petra sería la última obra de García Márquez; hizo pú
blico su deseo de cambiar el formato de toma de decisio

nes de la CELAC. Pidió que las decisiones no se tomen por

unanimidad. Xiomara Castro le aceptó la flor y reconoció
que la declaración de la CELAC sobre el tema del asalto a
la embajada no fue aprobado, pero lo leyó porque estaba
entre cuates revolucionarios.

Del mundo de la fantasía, Petro recordó lo que ocurre en
Gaza y quiso vincularlo con la decisión de Daniel Noboa
respecto a la embajada mexicana: "no es comparable, pe
ro tiene que ver con lo mismo", soltó Petro.
Si uno no conociera el nombre del país que represen

ta DíazCanel, pensaría que se trata de una democracia.
La única figura con estatura de ¡efe de Estado que habló

ayer en la sesión de la CELAC fue la del presidente de Gua
temala Bernardo Arévalo. Condenó los hechos, pero acla
ró que "Guatemala desea que se respeten los estándares
internacionales que regulan la figura de asilo".
Arévalo es la agradable sorpresa de la región; un diplo

mático que conoce a profundidad el Derecho Internacional
y se encuentra desarticulando la red de corrupción hereda
da porGiammattei. Guatemala tiene que ser reconocido
por su presidente comprometido con la democracia y por
su intento de crear un rasgo internacional a su país.

¿Porqué la sobreactuación de la CELAC? Es simple: por
la estrecha relación del presidente de Ecuador con la Ca
sa Blanca.

AMLO representa un vértice de un triángulo en el que se
encuentra Estados Unidos y otro país. Por ejemplo: decidió
no asistir a la Cumbre de las Américas en Los Angeles en
defensa de Cuba. Ahora, usa a Ecuador para mandar un
mensaje a Estados Unidos.

Es decir, confronta a Biden a través de otros presidentes.
AMLO cree que la CELAC es un mecanismo vital de la re
gión. En realidad, para lo único que sirve es para organi
zar asambleas partidistas. La CELAC carece de rasgos di
plomáticos. Un invento fallido para confrontar a Estados
Unidos.

AMLO inventa su ONU y Maduro su democracia.
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ROZONES

Ni tacos ni tamales de chipilín
Con la novedad de que el Presidente rechazó ayer la propuesta de su homólogo ecuatoria
no, Daniel Noboa, de compartir un ceviche o unos tacos para dialogar y darle la vuelta a la
página del conflicto detonado por la toma violenta de la embajada de México en Quito. "No
hay ningún comentario, porque no es una frivolidad este asunto", sostuvo AMLO en su ma
ñanera, con un gesto que bien pudo haber sido de desagrado ante el comentario. Y no sólo
eso, sino que ayer mismo pidió apoyo de mandatarios que forman parte de la Celac en su
exigencia de que la ONU expulse temporalmente a Ecuador, en tanto no ofrezca disculpas y
un compromiso de no repetición. Incluso desempolvó algunas críticas hacia Naciones Uni
das, que, refirió, sería un florero si no actúa en el caso. Quedó claro entonces, nos comentan,
que no habrá ceviche, tampoco tacos y muchísimo menos tamales de chipilín.

La crisis puede esperar
Y en Conagua ya ni la burla perdonan, nos comentan, porque en plena crisis hídrica, justo
cuando se aproxima lo que algunos especialistas y observadores identifican como el día
cero, en el que una parte del país puede quedarse sin disponibilidad del recurso vital, se
dio a conocer que la dependencia ya no rendirá su reporte semanal sobre los niveles de
almacenamiento en el que se encuentran las presas y ahora resolvió que lo hará cada 15
días. Con esta determinación, nos dicen, se deja en vilo incluso a otras autoridades que se
basan en dicho informe para tomar decisiones o prevenir emergencias. Sin una explicación,
la dependencia federal cerró la llave inform ativa de un tema que en este momento es de la
mayor relevancia y preocupación nacional, sobre todo, cuando estos cuerpos de agua están
a menos del 45 por ciento de su capacidad total, pero en franca tendencia descendente a
falta de lluvias. Uf.

Moderadores del debate

Reconocimiento importante a la calidad del trabajo que realiza el periodista Javier Solórza
110, columnista de esta casa editorial, el que el Instituto Nacional Electoral lo haya propues
to, al igual que a las colegas Luisa Cantú y Elena Arcila como moderadores del tercer debate
entre candidatos a la Presidencia. Será esta misma semana cuando el INE, que ya presentó
los nombres de los tres comunicadores a los representantes de los abanderados, ratifique
sus propuestas. Solórzano escribe en esta misma página de lunes a viernes su columna
Quebradero y participa en varios espacios noticiosos en medios electrónicos; Luisa Cantú
es locutora de Radio Chilango y Elena Arcila es conductora de un programa informativo en
Yucatán. Ha quedado claro que, además del formato, la moderación de los debates es funda
mental para que este tipo de ejercicios, además de ser interesantes, sean fluidos y resulten
útiles al electorado al tomar la decisión de por quién votar, así que pendientes.

Indicadores de seguridad
Y nos piden no perder de vista algunos indicadores en materia de incidencia delictiva dados
a conocer ayer por el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. Y
es que de acuerdo con estos datos, Guerrero, estado gobernado por la morenista Evelyn
Salgado, es una de las entidades que presenta una incidencia a la baja en cuanto a delitos de
alto impacto. Por ejemplo, se ubica en el octavo lugar en homicidios dolosos, lo que lo deja
fuera de las 6 entidades que concentran el 46.9 por ciento de la totalidad de los asesinatos
que ocurren en el país. Llama la atención, nos comentan, que municipios como Acapulco
reporten una disminución de 39.8 por ciento de homicidios si se comparan los números
del mes de marzo contra, por ejemplo, los de diciembre de 2018. Uno de los factores que ha
incidido en lo anterior son las detenciones relevantes, nos aseguran.
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Predebate por la MH
Y quienes siguen de cerca la contienda por la alcaldía Miguel Hidalgo nos aseguran que el
candidato de la alianza Va por la CDMX, Mauricio Tabe es de los que quedó más satisfecho
de su participación en un evento, que fue considerado como el predebate, organizado por la
asociación civil La Voz de Polanco. Y es que resulta que el político que busca la reelección, en
su participación expuso de manera diáfana propuestas en materia de seguridad, movilidad
y desarrollo urbano, las cuales fueron tomadas con agrado por los asistentes. Cayó bien, nos
dicen, el compromiso de seguirle dando voz a las demandas vecinales en asuntos como la
falta de agua, la negativa a más cambios irregulares de uso de suelo por parte de las auto
ridades capitalinas y el rechazo a la polarización. Fue un interesante evento, nos cuentan.

Travesura en el Senado

Y fue en el Senado donde Morena ayer no pudo aplicar la mayoría que conforma junto a sus
aliados PT y Partido Verde, y lo dejaron vestido y alborotado. Y es que la oposición consiguió,
aprovechando inasistencias del bloque cuatroteísta entorpecer la declaratoria de publicidad
de las reformas a la Ley de Amparo y la de Amnistía que se tenía planeado llevar a votación
este miércoles. Nos cuentan que sí había legisladores del bloque opositor presentes en la Cá
mara alta, pero optaron por no registrar su asistencia y, con ello, impidieron que se reuniera
el quorum. En ello, por supuesto, había un problema de raíz: que no todos los legisladores
oficialistas asistieron. Al no completarse el quorum ayer, las reformas que interesan a la 4T
no pasaron, y, de paso, también se retrasó la entrega de una condecoración al secretario de
Marina.
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QUEBRADERO

ES DE ELLOS
Y SÓLO DE ELLOS

Lo lógico sería tener un abierto debate so
bre el tema de las pensiones, pero se ha

tomado un camino muy confuso que generará
secuelas con un final problemático, confronta
tivo y seguramente también que tendrá en la
Corte su destino final.

Un muy serio problema de corto plazo son las pensiones. Es
tamos al igual que otros países, aunque en el caso de EU y Euro
pa estamos un paso atrás. El bono demográfico mexicano se va
acabando para convertirnos en una nación de mayores de edad.

La cuestión está en que si bien tienen población joven, buena
parte de ella está bajo el desempleo y en muchos casos son poco
productivos. Los programas asistencialistas tienen su razón de
ser, pero también acaban siendo un problema si no se tiene la
capacidad de generar empleos que reciclen la economía de la so
ciedad en todos los sentidos.

La clave del asunto está en cómo tener pensiones que le per
mitan a una sociedad que se está avejentando tener una etapa
final en su vida bajo condiciones económicas que le resulten jus
tas y que respondan a la larga vida laboral.

Si algo tiene el sistema de pensiones mexicano es que es poco
transparente, no se tienen datos precisos de cuántas personas
están en el sistema, tanto en el sector público como privado, tiene
reglas claras y operación. Tampoco es claro cómo se hacen las no
tificaciones de las pensiones a los ciudadanos afiliados al IMSS
o al 1SSSTE. Para que nos demos una idea de la situación que se
vive existen en el país 100 diferentes esquemas de pensiones.

Otro dato importante es que no se conoce el monto de las
pensiones de los mayores de 70 años. No está claro cuánta gente
tenemos en este sistema y cuántas personas se ven beneficiadas
de manera directa e indirecta. Uno de los temas que más confun
den con las pensiones es que no está el proceso sistematizado
y además no está claro cuáles son y cuáles serán las fuentes de
fmanciamiento.

Para los cambios que propone el Gobierno para fondear las
pensiones coloca a Mexicana de Aviación, la cual está material
mente atorada; el Tren Maya, que difícilmente tendrá ganancias
reconocido por el propio Gobierno; el AIFA, que no ha logrado
cumplir sus objetivos ni mínimamente en sus primeros años; el
Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado, al cual se le han
invertido 11 mil mdp de los cuales hasta ahora ha recuperado 4
mil mdp; y como cierre, la enésima intención de desaparecer los
institutos autónomos empezando por el Inai.
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A esto se va a sumar lo que llaman "capital semilla" de cerca
de 64 mil mdp, el cual también aparecerá una sola vez, por cierto,
de ese capital no se ha vuelto a hablar. Todas estas propuestas
podrían servir para el corto plazo, pero no son fuentes de fman
ciamiento que puedan reciclar el proceso de las pensiones; como
llegan, se van a ir.

El precario fmanciamiento durará poco, porque muchos de
los dineros utilizados para alcanzar una pensión de 16,667.77 no
se van a reproducir. Más bien servirán para poco, alcanzarán lo
que podría servir únicamente para plazos de tres o cuatro meses;
en cuanto se acaben de nuevo llega el vacío.

La otra parte de la ecuación, la cual es la que más le importa al
Presidente, porque con ella va a la segura, pero con futuro incierto,
está en las pensiones que, a pesar de que no han sido reclamadas,
son el trabajo de miles de personas que por las razones que se
quiera las tienen intocadas, es de ellas y sólo de ellas. El Presiden
te pasó de "son de los trabajadores" a no pueden estar "sudando".

Con este apretado resumen quizá convengamos que reco
nociendo la importancia en todos los sentidos de las pensiones
debemos debatir y no tratar de aprobarlas de carrera antes de que
se acabe el periodo ordinario; tantas evidencias al tema le urge
una actitud distinta.

RESQUICIOS.
En el muy importante lío entre la presidenta de la Corte y el mo
renista Zaldívar ya hay un ganador, el Presidente. La Corte puede
quedar expuesta y atomizada, lo cual se ha intentado hacer a lo
largo del sexenio.

RECONOCIENDO la

importancia en todos
los sentidos de las

pensiones debemos
debatir y no tratar
de aprobarlas de

carrera antes de que
se acabe el periodo
ordinario; tantas

evidencias al tema

le urge una actitud
distinta
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TRESCAUSASDEL
CAUDILLISMO DIPLOMÁTICO

POR RAFAEL ROJAS

Ya hemos comentado aquí el
notable aumento del protago

nismo de los presidentes o jefes de
Estado de América Latina y el Cari
be en la ejecución de la política ex
terior. Ese protagonismo, muchas
veces verbal y asegurado por una
fuerte presencia en las redes socia
les, ha propiciado no pocos conflic
tos recientes entre mandatarios de

la región.
Por lo general, esos conflictos se interpretan como con
secuencia de la polarización ideológica y geopolítica
entre una izquierda y una derecha que se imaginan
homogéneas. Pero lo cierto es que también ha habido
conflictos dentro de la propia izquierda, como los que
ahora mismo enfrentan a la Nicaragua de Daniel Orte
ga y la Colombia de Gustavo Petro o al Chile de Gabriel
Boric y la Venezuela de Nicolás Maduro.

También se asocia ese ascenso de la conflictividad

diplomática en América Latina y el Caribe a un estilo
populista de gobernar, bastante generalizado a nivel
global. Sin dejar de tener sentido, esta interpretación
tal vez sea insuficiente para comprender a cabalidad
las causas y las consecuencias de mía diplomacia cada
vez más arbitraria y desaseada.

Una primera causa, relacionada con lo anterior, es el

abandono de los propios equilibrios de poderes de las
democracias en la práctica de la política exterior. Era ca
racterístico de democracias más formalis tas, como las
del periodo de las transiciones, que los congresos y espe
cíficamente los senados intervinieran con mayor centra
lidad en el diseño y ejecución de las políticas exteriores.

Una segunda causa, también, muy conectada con
la primera, es la pérdida de visibilidad de otros acto
res de las agendas diplomáticas como las sociedades
civiles, las organizaciones no gubernamentales, las
instituciones académicas o, más específicamente, las
asociaciones de derechos humanos y las comunidades
ambientalistas, feministas, antirracistas e indigenistas.
Conforme se consolidan liderazgos políticos que des
confian de la sociedad civil, la diplomacia interestatal
se concentra más en las cancillerías y los poderes ejecu
tivos, cada vez más subordinados al líder máximo.

Por último, habría que valorar con mayor precisión
los terribles efectos que produce en el ejercicio diplo
mático el deterioro de los foros regionales. Lo hemos
visto en fechas recientes tanto en la OEA como en la

Celac, dos foros que deberían funcionar para generar
y negociar consensos, pero que con frecuencia actúan
como instancias de reproducción de las rivalidades y
polarizaciones continentales.

A todo esto, habría que agregar, tal vez, otros dos
elementos que convergen en el caos diplomático lati
noamericano. Por un lado, campos políticos cada vez
más competidos por elecciones regulares y, por el otro,
sociedades cada vez más inseguras por los múltiples
retos a la seguridad del Estado que imponen los grupos
criminales. Esa convergencia atiza una conflictividad
doméstica que facilita choques diplomá ticos.
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RESPALDO JUDICIAL A PINA
POR AMENAZA DE JUICIO

POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Bastó que Arturo Zaldívar y Mo
rena anunciaran que solicitarán

juicio político contra la ministra pre
sidenta de la Suprema Corte de Justi
cia, Norma LuciaPiñaHernández, por
presuntamente aliarse a Xóchitl Gál
vez, para que la Asociación Nacional
de Magistrados de Circuito y Jueces
de Distrito y la candidata presidencial
de oposición cerraran filas y salieran
en su defensa, y ésta rechazara vincu
lación alguna con ella.
Los integrantes de esa agrupación advirtieron que se
pretende iniciar una campaña difamatoria contra la
titular de la Corte, por cumplir su obligación de atacar
la corrupción en el Poder Judicial por la investigación
emprendida por el Consejo de la Judicatura Federal,
contra el ministro en retiro, en tanto la contendiente
presidencial le exigió a Zaldívar "que deje de mentir e
inventar historias y rinda cuentas de su gestión, porque
el que usó a la Corte fue él", en alusión, sin mencionarla,
a la revelación del propio Presidente de que, a petición
suya, Zaldívar intervino entre magistrados y jueces en
"asuntos de interés".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Niega Claudia Sheinbaum, como lo hizo en el primer

debate de candidatos presidenciales, que la violencia en
el país se haya incrementado, que los gobiernos de Mo
rena la propicien o que en caso de que su partido gane en
las urnas, como en Yucatán, por donde anduvo de gira,
vaya a originarla, como anticipan sus adversarios.
El ministro Juan Luis González Alcántara Carranca

alertó que la reforma a la Ley de Amparo, que promue
ve Morena, busca privilegiar el interés de la facción en
el poder, por encima de posibles afectaciones a los de 
rechos humanos de los ciudadanos y busca acoger las
facultades de los jueces en esa materia para otorgar la
suspensión con efectos generales.
Sanos y a salvo fueron encontrados el candidato del
Partido Sinaloense a regidor de Culiacán, Luis Alonso
García Corrales, y su compañero Juan Francisco Cerón
Beltrán, quienes desaparecieron el fin de semana, al
ser "levantados" por tripulantes de una patrulla estatal
que días después los abandonaron en la misma capital
sinaloense.

Los consejeros del INE acordaron proponer a tres mo
deradores para el tercer debate presidencial del 19 de
mayo: Javier Solórzano, columnista de La Razón, Luisa
Cantú y Elena Arcila, conductora de Yucatán, para el que
será un encuentro "cara a cara", sin tantas preguntas.
Para el segundo debate, el domingo 28, los modera
dores serán Adriana Pérez Cañedo y Alejandro Cacho,
ambos conductores de amplia y reconocida experien
cia y profesionalismo, demostradas a lo largo de sus
trayectorias.
De no haber sorpresa o cambio de última hora, diputa
dos de Morena y sus aliados ratificarán hoy la aprobación
del Fondo de Pensiones del Bienestar.
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRES

Si chatios y fifís acuerdan poste
lectoralmente, los momios de

avance contra la inseguridad crecen
significativamente.

Hace veinte años, el 27 de junio, una enorme manifes
tación planteó el tema de la inseguridad. En la capital
nacional los secuestros han disminuido 94 por ciento
desde entonces y 84 por ciento sólo respecto del 2018.
En otras entidades predomina la desafiante heteroge
neidad con atmósferas, incluso propicias a los organis
mos delictivos de alta peligrosidad, dadas la ineflciencia
e incapacidad de otros gobiernos.

Hoy sabemos, por ejemplo, para la CDMX, que el 92
por ciento de las remisiones son realizadas por perso
nal de la FGJ o de la SSC, respectivamente liderados por
Ulises Lara y Pablo Vázquez, lo cual desmantela méritos
propagandísticos a programas como "blindar", los cua
les, por otro lado, son activados también por integrantes
de esas dependencias.

Una oportunidad adicional al conocimiento puede
ser generada por convergencias y articulaciones de
organismos social es, en respal do de políticas públicas
supervisables.
"La sociedad civil también está polarizada", afirmó

con certeza María Elena Morera, una persona respeta
ble con independencia de sus sesgos partidistas, quien
participó ayer como otros familiares de víctimas y po
nentes incluyéndome en el foro Acciones por la Paz,
organizado por Coparmex nacional, especialmente por
Jorge Peñúñuri, responsable del área de seguridad de
esa cúpula empresarial.

Tiene relevancia y pertinencia en el futuro post
2 de junio reconocer la realidad de resultados y de su
ausencia. Permite destacar la oportunidad cercana de
manera diáfana. Iglesias, empresas, organizaciones de
la sociedad civil y autoridades tenemos una magnífica
y renovada opción.

La elección de este 2 de junio será ganada, de acuer
do al promedio de encuestas, por Claudia Sheinbaum
Pardo y Clara Bragada Molina, ambas impulsoras de
un modelo de seguridad en cuyo centro se encuentran
valores colaborativos, entrega de resultados y fortaleci
miento de capacidades policiales vinculadas a progra
mas sociales para fracturar una de las variables de la
criminalidad.

Es útil escuchar a todos. Santiago Taboada propone
frente al Episcopado, entre mucha crítica, profundizar
la capacitación policial y restaurar el tejido social. Salo
món Chertorivski les sugirió una Conferencia Nacional
para la Paz, programas de combate a la incidencia de
lictiva urbana o la mirada de Estado para la seguridad.

Bragada, quien sucederá a Martí Batres, presentó
ayer el programa Visor 360, que proyecta la profun
dización de la estrategia de seguridad implementada
por Sheinbaum, ampliar el combate a la extorsión y
articulaciones sociales amplias para atender las causas;
aquí se incluyen las iglesias, según le dijo a los líderes
eclesiásticos remiidos el lunes en la UIC. Sus propues
tas innovan hacia la promoción preventiva, denuncia y
erradicación de impunidad.

La seguridad es de quienes la trabajan.

(aiguerrerochipres
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Como adelanté en este mismo espacio la semana pasada, es necesario realizar un
análisis integral del conflicto diplomático entre Ecuador y nuestro país, que tuvo

como su más gráfica y lamentable expresión el asalto por parte de fuerzas de seguridad
ecuatorianas de la embajada mexicana en Quito; no sin volver a dejar claro que Ecuador
cometió una gravísima violación al Derecho Internacional, que protege la inviolabilidad
absoluta de las sedes diplomáticas.

Ahora bien, es interesante entender cómo se llegó a tan grave
punto de no retorno. Para ello, hagamos una revisión tanto de
la errática política exterior mexicana como de las peculiarida
des del mandato del presidente ecuatoriano Daniel Noboa.

Al inicio de su mandato, el actual Presidente mexicano
anunció que mantendría como postura el no inmiscuirse de
ninguna forma en la política de otros países (tal vez, ingenua
mente, pensando que, por reciprocidad, nadie se atrevería si
quiera a opinar sobre el desempeño del gobierno mexicano), y
repitió muchas veces que la mejor política externa era un buen
trabajo interno.

Sin embargo, con el tiempo el Presidente fue sucumbien
do a la tentación de opinar cada vez más y actuar de diversas
maneras con clara intencionalidad política, especialmente en
la región latinoamericana. Así, entre otros episodios, se pue
den contar las críticas al gobierno de Iván Duque y el llama
do al voto por Gustavo Petro en Colombia; la defensa de los
Fernández y el pleito con Milei en Argentina; la traída a Mé
xico de Evo Morales, expresidente de Bolivia, y la recepción
de la familia de Pedro Castillo, expresidente de Perú, ambos

perseguidos judicialmente en sus países (considerando, por
cierto, estos dos precedentes, ¿era desproporcionado que el
gobierno ecuatoriano calculara que vendría un intento de
extracción a México del exvicepresidente sentenciado por la
justicia ecuatoriana?); las crí ticas a la presidenta peruana Dina
Boluarte incluido el capricho de no entregar a Perú la presi
dencia pro tempore de la Alianza del Pacífico; los constantes
guiños a las dictaduras venezolana, nicaragüense y la muy
romantizada cubana; y, por último, el más relevante, la crítica
al proceso comicial ecuatoriano del cual salió legítimamente
electo el presidente Daniel Noboa, incluyendo delicadísimas
y tendenciosas declaraciones sobre las implicaciones del asesi
nato del candidato Femando Villavicencio, a lo cual se sumó el
inusualmente largo periodo (desde diciembre) que el gobier
no mexicano mantuvo en categoría de "huésped" a Jorge Glas

en la embajada en Quito.
Apropósito, no puede ser una coincidencia bobalicona que

un personaje tan cuestionado como Glas haya elegido precisa
mente a México para refugiarse en su embajada, dada la estre
cha relación del correísmo, tan satanizado por Noboa, con el

Gobierno mexicano. ¿Se imaginan a alguien con el prontuario
criminal de Glas yendo a las sedes diplomáticas de Estados
Unidos, Suecia o Japón a pedir asilo? Definitivamente no.

Por su parte, Noboa tiene un mandato y una agenda políti
ca: encontrar una solución a la escalada de violencia criminal

y corrupción en su país, que llegó al extremo del asesinato del
candidato Villavicencio en las últimas elecciones presidencia
les, además de los peligrosos y bochornosos incidentes en
los que organizaciones criminales, con fines de intimidación,
irrumpieron en la transmisión en vivo de un noticiero y en
la Universidad de Guayaquil. Además, Noboa tiene la mira
puesta en un nuevo periodo presidencial, esta vez completo
(y no sólo de año y medio, como el actual, donde fue electo
para terminar el gobierno de Guillermo Lasso, que concluyó
de forma anticipada) y, tan pronto como este domingo 21 de
abril, un proceso de consulta popular donde estará en juego,
entre otras cosas, el aval ciudadano para que las fuerzas arma
das participen en tareas de combate al crimen organizado. No
debe escapar a Noboa la influencia documentada de las orga
nizaciones criminales mexicanas en el incremento de la vio

lencia en Ecuador. México se equivocó al subestimar a Noboa.
No deja de ser interesante la reacción de Washington: una

condena más bien desganada contra Ecuador y un llamado a
las partes para resolver el diferendo. Pareciera que, ante una
gravísima violación del Derecho Internacional, Estados Uni
dos decidió tratar el asunto como un simple sainete. Pequeño
detalle: en los mismos días, uno de los aliados más importan
tes de EE. UU., Israel, cometió una violación semejante (nada
menos que despachando misiles) en contra de otra sede diplo
mática, la embajada de Irán en Siria.
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Norma Piña, a dos fuegos

La presidenta de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), Norma
Piña, está a dos fuegos.
Por una paite, el anuncio del exmi

nistro Arturo Zaldívar de solicitar el inicio de

un juicio político en su contra, además de pre
sentar "diversas" denuncias ante la Fiscalía

General de la República, y por otra el gobierno
presionando para que la Corte no declare in
constitucional la prisión preventiva oficiosa.
En el primer caso, Zaldívar recurre al pe

tate del muerto del juicio político, sacado del
panteón cada vez que un personaje que se
considera intocable presume una "venganza
política".

El juicio político es un instrumento legal
que permite retirar el fuero constitucional
a un funcionario público por la comisión de
delitos graves.
Zaldívar considera que Piña comete un de

lito al aceptar investigarlo después de que se
presentó una denuncia anónima por hechos
cometidos por él en perjuicio de la adminis
tración de la justicia.
Poco a poco se ha ido documentando cómo

el exministro tejió una "dudosa amistad" con
el exconsejero Jurídico de la Presidencia, Ju
lio Scherer, para incidir en los asuntos que
le interesaban a López Obrador, aunque se
utilice el eufemismo de "interés del gobierno".
¿Puede prosperar la demanda de juicio

político contra la ministra Piña?
Aunque parece que no existen elementos

para configurar el caso, sí es posible consi
derando que Morena tiene aún la mayoría
simple en ambas Cámaras y dos lugares de
los cuatro que tiene la sección instructora, la
encargada de analizar las pruebas para sus
tentar la solicitud de juicio.

Sin embargo, lo que hace aparecer como un
fuego artificial la advertencia de Zaldívar es que
la actual legislatura terminará el 30 de abril,
aunque oficialmente los nuevos legisladores
debenrendirprotesta el primero de septiembre.
Es decir, a menos que fuera un proceso ela

borado y votado a la velocidad de la luz, en
esta legislatura ya no fue, por mucho que Mo
rena se solidarice con el exministro.

Sobre el segundo asunto, la secretaria de
Gobernación, LuisaMaria Alcalde, dijo que,
si la Corte declara inconstitucional la prisión
preventiva oficiosa, "sebeneficiaría" a casi 68
mil presuntos delincuentes que obtendrían su
libertad inmediata, en peijuicio de la seguri
dad nacional.

La funcionaría presentó una carta que fue
dirigida a los 11 ministros de la SCJN, en la
que advierten que la Corte Interamericana de
Derechos Humanos, que consideró violatoria
de las garantías individuales la prisión de ofi
cio, "no puede ordenarle a un gobierno" cómo
modificar su Constitución.

Las próximas semanas seguirán siendo de
asedio para la Corte y su presidenta, quien
hasta ahora se ha mantenido firme ante los
embates.

¿Resistirá?

Claudia Sheinbaum se reunió con represen
tantes empresariales a quienes dijo exacta
mente lo que querían escuchar:
Que habrá certidumbre en el manejo del

gasto público, finanz as sanas, que se m anten
drá la autonomía del Banco de México, que
habrá estabilidad de los precios en gas y la
electricidad y se evitarán gasolinaz os.
También se comprometió a seguir traba

jando en el fortalecimiento del Estado de
Derecho y reforcar las políticas públicas de
seguridad.
Esto, dijo, sin duda redundará en mayores

inversiones y la generación de más y mejores
empleos.
Y aunque la reunión bien puede calificarse

como buena, también se quedaron pregun
tas entre los empresarios como el hecho de
si en el siguiente sexenio se seguirá privile
giando al Ejército en la ejecución de las obras
públicas y cómo se destinarán los contratos
sin que tengan que ser amigos de funciona
rios públicos.
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Brugada, seguridad con visión 360

A 46 días de las elecciones, los 21
puntos de diferencia entre la can
didata puntera al gobierno de la
Ciudad de México, Clara Brugada,

y el segundo lugar anticipan la definición del
proceso en favor de la morenista.
Estemartes elreporte DISI del Consejo Ciu

dadano destacó que mareo de 2024 es el mes
de menor incidencia delictiva desde el 2015.

Malas noticias para una oposición para la cual
los logros en seguridad deben ser ignorados o
minimiz ados por mez quindad táctica.

La oposición creyó reencontrar en la crisis
del "agua contaminada" una probabilidad
de relanzar sus ataques luego de la derrota
del primer debate local; del enredo deXóchitl
Gálvez con su águila de cabeza, lo cual les
impacta al exhibir un modo de incompeten
cia hasta ahora desconocido por la nación;
ante el desvanecimiento de la entelequia del
"día cero" dado que los genios de sus propa
gandistas ubicaron al mismo ¡ después de las
elecciones!

Problematizar con el agua era la única
oportunidad de cierto grupo acusado de co
rrupción en expedientes con evidencia judi
cial yjurídicamente validada.
La distancia es inconmensurable en el

tema de seguridad en la CDMX donde los
resultados son reconocidos hasta por los más
omisos. Como lo son los pendientes y desa
fíos. Mayor es su problema ante plataformas
programáticas como la expuesta ayer por

Brugada en materia de seguridad y construc
ción de paz, con una visión metropolitana,
proyección de las mejores prácticas actuales,
profundiz ación analítica y operativa, y la
cercanía de figuras expertas como la muy
atenta Claudia Sheinbaum Pardo, Ernestina
Godoy, Marcelo Ebrard, Alejandro Encinas,
Ornar García Harfuch y Pablo Yanes, entre
muchos otros.

La encuesta de Berumen publicada este
lunes en 24 HORAS señala un 53 por ciento
de pr efer encias electorales para la aspirante
de la coalición Seguimos Haciendo Historia,
por 32 por ciento de Santiago Taboada, de la
alianz a PANPRIPRD.
De acuerdo con la Encuesta Nacional de

Seguridad Pública Urbana del INEGI, en
2018 —al inicio del gobierno de Sheinbaum
y ante un deterioro en la seguridad dejado
por la administración de MiguelÁngel Man
cera— 92 por ciento de las y los habitantes
se sentían inseguros. Para diciembre de
2023, fue el 53 por ciento, una mejoría ex
plicada en la disminución superior al 60 por
ciento en los delitos de alto impacto entre
esos años.

Profundizar las tareas de pandillas com
pletas detenidas por el equipo del Jefe de
Gobierno, Martí Batres, y la contención de
vulner abili dades con equipos heterogéneos
hasta la preocupación de entidades colindan
tes posibilita avanzar aun en lo restante de
esta administración.

El combate a la delincuencia excluye el blin
daje de la ocurrencia y estrategias aisladas.
La tecnología será fundamental en el modelo
de Brugada. Propuso el Sistema Digital de
Seguridad Visor 360, una herramienta di
námica de datos conectados a la operación
estratégica. Se requiere coordinación más allá
de iz quierdas y derechas.

fttffljÉf • r• r*
independientes y no reflejan necesariamente

SipUÍTOíctSvista ífe'24 HORAS.

Fecha: 17/04/2024

Página: 7

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Políticas

Tiempo Nuevo / Salvador Guerrero

Salvador Guerrero

Costo: 30,061

Página 100 de 203 Índice



La 4T arropa a Zaldívar...
El partido en el Gobierno reforzó la

guerra que Palacio Nacional tiene
contra la presidenta de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, Norma

Piña, y según anunciaron Mario Delgado y
Arturo Zaldívar, buscarán que se le realice un
juicio político.
Morena aprovechó la investigación que se

realiza en contra de Zaldívar, a partir de una
denuncia anónima, por presunta presión a
jueces y magistrados para resolver casos en
determinado sentido, para lanzarse contra
la ministra.

Y no es casualidad, algunos de los asuntos
que se tocan en la investigación tienen que ver
con proyectos de la autodenominada Cuarta
Transformación, como son los amparos revo
cados contra obras del que es ahora Aeropuer
to Internacional "Felipe Ángeles".
La narrativa oficial para defender a Artu

ro Zaldívar critica la celeridad con la que la
ministra Norma Lucía Piña Hernández inició

una investigación contra 61 integrantes y
exintegrantes del Poder Judicial, incluido el
ministro en retiro; esto a través del acuerdo
de investigación J/108/2024 del Consejo de
la Judicatura Federal.

Y se le acusa de meterse en la campaña por
el hecho de que Arturo Zaldívar pertenece al
equipo de Claudia Sheinbaum, pero eso pare
ce ser más una estrategia para no poner en el
banquillo al ministro, con casos que tocan los
proyectos de la 4T.
La crítica al proceder de la presidenta de la

Suprema Corte se basa en que la investigación
se detonó en menos de 24 horas y a partir de
una denuncia anónima; algo que, argumen
tanlos defensores de Zaldívar, resulta violato
rio de los artículos 130,132y 137 del Acuerdo
General del Pleno del CJF para iniciar proce
sos administrativos; los cuales indican que

"las quejas o denuncias, incluyendo las anó
nimas, deberán acompañarse de elementos
probatorios suficientes para determinar la
existencia de la falta administrativa... y en
caso contrario, se desecharán de plano".
No obstante, en el mismo documento, en

específico en el segundo párrafo del Artículo
132 se advierte también que "en caso de que,
de las circunstancias de tiempo, modo y lugar
señalados en la queja o denuncia, o adver
tidos de manera oficiosa con motivo de una
visita, inspección o auditoría, se adviertan
indicios de conductas constitutivas de respon
sabilidad administrativa, se podrá ordenar la
práctica de investigaciones".
Lo anterior indica que, incluso las denun

cias anónimas, podrán convertirse en inves
tigación si en las circunstancias o escenarios
visibles se adviertenlas conductas irregulares
señaladas, algo que sucedió ya en la conferen
cia Mañanera de Palacio Nacional del 21 de

febrero pasado, cuando el presidente López
Obrador afirmó que, en su momento, solía
solicitar ayuda al ministro Zaldívar para inter
venir conlosjueces en casos estratégicos. Este
párrafo, nos explican algunos especialistas, le
da la razón a la ministra Piña.

#LOBOSAPIENSSAPIENS

Haymateria
El periodista Hernán Gómez escribió en su
cuenta de "X":

"En la denuncia anónima que se presentó
ante el CJF_Mx (Consejo de la Judicatura)
hay materia suficiente como para iniciar una
investigación. Mientras eso ocurre Zaldívar
debería apartarse de la campaña de @Clau
diashein".;
Las opi n iones expresadas por los colüínnistas son
independientes «ra reflejannecesariamente

el pu ntoctevi sta 24 HORAS.
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Claras prioridades
Hoy seguramente saldrán chispas en el Pleno de San
Lázaro con el debate que habrá por el dictamen que toma
el dinero de cuentas inactivas de Afores para conformar
el Fondo de Pensiones para el Bienestar. Sin embargo, a
pesar de los gritos y sombrerazos que se prevén, salvo que
pase algo extraordinario, el dictamen será aprobado; dicen
que cuando se quiere, se puede. ¿Será?

Guerra total
Lo nunca visto, la batalla electoral saltó a la Suprema Corte
de Justicia. Luego de que un exministro decidió renunciar a
su cargoy laborar para una candidata presidencial, la mala
fortuna, muy mala, quiso que salieran a la luz presuntas
irregularidades sobre su gestión. Yes que en tiempos de
elecciones, todo golpe alcanza a los candidatos. Ahora
Arturo Zaldívar se ha convertido en lastre y oportunidad.
Lastre para Claudia Sheinbaum, cuya campaña mancha,
y oportunidad para el Presidente y su vendetta personal
contra el Poder Judicial. ¿Será?

Y dicen que les interesa...
ElSenadodejó para hoy la aprobación déla Ley de Am
paro que, se supone, aprobarían ayer, aunque el grupo
parlamentario de Morena, de donde salió la iniciativa, no
logró convocar a los legisladores necesarios para tener
quorum. En el recinto, la oposición solo observaba, sin re

gistrase, como una estrategia para contener esa iniciativa...
Si eso pasa con las leyes que propusieron y que les interesa
aprobar, qué no sucederá con lo que no les interesa. ¿Será?

Pluralidad
Un grupo de jóvenes morenistas, algunos llevaban gorras
de su candidata presidencial, confrontaron a la candidata
opositoraXóchitl Gálvez, enla Universidad de Guadalajara
después del evento que se realizó en el auditorio, aún así
se dio tiempo de tomarse fotos con quienes se lo pidieron,
y minutos después subió un video en donde manifestó su
respeto a aquellos que no coinciden con ella... Por cierto,
en redes sociales y en algunos noticieros se destacó esa
protesta, pero no se dijo que eran simpatizantes de la otra
candidata. ¿Será?

Debates capitalinos
Arrancaron ya los debates entre candidatos para las alcal
días de la CDMX. En el caso de la alcaldía Cuauhtémoc, la
aliancista Alessandra Rojo de la Vegay la morenista Catali
na Monreal expusieron sus propuestas para implementar
en el corazón de la capital. Para la activista, la principal
dolencia de esa demarcación es la inseguridad, sobre todo
paralas mujeresyniñas, pues segúnlas estadísticas, todos
los días hay tres ataques de tipo sexual contra ellas; esto sin
contar los robos, asaltos, secuestros y otros delitos que se
registran. ¿Será?
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Zaldívar, punta de lanza para aniquilarla autonomía judicial

asi me mata la nota Arturo Zaldí
var.

Yo conseguía datos sobre cómo
ha ofrecido información de la Su

prema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
para actuar contra el Poder Judicial.
¿De qué manera?
Como presidente de ese organismo jun

tó reportes y documentó expedientes de
aquí y de allá para entregarlos tanto a Ló
pez Obrador como a su candidata Claudia
Sheinbaum.

Elementos claves para irse contra los minis
tros a su juicio enemigos la presidenta Norma
Piña enprimer lugar para aniquilar el sistema
judicial como lo conocemos hasta la fecha.
Todo para dar gusto al jefe del clan, quien

propone elegir por voto popular a ministros,
magistradosyjueces, a fin de poner el aparato
judicial al servicio del Poder Ejecutivo.
Es decir, de entregarlo a Palacio Nacional

tal y con la sumisión vista con Arturo Zaldí
var cuando fue presidente de la Corte y de la
Judicatura Federal.

El dato es del propio Presidente:
Cuando "estaba Zaldívar, se hablaba con él

y él podía, respetuoso de las autonomías de
los jueces, pero pensando en el interés gene
ral, pensando en la justicia, en proteger a los

ciudadanos y ante el crimen, hablaba con el
juez y le decía cuidado con esto si viene mal
la averiguación..."
Y santo remedio, todo al gusto de Palacio.

ENTREGADE EXPEDIENTES

¿Cuál es el temor de los ministros?
Varios de elloslos principales: Luis Ma

ría Aguilar, Juan Luis González Alcántara,
Javier Laynez Potisek, Alfredo Gutiérrez
Ortiz Mena tuvieron serias diferencias con
Arturo Zaldívar.

Y, temen ellos, Arturo Zaldívar entregó
sus expedientes para usarlos rumbo a una
supuesta reforma cuyo objetivo es acabar
con la independencia del Poder Judicial de la
Federación.

Fue un choque de cuatro años y gracias a
ellos no se permitió a López Obrador prolon
gar la presidencia de Zaldívar dos años más ni
imponer un sucesor a su gusto.
MINISTROS ALAHOGUERA

Fue un choque de origen.
Cuando en 2018 López Obrador operó

para imponer a Arturo Zaldívar, comisionó a
varios miembros de su gabinete para impulsar
el relevo de Luis María Aguilar en la Corte.
Cuatro de ellos:
Julio Schererlbarra, director Jurídico de

la Presidencia de la República.

Olga Sánchez Cordero, ministra en retiro
y entonces flamante secretaria de Goberna
ción.

José Rafael Ojeda Durán, secretario de
Marina y con ascendencia con algunos mi
nistros.

Alfonso Durazo, a la sazón secretario de
SeguridadyProtección Ciudadana.
Fue precisamente Durazo el comisiona

do de convencer y usar la influencia de Luis
María Aguilar a fin de imponer a Arturo
Zaldívar.

Durazo reunió a Aguilar y Zaldívar en un
departamento de Polanco, donde de plano
Luis María rechazó dar su apoyo a Arturo por
indigno y desconfiable.
Enojado, brincó Zaldívar:
De ti no necesito ni tu voto ni tu amistad.
El desayuno se rompió.
Pese a todo, los demás ministros se doble

garon y ahora ya saben qué les espera: a ser
traicionados por quien votaron para conducir
el Poder Judicial en la primera sesión de enero
de 2019.
Hoy la furia de Zaldívar está enfocada en

la ministra presidenta Norma Piña, cuya
dignidad es fundamental aunque la descalifi
que su antecesor con los mismos epítetos del
Presidente a quienes no lo loan; derechista,
neoliberal, conservadora, etcétera.
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REDES i J íi
DE PODER tff I

Negocios al borde del colapso
Quienes no la están pasando bien
son los pequeños y medianos ne
gocios debido a la escasez de agua
que se vive en las últimas sema
nas. Nos cuentan que, ante la falta
de este servicio en las principales
ciudades del territorio nacional,

dueños y pequeños empresarios
han tenido que comprar pipas
para abastecerse de agua, aunque
esto ha generado un alza en sus
costos de operación

Ante ello, a través de diferentes

cámaras empresariales, han lan
zado diferentes SjO.S al Gobierno

federal y a las autoridades estata
les para mitigar esta crisis o de lo
contrario, advierten, comenzarán

con una escalada de precios en los
servicios y productos que ofertan.
Atentos.

El dinero del narco

Al otro lado de la frontera, el fiscal

General de Estados Unidos, Me
rrick B. Garland, afirmó durante

una comparecencia en la Cámara
de Representantes que algunos
cárteles mexicanos son más ricos

que ciertos países, a la vez que
dijo que hay regiones en las que
es aún más difícil combatir a estas

empresas criminales

Ante la insinuación de que
la falta de control de los grupos
criminales que operan en el
país se debe a una complicidad
con ellos por parte del Gobierno,
Garland se limitó a responder que
las operaciones de los cárteles
son "enormemente rentables" en

México ¿Será?

Sin superar rencillas
Nos cuentan que en Iztapalapa
el partido Morena está dividido;
la candidata a la alcaldía por la
coalición Sigamos Haciendo
Historia, Aleida Alavez, no ha sido

acompañada a sus eventos por

la aspirante a diputada local por
dicha demarcación, Martha Ávila,
mientras que otros candidatos
a legisladores como Marisela
Zúñiga Cerón o liderazgos como
Gabriel García recurrentemente sí

la acompañan en asamblea o re
corridos. Esto, dicen, se debe a que
aún está viva la rencilla de que a
Ávila no se le dio la candidatura a
la alcaldía por la coalición.

Incluso, se dice que esto
también ha provocado que Gara
Brugada no esté yendo tanto a
Iztapalapa, a diferencia de las al
caldías Miguel Hidalgo y Azcapot
zalco en las que hasta tres veces
ha acudido en los últimos 15 días.
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DIPUTADOS GANONES EN

REELECCIÓN Y LAS DUDAS DE
LA PLANILLA DE EDUARDO LEAL
En los 16 días que llevan las
campañas electorales locales,
los diputados que buscan la
reelección, llevan una ventaja
considerable contra otros

candidatos.

Resulta que los
legisladores reciben un bono
de gestoría legislativa de
miles de pesos, con el que se
entrega dinero en efectivo a
"colaboradores" de diferentes

distritos en montos que van
desde los 3 mil hasta los 5 mil

pesos.

Para recibir este apoyo
económico, solo se solicita al
beneficiario su credencial de

elector y la firma de un simple
recibo.

El problema con este
bono es que se entrega en
plena campaña electoral.
Esto explica porque, en
sus recorridos para pedir
el voto, los diputados van
acompañados de un "ejército"
de personas entregando
propaganda.
Labancada de

Movimiento Ciudadano (MC),
a cargo de Eduardo Gaona,
presumió de transparentar

este bono, pero hasta enero,
según su ligada, no han
mostrado los gastos.

Veremos qué candidatos
piden que se transparente el
bono legislativo.

LAS DUDAS DE LA PLANILLA

DEEDUARDOLEAL

El candidato del PAN por la
alcaldía de Allende, Eduardo
Leal, no tiene límites al
momento de buscar el triunfo

en esta contienda electoral.

Tiempo atrás, usó los
servicios de funcionarios del

municipio de Cadereyta, a
cargo de Cosme Leal Cantú,

quienes se integraron desde
el año pasado al "Equipo Lalo
Leal" cuando anunció sus

aspiraciones políticas que
hoy se concretaron con su
candidatura.

Ahora, parece que mantiene
un nexo familiar con el tesorero

del municipio del Carmen,
que gobernado por Humberto
Medina, quien llegó como
alcalde por Morena y se sumó a
Movimiento Ciudadano.

Resulta que el actual tesorero

de Medina, Francisco del
Bosque Ramos, logró acomodar
a su hermano en la planilla de
Eduardo leal, Adrián, quien
quedaría como sexto regidor.

Levanta muchas dudas esta

asignación, sobre todo por el
pasado de Leal, de utilizar la
nómina de municipios para
lograr sus aspiraciones políticas,
y porque la administración de
Medina ha sido cuestionada por
la Auditoría por tener aviadores
entre sus filas.

¿Será que el tesorero está
aplicando la misma fórmula de
Cosme Leal?

Eduardo Leal, quien busca la altaldMe
Allendqii há igracíifKifclo por jg ysj§

recupgas'públicoscfe otros municipios
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EL DEDO
EN LA LLAGA

AGUAS CON NIAGARA
BOTTLING

En 2015 debió retirar de la venta 14 marcas de agua
embotellada en EU, por una alerta de contaminación

a inversión extranjera es
L sinónimo de desarrollo,

empleos, bienestare in
novación. Pero ¿qué su
cede si la autoridad se

corrompe, no se respeta
el Estado de Derecho y

se distorsiona el propósito? En Soyani
quilpan y Jilotepec, al norte del Estado de
México, eso se ha traducido en una grave
carencia de agua en una zona traclicional
mente conocida como una fuente natural

y abundante de recursos híclricos. Hoy, los
habitantes reciben el agua en sustuberías,
si acaso, cada dos otres semanas. El resto
del tiempo tiene que pagar 800 pesos por
una pipa. Mientras, la embotelladora más
grande del mundo, Niagara Bo
ttling, mantiene sobreexplotaclo
ese acuífero con una planta con
capacidad de envasar 23 bote
llas por segundo para una pro
ducción c!e 456 millones al ano.

¿Cómo se llegó a ese punto?
Por muchas décadas se tuvo

claro que la permanencia de los
arroyosy manantiales de la región depende
ele un muy delicado y frágil equilibrio, docu
mentado incluso en el decreto presidencial
que protegió con una veda ese depósito de
agua desde 1978. Pero 40 años después,

en 2018, el gobierno de Enrique Peña Nieto
eliminó las vedas en 300 cuencas hidro

lógicas en todo el país, entre ellas la de
Soyaniquilpan.y sin estudios exhaustivos
sobre riesgos y daños, otorgó cientos de
concesiones de explotación de agua. Así
apareció la empresa estadounidense, Nia
gara Bottling, que obtuvo dos para explotar
2millones860 mil metroscúbicosanuales.

La planta embotelladora fue inaugu
rada en 2019 por el entonces gobernador
mexiquense, Alfredo del Mazo, y construida
sobre terrenos adquiridos hostilmente con
el respaldo de los gobiernos municipales

panistas y priistas. Hoy, también se ubica
ahí el parque industrial Arco 57 que cuenta
con concesiones adicionales para la ex
plotación de otros 1.9 millones de metros
cúbicos anuales de agua. ¿Representa eso
al menos un ingreso a las arcas públicas
que permita mitigarel problema? No. Porla
explotación de esos 4.7 millones de metros
cúbicos de agua, el gobierno recibe apenas
41.3 millones ele pesos al año, de acuerdo con
la normativiclacl aplicable, mientras que las
empresas envían las ganancias a sus países
c!e origen. Mientras, los problemas se agol
pan. Los lugareños han dejado c!e cultivar
alimentos y varios han comenzado a talar
árboles, lo que no tardará en generar erosión
y con ella un muy dañino círculo vicioso.

Esa zona del norte mexiquense
también ha sido víctima de otras

tragedias recientes relacionadas
con el agua. El manantial Mexical
tongo, en Jilotepec, estuvo 19 días
en llamas al inicio de 2023.

Los vecinos habían advertido a

Pemexsobreunolorcadavezmás

penetrante a hidrocarburo, hasta
que se registró la explosión. Ese incidente
también es una alerta sobre el mantenimien

to urgente que requieren tanto los cluctos
de hidrocarburos corno la infraestructura

hidráulica ahora tan descuidada. Pero de

regreso a Niagara Bottling, su reputación no
es buena en distintos mercados. En 2015, por
ejemplo, debió retirar de la venta 14 marcas
de agua embotellada en Estados Unidos, por
una alerta c!e contaminación con la bacteria

E. coli. En contraposición, en México, afor
tunadamente, operan muchas empresas
extranjerasy nacionales con valores sólidos
y estándares altos, que tienen clara la im
portancia de manejar los recursos naturales
responsablemente.
Peña Nieto

eliminó vedas
en 300 cuencas

hidrológicas
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• El galo Kylian Mbappé
se lució con dos tantos

en la eliminación del Bar

celona ante el PSG en la

Champions League. Tras
el triunfo de la escuadra

francesa, Mbappé dijo
que sueña con ganar la
Orejona con los parisinos.

• En Iztacalco, la Policía
detuvo a Miguel 'N' pre
sunto feminicida de una

adolescente de 17 años,
a quien primero violó. El
sujeto era vecino de la
menor de edad e incluso,
hirió a la madre de la

víctima cuando intentaba

huir del lugar.

• Kleiton Lima, entrena
dor del Santos de Brasil

femenil, renunció al cargo
tras señalamientos de

acoso sexual por parte
de sus propias jugadoras.
Las acusaciones vienen

desde septiembre de
2023.
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MALOS
MODOS

VIVIR SIN
TRABAJAR

Hice una investigación destinada a comprobar, con
casos concretos, que 'il dolcefar niente' con pros
peridad es otro logro de ¡a Cuarta Transformación

I Doctor Patán descubrió cómo los neo 

liberales, desesperados, se le fueron a la
yugular a la compañera Claudia por decirE que no hace falta trabajar, superarse, et
cétera, para tener una vida digna y más
aun: cómoda.

Por supuesto, si. Doctor considera que
las palabras de nuestra futura presidenta son, como las del
Tercer Presidente Más Popular del Mundo (TPMPDM), infali
bles. A fin de cuentas, uno y otra ya no se pertenecen: son el
pueblo encarnado, y el pueblo no se equivoca.

Para demostrarlo, hice una investigación destinada a
comprobar, con casos concretos, perfectamente reales; es
decir, con testimonios vivísimos, que il do/ce for niente, pero
con prosperidad, es otro logro de la Cuarta Transformación.
Que se puede vivir en la hamaca, siempre que impere un
gobierno del Bienestar.

•"Claro que se puede. Mírame a mí: casa con alberca y
el carrito del Costco a tope. A propósito, te recomiendo los
corn dogs congelados. Ni en Houston los encuentras con
esa calidad. Lo mejor es hacerlos en la airfryer, para que no

Fecha: 17/04/2024

Página: 11

Area cm2: 234

1 / 2

Columnas Políticas

Malos modos / Julio Patán

Julio Patán

Costo: 13,572

Página 108 de 203 Índice



caigan pesados,y vámonos:botellita
de Vega Sicilia y a ver el beis".

•"Hay numerosos ejemplos no
solo en la política, sino en el ámbito
religioso. Mira a nuestro guía, Naa
són Joaquín García, con las palabras
eternas que nos dejó aquel día en el
Palacio de Bellas Artes. El agua que
te estás tomando no será de la llave,
¿verdad?"

•"Hijo c!e su reputísima madre, a huevo que se puede. Cómo
extraño esos días. Orita me traen en chinga con sus palabritas
de abogado. Que la Constitución esto, que la Constitución lo
otro. Poresta que eso no me lo enseñaron en Humanitas, perro".

•"Soy un ejemplo viviente de lo que dices. Gracias a mis
primos, mi hermanoy yo llevamos años dedicados a nuestra
verdadera pasión, la charrería. Traje con incrustaciones de plata
de ley, ¿eh? Ni que fuéramos mariachis de afuera del antro".

•"Me aseguran que sí, pero no me consta. Los sobres son
para el movimiento".

•"Por mucho que le arda a la derecha canalla y vendepa
trias, sí. Con Volvo y salas VIP en el aeropuerto, ¿eh? Cuando
el compañero Presidente habla de austeridad republicana,
no se refiere a nuestra vida privada".

•"Cómo no. Es que hacer dibujos de Felipe Calderón, para
mí, no es trabajo".

•"¿Me lo estás preguntando por las calumnias de Lilly
Téllez? Si no voy al Senado es por la amenaza inminente de
un libro bomba".

¿Entonces? ¿Se puede o no se puede? Los resultados de
esta investigación me parecen concluyentes, aunque, en cierto
sentido, inútiles. La prueba viviente es el TPMPDM: jornada de
siete a nueve, desayuno, siesta, y al fildeo y macaneo. Como
sea, para predicar con el ejemplo, el Doctor Patán ha decidi
do cerrar definitivamente su consultorio. Espero, nada más,
una llamada de la compañera Claudia, para sentar las bases
materiales de esta transformación personal.

Los resultados

de esta

investigación
me parecen
concluyentes
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En el país vivimos donde nuda garantiza expresiones
verdaderas. Mentimos sin cesar ni remordimiento,

mentimos jmrque nada nos obliga a decir la verdad

.¿CUANTAS VECES
HEMOS ESCUCHADO AL

PRESIDENTE DECIR "YO

TENGO OTROS DATOS",
COMO RESPUESTA

A AFIRMACIONES

DE REPORTEROSY

ANALISTAS ? ESO, EN EL
MEJOR DE LOS CASOS,
YA QUE CUALQUIER
AFIRMACIÓN SOBRE
LAS TAREAS DE

ESTADO O SIMPLES

DECLARACIONES LAS

LLEVAMOS AL TERRENO

DELADUDA

Tiempo atrás, Sara Sefcho
vich escribió sobre México,
País de mentiras (ed. Océa
no), y en 434 páginas nos
hablaba de cómo nuestros

días transcurrían entre men

tiras, cuya parte definitiva se
engendraban, provenían y se
dilataban en la parte guber
namental.

¿Esto ha mejorado? Para
nada, es mucho peor. La de
antier es una muestra —por
si fuese necesario—, de quien
es fuente délo dicho, el presi
dente López Obrador. Antici
pándose al segundo debate
electoral, que será el 27 de
este mes, declaró que espera
en esta ocasión el Instituto

Nacional Electoral "síjuegue
limpio y no meta la mano
peluda, como ocurrió en el

primer debate". Sí, él, quien ha hecho gala ele lo que es intervenir en
la elección y que ha ameritado 74 causales violatorias, nos habla
de monos negras y peludas en el ejercicio electoral.
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En el país vivimos donde nacía garantiza expresiones verdaderas.
Mentimos sin cesarni remordimiento, mentimos porque nada nosobli
ga a cíecir la verdad. Esta falta de respeto a ser honestos, no es lo usual
ni existe el marco necesario, obligado, para ajustamos a ser honestos.
¿Cuántas veces hemos escuchado al presidente decir "yo tengo

otros datos", como respuesta a afirmaciones que le formulan re
porterosy analistas? Eso, en el mejórele los casos, ya que cualquier
afirmación sobre las tareas cíe Estado o simples declaraciones, al
escucharlas, las llevamos al terreno cíe la duda. La distinción entre
lo verdadero y lo falso no existe entre nosotros. El mundo de la
verdad es un pantanoy se cimenta en relaciones reversibles. De tal
engendro se nutren nuestros días. Quien afirme lo contrario, miente.

"jen mi experiencia siempre hay mono negra en los debates"
(d/x/tpresiclencial}. Recordó que en el primer debate, cíesele su punto
cíe vista, tocias las preguntas formuladas por la población, lo mismo
desde el norte, el centro o el sur del país, estaban orientadas: "Qué
casualidad que tocias coinciden en que está mal la educación, que
está mal la salud o que hay mucha corrupción. Que cuiden eso,
porque no nos estamos chupando el dedo..." Las preguntas fueron
realizadas por personas concretas, provenientes del pueblo; no
las hicieron analistas ni personas ele Dinamarca, Costa cíe Marfil o
Andorra. Si sus interrogantes fueron en ese sentido, no tenemos por
qué cambiarlas o alteradas porque aun señor no le gusta.

San Agustín, el obispo de Hipona, quien afirma baque el hombre era
bueno por nacimiento, era intratable con relación a la mentira: "Mentir
es expresar lo falso con la intención cíe engañar... la boca que miente
mata el alma... es con la verdad como se desenmascaran a los ruines

y perversos". Kant aseguraba que la mentira destruye la legalidad
y excluye al derecho. Es, además, un moralismo cínico y corrupto.

Finalmente, AMLO recomendó a los aspirantes (ojo Claudia) no
hacerle caso al 100 de sus asesores y no hacer nacía que no gusten.
Es cíecir, mientan porque nacía pasa si lo hacen. Faltó añadir "La
mano peluda ya está en el debate".
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ENEMIGOS
PARA
SIEMPRE

Sólo uno será triunfador el 2 de junio, sólo uno
rendirá protesta de ley y administrará recursos. El
perdedor vivirá para reventar al ganador

n política las amigos son de mentiras.
E Quien ocupa un cargo público y adminis

tra presupuesto siempre está rodeado de
seguidores, pero a éstos, los mueve el
interés.

Le sonríen y le hacen fiesta al jefe de
todo. Le aplauden como focos y cuando

pregunta qué hora es, todos responden que las que él diga.
No se diga si el "patrón" tiene el poder para repartir posi

ciones, la facultad de incluirte en la lista de candidaturas o
simplemente te puede dar un huesa. A esos los ven hasta
guapos y simpáticos, aunque sean momios o verdaderos
adefesios. Cuando pierden el poder y dejan de administrar
dinero público se acaban los cuates, se esfuman los aliados,
y les clan la espalda.

Le recomiendo, caro lector, El Primer Día de LuisSpota,
donde podrá conocer a un hombre atrapado en la soledad
absoluta, el mismo día que abandona el poder. En esa novela
se respira el canibalismo entre los funcionarios, pero sobre
todo la ingratitud. Pero cuidado, en política, los enemigos sí
son de verdad. Los rencoresy odios llegan hasta el homicidio.
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Es más, la animadversión y el
  rencor se hereda. Y durante varias

generaciones, apellidos se enfren
tan por las mentadas de madre de
los abuelos

¡Ya verá usted
la cantidad de

personas que
irán a la cárcel!

En estas elecciones algunos se
handeclaradolaguerramásalláde
la búsqueda de un puesto de elección
popular. Se dicen de todo. Se acusan
desde narcotraficantes y hasta se

meten con la familias.Se ponen apodos, pagan pautasen las
recles para burlarse del contrario y están aun tris de jalar el
gatillo. Sólo uno será triunfador la noche del 2 de junio, sólo
uno rendirá protesta de ley y sólo uno administrará recursos
públicos. Pero el perdedor vivirá para reventar al ganador,
dedicará su vida para que fracase quien le ganó y esperará
tres años para la revancha.

Recordemos que en política y en la vida misma, no hay
victorias para siempre ni derrotas eternas Por eso, al calor
de las campanas los señalamientos son pasajeros, pero el
odio permanecerá por siempre.

El cobro de facturas, venganza, desquite, represa lias, ajustes
y el escarmiento siempre ha existido. Pero el aumento de la
polarización pone en peligro a los actores de las contien
das. ¡Ya verá usted la cantidad de personas que irán a la cárcel!

• ••

COLOFÓN: +EI secreto está en el Congreso. 51 la próxi
ma Presidenta logra la mayoría calificada podrá hacer
cambios constitucionales con una mano en la cintura.

+Yo perdió Alma Alearaz la gubernatura de Cuanajuato.
La morenista, cuando era diputada, le pagó tratamientos
médicos a su hermano con dinero del pueblo. Por eso, yci

se rajó o ir al primer debate.
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CONTRALAS
 CUERDAS 

OTRO ENFRENTAMIENTO
DEL GOBIERNO CON
LA CORTE

De aprobarse la propuesta
de eliminar la prisión
preventiva oficiosa
ocasionaría una amenaza a

la seguridad nacional, dicen
en el Gobierno de AMLO

stán los focosrojosencendidosen el gobier
no de AMLO por un proyecto en la Suprema
Corte que revisará la aplicación de la prisión
preventiva oficiosa. Este miércoles se define
si se atrae el casoy todo indica que así será.

Todo el gabinete de seguridad, c!e Go
bernación y Relaciones Exteriores envió una

carta firmada directamente a la ministra presidenta c!e la Corte,
Norma Piña en la que se pide frenar la supuesta eliminación
de la figura.

Dice el texto firmado por Luis Crescencio Sandoval, se
cretario de la Defensa; Rafael Ojeda, de Marina; Rosa Icela
Rodríguez, de Seguridad Ciudadana; Luisa María Alcalde, de
Gobernación y Alicia Bárcena, de Relaciones Exteriores, que
impactaría (o sea, dejaría en libertad) a casi 68 mil personas
vinculadas a proceso bajo prisión preventiva oficiosa: 9 mil 353
son del fuero federal y 58 mil 531 son del fuero común.

La carta, cuya copia tiene esta columna, señala que, de apro
barse la propuesta ocasionaría una amenaza a la seguridad nacio
nal, porque la prisión preventiva oficiosa se impone a individuos
asociados al crimen organizado que
cuentan con capacidad económica y
operativa para evadir la acción de la
justicia o causar una afectación a las
instituciones del Estado mexicano.

Justo ese criterio es lo que tam
bién alerta del otro laclo, al oponerse
algunos ministros a la cárcel sin in
vestigación y sin sentencia parque
sostienen los criterios del proyecto

que criminaliza la pobreza y conductas que ni siquiera se siguen
en investigación.

El proyecto "Expediente sobre recepción de sentencias inter
nacionales 3/2023", elaborado por el ministro Jorge Mario Pardo
Rebolledo plantea que la prisión preventiva es una medida no
justificada ni razonada con elementos debatibles. No permite
amparo ni la protección al violar el debido proceso.

El gobierno responsabiliza al Poder Judicial de no emitir
sentencias de manera rápida, pero los ministros, incluyendo
Norma Piña, aseguran que eso no puede suceder cuando las
acusaciones y la integración de las acusaciones están mal
hechas y sin argumentos jurídicos.

Frenteaesoscriteriosencontrados.laCortelnteramericana
de Derechos Humanos condenó a México por el uso abusivo de
la prisión preventiva oficiosa y demanda eliminar su aplicación.
Sea cual sea el resultado final será histórico, pero de acuerdo
con información extraoficial de la Corte, el proyecto contempla
hasta ahora la mayoría de los votos de los ministros para cumplir
la recomendación internacional

UPPERCUT: La hora de la verdad llegó para el exsenador
Pedro Haces: en Morena dicen que deberá mostrarle a Clau
dia Sheinhaum que sí es profeta en su Tlalpanyno porque
su hijo no quedó como candidato a la alcaldía hacer brazos
caídos porque el golpe sería contundente para la candidato
presidencial, donde además ella tiene su lugar de residencia.
El proyecto

plantea que es
una medida

no justificada
ni razonada
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COLUMNA
INVITADA

LOS DEEPFAKES: UN
DESAFÍO PARA LA
DEMOCRACIA

La confianza pública es una resjwnsahilhhnl
compartida t¡ un bien común que trasciende los
iníereses ¡mríklistas ij las fronteras nacionales

ALEJANDRA
LAGUNES*

• PLATAFORMAS SE

UNIERON PARA CREAR

HERRAMIENTAS

COMO MARCAS DE

AGUA Y TÉCNICAS
DE DETECCIÓN PARA
IDENTIFICAR, ETIQUETAR
Y DESACREDITAR

DEEPFAKES DE FIGURAS

PÚBLICAS EN CAMPAÑAS
ELECTORALES

Los deepfakes son videos,
fotografías o auclios mani
pulados con la tecnología de
inteligencia artificial (lA) para
hacer parecer que alguien
dice o hace algo que no hizo.

De acuerdo con el estu

dio "Evolución del Deepfake:
campos semánticosy gene
ros discursivos (20172021)"
elaborado por Deep trace, la
cantidad de deepfakes en lí
nea se duplicaron cada seis
meses entre 2018 y 2021. En
2022, se estima que se crea
ron másdelOO mil.

Esta amenaza no sólo existe en México, cada vez más alrede
dor del mundo se ven casos en los que se usan deepfakes para
distorsionar la realidad y desinformar a la gente, ya sea en temas
políticos o sociales. Ante este desafío, empresas líderes en tecno
logía firmaron un acuerdo "ProtectElectionsfromDeceptive Al Act"
para combatir el contenido engañoso de inteligencia artificial que
está poniendo en peligro la integridad de las principales elecciones

democráticas en todo el mundo este ano.

En 2024, se espera que alrededor de cuatro mil millones de per
sonas salgan a votar en 76 países. Esta cifra representa casi la mitad
de la población mundial y marca un acontecimiento histórico. Por
ello, diversas plataformas de recles sociales se unieron para crear
herramientas como marcas de agua y técnicas de detección para
identificar, etiquetar y desacreditar imágenes y audio "deepfake"
de figuras públicas en campañas electorales.

Sin embargo, es importante resaltar que estas herramientas no
pueden mitigar completamente el daño de los deepfakes.

Mientras que el documento elaborado por IBM, Here's what
policymakers can do aboutdeepfakes, rightnow, se destacan tres
prioridades para tomadores de clecisionesy regulación que buscan
mitigar los daños de los deepfakes para:

1. Proteger las elecciones: Esta prioridad secentra en garantizar
que los procesos electorales sean libres y justos, evitando que los
deepfakes se utilicen para engañara los votantes. Porejemplo.se
busca prohibir la distribución de contenido deepfakes que pueda
falsear información relevante para las elecciones.

2. Proteger a creadores: Que los creadores de contenido, como
músicos, artistasy actores, no sean perjudicados por el uso indebido
de sus imágenes o talentos en deepfakes. Se busca responsabilizar
a quienes producen deepfakes no autorizados.

3. Proteger la privacidad de las personas: Busca evitar que
las personas sean perjudicadas por deepfakes, especialmente
en casos de pornografía no consensuada. Hay que establecer
responsabilidades legales y penales para quienes distribuyan
este tipo de contenidoy para aquellos que amenacen con hacerlo,
especialmente cuando las víctimas son menores de eclacl.

Hoy más que nunca es necesaria la colaboración entre la triple
hélice, gobierno, academia y la iniciativa privada para aumentar la
conciencia pública sobre las deepfakes.

La protección de la integridad electoral, la privacidad, la propie
dad intelectual y los derechos de autor. La confianza pública es una
responsabilidad compartida y un bien común que trasciende los
intereses particlistasy las fronteras nacionales.
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AL MANDO

MAS INFRAESTRUCTURA
PARA MÉXICO

La construcción de

túneles, viaductos y la
vista panorámica de la
costa nayaríta contríbuird
a crear una agradable
experiencia para los
viajeros

n la entrega anterior le platicaba sobre la
remodelación del aeropuerto de Tepic,
Nayarit. Ahora nos detenemos en la aper
tura del tramo carretero en Puerto Vallaría,
desarrollo fundamental para la región, ya
que esta nueva autopista tipo A4 de 3Q
kilómetros con dos carriles por sentido

tendrá un impacto considerable en la conectividad y la mo
vilidad de la zona.

La reducción de los tiempos de recorrido en más de una
hora y 30 min utos beneficia a los turistas y vacacionistas que
visiten la Riviera Nayarity Puerto Vallarta,y también mejorará
la eficiencia del transporte de mercancías, bienes y servicios.
Además, al incrementar la seguridad de los usuarios de la
carretera, se crea un mejor entorno para todos los que tran
sitan por la región, convirtiéndose en motor para promover
el turismo y desarrollo económico.

La construcción de túneles, viaductos y la vista panorá
mica de la costa nayarita contribuirá a crear una agradable
experiencia para los viajeros, punto a favor del titular de la
Secreta ría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes

[SICT], Jorge Ñuño Lara
EXITOSA APP

La presentación de la nueva cuenta
Pop de la sofipo Libertad, ha desper
tado mucho interés entre los usuarios

por la facilidad que les brinda para
poder hacer operaciones en lista de
más de 100 pagos de servicios, que
van desde impuestos como agua y

predial, luz, teléfono fijo y móvil, gas, internet, así como tarjetas
de regalo de Amazon, Netflix, Spotify, Uber, Cinépolis, Starbucks,
Nintendo, entre otros. Con esta plataforma es posible realizar
pagos a empresas que comercializan productos a través de
catálogos mediante un pago ágil y seguro. En más de mes
y medio de haber comenzado a ofrecerse en el mercado,
se han colocado el doble de cuentas que se tenían previsto
en el plan de lanzamiento. Libertad es presidida por Silvia
Lavalle, quien fue reconocida por su larga trayectoria en el
sector financiero y que ha llevado a la sofipo a ser líder en su
segmento en los últimos años, y tiene como objetivo acercarse
más a sus clientesy en especial a losjóvenes.
BUEN BALANCE

El Tianguis Turístico 2024, celebrado en Acapulco, por parte
de la Secretaría de Turismo (Sectur) al mando de Miguel
Torruco, reafirmó la posición de México como destino tu
rístico líder a nivel global. Un factor crítico para la expansión
del sector servicios es el transporte de personal, crucial para
conectar a los empleados con las zonas hoteleras. En este
ámbito, Traxión, con su división de Movilidad de Personas
I i el e ra el a por Elias Dana, demostró ser indispensable. LiPU,
su subsidiaria, asegura un traslado eficiente y seguro, vital
para sostener la industria turística del país. Así, la edición
de este año del Tianguis Turístico subrayó la necesidad de
colaboración continua entre el sector púbiicoy privado para
¡mpulsarel crecimiento económico de México.
La autopista de
30 kilómetros
tendrá un

impacto en la
conectividad
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— ESTADO —
POR ESTADO

LOS
PECADOS
DE CHEMA
CHIDO

No convence Yunes; pierde Nahle
Hasta Morena se suma a Lucy Meza
Sinaloa: enrarecido el clima electoral

¡entras el naranja Pablo Lemus se perfila
M firme a la gubernatura de Jalisco, Clau

dia Delgadillo de Morena pierde cuadros
básicos de su partido. La encuesta de Po
ligramaHeraldo Media Group ve una

ü sólida ventaja del emecista. En cambio,
en Guadalajara, Verónica Delgadillo, de

MC, se sube a la ola de Lemus y Chema Martínez expanista
pintado ele Morena le pisa los talones. Conocido como Chema
Chiclo, es anti LGBT+ y, en su paso por el Poder Judicial local,
presuntamente, amasó una fortuna y una jugosa pensión.
¿Esto pesará en la elección?

VERACRUZ: En la campaña por la gubernatura el candidato
de Fuerza y Corazón por Veracruz, el opositor Pepe Yunes no
mueve un dedo para convencer al electorado. Avanza porque
el equipo c!e Rocío Nahle, de Morena, es un desastre. Yunes
avanza en el territorio que dejó hecho un páramo la exsecretaria
de Energía. Un semillero devotos para la presidencial en riesgo,
aunque morenistas dicen que habrá un voto diferenciado.

MORELOS: Los apoyos de cuadros estratégicos de Morena
para Lucy Meza, canclidata por coalición "Dignidad, Seguridad
por Morelos, Vamos Todos .abren un
irreparable boquete en el equipo de
la candidata morenista, Margarita
González. Imposiciones de neoguin
clas, "ambiciosos", "perniciosos" e
"inútiles" del gobernador Cuauhté
moc Blanco, ahora candidato a una
diputación federal, aniquilan a los
fundadores de ese partido. Todos
contra los usurpadores.

EDOMEX: El líder del PRI, Alejandro Moreno, Alito, acom
pañado ele Marko Cortés del PAN y Jesús Zambrano del
PRD, acusó a priistas que se fueron a los partidos satélite de
Morena. Señaló al hijo del exalcalcle toluqueño, Raymundo
Martínez, del mismo nombre, de asociación delictuosa con
extricolores de la entidad. Negociaron con el PVEM la entrega
ele sus estructuras priistas para sacar al exedil ele la cárcel.
Alito tiene ios pelos ele la burra en la mano. El oficialismo, con
peligrosos políticos a cambio ele poder.

MICHOACÁN: Morenistas iniciaron campañas divididos.
El aspirante a la alcaldía ele Morelia, Carlos Torres Piñay los
candidatos a diputados Juan Barragán y Miguel Villegas,
traen ocíio moreliano y les pegará en las elecciones. Creen
que ante la oposición PANPRD, que lleva a Alfonso Martínez,
más dividida que el PRI; con René Valencia, ganarán.

SINALOA: El gobernador por Morena, Rubén Rocha, en
rareció el ambiente electoral luego que desapareciera un
dirigente del Partido Sinaloense y candidato a regidor por
Culiacán, Alonso García, y un amigo ele éste, Juan Cerón,
después ele discutir con policías estatales. Ambos aparecieron,
pero no dio explicación del comportamiento ele sus policías.

QUERÉTARO: El choque frontal del candidato del PAN a la
alcaldía ele la capital, Felifer Macías, contra el anterior alcalde,
Luis Nava, ambos panistas, hace mella en las preferencias
electorales azules. Esto lo aprovecha Chema Tapia, ele la
casa ele enfrente (Morena), quien escala en las preferencias
rumbo a los comicios de junio.

Alejandro
Moreno, contra

prófugos
priistas.
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> Visita al presidente López Obra
dor realizaron funcionarios de

EU, encabezados por Elizabe
th SherwoodRandall asesora

de Seguridad del presidente Joe
Biden. Lo que trascendió fue que
hablaron sobre proyectos en el
Istmo de Tehuantepec y explota
ción de Cobre. Asistieron también
el coordinador de Infraestructura

Global y Seguridad Energética de
Washington, Amos Hochstein, el

embajador Ken Salazar, y la can
ciller mexicana Alicia Barcena.

> Hablando de EU, funcionarios de la
Casa Blanca, encabezados por el en
cargado de Asuntos del Hemisferio
Occidental, Daniel Erikson, se re
unieron la semana pasada en la Ciu
dad de México con representantes
del venezolano Nicolás Maduro. El

tema fue la preocupación de Was
hington por el proceso electoral en el
país sudamericano.

> Velan armas las bancadas en la

Cámara de Diputados para discutir
hoy la reforma a las Afores. La Me
sa Directiva, presidida por Marcela
Guerra, convocó a la sesión donde
se busca aprobar el dictamen pa
ra crear el Fondo de Pensiones del

Bienestar. Morena y aliados buscan
aplicar su mayoría y la oposición ha
rá lo posible por frenarla.
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> En MC, de Dante Delgado, se
gesta una purga de militantes en
Jalisco, porque han detectado que
algunos "destacados" emecistas es
tán llamando a votar por Xóchitl
Gálvez y no por su candidato Jorge
Vivare/ Máynez. Incluso hay sos
pechas de que esa instrucción salió
de Palacio de Gobierno. No tienen

pruebas, pero tampoco dudas.

> Por cierto, la reforma sobre las
Afore sacó de su largo letargo a la
CTM, encabezada por el senador
p ista Carlos Aceves del Olmo
El organismo obrero se pronunció
"en desacuerdo" con la propues
ta de Morena, porque "podría poner
en peligro las pensiones de nuestros
jubilados y de las futuras generacio
nes de los trabajadores".
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>Otro destacado

periodista de Heral
do Media Group es
perfilado por el INE
para moderar un
debate presidencial.
Se trata de Javier

Solórzano, titular
de Referente, trans
mitido de lunes a
viernes en Heraldo
TV. Estaría con Lui

sa Cantil y Elena
Arcila en el tercer

encuentro y sólo
falta la confirmación

de los representan
tes de los partidos.

> Ataque de pánico,
en pleno debate, le
dio a la candidata

del PRD a diputa
da por el distrito 20
de la CDMX, Madia
Macías Leonel.

Tras una pregunta
de la moderadora,
la aspirante se pas
mó y apenas pudo
balbucear algunas
líneas que llevaba
escritas. Tenía 60

segundos y no pudo
hablar siquiera 10.
Tal cual, la lanzaron
a la guerra sin fusil.
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Probablemente haya escucha
do de los servidores de la \á

eldn. Son funcionarlos públicos
que se encargan de hacer llegar
programas sociales a cienos
sectores de la ciudadanía, luí
México, no puede haber servi
dores públicos en las casillas el
día de las elecciones, porque su
sola presencia puede presionar
ó intimidar a las y los ciudada
nos. El voto debe ser siempre
libre. El pasado 10 de abril, el
Tribunal Electoral resolvió un
caso importante que tuvo que
ver con la forma en que los par
tidos políticos registrarán a sus
representantes deéasilla estas
elecciones. Algunos han lan
zado críticas a la sentencia di

ciendo que se abrid la puerta a
que los servidores de la Nación
estén en las casillas. Me pare
ce exagerado y especulativo. Es
importante recordar que fue el
Tribunal Electoral quien puso
el tema de los servidores de la
Ilación sobre la mesa, ordenan
do al ME que sacara un regla
mento para evitar que intervi
nieran en las elecciones.

El INE sacó el reglamento
acatando la sentencia y decidió
crear una plataforma digital pa
ra que los partidos registraran,

exclusivamente a través de di

cha plataforma, a sus represen
tantes de casilla, garantizando
que no fueran servidores públi
cos. Varios partidos se quejaron
del sistema digital del INE.

¿¡Qué decidió el Tribuna!?
Que debía darse a los partidos
políticos la libertad de decidir si
querían registrar a sus repre
sentantes entregando docu
mentos en físico o a través de la
plataforma digital del l\F., ¿Por
qué? Bueno, aquí está el tema
jurídico. Como sucede en los
deportes, en derecho hay va
rias "categorías" de normas. \o

es lo mismo jugar en la "liga1
constitucional, que en la liga le
gal o la reglamentaria. Ahora,
en los deportes una liga no se
mete con la otra. En derecho sí.

La lev (¡ene que alinearse a la
t onsl itufidn y los reglamen
tos tienen que alinearse a la ley.
Es decir, la Constitución es el
referí de las leves y la ley es el
referí de los reglamentos. El re
gistro digital del INE se Creó en
un reglamento cosa que es co
rrecta pero la Ley General de
Instituciones y Procedimientos
T leciorales dice que los conse
jos distritales del INE tienen la

facultad de registrar a los re
presentantes de los partidos.

Limitar a los partidos a que
sólo registren a sus represen
tantes en la plataforma digital
olvida que la ley también per
mite que lo hagan con docu
mentos físicos enesos conse

jos distritales. El reglamento del
1JSE no estuvo adecuado con lo
que dice la ley: El Tribunal no
echó abajo el acuerdo ni prohi
bió el mecanismo digital. Solo
permitió que los partidos elijan
fl nlétodo que prefieran porque
es un derecho que la ley les da
y que el IN,E debe garantizarles.

Lo que hizo: el Tribunal fue
hacer respetar la ley V recono
cer la bondad del registro digi
tal, permitiendo que continúe.

Considero que no podemos
actuar o exigir el uso de me
canismos novedosos bajo sos
pechas de que un determina
do partido o coalición violará la
ley. La realidad es que: la entre
ga de formatos en físico ha sido
el proceder en todos los pro
cesos electorales anteriores y
la experiencia en su manejo es
que han sido útiles en el control
de quienes participan como re
presentantes de casillas.

Fecha: 17/04/2024

Página: 2

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Felipe Fuentes

Costo: 12,278

Página 121 de 203 Índice



A FONDO LA REFORMA
AL PODER JUDICIAL

I gobierno de Andrés Manuel López
E Obrador, Morena y Claudia Shein

baum están prestos y dispuestos para
darla batalla contra la Suprema Corte
y defenderal ministro en retiro Arturo
Zaldívar. Pero también aprietan las
tuercas necesarias para emprender

una renovación profunda al Poder Judicial de la Federación.
La estrategia ya está en marcha. Ayer se dio el bande

razo de salida con la conferencia conjunta que ofrecie
ron Mario Delgado y Zaldívar. Y con la ayuda de otros
prominentes morenistas y partidos aliados formarán
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además un bloquejuríclico, mecliáticoy político para
responder a las acusaciones contra Zaldívar. No lo
dejarán solo. Ni permitirán que avance la embestida.

De forma paralela, el Presidente moverá todos
sus hilos para que, antes de que concluya la actual
Legislatura del Congreso, avance el primer proyec
to encaminado a realizar una profunda reforma al
Poder Judicial de la Federación, como la que en
su momento hizo Ernesto Zedillo.

Me dicen desde Palacio Nacional que el proyecto
será más ambicioso que el del propio Zaldívar. Sí o sí,
por ejemplo, se mantiene la idea cíe elegir mediante
el voto popular a jueces, magistrados
y ministros.

Van también por la desaparición del
Consejo de la Judicatura y eliminar
la "ausencia de independencia" en las
instituciones encargadas de la impar
tición de justicia, ya que es una causa
estructural de desigualdad, dijo en su
momento López Obrador. Por otro laclo,
en lo que llega la reforma, el gobierno
se apoyará en la Fiscalía General y las
de los estados para investigar a ministros y jueces
que han liberado delincuentes, que han favorecido
con sus fallos a caposclel crimen organizado y que
han beneficiado a políticos del bloque "conservador".

No hay marcha atrás en la 4T, porque si Ernesto
Zedillo pudo cambiar por decreto al Poder Judicial
en su gestión, noven porqué no puedan hacerlo30
años después.

¿Pero qué hizo el ex presidente de México? Tomó
medidas drásticas: el 1 de enero de 1995 cerró la

Suprema Corte durante un mes y, amparado en la
jubilación inmediata, separó de su cargo a los 26
ministros que la conformaban. En menos de mes

y medio, promulgó reformas a 20 artículos consti
tucionales, previ ámente aprobadas por senadores,
diputados y la mayoría de los congresos locales.

En aquel momento no estaban a flor de piel
acusaciones de corrupción, tráfico de influencias
o conflictos políticos.

Argumentó Zedillo que se estaba dando cumplimi
mientoa una promesa de campaña y a una exigencia
por mejorar la impartición de justicia en México.

Aunque para nadie quedó la duda de que todo
obedeció a que no quería hereda runa Corte impuesta
y que obedecía a los intereses de Carlos Salinas

de Gortari.

Pocos cuestionaron el alardedefuerza

que le imprimió a este asunto el mandata
rio priista. Y muchos los vieron necesario.

El país venía de 1994, uno de los años
más convulsos en los últimos tiempos,
por los asesinatos políticos, el error de
diciembre y el levantamiento armado en
Chiapas. Le urgía a Zedillo legitimar su
gobierno, tener una Corte más indepen
diente y administrar los Poderes de la

Unión con nuevos jugadores. Hoy, Andrés Manuel
tiene otras motivaciones para transformar al Poder
Judicial de la Federación. Pero no le dará tiempo para
concretarlo. Lo que está por verse es si después
de las elecciones tiene los votos suficientes para
conseguirlo.

***

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "En la
guerra de poderes, la verdad es la primera baja y la
manipulación es el primer movimiento".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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TRUMPY
LAS MUJERES

El tema es lo suficientemente desagradable
como para ser considerado como un potencial
impedimento para la elección del magnate

ace un mes Dónale! Trump estaba en la
cumbre de la política estadounidense. El
exmanclatario había logrado ya, y sin pro
blemas, la candidatura presidencial repu
blicana, pendiente sólo de la consagración
ritual, a mediados de julio en Milwaukee.

Trump tenía una pequeña, pero clara,
ventaja en las encuestas de opinión pública, y era marcado
como favorito para ganar los comicios de noviembre por en
cima del presidente Joe Biden, que a sus casi 82 años de edad
es calificado por los republicanos como débil para ser reelecto.

Pero hoy, el magnate enfrenta una de las situaciones más
humillantes que puede atravesar un político de EU, para no
mencionara un personaje que como el empresario y político
ha hecho frecuente alarde de su importancia y su riqueza.

Trump está ahora en el principio de un juicio en torno a
acusaciones de haberfalsificaclo registros financieros de su
empresa para esconder pagos ilegales, específicamente a dos
mujeres que mantienen haber sostenido relaciones sexua
les con él, la actriz pornográfica Stormy Daniels y la modelo
Karen McDougal, así como a un exempleado que promovía
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una historia sobre un hijo de Trump
fuera del matrimonio.

En términos reales, lo que estará
en discusión es su vida sexual y su
relación con las mujeres, un tema
que en 2016 fue la fuente de innume
rables historias negativasy en 2024
amenaza con mantenerlo atado por
semanas a procedimientos en NY.

La acusación no es federal, sino del estado de Nueva York,
que sería la parte ofendida por los trucos contables que habrían
sido usados por Trump y sus contadores.

El tema es lo suficientemente desagradable como para ser
considerado como un potencial impedimento para la elección
de Trump: casi la mitad de los estadounidenses incluso
un número de republicanos considera que una condena
por haberfalsificaclo registros para ocultar pagos ilegales lo
incapacita éticamente para gobernar al país.

Pero la división de opiniones es un reflejo de EU.
De acuerdo con una encuesta reciente, sólo Linos tres

de cada 10 estadounidenses sienten que Trump es tratado
de una manera justa y sólo dos de cada 10 tienen extrema o
mucha confianza en que los jueces yjuraclos de los casos en
su contra puedan serjustos e imparciales.

Aún así, la mitad de los estadounidenses consideraría que
Trump no es apto para ocupar el cargo de Presidente si es
declarado culpable.

Los números en todo caso coinciden en general con el
apoyo "duro" de Trump, que disfruta del respaldo incontestable
de alrededor de 30 por ciento de la población, un sector en el
que hay una desconfianza considerable contra el gobierno.

La situación es tanto más inconveniente para Trump
porque debe comparecer personalmente mientras el juicio
esté en marcha y a penas se halla en sus prolegómenos, y
recordará a muchos votantes, en especial mujeres, algunos
de los aspectos más polémicos del aspirante presidencial,
en especial su misoginia.

La división de

opiniones es un
reflejo de

Estados Unidos
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Rafael Cardona
T\vitter:@CardonaRafael

La Catedral huele a estreno
Quinientos millones de dóla

res más tarde, la Catedral de
Notre Dame, en París, está
cerca de su reapertura se
gún anuncia Philipe Jost, a

quien el gobierno francés encomendó
la terapia intensiva del edificio. Su re
modelación, su rehabilitación, no tie
nen ninguna relación con los Juegos
Olímpicos.
De toda la obra del gigantesco res

cate, recupero dos ideas y me permito
un par de evocaciones:
Una, la obvia importancia patrimo

nial en el alma de la historia y la otra el
itinerario de uno de sus elementos dis

tintivos, la aguja central cuya punta so
bresale de los torreones monumentales.

"Lo que me molesta le dijo Brassai
a Picasso es la gran flecha metálica
que plantó ViolletleDuc en el mismo
centro. Me da la sensación de que es
completamente arbitraria",
Y Pablo le respondió:
"A mi también me sorprende esa fle

cha. Pero no me disgusta. Al contrario.
Es como una banderilla clavada en el
morrillo de Notre Dame.
Al día siguiente de la destrucción,

escribí esto. Prefiero hoy hablar de este
tema y no de los horrores nacionales:
"...Con el mismo estupor de cuando

los enormes edificios gemelos de Nue
va York se derrumbaron ante el ojo frío
de miles de cámaras de televisión, mi
llones de personas vieron caer envuelta
en llamas, la esbelta aguja de Nuestra
Señora de París (alfiler del cielo, bácu

lo de Moisés), abatida por la lumbre in
controlada precisamente entre las dos
torres gemelas del templo de la santa
Geneviéve, donde aún se advierten me
morias de Guillermo de París; la bala
de Antonieta Rivas Mercado, la risa de
Esmeralda y la corona de Napoleón.
"Pero este incendio de la Semana

Santa, es apenas un accidente más en
la historia casi milenaria del edificio
inmortal.
"A fines de la década de los años

veinte del siglo pasado, se popularizó
la obra de un anónimo firmado como

Fulcanelli, cuyos trabajos sobre la her
mética y la alquimia colman la fantasía
simbólica de miles de personas, y, sin
embargo, nos ofrecen datos fundamen
tales para comprender la críptica escri
tura de las catedrales del medievo y su

significado más allá del tiempo. El Me
dievo escribió en frías piedras; el Rena
cimiento llenó de luz las catedrales, an
tiguas enciclopedias para los iniciados.
Y ya desde entonces se decía (Ful

canelli):
"...Los siglos han dejado su huella

profunda en la fachada del edificio, la
intemperie lo ha surcado de grandes
arrugas, pero los destrozos del tiempo
son pocos comparados con los del fu
ror humano.

"Las revoluciones estamparon allí su
sello, lamentable testimonio de la cóle
ra plebeya; el vandalismo, enemigo de
lo bello, sació su odio con horribles mu
tilaciones, y los propios restauradores,
aunque llevados de las mejores inten
ciones, no supieron siempre respetar lo

que no habían destruido los iconoclas
tas. "NotreDame de París levantaba
antaño su majestuosa mole sobre una
gradería de once escalones. Apenas ais
lada, por un estrecho atrio, de las casas
de madera, de las paredes acabadas en
punta y escalonadas, ganaba en atre
vimiento y en elegancia lo que perdía
en masa.

"Hoy en día, y gracias al retroceso

de los edificios próximos, parece tanto
más maciza cuanto que está más sepa
rada y que sus paredes, sus columnas
y sus contrafuertes salen directamen
te del suelo; la sucesiva acumulación
de tierra ha ido cubriendo poco a po
co las gradas hasta absorber la última
de ellas.
"En medio del espacio limitado, de

una parte, por la imponente basílica,
y, de otra, por la pintoresca aglomera
ción de pequeños edificios adornados
de agujas, espigas y veletas, con sus
pintadas tiendas de viguetas talladas
y rótulos burlescos, con sus esquinas
quebradas por hornacinas con vírgenes
o santos, flanqueadas de torrecillas, de
atalayas y de almenas... "
"...hemos tenido ocasión de lamen

tar no sólo las deterioraciones produ
cidas por estúpidos iconoclastas, sino
también la completa desaparición del
polícromo revestimiento que antaño
poseía nuestra admirable catedral".
"La historia, escrita en tinieblas, es

ahora, por descuido, torpeza o destino,
una historia en llamas".
Una historia recuperada de las

llamas •
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SUBE Y BAJA

Gabriel Yorio

Subsecretario de Hacienda y Crédito Público

Uno de los me
canismos más

eficaces para
combatir el cri

men organiza
do es atacarlos
por el lado de

las finanzas; por eso reuniones como
la que sostuvo con el subsecretario
Brian Nelson son muy provechosas.

Alí Jamenei

Líder Supremo de Irán

El régimen de los
ayatolas aprieta
contra las muje
res: ha regresa
do la persecución
contra quienes no
usan el hiyab. La

Policía de Irán puso en marcha una
nueva campaña para reimponer el uso
obligatorio del velo islámico.
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Pasarela en Acapulco
Los candidatos presidenciales ya acudie
ron a la convocatoria de los obispos y el
viernes próximo acudirán al llamado de
los banqueros. Tienen que ir. Los hombres
y las mujeres del dinero realizarán en Aca
pulco su tradicional convención anual.
Habrá pasarela. Ya está conectado

el aplausómetro para ver qué candida
to se lleva las palmas. Por la trascen
dencia del sector hay varios temas re
levantes sobre la mesa como el trasla

do del sistema de pagos de los billetes
a las cuentas digitales y el impacto que
tendrá la Inteligencia Artificial en los
próximos años.
Hay, sin embargo, un tema que

para los cuenta habientes es cru
cial: el aumento desaforado de

los delitos cibernéticos que mi
nan la confianza en la banca,
que van desde compras no reco
nocidas hasta de plano el robo
de identidad.

Los bancos, sus medidas de seguri
dad, se quedan cortos ante la sofistica
ción de los delincuentes y sus inconfe
sables alianzas al interior de las insti
tuciones. ¿Tocarán el tema?

Acompañaron a Clara Brugada en
la presentación de su programa de
seguridad para la CDMX personajes
del más alto nivel dentro de Morena,

como Marcelo Ebrard, Ornar García
Harfuch, Alejandro Encinas y la ex

fiscal capitalina, Ernestina Godoy.
No es la primera vez que se ve

al ex canciller cerca de Clara. El
programa para la ciudad gira en
torno a un uso intensivo de la

tecnología que fue precisamente
la propuesta de Marcelo en el
proceso interno de Morena.

El compromiso, se estableció, es que
la capital del país sea la ciudad con más
cámaras de vigilancia en América Lati
na y se pondrá en marcha una nueva
plataforma denominada Visor 360 que
contendrá toda la información sobre se
guridad de la ciudad.

Se adelantó que Brugada insistirá en
estas propuestas en el segundo debate
de aspirantes a la jefatura de Gobierno
de la CDMX.

Es obvio que el gobierno federal supo
ne que entrarle justo ahora al tema de
las pensiones, a pocas semanas de la
jornada electoral, le traerá beneficios
políticos, pero le ha costado trabajo ex
plicar que es en beneficio de los traba
jadores agandallarse los recursos no re
clamados.

Los supuestos beneficiarios es
tán más asustados que esperan
zados porque se extiende la idea

de que las próximas cuentas que

el gobierno quiera controlar sean
las de ellos.
Como la decisión se tomó sobre las

rodillas, imponer la narrativa, que solía
ser una de las fortalezas de la 4T, aho
ra no ha sido nada fácil pues espanta la
facilidad con la que un parpadeo el go
bierno puede pasar a controlar dinero
que no es suyo.

En Guanajuato también le echaron a la
culpa al formato. Resulta que unas ho
ras antes del debate entre las aspirantes
a la gubernatura del estado la candida
ta de Morena, Alma Alcaraz, canceló
su participación argumentando que los
organizadores querían un mitin a favor
de la candidata del PAN, Libia García
que va adelante en los sondeos.
Allá se vio como un pretexto

porque dicen Alcaraz no se siente
segura ante Libia ni ante Yulma
Rocha de Movimiento Ciudadano.
El debate es una forma de relanzar

la campaña en Guanajuato después del
ataque contra la candidata de Morena
a la alcaldía de Celaya. Yulma y Libia
cumplieron y el lugar de Alma quedó
vacío, pronto se sabrá, en los sondeos,
si cometió un error»

pepegrillo@cronica.com.mx
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La disputa electoral por el Poder Judicial
Joaquín Narro Lobo *
@JoaquinNarro

En los últimos días, una serie
de señalamientos, denuncias
y acusaciones se han colo
cado al centro de la discu

sión política y amenazan con
fragmentar diversos principios de la de
mocracia y la división del Poder. Ape
nas el viernes pasado fue dado a cono
cer, a través de redes sociales y mensa
jes de WhatsApp, el inicio de una inves
tigación en contra del ministro en retiro
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, así como
de decenas de funcionarios, jueces y ma
gistrados del Poder Judicial Federal. El
origen formal de la investigación es una
denuncia anónima por presuntos actos
ilegales cometidos por Zaldívar, algunos
de sus ex colaboradores más cercanos
y personas juzgadoras. Sin embargo, el
inicio real del conflicto precede a la de
nuncia y tiene diversos momentos que
no deben ser perdidos de vista.
Primero. La estrecha relación en

tre el entonces presidente de la Supre
ma Corte y el presidente de la Repúbli
ca. La cercanía entre Zaldívar y López
Obrador rebasó la institucionalidad y
se colocó en una renuncia a la inde

pendencia judicial que caracteriza al
principio de división del Poder.
Segundo. La reforma judicial de

2021 que coqueteó con la posibilidad
de prolongar el mandato de Zaldívar.

Si bien la reforma constitucional y le
gal de hace tres años fortaleció algu
nos aspectos de la impartición de justi
cia, la idea de prolongar el periodo de
Arturo Zaldívar como presidente de la
Corte provocó inconformidad dentro y
fuera del Poder Judicial.
Tercero. La llegada de Norma Piña

a la Presidencia de la Corte en contra
de los pronósticos del presidente López
Obrador. En diciembre de 2022, antes
de que la Corte iniciara su periodo va
cacional y en la antesala de la elección
de quien la encabezaría a partir del 2
de enero de 2023, los momios no fa
vorecían a Norma Piña y muchos afir
maban que la designación recaería en
Yasmín Esquivel, primero, y en Alfre
do Gutiérrez Ortiz Mena, después.
Cuarto. El desgaste de la relación

entre Norma Piña y Arturo Zaldívar
y la polarización del Pleno de la Cor
te. La tensión común entre un suce
sor y su predecesor se profundizó por
la enorme diferencia de criterios jurí
dicos, políticos y administrativos que
existía entre ambos, lo cual fue lle
vando la relación primero al distan
ciamiento y después a la ruptura.
Quinto. La renuncia de Arturo Zal

dívar y su incorporación a la vida polí
tica a partir de la candidatura de Clau
dia Sheinbaum. El hecho constituyó en
sí mismo un hito en la historia del Po
der Judicial, donde, si bien las prefe
rencias políticas han estado presentes,
nunca antes se había dado una renun

cia para sumarse de manera tan públi
ca a un proyecto electoral.
Sexto. Las constantes fricciones

entre Andrés Manuel López Obrador

y Norma Piña por los reveses judicia
les sufridos por el Ejecutivo Federal.
Desde la elección de Norma Piña co
mo presidenta de la Corte, el presiden
te López Obrador ha marcado una lí
nea muy clara y ha sido severo en sus
señalamientos y descalificaciones a la
manera en la que Piña ha dirigido al
Poder Judicial, achacando a ésta prác
ticamente todos sus fracasos litigiosos.
Séptimo. La hiperpolitización de

la impartición de justicia provocada
por los constantes intentos de refor
mas legales y constitucionales para

mermar la independencia de ese Po
der. Como nunca antes en los tiempos
recientes, el Poder Judicial se convir
tió en el epicentro de una batalla po
lítica entre quienes han buscado debi
litarla por considerarla contraria a un
proyecto político y quienes han inten
tado mantenerla al margen de dispu
tas de esta naturaleza.
Si bien el conflicto entre Zaldívar

y Piña detona por una denuncia anó
nima y la investigación que se ha ini
ciado, el origen es mucho más añejo y
cuenta con diversas causas. La profun
dización de la disputa habrá de darse
en los próximos meses tras el anun
cio de Zaldívar de llevar la pelea a la
arena del juicio político. Sin importar
el resultado de este pleito, al final las
grandes derrotadas serán la democra
cia, la división del Poder y la indepen
dencia judicial. El Poder Judicial Fede
ral y la Suprema Corte de Justicia de
la Nación se han convertido en botín

de una disputa electoral y ello no pre
sagia nada bueno para un Estado que
presume ser Constitucional Democrá
tico de Derecho»

Profesor y titular de la DGACOj UNAM
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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Gálvez vs. Sheinbaum (3): Las mujeres
Leopoldo Mendívil

Lmendivil2010@gmail.com

AL ELECTORADO:

Si en algún tema de campaña las candida
tas se han extendido y hasta coincidido
es en el de las mujeres. No es para me

nos: el mes de marzo arrojó 71 feminicidios, se
gún cifras oficiales, pese a la reciente disminu
ción de 29 por ciento. En lo que va del sexenio,
ya se acumulan cinco mil 12 feminicidios (TS
Research), lo cual nos coloca en el quinto lugar
dentro de los países latinoamericanos (CEPAL,
nov. 2023).

Durante el primer trienio lopezobradorista,
las demandas femeninas fueron ignoradas y va
rias las políticas públicas a favor de las mujeres
fueron eliminadas; baste citar que el Instituto
Nacional de las Mujeres vio mermado su pre
supuesto, hasta un nivel que hace insostenibles
sus programas. Así que el asunto no está fácil.

Claudia Sheinbaum ofrece "un programa
intensivo para erradicar la violencia contra
las mujeres", el cual incluye "el programa SOS
Mujeres, como en la CDMX, a fin de crear el

*765 y vincularlo con el 911, como número pa
ra emergencias y de prevención y atención de
violencia".

Xóchitl Gálvez promete "cero impunidad
para agresores, asesinos, violadores y femini
cidas. Promoveré una reforma integral al siste
ma de justicia para evitar revictimización y ace
lerar la eficiencia y aplicaremos la 3 de 3 contra
violentadores, (...) así como atención oportuna
a órdenes de protección." Una promesa intere
sante son las becas económicas y educativas a
los niños huérfanos por razón de feminicidio;
las becas se mantendrían hasta la conclusión
de sus estudios.

Ambas candidatas tienen en su agenda la

creación de fiscalías especializadas en los esta
dos; dentro de los matices, Sheinbaum preten
de hacer nacional el programa "El agresor sale
de casa", mientras que Gálvez se enfoca en los
refugios y la reparación del daño.

La que llegue a la Presidencia tendrá que re
montar un largo trecho, pues los refugios pa
ra mujeres maltratadas son escasos, amén de
que su presupuesto se ha entregado tarde y re
cortado.

Sheinbaum ofrece un paquete interesante
de iniciativas de ley, como la que obligaría a
que los gabinetes estatales y municipales sean
paritarios, lo cual llevaría a la participación de
las mujeres en la toma de decisiones y a que las
organizaciones políticas se ocupen en su for
mación.

En cuanto a salud, la morenista plantea pro
gramas de cuidados durante todo el embarazo
y los primeros mil días de los bebés, lo cual pa
sa por eliminar el déficit en el cual ha caído sis
tema nacional de vacunación. La aliancista pro
mete que "ninguna mujer en mi gobierno mori
rá por enfermedades que pueden prevenirse y
atenderse oportunamente. Tratamiento gratui
to para cáncer, vacunación contra el papiloma
para niñas y niños. Salud sexual y reproducti
va para todas, apoyo a mujeres embarazadas."

Ambas candidatas proponen un Sistema
Nacional de Cuidados (SNC); Sheinbaum lo
ubica dentro del DIF, donde "las mujeres pue
dan desarrollarse"; si es como el programa PI
LARES de la CDMX se percibe algo limitado.

Gálvez visualiza el SNC como una estruc

tura transversal a las políticas públicas y servi
cios que una mujer requiere para poder traba
jar. Quiere revivir las escuelas de tiempo com
pleto y las guarderías, así como crear centros
de atención para enfermos y que no sean las
mujeres las únicas responsables de sus fami
liares. El asunto no es menor, pues una terce
ra parte de los hogares son encabezados por
mujeres (INEGI).

Lo anterior nos lleva al desarrollo económi
co de las mujeres. El sitio oficial de la doctora
Sheinbaum tiene limitaciones para encontrar

sus propuestas al respecto, así que pasemos las
de la ingeniera Gálvez. Doña Xóchitl pone én
fasis en la libertad económica, a fin de que las
mujeres gocen de autonomía, por lo que dará
apoyos a las mujeres emprendedoras y comba
tirá la brecha salarial.

Los apoyos económicos no podían faltar.
CS los daría "a las mujeres de 60 a 64 años de
edad, (como un reconocimiento al) trabajo no
remunerado en el hogar". Suena estupendo, só
lo que hay un millón de mujeres en este seg
mento; a ver si alcanzan las finanazas públi
cas. La propuesta de XG es más direccionada,
pues iría a mujeres en condiciones de vulne
rabilidad.

Celebro que ambas candidatas contemplen
en sus planes el respaldo a las madres busca
doras.

Hasta aquí las principales propuestas, aun
que se me quedan varias en el tintero por ra
zones de espacio.

Lo que echo en falta en las agendas de am
bas candidatas es qué proponen para la otra
parte de la ecuación: los hombres. Mientras no
haya un programa amplio, constante e intenso
de educación y comunicación dirigido a varo
nes de todas las edades, dudo mucho que se dé
ese cambio tan deseado.

Además de proteger y empoderar a las mu
jeres, se requiere que sus parejas, hermanos,
padres, empleadores, maestros, etc., asimilen
el respeto como parte esencial de las vidas de
unos y otras.

Si no asumen el respeto, no hay manera que
asuman la igualdad. Y seguiremos siendo un
país de machines y contando feminicidios mes
con mes»

+ Hombres: la igualdad de
género también es su problema

Emma Watson

Colaboró: Upa Ruiz upamiz@hotmai¡.com
Correo: Lmendivil2010@gmail.com

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015
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PIT CUATRO...

China, la carrera Sprint que nadie quiere...
Víctor 'McCoy' Galván
mccoy@infopits. mx

Luego de una ausencia de cuatro años
debido a la pandemia de COVID19, el
Circuito de Shanghai tendrá de vuel

ta una carrera puntuable del Campeonato
Mundial de Fórmula 1, y aunque la mayoría
de los pilotos están felices de regresar a una
de las pistas más retadoras del calendario,
tampoco están de acuerdo en disputar la ca
rrera sabatina Sprint.
Max Verstappen, tricampeón de la serie, no
escondió su molestia y lleno del sarcasmo
que le caracteriza atacó a quienes tomaron
la decisión de disputar la Sprint en una pista
que ha sido reencarpetada, de la que los
equipos no tienen información reciente y
que verá reducido el tiempo de práctica. "Sí
es muy inteligente hacer una Sprint", dijo el
neerlandés de Red Bull Racing.
Pero Max no fue el único piloto que se quejó,
pues se sumó su coequipero, el mexicano
'Checo' Pérez, así como el español Carlos
Sainz, de Ferrari. Sus argumentos fueron
presentados en la junta informativa de
pilotos y se dice que presionarán al llegar a
China, para que se lleve a cabo el formato
tradicional de fin de semana...
BANDERA VERDE...

La FIA, muy seguramente, dirá que los
escucha, mandará a sus oficiales a revisar
la pista junto con un representante de los
pilotos, verán que existen las condiciones de

seguridad y tendremos carrera Sprint este
sábado. El negocio por delante.
Así, los pilotos y equipos tendrán sólo una
sesión de prácticas y pasarán de inmediato a
la calificación de la carrera Sprint y después
a la minicompetencia de 100 kilómetros. Eso
les dejará los autos "incautados" en el parque
cerrado, lo que les impedirá realizar ajustes
mayores. Sin prácticas ni modificaciones,
irán a la calificación para la ronda 5 del año,
y después, al Gran Premio.
Eso muy seguramente dejará a los equipos
pequeños aún con mayores desventajas, y a
quienes puedan tener una lectura acelerada
del trazado con buenas oportunidades de
pódium. La FIA no cederá, lo puedo firmar,
y en cambio nos dejarán un elemento extra
que podría ser interesante para el Gran
Premio...

ENTRADA A PITS... Desde Italia nos llegan
rumores... unos muy fuertes y certeros.
Luigi Perna, de la Gazetta dello Sport, y
quien suele tener fuentes confiables, afirma
que Carlos Sainz Jr., está a horas de firmar
con Mercedes para ser su piloto en 2025,
en lo que sería un cambio de volantes con
Ferrari, que ya anunció la llegada de Lewis
Hamilton.

Luigi afirma que Carlos estará dos años
con Mercedes, al lado de George Russell,
mientras Kimi Antonelli gana experiencia
en F2 y en Fórmula 1 con algún equipo
que reciba los motores alemanes, es decir:
Williams.

Esas son dos noticias en una: el español ya
tendría asiento y Kimi sería el sucesor de
Logan Sargeant, a quien se le ha complicado

la adaptación al auto (y no ha recibido
mucha confianza por parte de su equipo)...
SALIDA DE PITS... La llegada de Sainz a
Mercedes se habría consolidado gracias
a otro español, Fernando Alonso, quien

decidió quedarse en Aston Martin por dos
años más. La oferta de Lawrence Stroll
resultó más atractiva, el asturiano no tiene
nada que perder, al contrario, y todos felices.
De cerrarse la opción de Carlos se habrán
terminado las amenazas a Sergio Pérez en
Red Bull; el mexicano firmaría la extensión
de contrato y la parrilla de 2025 tendría a
sus pilotos más representativos listos para
contender por el campeonato.
La preocupación se queda sólo en un volante:
Daniel Ricciardo...

BANDERA A CUADROS... Me dio mucho
gusto encontrarme este lunes en el primer
juego de la serie TigresDiablos Rojos a
Rodrigo Sánchez, CMO del Gran Premio de
México de Fórmula 1, apoyando a una de
las ligas deportivas profesionales con mayor
crecimiento del país, la Liga Mexicana de
Béisbol (LMB).
Resulta que Rodrigo asiste regularmente
a los partidos. Pudimos platicar un par de
cosas referentes a las sorpresas que prepara
para octubre, y sólo les puedo decir, que
como siempre la organización mexicana
dará de qué hablar a nivel mundial... un
home run...

Por cierto, en estas páginas encontrarán, de
manera regular, información de la LMB, que
cada vez muestra a mejores cartas en cada
una de las novenas.
Así las cosas... sobre ruedas...»
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GEMMA SANTANA

Sepultando el agua
más pura del país...
El pasado 11 de abril, en la mañanera, el presidente López Obra
dor admitió, finalmente, que un cenote fue contaminado por un pilote
durante la construcción del Tren Maya mal llamado así. La reporte
ra de Telemundo que increpó al mandatario sobre este tema, Vanessa
Hauc, también le dijo que había, por lo menos, 122 cenotes que están
afectados por la construcción de esta opaca obra de infraestructura.

La zona donde se construyó
este mega proyecto, desde el
colectivo Sálvame del tren,
la llamamos Carótida de la

Península. Y es que se trata
del segundo sistema más

grande del mimdo de cuevas, cenotes y
acuíferos. Hablamos de un sistema de

ríos subterráneos y cenotes que tienen
o tenían el agua más pura de todo el
país; que dotan del liquido vital a un mi
llón de personas con este proyecto han
prometido crear 100 mil empleos. Ha
gamos cuentas. La zona de Calakmul es

la que, en el corto plazo, podría sufrir
desataste de agua.

De acuerdo con CartoCrítica, "Inves
tigación, mapas y datos para la sociedad
civil", ó mil 659 hectáreas de selva fue
ron deforestadas por la construcción del
tren esto corresponde a 61% de la su
perficie que ocupan el total de las obras
y construcción. Además, 87% no tuvo
autorización de Cambio de Uso de Suelo
en Terrenos Forestales (CUSTF).

Según esta organización, los tramos
donde ha ocurrido mayor desmonte,
sin autorización, son el Tramo 4 (Iza
mal  Cancún) con mil 316 hectáreas, el

Tramo 6 (Tulum  Chetumal), con mil
308 hectáreas, y el Tramo 5 (Cancún 
Tulum), con 851 hectáreas. Las afecta
ciones siguen, de acuerdo con el vere
dicto del Décimo Tribunal Local por los
Derechos de la Naturaleza, también se
produjo la división y ruptura de los
ecosistemas en 23 Áreas Naturales
Protegidas, incluyendo, dice el docu
mento, las Reservas de la Biosfera de
Sian Kaan y Calakmul, 7 Regiones Te
rrestres Prioritarias, 11 Regiones Hidro
lógicas Prioritarias y 10 Áreas de Im
portancia para la conservación de las
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tado de Yucatán, emitió una suspensión
provisional a Fonatura y a la Secretaría
de la Defensa Nacional, para que se abs
tuvieran de tapar, rellenar u obstruir ce
notes, cavernas, dolinas, poljes, arroyos
o ríos subterráneos.

La lista de las afectaciones podría
continuar

Corno respuesta al ecocidio más
grande de todos los tiempos que hemos
tenido en México, en marzo de 2022, se
gestó el movimiento Sélvame del Tren.
Esto con el objetivo, sobre todo, de sal
var el agua del Tramo 5.

Hemos logrado amplificar el men
saje y visibilizar este crimen. También
invitamos a los candidatos a la Presi

dencia del país a que caminaran por la
zona afectada y presenciaran lo que
estaba ocurriendo. La única que acudió
fue Xóchitl Gálvez.

De este ecocidio, no sólo el gobierno
ha sido partícipe. Una serie de empresas

han sido cómplices. Estas son Grupo
Carso, Grupo Azvi, ICA, MotaEngil, Als
tom quien también diseñó y construirá
un total de 42 trenes, entre muchas
otras. Alstom se adhirió al Acuerdo de

París, incluso ha hecho diversos com
promisos para reducir sus emisiones.

Nuestra lucha ha sido pacífica. Sin
embargo, hemos recibido constantes
amenazas y presiones para detener
nos. Y no lo haremos. No podemos
apoyar a un gobierno omiso, ignorante
y que actúa al margen de la ley. Un go
bierno que no es consciente del impac
to en el corto, mediano y largo plazo de
sus proyectos para el medio ambiente
y para las poblaciones, y que no está
garantizando la sostenibilidad de toda
una región. El daño es irreversible. No
hay manera de reconstruir, ni reparar
lo que le tomó a la naturaleza, por lo
menos, 50 millones de años.

Es imperante que, como so
ciedad, no olvidemos; y no volva
mos a permitir un megaproyecto
que ponga en juego la sostenibili
dad de nuestros recursos. No po
demos mantenernos pasivos ante
un ecocldio de tal magnitud. No
podemos ser indiferentes ni tan
poco sensibles a la importancia de
garantizar nuestro propio futuro
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Mario Delgado, el presidente nacional de Morena,
¡unto con el ministro en retiro ARTURO ZALDÍVAR,
acusaron a Norma Piña, ministra presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, de usar
el Poder Judicial con fines electorales. En una

conferencia de prensa, Delgado, quien también es
coordinador general de la campaña de Claudia
Sheinbaum, declaró que Piña se ha convertido en
una figura central de la "guerra sucia" orquestada
por la derecha contra la coalición Sigamos
Haciendo Historia, Criticó el deterioro del sistema

judicial y anunció la intención de reformarlo
con ayuda de una mayoría en el Congreso,
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Por su parte, Arturo Zaldívar detalló va
rias acciones legales que planean tomar
en contra de Norma Pifia, incluyendo
denuncias por delitos contra la admi
nistración de justicia y ejercicio ilícito
del servicio público, así como quejas
ante organismos electorales y de trans
parencia por violaciones a la imparcia
lidad y filtraciones de información con
fidencial. Además, Zaldívar acusó a Pi
fia de coaccionar a magistrados del Tri
bunal Electoral y de sostener reuniones
clandestinas con líderes de partidos
opositores, lo que según él evidencia la
urgencia de una reforma judicial.

Después del debate entre candidatos
para la alcaldía Cuauhtémoc en la Ciu
dad de México quedan sobre la mesa
varios temas de atención urgentes, co
mo son la seguridad, sobre todo para las
mujeres; así como los temas de movili
dad y abasto de agua potable. Según da
tos de la activista Alessandra Rojo de la
Vega, que compite bajo los colores de la
alianza, en el corazón de la capital tres
mujeres son violadas diariamente; asi
mismo, esa demarcación tiene la tasa
más alta de homicidios, por lo que es
necesaria una articulación inmediata

entre todos los niveles de gobierno para
atender esa problemática.

En plena visita de la candidata presiden
cial morenista Claudia Sheinbaum por el
sureste, los morenistas de Yucatán se
acercaron con ella para tratar varios te
mas. El primero fue el relacionado con
las propiedades de su candidato al go
bierno estatal, Joaquín Díaz Mena, que
no habrían sido incluidas en sus decla

raciones; luego, le expusieron algunas
mediciones sobre la intención de voto

para la 4Ten esa zona y, aunque para su
causa el escenarlo no pinta tan mal, para
sus candidatos locales las cosas se co

mienzan a complicar, empezando preci
samente por la gubernatura.

La revocación de mandato promovida
por el mismísimo presidente Andrés
Manuel López Obrador está dándole do
lor de cabeza a algunos en la 4T. En es
pecífico, durante el fin de semana, cien
tos de ciudadanos salieron a las calles de

Campeche para pedir que se le revoque
el control del Ejecutivo estatal a la more
nista Layda Sansores; además, se unie

ron a las protestas de los policías que
exigen la renuncia de la secretaria de
Seguridad, Marcela Muñoz.

El Instituto Nacional Electoral (INE)
anunció modificaciones en el formato

del segundo debate presidencial tras las
criticas recibidas en el primero por erro
res en el manejo del tiempo y preguntas
inadecuadas. Carla Humphrey, conse
jera presidenta de la Comisión Tempo
ral de Debates, explicó que en esta nue
va edición, cada una de las tres candida
turas tendrá la oportunidad de presen
tar sus propuestas al inicio de cada uno
de los cuatro bloques temáticos: creci
miento económico, cambio climático,
infraestructura y pobreza. Además, los
moderadores Adriana Pérez Cañedo y
Alejandro Cacho, podrán formular pre
guntas generales que fomenten el diálo
go y el contraste de ideas entre los can
didatos, procurando no interrumpirlos,
lo que permitirá una discusión más flui
da y enfocada.

Fecha: 17/04/2024

Página: 2

Area cm2: 314

2 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 10,255

Página 136 de 203 Índice



Empleado de Viatris México
hace enojar a farmacéuticas
El tema de las Asociaciones PúblicoPrivadas (APP) en
México en el sector salud ha sido motivo de grandes de
bates en la arena pública: en el Congreso de la Unión, en
el Poder Ejecutivo y en los Organismos Internacionales.
El primer presidente en incluirlo en su Plan Nacional de
Desarrollo fue Felipe Calderón en el periodo 20072012
en su objetivo de "Brindar servicios de salud eficientes,
con calidad, calidez y seguridad para el paciente", en la
estrategia 5.3 menciona la importancia de implementar
un programa nacional de conservación y mantenimiento
de la infraestructura en salud, así como el desarrollo de
infraestructura para especialidades médicas.

Para impulsar esta estrategia, señalaba, se incentivará la
inversión en asociaciones públicoprivadas. De hecho, al
final del sexenio de Felipe Calderón se publicó un marco
legal al respecto denominado Ley de Asociaciones Público
Privadas y, dados los resultados, fue un proceso que se
mantuvo en el sexenio de Enrique Peña Nieto, donde inclu
so se impulsó este tipo de acuerdos con el gobierno.

Así que hablar de Asociaciones Público Privadas en el
sector salud no es un tema que resulte nuevo. Lo novedo
so, en todo caso, es que Oscar Flores, director de Asuntos
Públicos de la farmacéutica Viatris México, intenta poner
hoy en la agenda mediática este tema como si fuera su
propia propuesta, sin dar crédito a todos aquellos que por
años han documentado las Asociaciones Público Priva
das en el sector salud.

Pues resulta que este personaje. Oscar Flores, hizo una
colaboración en £¡ Economista titulada, "La importancia de
la Colaboración Público Privada en el Sistema de Salud",
pero por respeto a los que han trabajado e integrado los

planes nacionales de desarrollo y varios artículos de la OEA
o la CEP AL, así como los redactores de la Ley de Asociacio
nes Público Privadas, lo menos que merecen es tener una
referencia en el artículo mencionado, sobre todo si está pre
sentando sus ideas y datos.

Dada la actual crisis en el sector, lo que menos se ne
cesita es intentar sorprender a las empresas con supues
tos enfoques nuevos cuando en realidad ya existen me
canismos que han probado su eficacia y eficiencia, los
costos de construir una narrativa donde un directivo de

una empresa internacional asume que es el creador ori
ginal de este tipo de proyectos poco abona a la solución
del problema de fondo, se necesitan acuerdos entre IP y
gobierno para poder avanzar en las respuestas a los
usuarios del sector salud.

Oscar Flores sorprende en el sector salud porque dice
contar con más de 25 años de experiencia en ese ámbito
en México y entonces debería dar crédito a las organiza
ciones y autoridades que desde hace tiempo ya trabajan
en esta área, como dicen por ahí: honor a quien honor
merece. No debería piratearse las ideas de otros, mínimo
debería dar crédito a sus antecesores. En estos tiempos
electorales lloverán propuestas e iniciativas para "pro
mover" temas y ponerlos en la agenda pública, lo impor
tante será la diferenciación si son réplicas del pasado o de
verdad contienen tintes innovadores que aporten a que
México sea un mejor país en el sector salud. Otro elemen
to paradójico es que en la colaboración o análisis lo pu
blica como colaborador invitado, sin mencionar que es un
directivo de una farmacéutica (Viatris México), tema que
causa extrañeza por la estricta Ética de Negocios que
cumplen las farmacéuticas en los países donde operan.
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SOCIEDAD

En Pemex9 ¿de chivo los
tamales?

JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA

11 un movimiento que ha generado controversia, Petróleos Mexi
canos (Pemex) estáact ualmenieen conversaciones para adquirir
la terminal Servil ux en Tuxpan, Veracruz, la cual fue cerrada en
2021 debido a deficiencias estructurales. La Terminal Internacio
nal de I Inidos de Luxpan (L1LL), iniciada en 2018, se encuentra
en negociaciones con la multinacional KKR, dueña de Servil ux.

La. creación de la T1FT, enmarcada, en el proceso de la reforma,
energética de 201$, tenía como objetivo almacenar petrolíferos importados.
La administración de Servitux estuvo a cargo de. Servicios y Terminales de
Tuxpan, constituida por SSA México y SSA México Holdings.

I.n los años 2018 y 20 19, h 11 bo enm b i os en los apoderados de la empresa,
incluyendo a Luis Manuel Enrique Tellez Kuenzler, ex secretario de Comuni
caciones y Transpones en el gobierno de Calderón, Santiago Sepúlveda Yt ur
be, hijo del ex canciller Bernardo Sepúlveda Amor, también figuraba. Estos
vínculos políticos levantan interrogantes' sobre posibles conflictos de interés.

La Comisión Reguladora de Energía otorgó permisos
a Servitux en 2018. Monterra Energy, subsidiada por
la multinacional estadounidense KKR, participó en la
creación, Luis Téllez se unió como consejero en 2014.
Estos eventos coinciden con la apertura del mercado
de combustibles cu México tras la reforma energética.

En este contexto, lie tenido acceso a diversas fotogra.fias que 111 uestran de
fectos estruel urales en Servil ux, con tanques mal instalados y modificaciones
110 autorizadas. Aunqueclausurada en mayo fie 2021, la terminal operó meses,
lo que plantea inierroganles sobre la supervisión gubernamental.
La clausura generó preocupaciones sobre la
interferencia gubernamental en el sector privado.
Monterra Energy denunció la acción en 2022,
buscando compensación. En 2023, Pemex busca
adquirir Servitux a KKR por $327 millones de
dólares, menos de la mitad del reclamo inicial,
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Esta propuesta de compra de una terminal defect uosa subraya la vulnera
bilidad de los recursos energéticos frente a intereses políticos y financieros.
Desde la reforma energética hasta hoy, la seguridad y bienestar de México
están en riesgo, por lo qué* sé resalta la necesidad de una revisión exhaustiva
de las prácticas en el sector energético.
Dé esta forma, la pregunta es; ¿le están tratando tle vender fie chivo, los

tamales a don Octavio Romero Oropeza? Seguro que el director fie Pemex, no
está enterarlo fie esta pretensión, porque si lo estuviera, trataría de alejarse
lo más que se pueda de aquellos funcionarios del pasado, que identifica el
presidente Andrés Manuel López Obrador como la "Mafia del poder" y, me
nos, pretendería sostener nexos con aquella reforma energética que logró
derogar, una vez que llegó al gobierno federal, a. través del Congreso de la
Unión, que también el político tabasqueño identificó como una estrategia
para priva tizar Pemex.
PUNTO CERO
Alarmante la cifra que dio a conocer la Acnur, agencia de la ONU, en el que
apunta que el año pasado, más de 140,000 personas solicitaron asilo en Mé
xico, ubicándolo a nuestro país con mayor número de nuevas solicitudes de
asilo a nivel mundial. Al mismo tiempo, recibió a cientos de miles de personas
en tránsito hacia el norte y siete éStarloS experimentaron ttn incremento en
el desplazamiento interno.
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HOMBRES FUERTES

Irán vs Israel:
Débiles Hombres
Fuertes

PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

• Cuidado cuando los hombres luerles em

piezan a ser débiles! Porque enlonces no
I escatiman en hacer cualquier cosa con lal

fie mantenerse en el poder y ello incluye,
muchas veces, provocar una guerra. El pri
mer minislro israélí lleva ya mucho tiempo
bailando en la cuerda floja y su situación em

peora día a día. Durante el fin deSemana fie Pascua
decenas de miles de personas salieron a las calles
en varias ciudades israelíespara protestar coima sú
gobierno. Pidieron la deslillición de Nelanyahu por
la falta fie avances en la liberación de los rehenes

aún en poder fie Hamas. Todo eslo sucede mien
tras el primer minislro está tratando de mantener
una frágil coalición con los elementos fie línea dura
presionando para el inicio inmediatos de un asalto
a gran escala contra la ciudad fie Rafah y con los
moderados exigiendo la realización fie elecciones
generales anticipadas. Por eso al premier le urgía
una escalarla en el conflicto la cual, al parecer,
logró con el ataque a la sede diplomática dé Irán
en Damasco.

Por su parte, el abominable régimen de Ios.ayat.o
las es profundamente impopular. La economía iraní
lleva años asolada por una perenne crisis con eleva
rla inflación, alto desempleo y constante escasez fie
bienes esenciales.. El nivel de vida de la población
se ha derrumbado y millones de personas se han
hundido en la pobrezaEl rial experimenta una de

preciación histórica. En 2022, el regimen islámico
enfrentó el mayor estallido fie dist urbios en décadas,
el cual fue salvajemente reprimido. Hace algunos
meses el jefe fie la oficina de Derechos Humanos
fie la ONU, Volker Türk, denunció al régimen iraní
por estar aplicando fie forma escandalosa la pena fie
muerte, con un aterrador promedio fie diez personas
ejecutadas por semana en 2023,
Las amañadas elecciones parlamentarias cele

brarlas el pasado marzo son muestra fie la creciente
rleslegitimación fie la teocracia: apenas asistió a las
urnas el 40 por ciento de los electores, la tasa más
baja fie toda la historia fie la República Islámica.
Ahora, Iras el falliría ataque contra Israel, los iraníes
temen el empeoramiento de la situación económica.
Por eso los aya totes buscan evitar una guerra gene
ralizarla. Según muchos analistas Irán no tuvo la
verdadera intención de causar daños graves. Ahora
Israel dispone ríe una serie de opciones ríe represa
lia, desde oiberalaques hasta intentar destruir las
instalaciones nucleares iraníes, pero optar por una
venganza tiene grandes riesgos con el ejército seria
mente comprometido en Gaza y el sur riel Líbano y la
relación con Occidente bajo serios cuestionamientos.
El Estarlo judío debería aprovechar la situación para
propiciar una saliria civilizarla al actual conflicto.
Sin embargo, Nelanyahu se ha vuelto impredecible
y se ha convenirlo en el principal factor ríe riesgo ríe
una guerra total

Contra RéplicaFecha: 17/04/2024
Página: 15

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Pedro Arturo Aguirre

Costo: 46,966

Página 140 de 203 Índice



CANDIDATOS DEL PRD
DAN VERGÜENZA
P. e. a d que en el d cha le de 1< > s
Gandidatos al Distrito 20 Ele

bc\lli \lacías Leonel, me >s t ró ei l ipc)
depiQP.uestas que tiene el s_oj_a_4ecai_
pues; al .momento de.su parüd^
t^ivi! nieri te civjctló c<;?A7^Av)5r!_^_ >_
bajbuceóxrcpitió.constantemente,
que represen!,aba "el I )isl riK > 2()". Esto
generói qu e todos .preguntaran so
5r ! A ¡ii< jtla t ii ras p c;_r it_ tb si «ns , \
pronlo salió a fio te que esta candidaLa
fue propuesta por; la .^^ía presidenta

PRD. capitalino,.Nora Arias Con
treras..Incluso* las sugerencias de la
dirigente las manejó con total herme
t 11 r ^ AOj l'r! C1 M.C* J I.1 fr! ^7
apercibidas. Sólo que
deba te y ahí tienen los resultados.
POBRE 'JUANIT0', YA NO LO
AGUANTAN NI EN SU CASA
"Pp.í tuás que busca sobre sal ir Rafael
Acosta, mejor conocido como "Juani
to'^ termina dando;.BfíM._É!^e_m^tesí_
í i l ^5 ^ !_<_? >_5r!D ?_
de San Hipólita
de la a>aliaón "Seguíramos Ila ciend o
ífisiona" a !.a Mal uradeCj< )bierno,
Clara Brugada Mol í na, pres en t a ba
suplande s.^uridad. De re
escucharon.todo.üpo de reclamos
era el propio.."Juanito'' quim
.3 )a.moren!s.L.a.• ::¡Traid<>r¿)!;Ti aid<)ra!
Por lo que el equipo de .seguridad de la
a ba nd erada S( a balan/, ó en su contra
y..kerminó sacándolo¡.como borracho.
d.e.cantina,.generandq.lasrisa
asistentes al evento.

POBRE 'JUANIT0', YA NO LO
AGUANTAN NI EN SU CASA
"Pp.í tuás que busca sobre sal ir Rafael
Acosta, mejor conocido como "Juani
to'^ termina dando;.BfíM._É!^e_m^tesí_
í i l ^5 ^ !_<_? >_5r!D ?_
de San Hipólita
de la a>aliaón "Seguíramos Ila ciend o
ífisiona" a !.a Mal uradeCj< )bierno,
Clara Brugada Mol í na, pres en t a ba
suplande s.^uridad. De re
escucharon.todo.üpo de reclamos
era el propio.."Juanito'' quim
.3 )a.moren!s.L.a.• ::¡Traid<>r¿)!;Ti aid<)ra!
Por lo que el equipo de .seguridad de la
a ba nd erada S( a balan/, ó en su contra
y..kerminó sacándolo¡.como borracho.
d.e.cantina,.generandq.lasrisa
asistentes al evento.

GOBIERNO SE AHOGA
EN AGUA CONTAMINADA

Gobierno de la Ciudad de MMco
iio ler mi na por ena mirarle y n¿) sa l ida
al problema del agua contanmada en
l.a.!ca|d ía Ren I Lo..juá rez. D i fu ndió un
videodeunsupuesto.wc.mo.delade:

rcación. con un vaso con..agua limpiia
13. iMPoeashoras .su^eron denuncias
de colonias de la..Cuauhtémoc con
Contaminada. Por si fuera poco, ahora el
poder judicial ya.mandató a la ato
t rae ion loca 1 a su m inis i ra r agua li mpia

)..ka.'í'e. ( >)];¡j.í >nne pasaii k>s días se le
enredai mas¡ el..tema¡ algobierno y no se
.eórnopuedasalir .del embrollo.
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El riesgo de
los nervios
de Xóchitl

ARTURO
ZÁRATE VITE

Una \c/ que ha pasarlo po
co más dr una semana fie

haberse realizado el pri
mer debate presidencial,
las aguas volvieron a su
cauce. Nadie fie los opina
flores se quedó sin decir

su punió de vista, a favor o en conlra fie
alguna de las candida!,as, en conlra del
formaio, del defectuoso cronómetro, del
lenguaje con señas del candidato varón y
el reconocimiento al trabajo fíe los mode
radores, Nada fuera de la lupa de expertos
y aplaudidores.
I)c acuerdo con el reporte de autori

dades electorales, por televisión y redes
sociales, alrededor de 13 millones vieron
el debate.

¿Y íiuál es! la opinión de esos 13 mi
llones?

Nadie podría preguntarle a cada uno.
Si se pudiera, tampoco habría garantía fie
que dijeran la verdad.
Es la cautela del votante. Se reservará

para el domingo 2 de junio, hablaría con

su voto en las unías.

Sin embargo, no hay la
menor duda de que tomó
nota ele lo sucedido en

el debate del domingo 7
de abrilf sobre todo, del
desenvolvimiento de las

candidatas,porque entre
ellas está la próxima
presidenta de México.
El candidato está muy;
lejos de esa posibilidad.
Cierto que estrictamente iio fue un de

bate. Se perdió en la rigidez del formaio,
en el exceso de preguntas, en la distrac
ción provocada por el fallido reloj. De
bale, débale, fue el que protagonizaron
Epigmenio Ibarra y el senador Germán
Martínez ( azares, mininos después del
primer encuenl.ro entre las candidatas y el
candidato, en un programa de la empresa
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Grupo Imagen que conduce Giro Gómez
Leyva. Epigmenio y Germán dieron cá
icdra de lo que es un debate, donde de
verdad se contrastan las posiciones de
cada uno.

Sin embargo, no quiere decir que el vo
lante ca meloso no haya podido evaluar el
primer debate. Si bien hubo preguntas que
solo tuvieron respuesta a medias o no tu
vieron respuesta, o las propuestas de cada
uno apenas se esbozaron por el castigador
tiempo, es un hecho queaclit lides y gestos
quedaron registradas por quienes vieron
el debate.

Las aciit lides y gestos también cuentan,
mucho, porque la gente quiere una presi
denta segura, que no se ponga nerviosa
ante las cámaras ni pierda el hilo dé su
exposición si falla el medidor fiel tiempo.
Los siguientes debates! serán él 28 de

abril y el 19 de mayo. Valga decir, en tér
minos de lucha libre, que estamos ante
una batalla de dos a tres caídas, con límite
de tiempo.

Quedó claro que Claudia Sheinbaum
dominó el escenario y Xóchitl Gálvez en
tró en pánico escénico.
Claudia fue la primera en darse cuenta

de las fallas del reloj (lo hizo público fie in
mediato) y con seguridad eludió la redun
dancia temática para darle prioridad a su
mensaje. Xóchitl reflejó: nerviosismo en el
manejo fie tarjetas y el juego de la pluma
en sus manos; lo peor fue el cierre de su
participación al mostrar el escudo nacional
al revés. Su Irase la "dama de hielo" para
tratar de etiquetar a su adversaria, sonó a
título de. cuento infantil y no pudo ocultar
su incomodidad al ser llamada, candidata
del PRLYN.

Si Xóchitl vuelve a ser manojo de nervios
en los próximos debates, Claudia Shein
baum ganaría por nocaut la elección y su
alianza partidista recibiría él impulso para
colocarse más cerca de la ansiada mayoría
calificada en el Senado y en la Cámara de
Diputados, necesaria para aprobar las re
formas consiii.ucionalésde la Cuarta Trans
formación (4T).
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Tiraditos
LOS RIESGOS DE LA SCJN
•Una Y.ez. rná s la S u prema C orte de Justicia
de la Nación está en el ojo del huracán.
Por un lado su presidenta Norma .Lucía
Pina Hernández enfrenta acusaciones,
.s.cñajamientosporpartedd
en retiro, Arturo Za 1 dívar y de Morena;
mientras que por el otro, recibe el
e. sp.?.! da ra z o délos m i n i s t ros y ju eces
de Distrito, quienes destacan su labor
de combatir la corrupción al interior
del.poder judicial. Lo .preocupante de_
todo ello, es que el poder judicial pierda
13 Í1L c kl í^ 5:': 1 A1A a rií a y s C:
confunda su laborcon la.grilla polídc
CLU C . s e v i v e po r e l .momento elec toral
d.el.país.. A nadie^le conviene.tener^
órganojudicialparciaLi
I os j n cere scs el e u i i par t id o o ii n d i r igen te
político.
LA QUEJA DE MORENA,
PVEM Y PT ANTE EL INE
•Las dirigencias nacionales de los partidos
Morena,..Verde ..Ecologista^
Y. d e l Traba jo, ser e u n i ero n ay er por
la tardenoche con los consejeros del
Instituto Nacional Electoral (INE) para
deni:n:iciar)agi!errasuciague,aseguran,
han iniciado la alianza del PAN, PRI y
PR.P en redes¡..socialesLP.ara.desprestigiar
.?..sy§. candidatos,.. por lo que exigieron
una. jpvesdgacióiTa ..fondo. Además de
garantizar el derecho a los migrantes
mexicanos de poder votar en
elecciones. Sin embargo,...lo¡.preocupante.,
es.gue las..autoridades.eiectorales.han
encontrado¡todo!.un.e.ntramad.o.para.
c Í c c u t a ru na ac c ion f r au d u le n t a, p o r |(>
que buscan.ponerle freno.
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EL MÚSCULO DE LA
OPOSICIÓN EN EL SENADO
•Qpyio.enjnuy.pocas ocasiones los.
partido? ¿e...oposición..en el.Senado.de.la.
RepúbíicaPAN, PRI y P R D opera ron de
manera .coordinada y ..i.e.hicieron.vacío
a los l^jsladqres de Morena y aliados
P.ara que: no .pudieran .sesionar.y.yqtar.
las reformas¡ a¡ las..leyes.de amparo.y..
de. amnistía, que..pretendían de do
de mayores facultades al presidente de
la.Repúbli.ca.Ellíderdelo
morenistas, Ricardo Monreal, reprobó
esta actitud y les demandó que cumplan
con su..funciónde .legisla
qu e lao pos i c i ó n mostró s u mus cu lo y
comentan que lo harán valer las veces
gP.esea!iecesar!oparanosa.cardÍ€has
reformas.
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COLUMNA INVITADA

Las becas
y algo más

ROSALIA
ZEFERINO

n el primer debate dé las y el candidato
presidencial uno de los temas abordados
lúe él fie educación, tema qué no se de
sarrolló como hubiéramos esperado, ya
que es bien sabido que la educación re
presenta la baserlel desarrollo soslenible.
de una nación en sus tres dimensiones:

económico, social y ambiental De igual manera, es
el fundamento del desarrollo individual y uno de los
factores quedeterminan la reducción de la pobreza y
las desigualdades.
En el caso de Claudia Sheinbaum Pardo, uno fie

los temas que ha estado ponderando desde antes fie
iniciar formalmente Su campaña, ha sido el de "Dar
beca a todos los est lidiantes fie preescolar, primaria y
secundaria qué van a escuela pública".

Xóchil! (íálvez, mencionó que
impulsaría "una beca universal para
niños de preescolar hasta preparatoria
para escuelas piíblitas y privadas,
universal; porque no podemos decir
que un papá de clase media, que
manda a su hijo a una escuela privada
no hay que apoyarlo. Así como se
apoya a los adultos mayores parejo,
voy a apoyar a todos jos niños".

Jorge Álvarez Máynez, propone también becas pa
ra lograr qué un millón dé jóvenes tengan acceso a
la universidad en un solo sexenio, para ampliar las
oport unidades educativas y rescatar las universidades.

En i orno a las becas, podemos decir que coadyuvan
a garantizar el derecho a la educación y materializa
el goce y disfruta fie un derecho social para los estu
diantes que tienen el derecho al desarrollo desde su
educación inicial hasta la superior, lo que pone un
piso má§ equitativo e igualitario para el alumnado, en
particular para quienes históricamente han padecido
la discriminación y marginación como los grupos in
dígenas, discapaciiados. niñas y migrantes.

Al respecto, el documento ¿Qué funciona y qué no
en el desarrollo educa)ivo fie niñas, niños y adolescen
tes?, elaborado por el Consejo Nacional de Evaluación
de la Política fie Desarrollo Social ((< >\H\ \l ). men
ciona que la entrega de subsidios a escuelas prima
rias reduce el a usentismo de profesores y est lidiantes,
además luvieron un efecto tener un alto electo sobre,
el desempeño de Iosestudiantes en pruebas estanda
rizadas y sobre la mejora escolar.
Además, observa que las becas condicionadas a la

asistencia aumentan la probabilidad de que los est li
diantes de primaria y secundaria terminen la prepara
toria, se reduzca la tasa de rezago educativo, e incide en
la reducción de la participación laboral, matrimonios
y embarazos en edad escolar,
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COLUMNA INVITADA

Xóchitl Gálvez: símbolo de
la degradación política de
México

ISMAEL
CARVALLO
ROBLEDO

Comentaba la otra vez con una persona sobre el hecho de que lo más
sorprendente del primer debate presidencial ríe hace unos días fue la
constaiaoión de que Xóchitl Gálvez, más allá de su posición política
(que se puede compartir o no), y más allá de la plataforma de partidos
que la postulan (que se pueden repudiar o no), no tiene sencillamente
capacidad intelectual ñi para manejarse con solvencia en un debate ni,
en realidad, para comportarse como adulta y en un contexto de alta

implicación, importancia y seriedad como lo eS la política en general, y la presidericia
de un país como México en particular.

Y esa fue fie hecho la tónica en la qué:se han venido desarrollando algunas ¡tos
ía ras de la oposición a la 4T(como Gilberto Lozano, para poner un ejemplo de gran
notoriedad), que ya no aguantan más la farsa de tener que estar respaldando y ha
blando de las virt udes inexistentes de una mujer incompetente para la política y para
el diálogo racional o la controversia (lo que vi afirmar a Lozano es que Gálvez tiene
nivel fie república bananera, y que eso, como opositor, lo considera un insulto), y que
sólo hace más que denigrarse a sí misma en su actit ud infaniilizada de estar riéndose
siempre para todo, o de estar dando fie brincos como niña malcriada y cursi ya sea
para subir a su camioneta o al recibir su constancia como candidata, ya sea pegando
chicles debajo de su silla o haciendo declaraciones incoherentes, descoordinadas o
pretendidamente chuscas en eventos en los que termina pareciendo una comediante
ele "stand up" de pésimo humor y pésimo gusto hasta para inventarse comentarios
sarcásticos.

Pero no se trata aquí nada más de hacer una crítica a una pésima candidata
opositora (que, por lo demás,según afirma otra vez Gilberto Lozano,está jugando
a perder con todo Cinismo), sino de lomar nota del hecho de qué es alarmante que
la clase política fie México no haya tenido de otra más que optar por esta insolen
te indocta, t ínica y torpe para buscar la presidencia del país;es decir, que, viendo
las cosas desde una perspectiva objetiva y republicana, la oposición está en todo
su derecho de presentar sus propuestas o de anteponer sus intereses oligárquicos
(cuestión que es, por lo demás, el criterio que activa los procesos revolucionarios
y democráticos én el sentido de la antigua tesis de Aristóteles, recordada categóri
camente por Dalmacáo Negro, según la cual la democracia sirve para controlar a la
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oligarquía, precisamente): el problema es que la oposición tenga que imponer como
su representante a una persona de un nivel tan bajo, vergonzoso y deprimente, que
no hace más que denigrar no ya nada más a su propia persona sino a la sociedad
en su conjunto, toda véz que ella, en calidad tle representante lo quiera o no, nos
guste o no fie su clase política, nos está manifestando en la cara la degradación
polít icá a la que, por su través. 1 odO el país llá terminado por caer y que 110 es capaz
de ofrecer, como alterativa opositora dentro de una dialéctica política nacional,
algo mejor que eso.
Es verdaderamente sorprendente ver la forma en que tienen que forzar sus

argumentos quienes están en Contra fie la 41 y de su continuidad cuando hablan
del nivel "de estadista",,así tal cual, aunque 110 lo crean, "de estadista" de Xóchitl
Gálvez, cuandoesevidenleque no se requieren doctorados ni demasiados est udios
para darse cuenta.de que esta señora 110 tiene criterio, 110 tiene ideas políticas, 110
tiene coiisciencia histórica, y 110 tiene siquiera finura en su humor o su sarcasmo
si de eso tuviera que tratarse en todo caso.
Hace unos meses, me llegó el texto de un pobre hombre completamente ya fies

equilibrado mentalmente, antiguo conocido y que..me.merecía un poco fie respeto, que
se atrevió a afirmar que Xóchitl Gálvez'era' comparable a Luis Cabrera, el gigantesco
político e intelect ual fie la revolución mexicana que tanta admiración mé merece.
Al. leer esas líneas supe que estaba perdido, así como también lo está la oposición.

La próxima presidenta de México se llama Claudia Sheiñbaum.
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UN ROBIN HOOD, AL REVES

Luisa Mará Alcalde, secretaria de Gober

nación, fue a la Cámara de Diputados a
decirle dos cosas a la oposición: primero
que se ponga a revisar la iniciativa que
mandó el presidente, porque lo que se

quiere hacer es revertir los efectos de las reformas
que se hicieron en 1497 y en 2007. Y dos, que lo que
se quiere hacer es un fondo solidario que comple 
menta las pensiones que van a tener los primeros
jubilados con d sistema de Afores y que pueden ser 4
o S mil pesos mensuales. Bar otro lado, su hermana,
Bertha Alcalde, directora del ISSSTE, dice que el pro
blema son las Mías en la comunicación, porque lo
que se quiere es confiscar los recursos de los trabaja
dores cuando todo lo que se quiere es una pensión
digna para los trabajadores tanto del apartado A co
mo del B y tener él mentado fondo solidario, en todo
caso, las acciones de tnconsütiidonalidad no tienen
nada que ver con la reforma. Lo que ninguna de las
dos funcionarías explica es por qué se tomarían fon
dos privados propiedad de los trabajadores para este
fondo solidaria

El tema de la reforma a las leyes de las
Afores ha dado tanto que hablai que
hoy hay quienes en Morena dicen que
el presidente juega a favor de Xóchitl
Gálvez. Nos cuentan que en Morena

hay un cierre de filas en torno a las reformas que
envió el presidente en febrero, pero que no por
eso hay convencimiento de lo que se hace. Tanto
es lo que nos explican que dentro del propio par
tido guinda hay quienes dicen que estas refor
mas llegaron en el peor momento de la campaña.
En especial, esta reforma a las pensiones, ya que
ni siquiera lo había tocado en sus discursos
Claudia Sheinbaum

Hace unos días, el exsubsecretario de

(kibernación, Ricardo Peralta, anun
ció que por instrucciones de Adán Au
gusto López, será el que lleve a cabo la
coordinación política de la campaña

de Margarita González Saravia, candidata de
Morena a la gubernatura de Morelos. Peralta llega
justo cuando se menciona que en lo que queda de
gobierno de Cuauhtemoc Blanco hay gente ligada
a grupos de la delincuencia organizada de Tamau.
lipas. F1 punto de convergencia de este entramado
parece esiar en un operador de Margarita González
y de Blanco que se ostenta como un cercano a
Claudia Sheinbaum de nombre Oscar Pefialoza,
retratado con Américo Villaieal y el "Gerry", un
operador del Cártel del Golfo la noche anterior a
que este último desaparecía junto a los marinos en
territorio morelense. Oscar, al parecer, es el que
habría operado el arribo de Peralta, quien ha sido
señalado como el autor de haber metido a la ope
ración financiera de Morena a Sergio Carmona, el
l ey del huachicol, asesinado en 2021, y quien a sido
señalado como el puente financiero entre varios
carteles y candidatos de Morena.

Nadie parece estar contento. Y es que
nos cuentan que varios candidatos de
Guerrero, sin importar la bandera polí
tica que tengan, están más tranquilos
en sus casas de campaña atendiendo a

la gente que va a verlos, que en las calles haciendo
eventos. Esto obedece no solo por el fiierte calor que
hace en la entidad, sino a lo "caliente" que están
varios municipios por la inseguridad. Nos confian
que es la nueva forma de hacer política, y cuidado
con pedir escoltas, ya que se toma como una des
confianza con los grupos criminales de la zona.
Entre los distintos temas abordados duran

te el Tianguis Turístico 2024, resaltó el pa
peí íúndamental de la logística en el éxito
turístico de México. Destacó la importan
cia de contar oan servíaos cficicntcs que

beneficien a 48 millones de trabajadores del sector. La
división de Movilidad de Personas de Traxión, dirigida
por Ellas Dana, hace negados con el turismo, pero
también favorece a tos trabajadores ya que este tipo
de transporte es cradal en zocas remotas y esencial
para mantener la competitrvidad turística en el mer
cado global con una operación fluida y eficiente, des
tacando la importancia de políticas de transporte que
beneficien tanto a empleados como a visitantes.
PD: Por la alcaldía Cuauhtemoc se dio el

primer debate entre dos mujeres que
buscan gobernarla, muchas acusaciones
hacia un monreleato de un lado, y del
otro los apodos, el mejor AleSandra Rojo

de la Vega. Por cierto, el personaje más mencionado
negativamente, por ambas, fue Sandra Cuevas.
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ECATEPEC, LA CANDIDATURA

RUBÉN PÉREZ

Quedó consumada la pe
sadilla del ex alcalde de

Ecatepec, Femando
Vllchis Contreras,
quien hizo y deshizo

hasta donde más le alcanzó para evi
tar que la actual diputada local, Azu
cena Cisneros Coss, se convirtiera en
candidata de Morena al gobierno del
municipio más grande del Estado de
México. De hecho, desde antes de
que se convirtiera en alcalde, hace
más de cinco años, en aquella época
en la que Higinio Martínez Miranda
comenzó a meter las manos por él,
Vllchis Contreras ya repudiaba a
Azucena Cisneros, desplazándola
sólo por el hecho de que el partido
determinó en esa ocasión que fuera
hombre el candidato a Ecatepec, de
bido al famoso lineamiento de géne
ro. Al paso del tiempo, en una actitud
enfermiza de poder, el entonces pre
sidente municipal de Ecatepec de
terminó "sin decir agua va" cortarse
el cordón umbilical y desconocer a
los caciques de Morena que dieron su
aval para que se convirtiera en alcal
de. Tuvo, al principio, el respaldo de
Delfina Gómez Álvarez, Higinio Mar
tínez Miranda, Horacio Duarte Oli
vares y hasta de Maurilio Hernández
González, a quienes hizo a un lado

para, según él, operar libremente al
grado de que maniobró para imponer
a su esposa, Esmeralda Vallejo, como
su sucesora, objetivo que desde lue
go no le resultó. Y no le resultó por
que, entre otros aspectos, evidenció
una nula experiencia política. Quiso
avasallar y pisotear a sus "padrinos"
e Incurrió en traición y las supuestas
habilidades de las que se jactaba pa
ra operar las utilizó para instrumen
tar estrategias ruines contra la dipu
tada local que hoy tiene el camino
allanado rumbo a la candidatura de

Morena a la presidencia municipal.
Olvidó que el sello de Ecatepec es
Andrés Manuel López Obrador y no
él. La marca política está comerciali
zada políticamente por el inquilino
de Palacio Nacional, pero Vllchis
Contreras se atrevió a enfrentar a la

mafia que controla las decisiones en
el Estado de México. El primer porra
zo lo tuvo cuando lo hicieron a un la

do en su aspiración de ser senador.
En ese momento le mandaron una

señal, pero insistió en la guerra sucia,
luego, a manera de no poner en ries
go la marca, decidieron enviarlo co
mo candidato a diputado, campaña
de la que luce completamente solo,
sin respaldo de nadie, y hoy le dieron
la estocada final al definir quién será
la candidata al gobierno de Ecatepec.

A RENGLÓN SEGUIDO
QUIEN terminó por hacer berrinche

fue el diputado local. Adrián Juárez
Jiménez, quien dijo que renunciaba
al PAN una vez que no vio cumplidas
sus expectativas políticas en Tlalne
pantla bajo las siglas de Acción Na
cional, municipio donde el alcalde
Marco Antonio Rodríguez Hurtado
buscará la reelección, en medio de
una gestión desacreditada por los
habitantes y sin resultados concretos
ante las demandas de la población...
AFIRMA Ricardo Moreno Bastida,
quien vera la suya como próximo
candidato de la alianza Morena

PVEMPT al gobierno municipal de
Toluca, que no va a pactar con nin
gún priista, refiriéndose de manera
particular al malogrado Raymundo
Martínez Carbajal, pero entre las
huestes morenístas se dice lo contra

rio; es decir, que para lograr y conso
lidar su sueño obsesivo de ser alcal

de de la capital del estado hará eso y
más... TOTAL hartazgo expresaron
locatarios y familias aledañas al em
blemático mercado El Molimto, en
Naucalpan, quienes no están dis
puestos a permitir más el caos tole
rado y solapado por el gobierno mu
nicipal y autoridades estatales. Los
comerciantes de ese centro de abasto

popular indicaron que no permitirán
la instalación de puestos metálicos
en la zona del estacionamiento, pues
advirtieron que la administración
municipal nada ha hecho para termi
nar con el desorden en el mercado.
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LA DENUNCIA

JOELSAUCEDO

El Presidente Andrés Manuel López Obrador externó
su apoyo incondicional al ministro en retiro Arturo
Zaldívar.

Sin más, el mandatario calificó como una "ven
ganza" la investigación anunciada por la ministra

presidenta de la Suprema Corte, Norma Pina.
En tono por demás de burla, el Presidente dijo que a esa

investigación le dieron celeridad "Justicia pronta y expedita"
contra Zaldívar.

Lo atribuyó a que se inició ei proceso en contra del ex presi
dente del máximo tribunal, por formar parte de la campana de
Claudia Sheinbaum.

Pero el fondo es mayúsculo, el anuncio de Pifia Hernández
va camino a destapar la cloaca de la corrupción auspiciada
desde la alta responsabilidad de Zaldívar.

¿Pruebas? La denuncia radica en acusaciones en su contra
por presiona^ intimidar, extorsionar, acosar a jueces, juezas,
magistrados y magistradas.

Además de Zaldívar, están en el ojo del huracán sus princi
pales operadores Carlos Antonio Alpízar Salazar, Netzai San
doval Ballesteros y Edgar Manuel Bonilla del Ángel.

En esto entra otro personaje que manejó los hilos del poder
la primera parte de este gobierno, Julio Scherer Ibarra, en su
calidad de consejero Jurídico.

A Scherer se le atribuye haber maniobrado para operar el
arribo de Zaldívar a la presidencia del Poder Judicial.

Incluso la denuncia de Pina precisa que Zaldívar y sus cola
boradores operaban a favor del gobierno de López Obrador liti
gios contra el Tren Maya, el A1FA y la cancelación del Aero
puerto de Texcoco.

Más graves resultan las presiones a jueces y magistrados
para evitar liberaciones de presuntos narcotraflcantes o acele
rar sus extradiciones.

Sobra decir que todo nació desde Palacio Nacional, donde
también se fraguó la estrategia en contra de los adversarios del
régimen cuatroteista.

Las víctimas o chivos expiatorios son por todos conocidos;
la maquinaria de la venganza disfrazada de justicia se puso en
marcha desde el inicio del presente gobierno.

Es el caso del ex director de Pemex, Emilio Lozoya, con quien
el fiscal Alejandro Gertz negoció su libertad a cambio de implicar
a otros personajes en el caso de la corrupción de Oúebrech.

Otro caso emblemático es la detención del abogado luán
Collado, a quien Scherer le pidió vender Caja Libertar para po
der salir de la cárcel.

La detención de Rosario Robles tuvo siempre el tufo de ven
ganza desde Palacio Nacional, diferencias que nacieron desde
el paso de Robles y López Obrador por la jefatura de gobierno.

Un caso tampoco resuelto por este gobierno es la desapari
ción de los 43 normalista, pero encarceló al ex procurador Je
sús Murillo Káram. De nuevo el fufo de venganza.

Y lo más acabado, fue la detención y extradición de Genaro
García Luna, ex brazo derecho de Felipe Calderón, el político
más odiado por López Obrador.

Lo anterior es parte de lo que debe aclararse y en lo que
necesariamente tuvieron que ver juzgadores.

La cloaca de la corrupción está por destaparse.
PROSPECCIÓN... El Instituto Nacional Electoral eligió a los

moderadores del tercer debate presidencial para el próximo 19
de mayo: Luisa Cantú, Elena Arcila y Tavier Solórzano.
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Cumple AstraZeneca 65 años aquí, líder en ranking
de México y va por 20 nuevas moléculas al 2030
En el boom de la globalización durante
los 90 hubo cantidad de fusiones inclui
das las del rubro farmacéutico, por ejem
plo la que concretaron la sueca Astra y la
inglesa Zeneca.

Ya se celebran 25 años de esa operación
que generó la T farmacéutica del mundo
con 70,000 empleados e ingresos por
45,000 mdd.

Encabezada por Pascal Soriot, AstraZe
neca estuvo en boca de todos por su vacuna
vs el Covid19. Aquí un contrato inicial con
el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor por 77.4 millones de dosis. Auténtica
bendición.

Igual esa firma está también de pláce
mes al cumplir 65 años en México. El timón
lo lleva desde 2021 el mexicano de 39 años

Julio Grdaz, con quien no se ha dejado de

crecer. Ya es la tarmacéutica número 1 en
México.

Con 1,900 empleados, si bien 65% de sus
ventas van al segmento privado, también ha
mantenido resiliencia en el público pese a
la política pública.
Ordaz resalta que el punto es mirar en

pro del sistema de salud como ecosistema
incluido Cofepris de Alejandro Svarch con
quien se ha mantenido estrecho diálogo.

También se ha invertido. Para esa corpo
ración el país es prioritario. Este año y 2025
se erogarán 18 mdd para apuntalar su planta
en Lomas Verdes.

Igual está su Centro de Tecnología (CI
TO en Guadalajara con 800 colaboradores,
uno de los 2 con que cuenta AstraZeneca
en el orbe el otro está en la India para
apuntalar su sistema operativo AstraZene
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ca tiene 4 campos prioritarios: oncología y
hematología (cáncer de mama, pulmón,
leucemia) cardiovascular (diabetes) respi
ratorio e inmunología (vacunas, asma,
Epoc, Covid, influenza, herpes, lupus) y
enfermedades raras.

Ya en 2023 colocaron 9 moléculas inno

vadoras y este 2024 van por otras 8: arran
caron con un medicamento que se estima
será parteaguas en cáncer de mama, uno
más para lupus y para hipercalcemia. Viene
otro para el síndrome hemolítico urémico.

De aquí al 2030 la meta es incorporar 20
novedades fruto cíe un portafolio de 170 mo
léculas en fase de estudios clínicos.

Así que AstraZeneca echada para ade
lante y de manteles largos, ya que para el
otoño estrenará también oficinas corporati
vas en Insurgentes Sur.

VISUALIZA CITi CONGRESO DIVIDIDO
Y GÁLVEZ TODO EN CONTRA
En la nota que elaboró Citi de Jane Fraser
para sus clientes, sus expertos estiman que
sería una sorpresa que Xóchitl Gálvez supe
re la popularidad de AMLO, el nutrido gasto
electoral que se ejerce y una oposición que
dividirá el voto. Está también la brecha de
las encuestas a favor de Claudia Shein

haum. Sin embargo, para el Congreso una
"super mayoría" de Morena se visualiza
improbable. Esto según la firma podría de
terminar la perspectiva del país en los pr
óximos 6 años.

LÍO DE ZALDÍVAR REVIVE
ACUSACIONES EN CANACINTRA

Y ahora que la SCIN de Norma Piña ordenó
investigar a los operadores de Arturo Zaldí
var por supuestos actos de corrupción, en
Canacintra ya levantan la mano para reto
mar operaciones comerciales dudosas liga
das con 2 personajes del staff de este últi
mo: Carlos Alpízar y Alejandro Ríos Ca
marena. Se habla de la compra de cobrebo
cas y otros materiales con apoyo de
Canacintra que costaron millones de pesos.
Según esto hubo un elevado sobreprecio
que debería investigarse. En las campañas
algo se ventiló.

ALERTA IMEF MÁS APOYOS A PEMEX
Y VAN 105,000 MDD
Ayer el IMEF de Domingo Figueroa alertó
del barril sin fondo que ha resultado Pemex
de Octavio Romero. Fíasta ahora van

105,000 mdd de apoyos del gobierno, pero
la cifra apunta a elevarse si se suspenden
las exportaciones de crudo en 46% vs el ni
vel actual. Ello eliminará una utilidad bruta

de 2,600 mdd vs un margen negativo por
refinación. Con ello el subsidio anual a las

pérdidas vía ese concepto subiría de 10,000
mdd a 14,000 mdd. Pésimo negocio.
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#POLÍTICA CONFIDENCIALP
•Guadalafara tendía una batalla muy reñida entre
Movimiento Ciudadano y Morena en lo que queda de campa
ña Mientras que en Zapopan Fiangie apenas supera por uno
o dos puntos a Kumamoto, en MC ya dan por perdido
Tlaquepaque, y Tonalá y sólo retendrían Tlajomulco, bastión
del Alfarismo y El Salto. La gubernatuia se quedaría con Pablo
Lemus y es algo casi indiscutible, pero a nivel de la capital
Chema Martínez aventajaríaaVerónicaDelgadillo, según
números publicados esta semana, en una carrera muy com
petida

• Debate chiiango por la alcaldía Cuauhtémoc fue un tiradero
de trastes a las familias y al pasado entre Caty Monreal y
Alessandra Rojo de la Vega, pero hubo poco intercambio de
propuestas. Hablaron más de temas en los que la alcaldía no
tiene competencias y de Sandra Cuevas, actual compañera

del emedsta Hernán Domínguez. ¿Qué tan bueno es el
hueso de corona chilanga?
•Gerardo López, de ConComercioPequeño, reprochó que los
candidatos a la Presidencia evaden crear una propuesta para
reducir la informalidad, así que llama a los políticos a salirse de
su discurso y voltear a ver los problemas cotidianos de los
empresarios. ¿El caso es rascarvotos a pesar de que le den la
vuelta a Hacienda y al perjuicio de todos?

• Pacto por la Primera Infancia, un colectivo que aglutina a
más de 500 organizaciones, presiona para lograr que los candi
datos a la Presidencia de la República firmen compromisos
para atender los derechos de niñas y niños menores de seis
años en México, y claro que lo harán, ya que ninguno se per
derá la oportunidad de tomarse esa bonita foto.
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El agua
enciende la guerra
en México antes de

lo previsto
LA PUNTADA

José Lebeña
Un fantasma recorre México: la
sed. No es una metáfora apoca
líptica, sino una realidad tangi
ble que azota a millones de per
sonas en todo el país. La sequía
prolongada, la sobreexplota
ción de acuíferos, la deficiente
infraestructura y la corrupción
institucional han creado una
bomba de tiempo que amena
za con estallar en una guerra
por el agua antes de lo previsto.
Lo que ya se vivió en Nuevo

León, con un racionamiento
extremo que ha convertido el
acceso a este líquido en una
agonía diaria, no es un hecho
aislado. El lago de Pátzcuaro y
la Ciudad de México, dos de los
puntos más icónicos del país,
también se encuentran al bor
de del colapso hídrico.
En la Ciudad de México, la

contaminación del agua en algu
nas zonas —como la Benito Juá
rez— pone en riesgo la salud de
miles de personas. La desespera
ción crece, la tensión aumenta
y la sombra de la violencia se
cierne sobre un futuro incierto
mientras el sistema Cutzamala
apenas se reporta al 36.97% de
su capacidad, cifra que contras
ta con su récord previo a la ac
tual sequía, alcanzado en 2019,
cuando su capacidad llegó a mí
nimos de 44.1%, Estas cifras qui

zás no parezcan muy catastrófi
cas pero si las comparamos con
el histórico para un mes de mar
zo del sistema sí lo son, ya que
era del 71% y hoy estamos prác
ticamente a la mitad con un pa
norama muy poco alentador
rumbo al verano.

Ante este panorama desola
dor, la exigencia de políticas pú
blicas urgentes se vuelve más
apremiante que nunca. No po
demos permitir que la sed se
convierta en el detonante de
un conflicto social de propor
ciones inimaginables y no se
puede permitir que quien pue
da pagarla tenga agua cuando es
un derecho de cada mexicano.
Es necesario un cambio radi

cal en la forma en que gestiona
mos el agua en México. Se re
quiere una estrategia integral
que abarque desde la inversión
en infraestructura hasta la edu

cación ambiental, pasando por
la lucha contra la corrupción y el
desarrollo de nuevas tecnologías
para el uso eficiente del agua.
En primer lugar, es urgente

invertir en la construcción y
mantenimiento de infraestruc
tura hidráulica. Se necesitan

nuevos acueductos, plantas de
tratamiento de agua y sistemas
de riego eficientes. Es necesario
modernizar la red de distribu

ción para evitar fugas y desper
dicios.
En segundo lugar, es funda

mental combatir la corrupción
en el sector hídrico.

En tercer lugar, es necesario
promover una cultura del uso
racional del agua. La población
debe ser consciente de la im
portancia de este recurso vital.
En cuarto lugar, es indispensa

ble desanollar nuevas tecnolo

gías para el uso eficiente del agua.
La crisis hídrica en México no

es un problema del futuro, es
una realidad presente que nos
exige actuar ahora. No podemos
esperara que la sed se convierta
en un arma de guerra para tomar
medidas. Es hora de unir fuerzas
y exigir a las autoridades políti
cas, a los próximos gobernantes
emanados de las elecciones del
2 de junio, que implementen
políticas públicas urgentes para
garantizar el acceso al agua pota
ble para todos los mexicanos.
El agua es un derecho huma

no fundamental, no un privile
gio. No podemos permitir que
este recurso caiga en manos de
unos pocos mientras la mayo
ría sufre los estragos de la sed.
Es hora de levantar la voz y exi
gir un futuro donde el agua sea
un símbolo de paz y desarrollo,
no de conflicto y miseria.

Fecha: 17/04/2024

Página: 4

Area cm2: 202

1 / 1

Columnas Políticas

José Lebeña

Costo: 10,974

Página 155 de 203 Índice



Esténtor Político
Miguel Angel Casique Olivos
En menos de 24 horas, entre la noche del domingo siete y el

mediodía del lunes ocho de abril, dos sucesos atrajeron la aten
ción de los mexicanos; pero el que mayor impacto tuvo fue el
eclipse solar, que superó con mucho al interés generado por el
primer debate presidencial, cuyos protagonistas dos candidatas
y un candidato, se dedicaron a intercambiar acusaciones y no
ofrecieron propuestas de fondo a los problemas del nacionales.
El tema central del encuentro fue "La sociedad que queremos",

dividido en tres bloques: educación y salud; transparencia y lucha
contra la corrupción y grupos vulnerables y violencia contra las
mujeres. Su organización costó al menos 10 millones de pesos
(mdp), monto que no garantizó un buen servicio de relojería. La
candidata morenista Claudia Sheinbaum siguió su guión e intentó
no caer en las "provocaciones" de su principal contrincante, por
lo que todo quedó en ataques y cuestionamientos.
Xóchitl Gálvez se vio nerviosa, incómoda y dispersa; llamó a

la "corcholata" del presidente Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) la "dama de hielo" por su frialdad ante las víctimas de
la tragedia del centro escolar Rébsamen y las del accidente de
la Línea 12 del Metro. Sheinbaum no se mordió la lengua en su
revire y calificó de "mentirosa y corrupta" a la abanderada del
"PRIAN". El más "gracioso y divertido" fue Jorge Alvarez Máynez,
el candidato de Movimiento Ciudadano (MC).
Con relación a los análisis de los graves problemas existentes

en los rubros de salud, educación, transparencia y combate a la
corrupción y la violencia contra las mujeres, ninguna de las
propuestas planteó soluciones de fondo y ninguno de los
tres postulantes "puso el dedo en la llaga": que el principal
responsable del desastre económico, social y político que
hoy padece México, AMLO, ya está con la mochila en el
hombro para irse a La Chingada... su ranchito de Palenque,
Chiapas.
Al término del primer debate, Alvarez Máynez agradeció

que MC aparecerá en la boleta porque, aunque sabe que no
tiene la mínima oportunidad de triunfar en los comicios del
dos de junio, al menos pudo exhibirse como el más gracio
so de los tres bufones. Xóchitl Gálvez mostró una bandera

de México con la que colocó el escudo al revés, según ella,
para aclarar que va a "enderezar la República"; pero en los

corrillos políticos se cuenta que no podrá estacionar su
bicicleta en Palacio Nacional.

Y la recién bautizada dama de hielo aseguró que "el pue
blo de México quiere que sigamos avanzando con la cuarta
transformación"; ¿avances? No. Esos "avances" únicamente
están en su mente; porque en el país no se ven por ningún
lado y únicamente se observa estancamiento y retroceso
en todos los ámbitos de la vida nacional. Los avances de

Claudia son las mentiras que su mentor y dueño del circo
plantó en su cerebro.
El primer debate, así como el de los aspirantes al Gobier

no de la Ciudad de México, mostró que ninguno de los tres
candidatos presidenciales tiene la altura política e
intelectual suficiente para conducir al país por el
camino de desarrollo integral que urge a la pobla
ción. La candidata oficialista, alineada al mandatario
saliente, no representa ningún riesgo para los inte
reses de la clase social que mantiene el poder eco
nómico y político de México.
En el debate no vimos candidatas libres, discursos

nuevos, propuestas o programas atractivos. Lo más
estridente fue la defensa de políticas pasadas: Gál
vez defendiendo a los gobiernos panistas y priistas
y Sheinbaum elogiando a Morena y a su ventrílocuo
del Palacio Virreinal, quien en poco más de medio
año tendrá que retirarse a chachalaquear al sureste.
Los debates, como las encuestas, no mueven una

elección, salvo que se presente una denuncia o haya
un evento político o económico que impacte pro
fundamente a la opinión pública. Por ello, el primero
de los tres encuentros no logró definir o cambiar
el rumbo del voto ciudadano. Esperemos a ver lo
que pasará en los otros dos debates. Por lo pronto
fue claro que el fenómeno solar "eclipsó" al primer
encuentro, ya que éste únicamente fue visto por I I
millones de personas, mientras el ocultamiento del
Sol por la interferencia de la Luna atrajo la mirada
de entre 50 y 60 millones. Por el momento, querido
lector, es todo.
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Matías Pascal

Por sus actos los conoceréis» * *

¡defiéndete Zaldívar!
La partida del poker político de este

momento está llena de venganza y revan
cha... Norma Piña Hernández llegó a la

presidencia de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) en los primeros días de
2023 y para octubre de ese mismo año, ante la
animadversión y embates "mañaneros" del
régimen obradorista, hizo un primer llamado,
que ahora queremos recordar.
En aquel momento, la ministra presiden

ta de la Corte pidió, llamó, exhortó al diá
logo a los poderes Ejecutivo y Legislativo.
En ese momento fue por el asunto de la des
aparición de los 13 fideicomisos del Poder
Judicial de la Federación, pero en este
momento se vuelve oportuno su mensaje.
Y es que la ministra presidenta aseguró

que el Poder Judicial Federal no es oposi
ción política, no es adversario. El Poder
Judicial defiende la Constitución e imparte
justicia. La independencia judicial no es
un privilegio de los jueces, es un derecho
humano de todas las personas.
Así de simple y clara fue la alocución de la

abogada que ahora enfrenta una nueva y
mayor andanada de ataques, desde el mismí
simo corazón del Poder Ejecutivo, por ser res
ponsable y comprometida con la labor que le
ha sido encomendada y que es bandera de la
Cuarta Transformación: combatir la corrup
ción, hasta donde tope...
Luego de que la Suprema Corte anunció el

inicio de una investigación por la presunción
de varios delitos tipifícados como corrup

ción, tráfíco de influencias y, particularmen
te, vulnerarla imparcialidad y transparencia
del Poder Judicial, que ponen en entredicho
el proceder del anterior presidente del máxi
mo tribunal del país, Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea, quien actualmente es aliado del
gobierno obradorista y asesor de la candidata
presidencial Claudia Sheinbaum, el morenis
mo sin recato y en pleno "apapacho" anunció
una clara revancha vengativa... Sí, el partido
guinda y su ex ministro van contra
Norma Piña, como si ella fuera el ene
migo a vencer.
Fueron tantas y tan rebuscadas las pre

suntas argumentaciones legales en contra
de la ministra Piña Hernández que no vale
la pena recordarlas, por lo inverosímiles que
se leen. Sin embargo, Zaldívar y sus acom
pañantes utilizan las propagandísticas
prácticas al estilo nazi de Joseph Goering
para crear una percepción de inocencia
cuando se carece ella.

Lo cierto es que a pesar de sus amenazas
de exigir juicio político contra la Presidenta
de la Suprema Corte, del documento para
justificar la investigación se tienen pruebas
y testigos que pueden llevar a Lelo de
Larrea y sus adláteres a la prisión.
Por lo pronto, esta campaña de acoso y ata

que ala Suprema Corte y a los ministros que,
como Norma Piña, no se someten a los esta
dos de ánimo presidenciales, lo más certero
que ha provocado es unidad y cohesión entre
los integrantes del Poder Judicial. Algo que
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Zaldívar nunca consiguió.
Así es como la Asociación Nacional de

Magistrados de Circuito y Jueces de
Distrito del Poder Judicial de la Federación
(Jufed) manifestó su respaldó a la ministra
Piña Hernández, ante las acusaciones y
amenazas de las que ha sido objeto.
También, los jueces y magistrados mani

festaron su rechazo a la campaña difamato
ria Piña Hernández quien también preside
el Consejo de la Judicatura Federal, por
cumplir su obligación de investigar posibles
actos de corrupción.
Un jurista nos hizo recordar que el juicio

político es un instrumento Constitucional
para hacer efectivas sanciones a servido
res públicos en casos específicos; pero su
uso ha sido recurrente para intimidar a las
y los juzgadores de manera constante.
Además, los jueces y magistrados pusie

ron el dedo en la llaga al precisar que no es
atípico que se presenten quejas y denuncias
anónimas en contra de los juzgadores ante el
CjF debido a que alguna de las partes consi
dere que no se actuó conforme a determina
dos parámetros o porque no resultó ganado
ra de su proceso.
Y también Lelo de Larrea acusó a la can

didata opositora. En su intríngulis por que
rer quedar bien y defenderse a como diera
lugar, señaló a Xóchitl Gálvez de participar
en supuestas reuniones con la
Ministra Piña en donde surgió la denun

cia anónima para la investigación en su con
tra y "para acordar cuestiones respecto a
las elecciones". De ahí infiere la interven

ción indebida de Norma Piña en el proce
so electoral....

Con lo que no contaba el señor Lelo es
que en una reacción inmediata, la candida
ta presidencial de la coalición Fuerza y
Corazón por México, Xóchitl Gálvez, no se
iba quedar cruzada de brazos ante tan acusa
ción y luego de negar de manera contunden
te haber tenido acercamiento con la ministra

presidenta de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación rechazó que haya algún acerca
miento en su campaña política por la presi
dencia del país.
Este es el ambiente en el que se desen

vuelve el nuevo escándalo políticoelectoral
que envuelve al ex ministro que quiso ser
presidente de la Suprema Corte, presentó
una reforma judicial y hoy se dice víctima de
las reformas que él mismo promovió.
Él promovió una reforma para que los

asuntos que resuelve el Consejo de la
Judicatura, como movimientos de jueces,
decisiones de ascenso y sanciones, ya no
lleguen al pleno de la Corte, sino que pue
dan resolverse en la órbita del Consejo.
Ahora, a la luz de la denuncia anónima en

su contra, la presidenta de la SCJN Norma
Piña autorizó a dicho Consejo de la Judicatura
iniciar la investigación, sin que el asunto
tenga que pasar por el pleno de ministros.
Así el complicado asunto judicial....

¡Leámonos mañana jueves, ciaooo!

Zaldívar nunca consiguió.
Así es como la Asociación Nacional de

Magistrados de Circuito y Jueces de
Distrito del Poder Judicial de la Federación
(Jufed) manifestó su respaldó a la ministra
Piña Hernández, ante las acusaciones y
amenazas de las que ha sido objeto.
También, los jueces y magistrados mani

festaron su rechazo a la campaña difamato
ria Piña Hernández quien también preside
el Consejo de la Judicatura Federal, por
cumplir su obligación de investigar posibles
actos de corrupción.
Un jurista nos hizo recordar que el juicio

político es un instrumento Constitucional
para hacer efectivas sanciones a servido
res públicos en casos específicos; pero su
uso ha sido recurrente para intimidar a las
y los juzgadores de manera constante.
Además, los jueces y magistrados pusie

ron el dedo en la llaga al precisar que no es
atípico que se presenten quejas y denuncias
anónimas en contra de los juzgadores ante el
CjF debido a que alguna de las partes consi
dere que no se actuó conforme a determina
dos parámetros o porque no resultó ganado
ra de su proceso.
Y también Lelo de Larrea acusó a la can

didata opositora. En su intríngulis por que
rer quedar bien y defenderse a como diera
lugar, señaló a Xóchitl Gálvez de participar
en supuestas reuniones con la
Ministra Piña en donde surgió la denun

cia anónima para la investigación en su con
tra y "para acordar cuestiones respecto a
las elecciones". De ahí infiere la interven

ción indebida de Norma Piña en el proce
so electoral....

Con lo que no contaba el señor Lelo es
que en una reacción inmediata, la candida
ta presidencial de la coalición Fuerza y
Corazón por México, Xóchitl Gálvez, no se
iba quedar cruzada de brazos ante tan acusa
ción y luego de negar de manera contunden
te haber tenido acercamiento con la ministra

presidenta de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación rechazó que haya algún acerca
miento en su campaña política por la presi
dencia del país.
Este es el ambiente en el que se desen

vuelve el nuevo escándalo políticoelectoral
que envuelve al ex ministro que quiso ser
presidente de la Suprema Corte, presentó
una reforma judicial y hoy se dice víctima de
las reformas que él mismo promovió.
Él promovió una reforma para que los

asuntos que resuelve el Consejo de la
Judicatura, como movimientos de jueces,
decisiones de ascenso y sanciones, ya no
lleguen al pleno de la Corte, sino que pue
dan resolverse en la órbita del Consejo.
Ahora, a la luz de la denuncia anónima en

su contra, la presidenta de la SCJN Norma
Piña autorizó a dicho Consejo de la Judicatura
iniciar la investigación, sin que el asunto
tenga que pasar por el pleno de ministros.
Así el complicado asunto judicial....

¡Leámonos mañana jueves, ciaooo!
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Tercero Interesado

Bicentenario del Senado
de la. República

Carlos Tercero

| ste año marca el 200 aniversario de
la instauración del Senado de laE:I República y el 150 aniversario de su

restauración. A lo largo de dos siglos, la
Cámara Alta ha sido pilar fundamental de la
estructura política y legislativa del Estado
Nación Mexicano, como ente crucial en la
toma de decisiones y representación de los
intereses de la nación, teniendo como ante
cedente la Constitución de Cádiz de 1812,
que estableció por primera vez un cuerpo
legislativo para el territorio de la Nueva
España, sin embargo, fue la promulgación
de la Constitución de 1824, donde se esta
bleció formalmente el Senado como parte
del sistema político mexicano y, desde
entonces, ha sido un órgano legislativo cla
ve en el equilibrio de poderes y en la repre
sentación de los estados que conforman la
federación.

El Senado ha sido testigo y protagonista
de los cambios y desafíos que ha enfrentado
México a lo largo de su historia e igualmen
te, ha enfrentado numerosos desafíos y
transformaciones; desde la lucha por la in
dependencia hasta las guerras civiles y las
reformas políticas, ha sido un escenario
donde se han debatido y promulgado leyes
que han dado forma al destino de México.
Ha sido punto de encuentro, foro de diálogo
y debate, negociación e interlocución políti
ca en cada uno de los temas trascendentes

de la agenda nacional, haciendo valer su
representación a favor del pueblo de
México.

Durante la inestabilidad política y luchas
internas del siglo XIX, supo destacar en la

consolidación del Estado mexicano y en la
definición de su identidad nacional, dando
muestra la pertinencia de la fortaleza de las
instituciones democráticas y de su capacidad
para adaptarse y responder a las necesidades
cambiantes de la sociedad mexicana al reins

taurarse el 16 de septiembre de 1875, tras su
disolución al abrogarse en 1835 la Constituí
ción previa que le diera origen.
En el siglo XX, el Senado se sostuvo co

mo garante de la vida política a pesar de la
inestabilidad propia de la Revolución Me
xicana y el periodo posrevolucionario, en
el que la inestabilidad, agitación social e
incertidumbre política, le pusieron a prue
ba una vez más.

Unas décadas más tarde enfrentaría un

nuevo reto: su falta de representatividad real
a favor de las y los mexicanos por su cercanía
con el Poder Ejecutivo y, por tanto, merman
do no sólo su autonomía, sino la esencia cons

titucional misma de la división de poderes y
su encomienda republicana como contrapeso
al poder presidencial y defensor de los inte
reses de los ciudadanos.

En este siglo XXI, el Senado ha evolucio
nado para adaptarse a los desafíos del Mé
xico contemporáneo, jugando un papel
crucial en la alternancia de gobiernos
emanados de partidos políticos distintos al
hegemónico Revolucionario Institucional,
y en la transición hacia un sistema político
más plural y democrático, promoviendo la
participación ciudadana y la rendición de
cuentas no como concesión, sino como

resultado del enérgico clamor popular, cada
vez menos dispuesto a tolerar el desvío del
compromiso, del pacto social al que deben
ceñirse sus representantes en la mayor ins
tancia legislativa de la República, donde se
discuten y aprueban las reformas que el
país requiere y en lo que debe sobreponer
se a la polarización y divergencia de valores
y visiones políticas que obstaculizanla capa
cidad para alcanzar acuerdos y tomar deci
siones en beneficio del país.
El Senado no estará nunca exento de

desafíos, mucho menos de su compromi
so de anteponer el interés del pueblo por
encima de los intereses de partidos y
grupos políticos, de presiones externas a
su independencia y autonomía y, estará
siempre dispuesto como pilar del siste
ma democrático del país. Sin embargo,
igual se debe reconocer, ahora que cele
bra sus primeros 200 años, su legado y
enorme contribución en la construcción de

la nación y su lucha constante, a favor de
un futuro más justo, próspero y democráti
co para todos los mexicanos; como estan
darte de la democracia y la soberanía del
pueblo mexicano, lo cual pasa de forma
obligada por cuidar el nivel profesional,
valores y convicción democrática de las
personas que integran sus legislaturas.

Fecha: 17/04/2024

Página: 9

Area cm2: 726

1 / 3

Columnas Políticas

Carlos Tercero

Costo: 42,108

Página 160 de 203 Índice



con el Poder Ejecutivo y, por tanto, merman
do no sólo su autonomía, sino la esencia cons
titucional misma de la división de poderes y
su encomienda republicana como contrapeso
al poder presidencial y defensor de los inte
reses de los ciudadanos.

En este siglo XXI, el Senado ha evolucio
nado para adaptarse a los desafíos del Mé
xico contemporáneo, jugando un papel
crucial en la alternancia de gobiernos
emanados de partidos políticos distintos al
hegemónico Revolucionario Institucional,
y en la transición hacia un sistema político
más plural y democrático, promoviendo la
participación ciudadana y la rendición de
cuentas no como concesión, sino como
resultado del enérgico clamor popular, cada
vez menos dispuesto a tolerar el desvío del
compromiso, del pacto social al que deben
ceñirse sus representantes en la mayor ins
tancia legislativa de la República, donde se
discuten y aprueban las reformas que el
país requiere y en lo que debe sobreponer

se a la polarización y divergencia de valores
y visiones políticas que obstaculizanla capa
cidad para alcanzar acuerdos y tomar deci
siones en beneficio del país.
El Senado no estará nunca exento de

desafíos, mucho menos de su compromi
so de anteponer el interés del pueblo por
encima de los intereses de partidos y
grupos políticos, de presiones externas a
su independencia y autonomía y, estará
siempre dispuesto como pilar del siste
ma democrático del país. Sin embargo,
igual se debe reconocer, ahora que cele
bra sus primeros 200 años, su legado y
enorme contribución en la construcción de

la nación y su lucha constante, a favor de
un futuro más justo, próspero y democráti
co para todos los mexicanos; como estan
darte de la democracia y la soberanía del
pueblo mexicano, lo cual pasa de forma
obligada por cuidar el nivel profesional,
valores y convicción democrática de las
personas que integran sus legislaturas.
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Procedentes
En eLPartidü Acción NacionaLdel Estado

de México, fueron aprobados por unanimi
dad como procedentes Los registros de Los
aspirantes a los diversos cargos de elección
popular como son diputaciones locales,
presidencias municipales, sindicaturas y
regidurías Anuar Azar, presidente deL PAN
en eL Estado de México reconoció la Labor

de todo eL panismomexiquense y agrade
ció su colaboración en La construcción de

estos acuerdos, y exhortó a Los comisiona
dos a cerrar filas y continuar trabajando con
fuerza y corazón por México para construir
un mejor país y un mejor Edoméx. Ahora
serán turnados a la Comisión Nacional Per

manente para su aprobación y se notificará
a L Consejo EstataL del FAN en eL Estado de
México para que sean enviados al Instituto
Electoral deL Estado de México. Como ya
se sabe, en NaucaLpan se registre Angélica
Moya como candidato, en Cuautidán IzcaLii
KarLa Fíese o. en Metepec Femando Flores:
en TepotzotLán Juan Paredes. Y aunque
algunos se enojaron porque no salieron en
Las listas y prefirieron irse a otros partidos,
Acción NacionaLy Los demás partidos alia
dos siguen adelante.

En la última lista de Morena salió ya
Azucena Cisneros como abanderada

a La alcaldía de Ecatepecy viene la

difícil operación cicatriz con eL grupo de
Fernando Vilchis José Luis Culierrez

Cureño. Luz Ma Hernández y muchos
morenistasque traían otros planes.
La diputada priisía, Isabel Sánchez HcL
guín propuso incLuir en eLCódigo Penal
deLEstadodeMéxicoeL acecho como un

deLito contra La libertad, seguridad y tran
quilidad de las personas y brindar certeza,
respaLdo y segundad a las n irías, adoles
centes y mujeres mexiquenses. Comete
acecho quien de manera reiterada siga,
vigile o se comunique persistentemente
con alguien en contra de su voluntad,
atentando contra su tranquilidad, libertad,
intimidady seguridad,ya que esa puede
ser la puerta a un sinfín de vioLencias más
graves,como eLfeminicidio, la desapari
ción y la trata. Isabel Sánchez Holguín es
una mujer muy estudiosa de esos temas.

Por cierto, todo parece indicar que el
Líder nacional deL PRI Alito Moreno se

sirvió con La cuchara grande en las pla
ñí LLas y metió hasta a su secretaria.

Y en todos Los partidos ya están Listos para
a rrancar eL 26 de este mes las campa
ñas políticas en el Estado de México que
prometen ser durísimas, sin tregua ni
miramientos.
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INDICADOR POLITICO

PIÑA PERDERÁ LA SCJN;
CLAUDIA TENDRÍA 7 MINISTROS

a decisiónljpolítica deL_Ja ministra
presidenta de la Su
prema Corte, Norma
Piña Hernández, de
abrir una lawfare

guerra judicial
contra su antecesor

Arturo Zaldívar Lelo de Larrea fue un acto de

desesperación que no podrá evitar ¡o inevita
ble: si la candidata oficial Claudia Sheinbaum

Pardo gana las elecciones, tendrá la facultad
de designar cuatro nuevos ministros de la
Corte entre diciembre de 2024 y diciembre
de 2027 y sumar una mayoría de siete toga
dos leales del total de once.

La Suprema Corte se enfila hacia una pa
rálisis en dos escenarios, si Sheinbaum gana
las elecciones:

1. La 4T tiene hoy tres ministros leales;
necesita una cuarta toga para sumar cuatro y
bloquear la mayoría de ocho ministros para
aprobar controversias.

2. La próxima presidenta tendrá posibili
dades de designar a cuatro ministras: una en
diciembre de este año, otra en 2025 y dos en
2027. Sumaría siete, pero le faltaría uno para
los ocho mínimo que se requieren para mayo
ría de controversias.

La clave está en la ministra Ana Margari
ta Ríos Farjat, quien
llegó a propuesta
de López Obrador,
pero volteó bandera

contra la 4T.

En todo caso,
los siete ministros

de Claudia si gana
las elecciones sólo

podrían servirle para
bloquear controver
sias y anular a la mi
nistra presidenta e
impedirle su reelec
ción en dos años.

En este sentido,
la ministra presidenta
Piña Hernández pareció no tener más que
dos posibilidades: dinamitar la estructura del
Poder Judicial lanzandotoda la jauría mediáti
ca con el caso Zaldívar o seguirá las reglas del
juego político de no embarrara la Corte en ja
lóneos de grupos de poder. Piña Hernández
empantanó a la Corte en una guerra política
entre poderes.

Lo malo para la ministra Piña Hernández
fue su insensibilidad para darle una lectura
estratégica a la correlación electoral de fuer
zas políticas: la candidata oficial Sheinbaum
ha encabezado las tendencias electorales

con un porcentaje de 45%60%, sin que la
opositora Gálvez Ruiz haya representado al
gún indicio de competencia real, sobre todo
porque no pudo construir un bloque opositor
entre los desprestigiados partidos del PRIAN
REDE y la clase media alta que sigue viendo
con desprecio el enfoque populista basa
do en la protección de grupos desplazados
y dependientes.

Entre diciembre de 2024 y diciembre de
2027 terminarán su gestión como ministros
de la corte Luis María Aguilar Morales, Jorge
Mario Pardo Rebolledo, Alfredo Gutiérrez Or
tiz Mena y Alberto Gelacio Pérez Dayán, los
cuatro ministros propuestos por el presidente
Felipe Calderón Hinojosa. El primero termina
su gestión en diciembre de este año, el se
gundo agota su periodo en febrero de 2026
y los dos restantes entregarán su toga en di
ciembre de 2027. Las opciones son cortas: la
designación consensuada del Senado con la
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presidenta de la república o por dedazo si la
mayoría legislativa no completa la mayoría ca
lificada como ocurrió con Batres Guadarrama.

Si se quiere resumir la verdadera disputa
políticoelectoral de 2024, habría que centrar
la atención en dos mayorías en disputa: la ma
yoría calificada en las dos cámaras legislativas
con la meta de 67% de cu rules y la mayoría de
ocho ministros de la Corte; en el legislativo,
López Obrador y Morena tienen hoy en día el
53% de los asientos, suficientes para la apro
bación de leyes; y en la Corte Morena cuenta
con tres ministros: Yazmín Esquivel Mossa, Lo

retta Ortiz Ahlf y Batres
Guadarrama, pues la
ministra Ana Margarita
Ríos Farjat fue promo
vida por López Obra
dor pero se sumó ya a
la mayoría anti 4T.

La ministra Piña

Hernández tenía már

genes de maniobra
para administrar la
denuncia anónima
contra el ministro Zal

dívar hasta después
de las elecciones,
pero tomó la decisión
política de estallar el

escándalo después del fracaso de Xóchitl en
el debate y ante la tendencia electoral que
beneficia a la 4T. Y la ministra presidenta
se metió en un conflicto muy grave porque
ahora tiene la obligación moral y política de
abrir investigaciones sobre todos los exmi
nistros de la Corte con sospechas de haber
utilizado su cargo como trampolín político,
sobre todo a la hoy exministra jubilada Olga
Sánchez Cordero, senadora y exsecretaria de
gobernación de la 4T.

En el contexto de la ventaja electoral de
Sheinbaum no se entendió la jugada política
de la ministra presidenta de la Corte de lan
zarse contra del presidente López Obrador

y contra Zaldívar ya en funciones clave en el
gobierno actual y en el equipo de campaña
de la candidata Sheinbaum.

Con cuatro ministras de las 4T este año y
tres más en curso y marcada por una lawfare
contra el grupo lopezobradorista, la ministra
presidenta Piña Hernández quedará inutiliza
da justo a la mitad de su periodo de cuatro
años al frente del Poder Judicial.

Política para dummies: la política es una
guerra de posiciones y de trincheras.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum g?!
nista y no del periódico
que la publica.

La ministra Piña Hernández

tenía márgenes de maniobra
para administrar la denuncia
anónima contra el ministro

Zaldívar hasta después de
las elecciones, pero tomó la
decisión política de estallar
el escándalo después del
fracaso de Xóchitl en el

debate y ante la tendencia
electoral que beneficia a la 4T
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TERCERO INTERESADO
BICENTENARIO DEL
SENADO DE LA REPÚBLICA

ste año mar

ca el 200 ani
^^versario de la

instauración del Sena
do de la República y
el 150 aniversario de
su restauración.

A lo largo de dos
siglos la Cámara Alta,
ha sido pilar funda
mental de la estruc

tura política y legislativa del Estado Nación
Mexicano, como ente crucial en la toma de
decisiones y representación de los intereses de
la nación, teniendo como antecedente la Cons
titución de Cádiz de 1812, que estableció por
primera vez un cuerpo legislativo para el terri
torio de la Nueva España, sin embargo, fue la
promulgación de la Constitución de 1824, don
de se estableció formalmente el Senado como

parte del sistema político mexicano y, desde
entonces, ha sido un órgano legislativo clave en
el equilibrio de poderes y en la representación
de los estados que conforman la federación.

El Senado ha sido testigo y protagonista de
los cambios y desafíos que ha enfrentado Mé
xico a lo largo de su his
toria e igualmente, ha
enfrentado numerosos

desafíos y transforma
ciones; desde la lucha

por la independencia
hasta las guerras civiles
y las reformas políticas,
ha sido un escenario

donde se han debati

do y promulgado leyes
que han dado forma al
destino de México.

Ha sido punto de
encuentro, foro de diá
logo y debate, nego
ciación e interlocución política en cada uno de
los temas trascendentes de la agenda nacional,
haciendo valer su representación a favor del
pueblo de México.

Durante la inestabilidad política y luchas
internas del siglo XIX, supo destacar en la con
solidación del estado mexicano y en la defini
ción de su identidad nacional, dando muestra
la pertinencia de la fortaleza de las instituciones
democráticas y de su capacidad para adaptar
se y responder a las necesidades cambiantes
de la sociedad mexicana al reinstaurarse el 16

de septiembre de 1875, tras su disolución al
abrogarse en 1835 la Constitución previa que
le diera origen.

En el siglo XX, el Senado se sostuvo como
garante de la vida política a pesar de la inesta
bilidad propia de la Revolución Mexicana y el
periodo posrevolucionario, en el que la inesta
bilidad, agitación social e incertidumbre políti
ca, le pusieron a prueba una vez más.

Unas décadas más tarde enfrentaría un

nuevo reto: su falta de representatividad real
a favor de las y los mexicanos por su cercanía
con el poder ejecutivo y, por tanto, merman
do no solo su autonomía sino la esencia cons

titucional misma de la división de poderes y
su encomienda republicana como contrape
so al poder presidencial y defensor de los in
tereses de los ciudadanos.

En este siglo veintiuno, el Senado ha evo
lucionado para adaptarse a los desafíos del
México contemporáneo, jugando un papel cru
cial en la alternancia de gobiernos emanados
de partidos políticos distintos al hegemónico
Revolucionario Institucional, y en la transición
hacia un sistema político más plural y democrá
tico, promoviendo la participación ciudadana
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y la rendición de cuentas no como concesión,
sino como resultado del enérgico clamor po
pular, cada vez menos dispuesto a tolerar el
desvío del compromiso, del pacto social al que
deben ceñirse sus representantes en la mayor

instancia legislativa de
la dondeRepública,
se discuten y aprue
ban las reformas que
el país requiere y en
lo que debe sobrepo
nerse a la polarización
y divergencia de valo
res y visiones políticas
que obstaculizan la ca
pacidad para alcanzar
acuerdos y tomar de
cisiones en beneficio

del país.

El Senado no es
tará nunca exento de

desafíos, mucho menos de su compromiso de
anteponer el interés de! pueblo por encima de
los intereses de partidos y grupos políticos, de
presiones externas a su independencia y auto
nomía y, estará siempre dispuesto como pilar
del sistema democrático del país.

Sin embargo, igual se debe reconocer,
ahora que celebra sus primeros 200 años,
su legado y enorme contribución en la cons
trucción de la nación y su lucha constante, a
favor de un futuro más justo, próspero y de
mocrático para todos los mexicanos; como
estandarte de la democracia y la soberanía
del pueblo mexicano, lo cual pasa de forma
obligada por cuidar el nivel profesional, valo
res y convicción democrática de las personas
que integran sus legislaturas.

En el siglo XX, el Senado se
sostuvo como garante de
la vida política a pesar de la
inestabilidad propia de la
Revolución Mexicana y el
periodo posrevolucionarío,
en el que la inestabilidad,

agitación social e
incertidumbre política, le

pusieron a prueba una vez más
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FUERA MÁSCARAS
EL FLORERO MAS
CARO DEL MUNDO

a ONU es unLiflorero y deI Jos caros. Lo
ha sido durante todo

el siglo, y si me permi
te ir más allá, desde
su fundación.

Lo que en algún
momento se concibió como la institución en

cargada de salvaguardar la paz en el nuevo
orden mundial, en la que participarían todas
las naciones del planeta, ha sido desenmas
carada como un bonito adorno con sedes

en Nueva York y Gine
bra, cuya función es
restarle remordimien

to a Estados Unidos

cada que inicia una
nueva guerra.

O en palabras sim
ples y llanas, su función
(la verdadera) es tapar
le el ojo al macho.

A excepción de
Donald Trump, los
presidentes en Esta
dos Unidos tienen por

costumbre iniciar una

nueva guerra durante
su mandato.

Esto se ha con

vertido en un ritual

americano desde que
Jimmy Cárter dejó la Casa Blanca en enero
de 1980.

Y sin afán de entraren el debate de la im

portancia de la disipación bélica en nuestra
sociedad actual, es imposible preguntarse
entonces, ¿Para qué carajos existen las Na
ciones Unidas si no sirven ni para evitar que
esto suceda?

Bien podría el bien intencionado portu
gués, Antonio Guterres, anunciar la disolución
de este organismo mañana mismo y absoluta
mente nada cambiaría.

Por eso me sorprendió la ingenuidad en la
declaración del presidente López Obrador de
ayer martes durante su conferencia mañane
ra: "Si no se actúa, la ONU va a quedar como
un florero, nada más de adorno y no se puede
permitir que se rompa, que se vulnere el dere
cho internacional, como se hizo en el caso de
Ecuador, porque entonces sería el más fuerte,
de los gorilas", dijo Andrés Manuel en referen
cia a la disputa que sostiene nuestro país con
el Ecuador.

Si usted ha vivido debajo de una piedra las
últimas dos semanas, seguramente no se en
teró del asalto a nuestra embajada en Quito.

Las imágenes son horribles, nuestros
embajadores sometidos en el suelo a punta
de pistola mientras las fuerzas policiacas del
gobierno de Daniel Noboa invaden nuestra

sede diplomática.
Inconcebible.

El mismo martes,
la Comunidad de
Estados Latinoameri

canos y Caribeños se
reunió para discutir
posibles sanciones al
país sudamericano.
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Durante el en

cuentro virtual, el pre
sidente de Venezuela,
Nicolás Maduro, anun
ció que cerraría su em
bajada y sus consula
dos en Ecuador como
un acto de solidaridad
con México.

Sin embargo,fuera
de Maduro, parecería

que este asalto no significó nada para nadie
en la asamblea de la ONU.

Incluso, el mismo presidente ecuatoriano se

burló de México y llamó a López Obrador a re
solver las diferencias con unostacosy un ceviche.

Jamás habíamos visto tanto desdén por el
derecho internacional, ¿y sabe qué? Personal
mente me da mucho gusto. Fuera máscaras.

Creo que de todas las estrategias que el
gobierno de AMLO pudo haber elegido para
lidiar con esta humillación, eligió la correcta:
demostrarle al mundo entero que la ONU está
pintada, y realmente vivimos bajo los desig
nios de grupos de interés creados por nuestro
vecino del norte, y lo demás es una simulación.

Una cachetada con guante blanco, para
que me entienda. Ojalá me equivoque.

¿Para qué carajos existen
las Naciones Unidas si no

sirven ni para evitar que esto
suceda? Bien podría el bien
intencionado portugués,
Antonio Guterres, anunciar

la disolución de este

organismo mañana mismo
y absolutamente nada

cambiaría
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AGENDA CONFIDENCIAL

DE LAS PROMESAS
A LAS MENTIRAS

1 n diversasE;ocasiones
i hemos co

mentado en este

espacio que los ata
ques políticos nun

ca han sido suficientes por sí mismos para
vencer a los adversarios en las urnas.

El electorado exige que, además de las
tácticas negativas, los candidatos muestren
sus armas positivas: proyectos, planes, pro
gramas, compromisos... y hasta simples
promesas, que justi
fiquen para la ciuda
danía la entrega de
su voto.

Es cierto que, si
el ataque a un candi
dato está bien dirigi
do, es contundente
y se fundamenta en
hechos probados, lo
más seguro es que
el destinatario sufra

la pérdida inmediata
de puntos valiosos
en la intención de voto.

También es cierto que ese ataque difí
cilmente representará para el remitente la

ganancia automática de los mismos puntos
que le arrebató a su opositor.

Sin embargo, lo que estamos obser
vando en la actual campaña presidencial
es que, en los discursos, presentaciones,
entrevistas y otros eventos, Claudia Shein
baum y Xóchitl Gálvez están pasando de las
promesas a las mentiras.

¿Por qué las candidatas están ponien
do el acento en la misma táctica, mediante
agresiones que van desde el señalamiento
de conductas reprobables de sus adversa
rios hasta las mentiras?

Por donde quiera que se le vea, las pro
mesas de las dos damitas candidatas son

falsas, mentirosas. Por ejemplo, en su "Re
pública Sana", Claudia dice que:

Desde su nacimiento, todas y todos
los mexicanos estarán afiliados al Servicio

Público de Salud para el Bienestar, el cual
les garantizará acceso a vacunas, cuidados
preventivos, atención médica, estudios y
laboratorios, cirugías y medicamentos gra
tuitos, para hacer efectivo el Derecho Cons
titucional a la Salud.

• Impulsaremos, para las madres emba
razadas y los primeros 1000 días de vida, un
programa especial, ayudará a prevenir en
fermedades crónicodegenerativas y a aten
der de manera temprana otros problemas.

• Vamos a dejar atrás la diabetes,
la hipertensión.

•Vamos a hacer este programa preventi
vo y lo vamos a llamar Salud, Casa por Casa.

• Vamos a construir consultorios^^^^l

familiares en los 154 municipios que aún
no cuentan con ello.

• Vamos a reducir la saturación de clí

nicas, hospitales, completando el resca
te de la infraestructura abandonada en

el periodo neoliberal y contratando al
personal necesario.

La Señora X le

responde a Claudia
con su "Tarjeta Mi Sa
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lud" que propone:
¡La tarjeta será la

garantía de atención
universal!

• Tú eliges don
de atenderte: en una

clínica pública o pri
vada, el gobierno se
hará cargo a través
de la Tarjeta Mi Salud

• Nunca más falta

de medicamentos: la Tarjeta Mi Salud te ga
rantizará adquirirlos en cualquier farmacia
pública o privada

• Vamos por un México sin miedo
a enfermarnos

• La tarjeta será un medio para crear un
Sistema de Salud Integral, en el que con
juntaremos los servicios públicos, sociales
y privados, para que todos tengamos servi
cios y medicinas de la misma calidad.

• Así podrás recibir atención en hospita

les y farmacias públicas y privadas indistin
tamente, con cargo al gobierno.

• La tarjeta dará acceso a tu familia a
atenderse en la clínica que quieran, lo que
nunca te había dado ningún gobierno, ade
más de todas las medicinas y tratamientos
que necesiten.

• Tendrás un médico familiar que te
atienda a ti y a tu familia desde el embarazo
y a lo largo de toda su vida, para que los
mantenga sanos física y mentalmente.

Además, siempre tendrás los tratamientos,
medicinas y vacunas que tu familia necesita.

Y si así lo deseas, podrás recibir tu con
sulta médica sin salir de casa, por videolla
mada, usando la telemedicina.

Si tan sólo en el rubro de salud las dos

damitas cumplen una partecita cuando estén
sentadas en la "silla del Águila" sus detractores
les prometen hacerles una estatua de bronce.

De lo contrario, el "pueblo sabio" y el no
sabio también les va a recordar...

Lo que estamos observando
en la actual campaña

presidencial es que, en los
discursos, presentaciones,
entrevistas y otros eventos,
Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez están pasando de las
promesas a las mentiras
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DÍA CERO
EL ATAQUE DE IRAN CONTRA
ISRAEL: GUERRA GEOPOLÍTICA
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

En el centro de un Medio Oriente ya con
vulso, la reciente ofensiva de Irán contra
Israel ha dejado al mundo preguntán

dose sobre los motivos que llevaron a Teherán a
lanzar una serie de ataques con drones y misiles
contra su vecino en el Medio Oriente.

Detrás de este acto de agresión se encuen
tran una serie de factores complejos que revelan
las tensiones arraigadas en ¡a región.

El ataque, que tuvo lugar como respuesta al
bombardeo del consulado iraní en Siria el pasa
do 1 de abril, marcó un punto de inflexión en la
enemistad de décadas entre Irán e Israel.

Sin embargo, más allá de esta provocación
específica, existen motivos más profundos que
alimentan las tensiones entre ambos países.

Como académico especializado e intere
sado en la geopolítica, es crucial analizar este
evento desde múltiples perspectivas para com
prender su alcance y sus implicaciones a largo
plazo, por eso estimado lector, dedicaremos
esta edición de Día Cero a revisitarel evento que
sacudió al Medio Oriente el pasado fin de sema
na. Represalias por provocaciones previas.

El bombardeo del consulado iraní en Siria

fue interpretado por Irán como una provocación
directa por parte de Israel.

Como respuesta, Teherán decidió tomar re
presalias atacando territorio israelí.

Este acto de agresión puede entenderse,
en parte, como una forma de demostrar la de
terminación de Irán para defender sus intereses
y responder a cualquier amenaza percibida.
Del mismo modo, no está de más citar que Irán
e Israel mantienen una enemistad arraigada que
se remonta a décadas atrás.

Esta rivalidad está alimentada por diferen
cias religiosas e ideológicas, así como por dispu
tas territoriales y geopolíticas en la región.

Irán, como estado islámico de orientación
chiíta, ve a Israel como un estado ilegítimo y
opresor, mientras que Israel considera a Irán
como una amenaza existencial debido a sus

programas nucleares y su apoyo a grupos

militantes en la región. Intereses estratégicos
y geopolíticos.

El ataque de Irán contra Israel también
puede entenderse en el contexto de los inte
reses estratégicos y geopolíticos de Teherán
en la región.

Irán busca aumentar su influencia en el Me

dio Oriente y demostrar su capacidad para de
safiar a sus adversarios,
incluyendo a Israel y a
sus aliados.

Este acto de agre
sión puede ser visto
como un intento de

Irán de afirmar su posi
ción como actor regio
nal dominante y enviar
un mensaje a sus ene
migos de que no tole
rará provocaciones.

El ataque de Irán
contra Israel ha intensifi
cado las tensiones en el

Medio Oriente y ha ge
nerado preocupación
por una posible escala
da del conflicto.

Israel ha prometido
responder con fuerza a cualquier agresión, lo
que aumenta el riesgo de una espiral de violen
cia en la región.

Además, este incidente podría tener reper
cusiones más amplias en el equilibrio de poder
en el Medio Oriente y en la política internacional,
especialmente en lo que respecta a las relacio
nes entre Estados Unidos, Israel e Irán.

La escala del ataque: más de 200 drones
y misiles en acción. Irán lanzó una embestida
sin precedentes contra Israel, utilizando una
combinación de drones y misiles balísticos.
Según información de AP, más de 200 de es
tos dispositivos fueron desplegados durante
el ataque. Esta cifra incluye drones de ataque y

misiles balísticos de cor

to y mediano alcance.
Si bien la mayoría

de los drones y misiles
fueron interceptados
por el sistema de defen
sa antimisiles de Israel,
algunos lograron evadir
las defensas y causaron
daños menores en la in

fraestructura israelí.

Reacciones y pre
parativos de Israel:
advertencias de una

respuesta contundente.
Israel ha respondido al
ataque de Irán con de
terminación y firmeza.

El primer ministro
Benjamín Netanyahu
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advirtió que Israel responderá con fuerza a cual
quier agresión.

Además, el país cerró su espacio aéreo y res
tringió las actividades cotidianas en un intento
por prevenir futuros ataques.

Israel también ha solicitado apoyo in
ternacional y ha recibido muestras de soli
daridad de varios países, incluidos Estados
Unidos y el Reino Unido. De esta forma, la
comunidad internacional condenó enérgica
mente el ataque de Irán contra Israel y ha ex
presado su solidaridad con el país afectado.
Estados Unidos ha reafirmado su apoyo a Israel
y ha ofrecido asistencia militar y diplomática para
hacer frente a la amenaza iraní.

Sin embargo, también ha habido llamados a
la calma y a la moderación, instando a todas las
partes a buscar una solución pacífica al conflicto.

Implicaciones regionales: potencial de esca
lada y desestabilización.

El ataque de Irán contra Israel ha aumentado
las tensiones en el Medio Oriente y ha generado
preocupaciones sobre una posible escalada del
conflicto. Con potencias regionales como Esta
dos Unidos y el Reino Unido involucradas, existe
el riesgo de una desestabilización generalizada
en la región. Es crucial que todas las partes ejer
zan la moderación y trabajen hacia una resolu
ción pacífica de la crisis.

Estados Unidos ha reafirmado su compro
miso con la seguridad de Israel y ha ofrecido su
total respaldo ante la agresión iraní.

El presidente Joe Biden,junto con su equipo
de seguridad nacional, ha expresado su solida
ridad con Israel y ha prometido asistencia tanto

militar como diplomática para hacer frente a la
amenaza iraní.

Esta respuesta incluye el despliegue de re
cursos militares en la región y la coordinación
de esfuerzos con aliados clave, como el Reino
Unido. Además, Estados Unidos ha liderado una
movilización diplomática a nivel internacional
para abordar la crisis en el Medio Oriente.

Biden convocó a los líderes del G7 en un es

fuerzo por evitar una escalada regional más am
plia y coordinar una reprimenda global a Teherán.

La participación activa de Estados Unidos en
el ámbito diplomático busca promover la esta
bilidad regional y evitar una mayor escalada del
conflicto. Acciones del Consejo de Seguridad de
las Naciones Unidas.

El Consejo de Seguridad de las Naciones
Unidas ha convocado una reunión de emer

gencia para abordar la situación creada por el
ataque iraní a Israel. En esta sesión, los represen
tantes de los países miembros han discutido me
didas para condenar ¡a agresión de Irán y buscar
una solución pacífica al conflicto.

Israel ha solicitado que esta reunión del
Consejo de Seguridad se utilice para condenar
inequívocamente a Irán por sus acciones y para
designar a la Guardia Revolucionaria iraní como
organización terrorista. Además, se espera que
se discutan posibles pasos a seguir para man
tener la paz y la seguridad internacionales en la
región. Queda mucho aún por discutir sobre las
tensiones entre estos dos países estimado lector,
veamos cómo se desenvuelven en las próximas
semanas las tensiones en Medio Oriente.

*X: ©Traveierjm

De esta forma, la comunidad
internacional condenó

enérgicamente el ataque
de Irán contra Israel y ha
expresado su solidaridad

con el país afectado. Estados
Unidos ha reafirmado su

apoyo a Israel y ha ofrecido
asistencia militar y diplomática
para hacer frente a la amenaza

iraní
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BRUJULA DEL CAMBIO
RESISTENCIA DE LA
INFLACIÓN A BAJAR, ES UN
PROBLEMA ESTRUCTURAL

a inflación enLiMéxico ha veni

¦do presentan
do problemas y resis
tencias para bajar, en
este mes los servicios,
las frutas y verduras,
la aceleraron, en donde las estimaciones de
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP), en los PreCriterios Generales de Po
lítica Económica (PCGPE) 2025, estiman que
a fin de este año, la inflación general estará
en 3.8% y para el 2025 se ubicará en 3.3%;
por lo que las expectativas oficiales, es que la
inflación, no bajará significativamente en es
tos dos años, lo que muestra que es un pro
blema estructural de la economía mexicana.

Un problema similar de resistencia para
bajar de la inflación, también se presenta en
Estados Unidos (EU) y los países que integran
la Unión Europea (UE), donde los analistas ins
titucionales, la definen como estructural y don
de las medidas "tradicionales" para controlarla,
no han funcionado, manteniendo sus tasas de
referencia y políticas monetarias restrictivas;
hacia el corto y medianos plazos las expectati
vas son al alza, principalmente porel incremen
to de precios de los energéticos, por razones
geopolíticas, como el aumento de la tensión en
medio oriente y la invasión de Rusia a Ucrania.

Con base en la publicación datos del Institu
to Nacional de Estadística, Geografía e Informá
tica (INEGI), la inflación general en marzo se ubi
có en 4.42%, desde el 4.40% que alcanzó en fe
brero, rompiendo su tendencia a la baja, con un
ligero incremento, con alzas en los sen/icios, así
como a las frutas y verduras, lo que plantea to
davía un camino largo para el Banco de México
(Banxico) en su lucha para controlar la inflación
y en medio del inicio de los recortes a la tasa de
referencia, que en su pasada reunión la bajo en
0.25%, para dejarla en el nivel del 11.0%.

El conjunto de datos del INEGI, nos
muestran que acumulamos 37 meses de in
flación por arriba del objetivo institucional
de Banxico, que es mantenerla por debajo
del 3%, pero durante este periodo la infla
ción ha promediado 6%, por lo que las me
didas de políticas monetarias de Banxico,
han sido insuficientes para controlar la in
flación, pero hay que destacar, dos fenóme
nos que lastiman a los mexicanos y según la
SHCP, estarán presentes hasta el 2025: uno,
crecen los precios de los productos y dos,
disminuye el poder adquisitivo.

Es por ello, que hay un incremento en el In
dice Nacional de Precios al Consumidor (INPC),
aunque la encuesta realizada entre analistas del
mercado, estimaban un incremento de 4.50%,
ligeramente arriba de la realidad; por lo que se
ve complicado el camino del Banxico para con
trolar la inflación y es de esperarse que manten
ga la tasa de referencia; vale la pena destacar,
que se dieron 15 incrementos de la tasa de refe
rencia por parte del banco central, que iniciaron
en junio de 2021 y se detuvieron tras la decisión
del 30 de marzo de 2023, para marzo de 2024,
Banxico disminuyó por primera vez la tasa de in
terés, en 0.25%, para dejarla en 11.00%.

A manera de resumen, podemos afirmar,
que las cifras que nos ofrece el INEGI muestran
que hay una resistencia para que la inflación
baje, el mayor reto lo encontramos en los incre
mentos de los servicios; por lo que la mayoría
de los analistas prevén que Banxico mantendrá
sus políticas monetarias restrictivas y hará una
pausa, dejando su tasa de interés al nivel actual.

la aceleraron, en donde las estimaciones de
la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP), en los PreCriterios Generales de Po
lítica Económica (PCGPE) 2025, estiman que
a fin de este año, la inflación general estará
en 3.8% y para el 2025 se ubicará en 3.3%;
por lo que las expectativas oficiales, es que la
inflación, no bajará significativamente en es
tos dos años, lo que muestra que es un pro
blema estructural de la economía mexicana.

Un problema similar de resistencia para
bajar de la inflación, también se presenta en
Estados Unidos (EU) y los países que integran
la Unión Europea (UE), donde los analistas ins
titucionales, la definen como estructural y don
de las medidas "tradicionales" para controlarla,
no han funcionado, manteniendo sus tasas de
referencia y políticas monetarias restrictivas;
hacia el corto y medianos plazos las expectati
vas son al alza, principalmente porel incremen
to de precios de los energéticos, por razones
geopolíticas, como el aumento de la tensión en
medio oriente y la invasión de Rusia a Ucrania.

Con base en la publicación datos del Institu
to Nacional de Estadística, Geografía e Informá
tica (INEGI), la inflación general en marzo se ubi
có en 4.42%, desde el 4.40% que alcanzó en fe
brero, rompiendo su tendencia a la baja, con un
ligero incremento, con alzas en los sen/icios, así
como a las frutas y verduras, lo que plantea to
davía un camino largo para el Banco de México
(Banxico) en su lucha para controlar la inflación
y en medio del inicio de los recortes a la tasa de
referencia, que en su pasada reunión la bajo en
0.25%, para dejarla en el nivel del 11.0%.

El conjunto de datos del INEGI, nos
muestran que acumulamos 37 meses de in
flación por arriba del objetivo institucional
de Banxico, que es mantenerla por debajo
del 3%, pero durante este periodo la infla
ción ha promediado 6%, por lo que las me
didas de políticas monetarias de Banxico,
han sido insuficientes para controlar la in
flación, pero hay que destacar, dos fenóme
nos que lastiman a los mexicanos y según la
SHCP, estarán presentes hasta el 2025: uno,
crecen los precios de los productos y dos,
disminuye el poder adquisitivo.

Es por ello, que hay un incremento en el In
dice Nacional de Precios al Consumidor (INPC),
aunque la encuesta realizada entre analistas del
mercado, estimaban un incremento de 4.50%,
ligeramente arriba de la realidad; por lo que se
ve complicado el camino del Banxico para con
trolar la inflación y es de esperarse que manten
ga la tasa de referencia; vale la pena destacar,
que se dieron 15 incrementos de la tasa de refe
rencia por parte del banco central, que iniciaron
en junio de 2021 y se detuvieron tras la decisión
del 30 de marzo de 2023, para marzo de 2024,
Banxico disminuyó por primera vez la tasa de in
terés, en 0.25%, para dejarla en 11.00%.

A manera de resumen, podemos afirmar,
que las cifras que nos ofrece el INEGI muestran
que hay una resistencia para que la inflación
baje, el mayor reto lo encontramos en los incre
mentos de los servicios; por lo que la mayoría
de los analistas prevén que Banxico mantendrá
sus políticas monetarias restrictivas y hará una
pausa, dejando su tasa de interés al nivel actual.

A nivel nacional, regional y global, las
perspectivas de la inflación son al alza, fun
damentalmente por los fenómenos geopolí
ticos en Medio Oriente >la guerra en Gaza e
Israel, los escarceos de ataques entre Irán e
Israek y la invasión de Rusia a Ucrania, que
elevará la demanda y los precios de energé
ticos >especialmente el petróleo<, granos,
fertilizantes, transporte, minerales, materias
primas y servicios; así como fenómenos po
líticos electorales, como los de México y EU.
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A nivel nacional, regional y global, las
perspectivas de la inflación son al alza, fun
damentalmente por los fenómenos geopolí
ticos en Medio Oriente >la guerra en Gaza e
Israel, los escarceos de ataques entre Irán e
Israek y la invasión de Rusia a Ucrania, que
elevará la demanda y los precios de energé
ticos >especialmente el petróleo<, granos,
fertilizantes, transporte, minerales, materias
primas y servicios; así como fenómenos po
líticos electorales, como los de México y EU.

REFLEXIONES FINALES

• La resistencia de la inflación a bajar es un
problema estructural para la economía
mexicana, donde las políticas moneta
rias han sido insuficientes.

• INEGI: Inflación al alza en marzo, se ubi
ca en 4.42% anual, ligeramente por arri
ba de la de febrero, que fue de 4.40%.

• El componente subyacente llega a
4.55%, con un ligero descenso.

• Se incrementa la inflación no subyacente
para colocarse en 4.03%.

• La SHCP, en los PCGPE 2025, presentados
ante la Cámara de diputados, estiman que
a fin de este año, la inflación general estará
en 3.8% y para el 2025 se ubicará en 3.3%;
por lo que las expectativas oficiales, es que
la inflación, no bajará significativamente en
estos dos años, manteniéndose por arriba
de la meta institucional de Banxico.

• Un problema similar de resistencia para
bajar de la inflación, también se presen
ta en EU y ¡os países que integran la UE,
donde los analistas institucionales, la
definen como estructural, hacia el corto
y medianos plazos las expectativas infla
cionarias son al alza, principalmente por
el incremento de precios de los energé
ticos, por razones geopolíticas, como
en el aumento de la tensión en medio

oriente y la invasión de Rusia a Ucrania.
• El conjunto de datos del INEGI, nos

muestran que acumulamos 37 meses
de inflación por arriba del objetivo ins
titucional de Banxico, que es mante
nerla por debajo del 3%, pero durante
este periodo la inflación ha promediado
6%; hay que destacar, dos fenómenos
que lastiman a los mexicanos y según la
SHCP, estarán presentes hasta el 2025:
uno, crecen los precios de los productos
y dos, disminuye el poder adquisitivo.

• A nivel nacional, regional y global, las
perspectivas de la inflación son al alza,
fundamentalmente por los fenómenos
geopolíticos, que elevarán la demanda
y los precios de energéticos Especial
mente el petróleoc, granos, fertilizantes,
transporte, minerales, materias primas y
servicios; así como fenómenos políticos
electorales, como los de México y EU.
El autor es coordinador de investigacio

nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.
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problema estructural para la economía
mexicana, donde las políticas moneta
rias han sido insuficientes.

• INEGI: Inflación al alza en marzo, se ubi
ca en 4.42% anual, ligeramente por arri
ba de la de febrero, que fue de 4.40%.

• El componente subyacente llega a
4.55%, con un ligero descenso.
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por lo que las expectativas oficiales, es que
la inflación, no bajará significativamente en
estos dos años, manteniéndose por arriba
de la meta institucional de Banxico.

• Un problema similar de resistencia para
bajar de la inflación, también se presen
ta en EU y ¡os países que integran la UE,
donde los analistas institucionales, la
definen como estructural, hacia el corto
y medianos plazos las expectativas infla
cionarias son al alza, principalmente por
el incremento de precios de los energé
ticos, por razones geopolíticas, como
en el aumento de la tensión en medio

oriente y la invasión de Rusia a Ucrania.
• El conjunto de datos del INEGI, nos

muestran que acumulamos 37 meses
de inflación por arriba del objetivo ins
titucional de Banxico, que es mante
nerla por debajo del 3%, pero durante
este periodo la inflación ha promediado
6%; hay que destacar, dos fenómenos
que lastiman a los mexicanos y según la
SHCP, estarán presentes hasta el 2025:
uno, crecen los precios de los productos
y dos, disminuye el poder adquisitivo.

• A nivel nacional, regional y global, las
perspectivas de la inflación son al alza,
fundamentalmente por los fenómenos
geopolíticos, que elevarán la demanda
y los precios de energéticos Especial
mente el petróleoc, granos, fertilizantes,
transporte, minerales, materias primas y
servicios; así como fenómenos políticos
electorales, como los de México y EU.
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Inflación al Consumidor

L.42%

General No subyacente  Subyacente

En esta gráfica presentamos las tendencias a largo plazo de la inflación
general y sus componentes, de tal forma que en marzo tenemos el
componente subyacente fue de 4.55% anual, ligeramente menor que en
el mes anterior de 4.64%; la inflación a tasa anual fue de 4.42%; y la no
subyacente fue de 4.03%, mayor que el mes anterior que se ubicó en 3.67%, en
su interior, las frutas y verduras son las que muestran una mayor variación
anual, con un incremento de 12.25% (Fuente: INEGI con elaboración México
¿Cómo vamos? Tasa a marzo 2024) (Gráficas y fotos: Cortesía del autor).

Inflación al Consumidor

B VariacJAn nnuol. por Tipo He ki<tí<c
— General Sutvacente

ion

S? 0,5

io

EME (tíE OCT MAR

En esta gráfica tenemos la inflación al consumidor de enero del 2022 a marzo
del 2024 >es decir 27 meses< donde presentamos las tendencias inflacionarias,
que llegaron a su punto más alto en agosto del 2022, para desde ahí, iniciar una
tendencia a la baja, con algunas fluctuaciones menores; la inflación general se
ubica en 4.4% y el componente subyacente en 4.6%, todavía lejos del límite de
Banxico. (Fuente: INEGI)

Inflación por Tipo de Actividad / Producto

?Variación porcentual anua!, a marzo de 2024

1.0 0.0 15.0

Precios subyacentes

Otros servicios I e 5
Educación ^colegiaturas] 6.4

Alimentos, bebidas y tabaco 5.0

VMenda 3.3

Mercancías no alimenticios 2.5

Precios no subyacentes

Frutasy verduras ¦ 12.2
Tarifas autorizadas por el gobierno 3,4

Energéticos ¦ 3.2
Pecuarios o.8

En esta gráfica presentamos la inflación por tipo de actividad o producto, donde
destacan los incrementos en frutas y verduras, del 12.2%, otros servicios, con el
6.5% y educación >colegiaturas< en 6,4%; que son los factores más importantes,
que aceleraron la inflación. (Fuente: INEGI)

Foto: Cuartoscuro
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Por Alejandro Lelo de Larrea
Alessandra Rojo de la Vega,

candidata de Va X la Ciudad
de México a alcaldesa de la

Cuauhtémoc, posicionó con fuerza un
mensaje, como debe ser en términos
de comunicación: que en esa Alcaldía
hay que desterrar al "monrealato" que
"ha dañado gravemente a la demarca
ción durante los últimos 9 años, con co
rrupción, extorsión, inseguridad".

Ese fue el eje crítico con el que se
lanzó en el debate organizado por el
IECM contra la candidata de Morena,
FT y PVEM, Catalina Monreal, en refe
rencia a que su padre, el senador Ri
cardo Monreal, fue jefe delegacional
de 2015 a 2018; que después también
controló la demarcación entre 2018 y
2021 con Néstor Núñez, a quien nun
ca mencionó por nombre, y de 2021
hasta la fecha, con Sandra Cuevas.

Alessandra corrió con la desventa

ja de que el candidato de MC, Hermán
Domínguez le dio su buena ayudada
a Catalina. Entendible su papel de
palero, pues el dueño de MC, Dante
Delgado, es gran amigo y aliado polí
tico de Ricardo Monreal. Se sumó a los

ataques contra la candidata del PAN,
PRI y PRD cuando habló del cartel in
mobiliario que le atribuyen al PAN.

Alessandra traía su ponencia bas
tante estudiada. Pocas veces miraba

los apuntes que llevaba. Catalina, en
cambio, leyó casi todo el tiempo. Fue
muy cuidadosa, con pies de plomo,
lo que por momentos hacía parecer
que no dominaba los temas de los
que hablaba.

Catalina se colgó de la imagen de
Ornar García Harfuch y hasta le man
dó saludos, como si eso le fuera a dar
votos. Pese a todo, le dio un fuerte
machucón, cuando habló que iba a
combatirel narcomenudeo en el Cen

tro; la extorsión en la Roma, Condesa
e Hipódromo; la trata en Buenavista y
Juárez, y losfeminicidios en la Obrera,
Doctores, Atlampa y San Simón. ¿Qué
no todo eso es atribuible a una mala

gestión de Harfuch como secretario
de Seguridad Ciudadana que fue?

Algunas de las frases que dijo Ales
sandra contra Monreal: "Necesitamos

un cambio verdadero, van 9 años de co
rrupción del "monrealato", que destruyó
callesy sueños de la ciudadanía... Basta
de pobreza, inseguridad y todo tipo de
violencia con el que la familia Monreal
y Sandra quieren seguir intoxicando
nuestros hogares... Queremos rescatar
los derechos que te han robado desde
hace 9 años.... Sandra Cuevas fue im

puesta por el mismo señor que impone
a la candidata Monreal, son grandes

amigas y ellos forman parte del "mon
realato". .. No queremos a Zacatecas en
nuestra Alcaldía. Es el estado más inse

guro y lo gobierna la familia Monreal,
que quieren seguir aquí destruyendo la
Cuauhtémoc por más años".

Catalina respondió en varias ocasio
nes que los ataques a ella se debían a
que encabezaba "casi todas las encues
tas", y que Sandra Cuevas es en realidad
es amiga de Alessandra, que incluso
fue postulada en 2021 por el PRI, PAN
y PRD, como ella ahora. "Me siento muy
orgullosademi papá,es un político con
ciliador,de los mejores políticos que tie
ne este país", abundó ¡a morenista.

Y en su mensaje final, expuso: 'Va
mos a regresar la esperanza a la Ciudad
de México", cual si Morena no la go
bernara desde 2018. 'Voten todo por
Morena y vamos con el Plan C", del que
había dicho es Claudia, Clara y Catalina.

En redes sociales viralizó una en

cuesta de Massive Caller, que indicaba
que el 43.9% de la gente opinaba que
Alessandra presentó las mejores pro
puestas, mientras que Catalina tuvo el
34.1% y el de MC 22.0%. Y a la pregun
ta quién cree que va a ganar la elección,
el 53.1% dijo que Alessandra y el 40.6%
que Catalina. El 2 de junio se verá el re
sultado del juicio al "monrealato" que
plantea Alessandra. Lo veremos.
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SE COMENTA SOLO CON

GRAVE ACCIDENTE
Por Carlos Ramos Padilla

Este domingo se registró un acci
dente aéreo que pudo convertir
se en una mayortragedia.

Tres muertos, el piloto y dos tripulan
tes, provocó el desplome de un helicóp
tero de uso privado en la alcaldía Coyoa
cán, al sur de la Ciudad de México.

Se trató de un helicóptero Bell 206JR
III con matrícula XBPIP operado por la
empresa Helidom.

El accidente ocurrió cuando cayó so
bre un taller mecánico ubicado en la ave

nida Del Imán y ave
nida Aztecas, en un
predio invadido por
la mafia del transpor
te y que pertenece a
la UNAM.

Ahí estacionan y
dan mantenimiento
a camiones de trans

porte público.
El titular de la

Secretaría de Se

guridad Ciudada
na de la capital,
Pablo Vázquez Ca
macho difundió en

medios y redes so
ciales el percance, pero omitió infor
mación verdaderamente importante.

Primero porque se permite que un
esposo federal que corresponde a la
UNAM esté invadido.

Dos, estas aeronaves vuelan sobre
zonas con alta densidad poblacional a
muy baja altura.

Este domingo, como frecuentemente
lo hacen, sobrevoló sobre la zona del es
tadio olímpico universitario a minutos de
celebrar el partido de Pumas contra León.

Las autoridades estimaron un aforo

aproximado a más de 22 mil personas.
El helicóptero cayó muy, muy cerca

del estadio y en un área con varios edi
ficios de vivienda, del Centro Cultural
Universitario, Perisur y a metros de la
estación Universidad del Metro y del
Centro Nacional de Prevención de De

sastres (CENAPRED).
Previamente Pablo Vázquez señaló

que la aeronave no pertenece al agrupa
miento de vigilancia Cóndores.

Como en tierra el espacio aéreo
presenta una serie de irregularidades y

anarquía. Es muy fre
cuente observar el

sobrevuelo de dro

nes en el Perisur, Jar
dines del Pedregal,
Jardines de la Mon

taña y San Ángel.
No se sabe si

son aparatos pro
pios de seguridad
pública, si está le
vantando registros
urbanos y de catas
tro o pertenecen a
grupos de asaltan
tes que desde el
aire vigilan la pro

piedad privada.
De igual forma repito, helicópteros

transitan por la ciudad sin orden alguno.
En varias ocasiones hemos denun

ciado el sobrevuelo de estos aparatos en
eventos deportivos y de espectáculos.

Este domingo murieron tres personas,
pero la tragedia pudo magnificarse si el
aparato hubiese caído apenas unos minu
tos antes y en el estadio universitario.

Por lo pronto no se ha informado las
causas de! desplome.

El helicóptero cayó muy,
muy cerca del estadio
y en un área con varios
edificios de vivienda,
del Centro Cultural

Universitario, Perisur y
a metros de la estación

Universidad del Metro y
del Centro Nacional de
Prevención de Desastres

(CENAPRED)
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Un helicóptero particular se desplomó en una pensión de camiones
ubicada en Avenida del Imán al cruce con Avenida Delfín Madrigal.
(Foto Cuartoscuro)
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A Martí Batres

ya le salió otro
frente, sí, el

Frente de Lucha Urbano Popular, que vía su re
presentante, Salvador Ramos, acusa al jefe de
Gobierno de tener su "cartel inmobiliario elec

torero", con cargo al erario. Sí, denunció que a
través del Instituto de Vivienda (INVI), está con
dicionando departamentos, sólo para quienes
apoyen y promuevan el voto favor de Morena.

Por supuesto, dicen que denunciaron el hecho
en la Contraloría Interna, pero de nada va a
servir porque Batres es el jefe formal, y López
Obrador el jefe máximo. Este Frente hasta
hace unos días ya tenía trámites de inmuebles
aprobados en el INVI, pero como no asistie
ron a algunos mítines de las y los candidatos
de Morena, extrañamente se vinieron abajo
los permisos, y ahora les advierten que les de
volverán las autorizaciones siempre y cuando
acudan a las concentraciones y hagan trabajo
de brigadistas en los casi 45 días que restan de
campaña. Esta es una vil extorsión oficial a la
que, según ellos, no van a ceder.

REAPARECEN A PEÑA
Así como se anunció que pronto lo veremos

en una entrevista, en el debate por la Alcaldía
Cuauhtémoc reapareció el ex presidente Enri
que Peña. Resulta que la candidata de Morena,
Catalina Monreal mostró una foto su contrincante

de Va X La Ciudad de México, Alessandra Rojo
de la Vega, en la que está con el entonces primer
mandatario. El revire de Rojo de la Vega fue que
Monreal laboró en el INFONAVIT durante el go
bierno de Peña, con un sueldazo de 160 mil pe
sos mensuales, y ahora reniega de él.

ACLARACIÓN DE BRUGADA
En el chatdel equipo de prensa de Morena a

la Jefatura de Gobierno alertaron que "una per
sona de nombre José Hernández Ramírez, que
dice ser parte del equipo de la candidata Clara
Brugada y solicita entrevistas en su nombre... esa
persona no forma parte del equipo, no lo cono
cemos. Muchas gracias por su atención". No dije
ron más al respecto.
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TRAS LA PUERTA DEL PODER
ABRUMADO POR LAS PRUEBAS
EN SU CONTRA, ZALDÍVAR
ESTALLA EN AMENAZAS CONTRA
NORMA PIÑA Y XÓCHITL GÁLVEZ

?in un apoyo decididoŝde Morena y su can
'didata presidencial

Claudia Sheinbaum, y apenas
mencionado por el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor en su mañanera de ayer,
el expresidente de la Suprema
Corte y exministro Arturo Zaldívar se pintó ayer la cara
de guerra y amenazó con promoverlejuicio político vía
las bancadas de Morena a la ministra Norma Piña, su
sucesora en la presidencia de la Corte.

Ello como respuesta a la filtración de que se le
ha iniciado dentro de la Corte una investigación
derivada de unas 75 denuncias de magistrados y
jueces a quienes habría presionado para obtener
sentencias y fallos favorables al Gobierno de An
drés Manuel López Obrador.

En una reacción inocultablemente desesperada y
desordenada, el exministro y hoy vocero y colabora
dor de la candidata presidencial del oficialismo Clau
dia Sheinbaum, dijo que presentará contrademandas
y recursos legales contra Norma Piña sin precisar en
qué se basarían estas acciones.

El exministro afirma, sin aportar ninguna prue
ba, que las denuncias e investigación abierta en su
contra en la Corte, es parte de un golpe electorero
ideado para mover el voto
a favor de la senadora hi

dalguense Xóchitl Gálvez,
candidata presidencial del
PAN, PRI y PRD.

Por ello, anunció, inter
pondrá denuncias penales
ante la Fiscalía General de

la República contra Norma
Piña, así como recursos de
quejas ante el Instituto Na
cional Electoral y denuncias
ante la propia Suprema
Corte, así como la deman
da de juicio político ante el
Congreso.

Sin embargo, no pudo
explicar bajo que delitos
concretos promovería todo
eso. Nervioso, evidente

mente descontrolado, acompañado por Mario Delga
do, sólo acertó a señalar que:

"La ministra Piña ha incurrido en (irregularidades)
que pudieran dar lugar a delitos en responsabilidades
electorales, en responsabilidades administrativas, y
también en responsabilidad política.

"Es indigno usara la Corte para pretender obtener
beneficios de una candidata de la derecha conserva

dora, y para tratar de detener la reforma judicial que
estamos empujando. Este actuarde Norma Piña lo úni
co que demuestra es la necesidad y la urgencia de la
reforma judicial", indicó.

Sin poder presentar qué delitos concretos fun
damentarían todo lo anunciado por él, pasó mos
trar sus emociones.

Dijo: "Es evidente la enemistad manifiesta que tie
ne la ministra Piña conmigo; se debió de haber excu
sado de conocer de esta investigación, haber turnado
el asunto al ministro decano, y ella no haber participa
do", comentó con voz dolida, quejosa.

Y ya metido en esos supuestos, el exministro,
comenzó a enumerar otros posibles ¡lícitos de la
ministra Piña.

AMLO EL PRIMERO QUE LO EXHIBIÓ
Las reacciones sobre este caso hicieron recordar

que fue el propio presidente Andrés Manuel López
Obrador quién exhibió el sometimiento de Zaldívar
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quien, como presidente de la Suprema Corte, recibía
"sugerencias e indicaciones" del mandatario para "ha
blar con magistrados y jueves" en favor de casos del
interés de su Gobierno.

López Obrador ha hablado en no una sino en va
rias ocasiones de que él ped ía y sugería acciones y de
cisiones a Zaldívar para influir en la red de magistrados
y jueves en asuntos de su interés colocándolos como
asuntos de Estado.

XÓCHITL NIEGA TENER NADA QUE VER CON
ESTE JUICIO VS ZALDÍVAR

La candidata presidencial de la oposición, Xó
chitl Gálvez, rechazó los señalamientos del exmi
nistro respecto de que se alió con la presidenta
de la Suprema Corte, la ministra Norma Piña, para
investigar a Arturo Zaldívar.

"No he intercambiado ningún punto de vista
con Norma Piña, desde que es Ministra, ni siquiera
la he visto... que (Zaldívar) deje de mentir igual
que su candidata.

"El que usó a la Corte es él", subrayó la hidalguense.
OPOSICIÓN OBLIGA A RIVERA A SUSPENDER
SESIÓN EN SENADO

En un contragolpe estratégico, la oposición PRI,
PAN, PRD, MC y Grupo Plural, evitó ayer con su au
sencia que Morena, PT y Ver
de alcanzaran el quorum en el
Senado donde el oficialismo

tenía planeado debatiry avan
zar en la aprobación de los
controvertidos dictámenes de

amnistía y amparo.
Ambos dictámenes son

de un gran interés del Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador. Pero son igualmente
ampliamente cuestionados
por la oposición y otros secto
res de la población.

Ayer la oposición PRI, PAN,
PRD, MC y Grupo Plural se dio
cuenta durante el pase de lis
ta, que de 74 senadores con

que cuenta el oficialismo inte
grado por Morena, PT y Verde,
estaban ausentes 11 y sólo había presentes 63 con los
que no alcanzaban a tener los 65 del quorum.

Y los opositores decidieron no pasar lista y obliga
ron a la presidenta del Senado, la tlaxcalteca Ana Lilia
Rivera a posponer la sesión hasta hoy miércoles.

Al no juntarse el quorum no sólo se pospuso avan
zar en la aprobación de los dictámenes señalados de
amnistía y amparo, sino que se tuvo que cancelar y
posponer la entrega de una medalla de honoral titular
de Marina, el almirante José Rafael Ojeda.

Rivera se disculpó a nombre de! Senado con el al
mirante y ordenó una sanción económica a losfaltistas.

El exministro afirma, sin
aportar ninguna prueba, que
las denuncias e investigación
abierta en su contra en la

Corte, es parte de un golpe
electorero ideado para mover
el voto a favor de la senadora

hidalguense Xóchitl Gálvez,
candidata presidencial del

PAN, PRI y PRD
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CONFIDENTE EMEEQUIS
LOS FANTASMAS DEL
COMPLOT Y ARTURO ZALDÍVAR

a u d i a
I Sheinbaum
^^^y Morena

decidieron cargar con
todo el costo que pue
de significar tener al
exministro Arturo Zal
dívaren sus filas.

Quien fue presidente de la Suprema Corte, y
que se encuentra bajo investigación, afirmó que
se tomó la decisión, en el partido y en el equipo
de la candidata, de proceder en contra de mi
nistra Norma Riña y de entablarle un juicio polí
tico, además de quejas en el INE y denunciasen
la FEPADE, INAI y FGR.

El delito para perseguir es el "ataque a las
instituciones democráticas".

Más de uno, en Morena, se debió morder la
lengua en esos momentos.

Acompañado de Mario Delgado, el men
saje que se envía es que van con todo y en
donde ya no existe ni el espacio para que se
medite el encontronazo que entre poderes
que está por ocurrir.

¿Vale tanto en términos políticos el sostener
a Zaldívar? ¿Cuál era el cálculo o el costo de no
hacerlo? ¿Hasta dónde llegan los acuerdos con
Palacio Nacional? ¿Porqué Sheinbaum se arries
ga de esa manera?

Zaldívar quiere colocar los señalamientos en
su contra, en un supuesto complot de la dere
cha con fines electorales, que incluye una fantas
magórica reunión de dirigentes de los partidos
con la ministra Piña, en una casa de Las Lomas,
para afinar los detalles de lo que considera un
ataque en contra de su persona y del movimien
to al que pertenece.

Trascendidos, le llama Zaldívar a la historia

con la que quiere ela
borar su defensa para
desviar la atención del

centro de la denuncia

en su contra, que, de
comprobarse, mostra
ría una alta descompo
sición en el Poder Judi

cial, pero motivada por
los que suelen gritar "al
ladrón, al ladrón".

La presunta inter
vención en las eleccio
nes de la ministra Piña

se remontaría a diciem

bre de 2023, cuando, según Zaldívar, un magis
trado del TEPJF recibió mensajes amenazantes
y poco edificantes en su WhatsApp, para evitar
que Reyes Rodríguez Mondragón fuera rempla
zado como presidente de la Sala Superior.

En teoría, estas comunicaciones no fueron
hechas públicas, porque la ministra reculó.

Sería interesante que se conocieran seme
jantes apremios, si es que existieron.

Porque, es absurdo, ¿el magistrado haría
público el mensaje si la ministra no desistía
en apoyar a Rodríguez Mondragón? ¿Ella
estaba en posibilidad de definir o de propi
ciar una mayoría?

La ministra intentó mediar en aquellos mo
mentos, pero es evidente que no funcionó, con
o sin WhatsApp.

Por lo demás, no era la primera vez que un
presidente de la Corte se metía en asuntos de
ese calado y Zaldívar lo sabe.

Menudo favor les hace a los magistrados al
enredarlos en un problema que no les compete.

Pero ese es el planteamiento: todo es un
tema electoral, en el que la ministra Piña favorece
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a Xóchilt Gálvez, la can
didata opositora, sin pre
sentar prueba alguna.

Es más, califica a la
ministra como "brazo

opositor al gobierno de
López Obrador.

"Lo curioso es que
lo diga quien renunció a
la Corte para sumarse a
una campaña política y,
de paso, para posibilitar
que el titular del Eje
cutivo designara a una
ministra que ni siquiera

alcanzó respaldo en el Senado.
Zaldívar padece, como quienes lo protegen,

una distorsión sobre su propia circunstancia y
el papel que jugó en los últimos años, donde
intentó someter al Poder Judicial a los dictados

de Palacio Nacional, y eso no son chismes, sino
datos objetivos y documentados.

Aprovecha, como era predecible, el mo
mento en que se conoció la denuncia para

victimizarse, en un libreto que suele activar
se en cada tema en que algún miembro de
la 4T es criticado.

Pero se cura en salud y dice que sabe que
magistrados y jueces están siendo presionados
para declarar en su contra y también advierte
que procederá contra "cualquier persona que
declare falsamente en nuestra contra".

Así que ya se sabe, nada de denuncias con
tra "el movimiento" o que cada uno asuma las
consecuencias.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
La Guardia Nacional ya tendrá viáticos y no

se harán análisis de riesgo que pospongan la
dotación de seguridad a los candidatos.

Es una medida correcta, que fue posible
gracias a las revelaciones del diario El Univer
sal, pero también a la persistencia del diputado
Rubén Moreira, quien no ha dejado de insistir,
y desde hace meses, en la necesidad de contar
con una estrategia eficiente para evitar la violen
cia política y de un análisis de riesgos elaborado
por el INE.

Zaldívar quiere colocar los
señalamientos en su contra,
en un supuesto complot
de la derecha con fines

electorales, que incluye una
fantasmagórica reunión de
dirigentes de los partidos con
la ministra Piña, en una casa

de Las Lomas

Foto: X: Claudiashein
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EN CAMPANA
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum sostuvo una reu
nión con organismos empresariales,
de lo cual dio cuenta en sus redes so

ciales de la siguiente manera: "Sostuvimos una
excelente reunión con más de 500 empresarias
y empresarios nacionales e internacionales...La
meta debe ser la prosperidad compartida".

En su mensaje, presenta la lista de invita
dos a la reunión.

Y en su emisión semanal, la candidata mo
renista invitó a Epigmenio Ibarra: "Este #Lu
nesDePodcast platicamos con nuestro com
pañero y amigo Epigmenio Ibarra, un perso
naje que ha documentado a través de su lente
las revoluciones de las conciencias. Se puso
muy interesante la charla".

Aprovechando la coyuntura informativa,
Xóchitl Gálvez cuestionó una de las declara
ciones de su adversaria electoral al decir a tra

vés de su cuenta de X que "Vaya descaro de @
ClaudiaShein Dice que se puede vivir bien sin
tener que trabajar. Abro hilo de personas que
les va bien sin trabajar: José Ramón López
Beltrári, Andy López Beltrán, Bobby López
Beltrán, Pedro Salazar Beltrán, Amílcar Olán.
¿Le seguimos? Los leo en los comentarios".

Adicionalmente, dio a conocer algunas de
sus propuestas en materia cultural: "La agen
da artística y cultural será un pilar fundamen
ta! para el desarrollo y el progreso de México
cuando sea Presidenta. Nunca más un gobier

no que le dé la espalda a esta comunidad que
nos da fuerza e identidad como nación".

Jorge Álvarez Máynez visitó Aguascalien
tes, en donde acudió a la Feria de San Marcos
en donde volvió a bailar además de visitar

otro centro educativo: "Gracias a las y a los
estudiantes del @CULagos_UdeG por el diá
logo de hoy. Esta es la campaña de los jóve
nes, de sus preocupaciones y de sus anhelos.
Y muy pronto, México será el país en el que
puedan ser felices, con plena libertad y ejer
ciendo sus derechos".

APUNTES ELECTORALES

El programa "Respondes o resbalas" de
Canal Once, cuestionado desde su primera
emisión por el tono propagandista a favor de
la 4T sólo duró 3 emisiones a un costo de 233

mil pesos.
El INE ordenó al presidente López Obra

dor retirar fragmentos de su conferencia de
prensa del pasado 9 de abril, debido a la di
fusión de propaganda gubernamental, lo que
viola la neutralidad, imparcialidad y equidad
del proceso electoral.

En un mensaje en X(Twitter), Eruviel Ávila,
exgobernador del Estado de México, respon
dió a las críticas de Alejandro "Alito" Moreno
al decir que está enojado porque "porque se
está quedando con el cascarón" del PRI.

La denuncia por la desaparición de Luis
Alfonso García Corrales, secretario de opera
ción política del PAS y de un militante de la
misma fuerza política, Juan Francisco Cerón
Beltrán, recibió como respuesta del goberna
dor Rubén Rocha Moya, quien sugirió que se
trata de un autosecuestro.

En Nuevo León, en donde las encuestas
no muestran a Movimiento Ciudadano como

puntero en las mismas, han surgido denuncias
en contra del gobierno estatal y de la candida
ta naranja a la alcaldía de Monterrey.

SACACORCHOS

En Nuevo León, Movimiento Ciu
dadano está viendo como Samuel

García puede convertirse en un
lastre que acabe con el predominio
políticoelectoral que gozaba dicha
fuerza política.
En primer lugar, las encuestas para la
alcaldía de Monterrey dan la delante
ra a Adrián de la Garza, de la alianza
PANPRIPRD, y que también es ene
migo del gobernador fosfofosfo.
A esto se suman varias denuncias

en contra del gobierno estatal,
como la retención de salarios de

trabajadores estatales, así como
en contra de la candidata y esposa
del mandatario estatal.

Además, falta la conclusión por el
penoso episodio de su intento de
ser candidato presidencial naranja,
porque el tema judicial aún no termi
na de ser procesado en las instancias
correspondientes y que pudieran ser
adversos para Samuel García.
Por si lo anterior no fuera poco, en
varias columnas de diarios de la en

tidad se afirma que la cúpula empre
sarial local, de las más poderosas del
país, no desea la continuidad del go
bernador y su grupo político, por lo
que su apuesta es por la oposición.

Foto: X / @Claudiashein
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CHINA MANTIENE EL
PULSO CON LA UE

1 n diciembreEdel año pasa
i do, en Beijing,

los dirigentes de la
UE se reunieron con

el presidente Jinping
(hacía cuatro años que

no se veían) para hablar sobre el déficit co
mercial de Europa con el gigante asiático.

En dicha ocasión, la presidenta de la
Comisión Europea,
Ursula von der Leyen,
reiteró la necesidad
de buscar un balance

comercial más equili
brado porque "políti
camente" los líderes

europeos no podrán
tolerar que nuestra
base industrial se vea

socavada por la com
petencia desleal.

La UE señala que
tiene un déficit comer

cial con China, superior
a los 400 mil millones

de dólares, resultado de las facilidades para
que los empresarios chinos vendan sus pro
ductos en la UE y las dificultades, en política
comercial, para que los empresarios europeos
y sus productos entren en los mercados chinos.

También los europeos acusan a China
de no ceder para llevar a cabo una investi

gación antisubsidios de la UE sobre los ve
hículos eléctricos chinos.

De acuerdo con Euroactiv, el comer
cio de bienes entre China y la UE en 2023,
aunque disminuyó, aún se situó en 783 mil
millones de dólares, lo que representa un
promedio de casi 1.5 millones de dólares
de intercambios comerciales por minuto.

Las importaciones chinas de maquinaria,
productos farmacéuticos y bebidas alco

hólicas procedentes
de la UE crecieron un

15.7%, un 13.7% y un
6.1%, respectivamen

China argumenta que quiere
la paz en el mundo, pero sus
esfuerzos reales para que
persista son bastante tibios
porque sigue poniéndose de
perfil ante la invasión de Rusia
a Ucrania y ante el sufrimiento
de los palestinos en la Franja
de Gaza bombardeados por

Israel

te.

Al mismo tiempo,
las exportaciones chi
nas de nuevos pro
ductos energéticos,
electrónicos y otras
materias primas a la
UE han acelerado las

transiciones ecológi
ca y digital de Europa.

Según las estadís
ticas chinas, el stock

de inversión bidireccional entre China y la
UE superó los 250 mil millones de dólares a
finales de 2023.

La inversión de la UE en China en 2023

fue de 10 mil 600 millones de dólares, un
5.5% más, superando los 10 mil millones de
dólares por segundo año consecutivo.
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En el mismo período, la inversión
de China en la UE fue de 8 mil 200 mi
llones de dólares, un 17.4% más.
La realidad es que si bien a la UE le in
teresa expandirse en China hay vien
tos de desconfianza y recelo hacia las
políticas de subsidios chinas y hacia el
rol estratégico de China en el mundo.
Desde junio de 2023, la Comisión Europea
anunció medidas para bloquear a las empre
sas chinas Huawei y ZTE y dejar de contratar
operadores que utilicen equipos chinos.

El Ejecutivo de la UE y los expertos en
ciberseguridad de los países miembros pre
sentaron un informe para reducir su depen
dencia hacia los fabricantes chinos de equi
pos de telecomunicaciones.

En el documento se señala que Huawei
y ZTE suponen "riesgos más altos" que otros
proveedores de 5G.

A partir de entonces, casi la totalidad de
los países miembros de la UE, están adop
tando o bien preparando, medidas legislati
vas para permitir que los servicios de segu
ridad bloqueen los contratos con Huawei.

Hay un enorme recelo hacia Beijing y su
astuta forma de penetrar en los países y en
los mercados.
A COLACIÓN

China argumenta que quiere la paz en el
mundo, pero sus esfuerzos reales para que
persista son bastante tibios porque sigue
poniéndose de perfil ante la invasión de
Rusia a Ucrania y ante el sufrimiento de los
palestinos en la Franja de Gaza bombardea
dos por Israel, desde hace seis meses, como
venganza a los atentados terroristas perpe

trados por Hamás el 7 de octubre.
Quieren la paz, pero tampoco se esfuer

zan mucho por conseguirla.
Mientras el ministro de Exteriores ruso,

Serguéi Lavrov, se reúne en Beijing, con el
mandatario Jinping para preparar la próxi
ma visita de Vladimir Putin; en Sevilla, Yao
Ying, embajador de China en España, con
fía en que pronto habrá negociaciones para
poner fin a la guerra en Ucrania.

Hace unos días, el embajador de China
en España dijo en un desayuno al que yo
asistí, que su país quiere que cese la guerra
y se cumpla la Carta de Naciones Unidas.

El diplomático chino lleva seis meses
desempeñando su cargo aquí en España y
recién viajó a Sevilla acompañado por un
grupo de presidentes y directivos de diver
sos consorcios y multinacionales chinas in
teresados en invertir en rubros tales como

el turismo; las energías renovables; frutas
exóticas y atraídos también por aprender
del cultivo del olivo y de sus derivados.

En particular, a Air China le seduce la
¡dea de abrir nuevas rutas internacionales

directas en el sur de España, en un momen
to apoteósico para el turismo andaluz.

Sin embargo, entre los empresarios españoles
hay una creciente preocupación por la deriva que
van tomando los conflictos: uno, en el traspatio
europeo con Ucrania invadida por Rusia; y, el otro,
en Medio Oriente, con la Franja de Gaza destrui
da por Israel y también invadida por sus tropas; y
ahora con el enfrentamiento entre Israel e Irán. Chi

na no puede quedarse de cartón piedra viendo
cómo se acaba el mundo ante sus ojos, si quiere
comercio y mercados, debe construir la paz.
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PREOCUPATE, por decir lo menos, es lo que
está ocurriendo en Coyoacán.

áYSR HUBO un golpes y jalonéos durante
un recorrido deSkwani GuHéiwai .quien bus
ca la reelección.

VCU0<TAN que ha sido la más intensa, pe
ro no la única confrontación, pues cada vez con
más frecuencia aparecen en sus mítines y visitas
supuestos vecinos que sólo van a reventar,

EL CANDIDATO lanzó un nuevo llamado
a serehar los ánimos, pues a nadie conviene la
violencia.

I
1

POR CfERTO, dicen que el Gobierno de la
CDMX ofreció seguridad de la SSC al panista
Santiago Tabeada mientras dura la campaña a
Jefatura de Gobierno.

SEfiÚN ESTO, el respondió gracias, pero

¡no gracias!
DE ENTRADA, porque el ofrecimiento

salió de la nada, pero sobre todo porque qué
confianza podía tener en que lo resguardara la
misma corporación que, como Alcalde, montó
un "operativo unilateral de vigilancia y segui
miento", como puede llamarse en código poli
ciaco a acosar con patrullas estacionadas per
manentemente frente a su domicilio.

IDE PARTE de quién? Fue la pregunta legítima
que le hicieron ayer al diputado Carlos Fernán
dez Tinoco, cuando pidió la palabra en el Pleno.

SI BIEN no ha dejado Movimiento Ciuda
dano, ya se declaró taboadista, así que no está
ni afuera de un lado ni dentro del otro.

iemisfiumtns ^refomiacom
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(I

(iálvez No le creo
En sil último vídeo, usted se quej a de que se
la hemos juzgado por su físico, sus dientes,
etc. Y pide: "Conóceme". Sigue tan perdida
como cuando los reclutadores de Vicente

Fox la contrataron; ya como representante
para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas
afirmó: "si ios indígenas quieren vivir como
están, ¿Por que les vas a llevar educación?".
Ahí la conocimos, lo que usted hizo se
llama traición; también dijo "los pobres
110 tienen ideas propias" eso es clasista
y falso; en su campaña para la Miguel
Hidalgo prometió '"Miguel Hidalgo te

Cura", un plan de salud que no cumplió, los
habitantes de esa alcaldía siguen esperando
que se construya el hospital y el programa
mencionado. Su desempeño en la alcaldía
se caracterizó por el favoritismo y la nula
transparencia, pero sus cuentas balicarias
e inmuebles, crecieron. Tan falsa como
usted fue su primera imagen de campaña,
hecha con inteligencia artificial (la única
inteligencia presente), Su designación
no fue "popular" sino clicntclar, jamás se
transparentó. "Las personas del sureste no
trabajan 8 horas" afirmó en otra entrevista,
de nuevo clasismo y desconocimiento.
Ya en campaña, se ha dedicado a ROBAR,
propuestas, adjudicarse los logros de este
gobierno y deslindarse de los partidos
que la apoyan. Su ocurrencia de una mega
cárcel deja ver su proclividad a pisotear
los derechos humanos y el nulo Ínteres
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por trabajar en las CAUSAS sociales. Por
último, y para no seguir con la lista de
sus dislates, es usted incapaz de hacerse
responsable de sus errores. De todo lo que
le sucede, otros serón los responsables,
irónicamente hasta en el video al que nos
pide "conocerla", se deslinda haciéndonos
responsables de no conocerla.
Omito a sus hijos, su mediocre y ridículo

desempeño en la Cámara, su dudosa
carrera como "ingeniera" y un largo
etcétera que nos ha mostrado en su vida
pública.
Como mexicana, requiero una mujer

seria, fuerte, capaz, enterada de la
problemática del país y, sobre todo, que se
responsabilice de sus decisiones. 'Por sus
frutos los conoceréis" dice la biblia, su fruto,
es el robo, la mentira, la irresponsabilidad
y la falsedad, México no necesita a una
persona como usted.

Fecha: 17/04/2024

Página: 3

Area cm2: 729

2 / 2

Columnas Políticas

Ana Marìa Vàzquez

Costo: 39,759

Página 191 de 203 Índice



Estarnos a menos de un mes y medio para
las votaciones del 2 de junio, y en muchos
equipos de candidatos, definitivamente
no despegan sus campañas para alcaldías,
diputaciones locales o federales. La realidad
es que en varios equipos no hay personas
especializadas en comunicación y se piensa
que por formar sus grupos de WhatsApp
ya tiene segura una publicación o una
cobertura.
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Quien anda con las pilas puestas es la
candidata del PRD por el Distrito 12 local.
Hita Cecilia Contrcras quien le dio un llegue
a los losfos y quienes los imitan, por aquello
de andar haciendo campaña con peluches,
chotos y hasta hot dogs.
"Queremos servicios urbanos de calidad,

porque sabemos que la alcaldía tiene un
presupuesto robusto y exigimos que se
distribuya de acuerdo a las necesidades de
la gente", afirmó tajante.
Y hablando de campañas, ahora el

PAN tendrá que explicar el contrato de
la empresa "lnteliphone'Vvalorado en 1
millón 159 mil 999 pesos, el cual señala el
diputado de Morena, Carlos Cervantes,
tenia como fin la realización de 4.5 millones

de envíos masivos de mensajes de texto,
WhatsApp y llamadas telefónicas, con
el propósito de llevar a cabo campañas
negativas, de odio y de desprestigio contra
candidatos morenistas a cargos de elección
popular,
Y en donde sienten pasos es en la alcaldía

Alvaro Obregón, ya que el candidato Javier
López Casarín ha denunciado que personal
de esta demarcación está boicoteando

sus eventos y como ejemplo citó que el
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depor tivo de Balcones de Cehuayo, donde
sostendría un encuentro con profesores,
sin previo aviso fue cerrado.
Pero no sólo es to ha ocurrido en la

Alvaro Obregón, también se han dado casos
en Benito Juárez, Azcapotzalco, Miguel
Hidalgo, Milpa Alta y la Cuauhtémoc, en
donde los candidatos han denunciado

situaciones irregulares, destrucción
de propaganda, actos de provocación y
amedrentamiento de simpatizantes.
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PAN y el eíéeío
biimcran
EVITAR EL GOLPE
Durante más de dos semanas la al
caldía Benito Juárez 110 movió un
solo dedo frente a la contaminación

del agua en la demarcación donde
tiene más votos en proporción res
pecto de cualquier otra alcaldía en
laCDMX.

Ignoraron a sus propias bases Los
panistas de la alcaldía más conser
vadora de la CDMX,

A una distancia de entre 14 y 21
puntos de Clara Brugada, el candi
dato del PAN a la jefatura de Gobier
no, Santiago Taboada, y su grupo
político se dedicaron a criticar al Je
fe de Gobiernof Martí Batres, y a ge
nerar temor, distribuir falsedades,
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promover suspicacias y hasta levan
tar infundios como aquel de los hos
pitalizados en el 20 de Noviembre,
Pero ni una sola acción. Ni un

garrafón. Ninguna intervención
a favor de pistas. Nada de trabajo
coordinado. Cero aportación a su
propia comunidad electoral. Nada.
Hasta este lunes decidieron, en

vista de la caída del tema y del cre
cimiento del prestigio territorial
impulsado por el propio Batres con
la atención domiciliaria, presentar
como revelaciones lo que ya se sabía:
un lubricante o diesel es la causa del

olor. Y repitieron como propuesta de
quehacer lo que ya se había empren
dido.., otra vez por Batres a la cabeza
del gobierno al que quieren sustituir
desde la mezquindad con sus pro
pios electores.

En las manos del Jefe de Gobier

no ahora está una bomba. La Guar

dia Nacional la intuyó. Solamente la
mesura política o el engarrotamien
to del gobernante impedirá su utili
z ación,

Había hasta 250 reportes al día
y este martes fueron solamente 27

Fecha: 17/04/2024

Página: 13

Area cm2: 491

2 / 3

Columnas Políticas

Salvador Guerrero Chiprés

Costo: 26,779

Página 196 de 203 Índice



por agua " con mal olor". Int.i Muñoz,
titular de la Seduvi, reiteró la acla
ración: el pozo Alfonso XIII, origen
del agua contaminada, fue limpiado
y hay un monitoreo constante sobre
otros puntos de abastecimiento sin
revelar presencia de sustancias.
Para el PAN, el tema es evitar el

golpe del búmeran.
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1.a corle
"descorlesana
QUE IMPERE EL RESPETO
Desde hace muchos ayeres, los
miembros del más alto Tribunal, co
mo lo es la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación, han sido designados
por el Presidente de la República en
turno. Lo anterior les obliga a ser
incondicionales, cortesanos, siem
pre dispuestos a cumplir consignas
y por supuesto, ello les permite rea
lizar importantes "negocios"; así,
cada ministro tiene uno o varios

despachos de abogados a su servicio,
donde realizan todo tipo de tran
sacciones que les favorecen para al
macenar cuantiosas fortunas, que
cotidianamente se encuentran en el

extranjero.
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Bajo aquel famoso dicho: "lo ha
ce la mano, hace la tras", magistra
dos y jueces actúan de igual manera,
de tal suerte que las sentencias, con
frecuencia se ponen a "subasta" y se
venden al mejor postor.

Sin duda hay casos de excepción,
de personajes de gran calidad huma
na, que prestigian en mucho '"la toga
y el birrete". Lamentablemente son
los menos, pero no por ello dejan de
merecer el homenaje y la reverencia
de la sociedad.

Llegar a ministro de la Corte, re
clama contar con la simpatía del go
bernante en funciones; ante ello, la
sumisión, la obediencia y la más ab
soluta subordinación, se vuelve ordi
nario.

En los últimos tiempos se ha pre
sentado un fenómeno sorprendente,
una diatriba entre el Poder Ejecu
tivo y el Judicial, circunstancia pa
ra nada deseable en lo que debemos
denominar el Buen Gobierno. Es to

talmente imposible que de pronto el
Poder Judicial se quiera deslindar
de las influencias del Ejecutivo, pe
ro también es cierto, no deben dar
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se exageraciones por las cuales todo
lo que haga cada uno en sus ámbitos,
sea motivo de crítica del opositor.
En sustento a lo anterior, pode

mos decir: "Ni tanto que queme al
Santo, ni tanto que no lo alumbre";
entiéndase, la separación de poderes
es buena, pero, 110 debe llegar a un
"golpeteo'" estéril. Ambas institu
ciones esenciales merecen respeto y
nunca acudir a la descalificación.
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Que agarre sus
tacos y se los...
MAESTRO, DIERON A CLAUDIA UNA "LIMPIA" EN
YUCATÁN PARA ALEJARLE MALAS VIBRAS
No está de más, el segundo debate contra Madam
Mim región Tepatepec 4 ya se acerca.
Noboa dijo que invitará unos tacos y un cevi*
che a AMLG para dirimir el conflicto»
Que agarre sus platillos y se los... coma solo para
que se indigeste. Quiere hacerse el payaso como
Abdalá Bucaram, otro expresidente ecuatoriano
que lo corrieron a los seis meses por corrupto y
por sus ocurrencias estúpidas.
Según Daniel, diplomáticos mexicanos agre
dieron a los policías que entraron a nuestra
embajada en Quito.
Sí: en los videos se ve claramente cómo Roberto

Canseco golpea con su cabeza las manos y los bra
zos de los inocentes guardias que lo zarandean y
tiran al suelo, sometiéndolo con toda delicadeza.
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Por eso la legistraidora Lilly se disculpó.
Xóchitl pide a Zaldívar que deje de inventar
historias y rinda cuentas,
Mira quién habla: la que se hizo millonaria ven
diendo 600 gelatinas diarias luego le bajó a 60,
y que como delegada autorizó contratos para fa
vorecer a sus empresas y comprarse la ilegal "ca
sa roja".
Marko Cortés citó que hay que impedir que a
Yucatán llegue lo peor de la política.
Mejor en todo el país; por eso, ni un voto al
Priankenstein y su lacayo Chuchigor.
Alertan sobre quienes se hacen pasar como
indígenas para ser candidatos en Sinaloa.
Uy, acá hay una i n ge ñera ricacho na que se hace
pasar como humilde provinciana, y usa huipiles
un día sí y el otro también para ganar votos.
Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre y su fami
lia apoyan a Taboada.
Ese apoyo del Rey de la Basura al Rey del Cártel
Inmobiliario Fanista, sí se ve.
Especialistas de la UNAM analizaron el agua
de la Benito Juárez sin encontrar nada anor
mal.

Está contaminada, pero de corrupción inmobi
liaria y con un tufo blanquiazul.
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Capitanas
¿Más presión para Banxico?
T as decisiones de política monetaria del
JjBanco de México (Banxico), que presi
de Victoria Rodríguez Ceja, contemplan
una serie de factores.

Entre ellos, tiene mucho peso lo que
hace la Reserva Federal (Fed) de Estados
Unidos, que lleva Jerome Powell, quien
ayer dio un mensaje no muy alentador.

Powell señaló que no hay avances adi
cionales en materia de inflación tras el rá
pido descenso registrado a finales del año
pasado y que es probable que las tasas si
gan altas por más tiempo.

Si bien los miembros de la Junta de1
Gobierno del banco central mexicano
se han encargado de recalcar que no si
guen a la Fed, también han reconocido

que sí es uno de los factores que toman
en cuenta

Analistas del sector privado ya habían
anticipado un panorama menos alentador
de la Fed, lo que reforzaría la posibilidad
de que Banxico apueste por pausar la ba
ja de tasas en su próxima reunión de po
lítica monetaria que se celebra en el mes
de mayo.

Por si el mensaje de Powell no fuera
suficiente, al interior de la Junta de Go
bierno de Banxico se coincide en que el
panorama para la inflación en México no
es tan alentador como para ir por un nue
vo recorte.

Con ello, la tasa de Banxico se man
tendría en 11.0 por ciento.

¿Y Alsea?

Mientras las empresas de
Ricardo Salinas Pliego si
guen en el ojo del Servicio
de Administración Tributa
ria (SAT), debido al cobro
de impuestos pendientes,
los que se han ido quitando
el foco de encima son los de
Alsea, firma a cargo de Al
berto Torrado.

Desde el inicio de la ac
tual Administración, el SAT
buscó a la operadora de res
taurantes para hacer cuen
tas y señalar que los im
puestos que pagó por la ad
quisición de Vips en 2014
no estaban bien calculados.

En ese momento, la au
toridad fiscal determinó que
el precio pagado por Vips
estaba muy por debajo de
su valor real.

Alsea adquirió dichos
restaurantes de Walmart
de México y el propio capi
tán de la cadena minorista
Guilherme Loureiro tu

vo que dar su brazo a torcer
ante el SAT, que también le
requirió impuestos adicio
nales por dicha transacción
Al final, desembolsó más de
8 mil millones de pesos pa
ra ponerse a mano.

Alsea no está dispues
ta a desembolsar otra suma
adicional, y dado que está
segura de que su litigio se
alargará hasta el próximo
sexenio, prefiere no tocar el
tema por lo pronto, apostan
do a que se enfríe comple
tamente el asunto y su caso
se resuelva a su favor con el
paso de los años.

Regreso
pacífico
La llegada del nuevo presi
dente de Confederación de
Cámaras Industriales (Con
camin), Alejandro Mala
gón, es la oportunidad que
estaba buscando Esperan
za Ortega, presidenta de la

Cámara Nacional de la In
dustria de la Transforma
ción (Canacintra), para lle
gar a acuerdos.

La intención es que Ca
nacintra nuevamente sea re
conocida como parte de la
Confederación, tras su
separación

La Canacintra perdió
la membresía que tenía
con el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE) y con
la Concamin debido a adeu
dos en sus cuotas y que
a la fecha no ha podido
cubrir.

Según Ortega, la pande
mia fue un duro golpe para
el sector que representa
y cerraron muchas empre
sas como consecuencia
de la crisis sanitaria y
económica

En aras de retomar la
relación con la cúpula in
dustrial del País, Ortega ha
buscado el acercamiento
con Malagón para ver si
Canacintra vuelve a ser

admitida y retoma el prota
gonismo que perdió en los
últimos años.

A donde sí no regresa es
al CCE, pues en el análisis
de los adeudos se determi
nó que al no ser una confe
deración, no terna sentido
pertenecer al organismo cú
pula del sector privado.

Confusión
de tasas

Nubank cometió un error
en sus "cajitas" de ahorro.
' Desde hace tiem
po, la empresa que capita
nea Iván Canales anunció
que su tasa de rendimien
to anual de 15 por ciento
que fue muy sonada en re
des sociales bajaría a 14.75
por ciento a partir del 15 de
abril, luego de mantener
la "alta" desde noviembre
de 2023.

Sin embargo, algunos de

sus clientes tendrán esa tasa
preferencial por 30 días más,
debido a que el neobanco
cometió un error en su con
trato, pues en el documento
mencionó la tasa de rendi
miento anual fija diferencial
de 15 por ciento, en lugar de
la tasa de interés base de 9
por ciento anual.

Esta tasa se aplica al
rendimiento de las "Cajitas
Nu", donde los clientes pue
den ahorrar dinero.

Con esto embrollo, el
neobanco ha tenido que
explicar que las tasas pre
ferenciales que ha puesto
en marcha, como la de 15 o
14.75 por ciento, son "mo
mentos especiales" en los
que el ahorro tiene la capa
cidad de ofrecer más rendi
miento a sus clientes.

La tasa de 14.75 por
ciento, aplicable para todos
los usuarios, estará disponi
ble hasta el 23 de mayo.

capitanes@reforma.com

NATALIA
LUJÁN...

Es la nueva directora

general de NotCo Mé
xico, empresa de tec
nología alimentaria
que crea sus produc
tos a partir de Inteli
gencia Artificial que
combina plantas para
replicar alimentos de
origen animal. Se en
focará en la expansión
y consolidación de la
marca en el mercado

mexicano tras dupli
car suíí ventas en 2023.
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DERECHO DIGITAL
JORGE FERNANDO
NEGRETE P.

Medios Públicos.
La traición
al Estado

"La televisión es demasiado
importante como para dejar
la a los intereses del mercado".
Valéiy Giscard D' Estaing.
Agrego: la televisión públi
ca es demasiado importante,
como para dejarla a los inte
reses del gobierno en turno.

"La democracia no puede exis
tir sin la regulación de la tele
visión". Karl Popper.
Agrego: la democracia no
puede existir sin la regula
ción de la televisión pública
Al principio del go

bierno actual, escribí
en estas páginas es

to sobre los medios públicos
"nunca había visto el nombra
miento de directores de me
dios públicos, con el apoyo
que observé (del presiden
te López Obrador), cuando
nombraron a Aleida Calleja,
Lidia Camacho, Gabriel So
sa Plata, Jenaro Villamil, Ar
mando Casas y San Juana
Martínez. Toman posesión
con el cariño nuestro, con el
beneficio de la duda, el apoyo
de la sociedad, la confianza
de sus colegas y la impron
ta de medios libres, plurales,
independientes, de investi
gación y apartados del po
der político, del gobierno en
tumo'' .   *

Señalé el dilema que en
frentarían: "gobierno pode
roso: radio y tv serviles". Ne
cesitábamos un gobierno de

con ''radio y
tv públicos independientes".
Y terminé señalando: "qué

Al principio del go
bierno actual, escribí
en estas páginas es

to sobre los medios públicos
"nunca había visto el nombra
miento de directores de me
dios públicos, con el apoyo
que observé (del presiden
te López Obrador), cuando
nombraron a Aleida Calleja,
Lidia Camacho, Gabriel So
sa Plata, Jenaro Villamil, Ar
mando Casas y San Juana
Martínez. Toman posesión
con el cariño nuestro, con el
beneficio de la duda, el apoyo
de la sociedad, la confianza
de sus colegas y la impron
ta de medios libres, plurales,
independientes, de investi
gación y apartados del po
der político, del gobierno en
tumo'' .   *

Señalé el dilema que en
frentarían: "gobierno pode
roso: radio y tv serviles". Ne
cesitábamos un gobierno de

con ''radio y
tv públicos independientes".
Y terminé señalando: "qué

hermoso reto. Éxito, queri
dos amigos".

Los medios públicos
han sido defendidos por go
biernos democráticos mo
dernos y también por Es
tados totalitarios; han sido
sinónimo de medios coop
tados, pero una referencia
clara para defender la plu
ralidad democrática.

En Estados Unidos son
parte de la tradición política
de descentralización de la ra
diodifusión y de respeto a la
sociedad civil organizada. En
Europa se buscan medios pú
blicos dominantes y sólidos,
en Estados Unidos, muchos,
locales e independientes. Es
vista en Europa como una
entidad pública, creada, fi
nanciada, administrada y au
ditada por el Estado, pero en
Estados Unidos es la sociedad
civil la que obtiene el privile
gio de tal denominacióa

Estos medios son, en In
glaterra, centralistas y crea
dos por una Carta Real, y en
Alemania descentralizados
y autónomos en sus landers.
En España cuentan con un
estatuto de autonomía, pero
dependen del Parlamento, y
en Estados Unidos pueden
ser regulados por un órgano
autónomo de los poderes pú
blicos (Ofcom).

En América Latina y Mé
xico nos enfrentamos a múl
tiples denominaciones para
referirnos a los medios pú
blicos: medios de gobierno,
oficiales, culturales, educati
vos, de interés público, del

hermoso reto. Éxito, queri
dos amigos".

Los medios públicos
han sido defendidos por go
biernos democráticos mo
dernos y también por Es
tados totalitarios; han sido
sinónimo de medios coop
tados, pero una referencia
clara para defender la plu
ralidad democrática.

En Estados Unidos son
parte de la tradición política
de descentralización de la ra
diodifusión y de respeto a la
sociedad civil organizada. En
Europa se buscan medios pú
blicos dominantes y sólidos,
en Estados Unidos, muchos,
locales e independientes. Es
vista en Europa como una
entidad pública, creada, fi
nanciada, administrada y au
ditada por el Estado, pero en
Estados Unidos es la sociedad

civil la que obtiene el privile
gio de tal denominacióa

Estos medios son, en In
glaterra, centralistas y crea
dos por una Carta Real, y en
Alemania descentralizados
y autónomos en sus landers.
En España cuentan con un
estatuto de autonomía, pero
dependen del Parlamento, y
en Estados Unidos pueden
ser regulados por un órgano
autónomo de los poderes pú
blicos (Ofcom).

En América Latina y Mé
xico nos enfrentamos a múl
tiples denominaciones para
referirnos a los medios pú
blicos: medios de gobierno,
oficiales, culturales, educati
vos, de interés público, del

Estado o de derecho público.
Y nuestros vecinos de Esta
dos Unidos integran a esta
noción a los medios comuni
tarios, indigenistas y univer
sitarios. Los medios públicos
han realizado algunos de los
mejores programas de inves
tigación, periodismo y debate
para fortalecer las institucio
nes de la República

Ellos representan la
oportunidad de obtener una
independencia frente a la TV
privada y frente al gobierno.
Fortalecen las instituciones
de la República, dan voz a
los ciudadanos e investigan
y señalan la mala actuación
del poder público y privado.
Fortalecen el derecho a la
información y la libertad de
expresión.

Salvo Aleida Calleja y Je
naro Villamil, ya no están los
otros directores de los me
dios públicos.

Se ha traicionado a la
academia, a la sociedad civil,
al modelo legítimo de me
dios públicos y se ha tirado a
la basura décadas de debate
sobre la naturaleza de estos
vitales medios.

Jenaro, nuestro cómplice
histórico en la defensa de los
medios públicos y notable pe
riodista investigador, lidera
la traición desde el Sistema
Público de Radiodifusión del
Estado Mexicano. Hoy, los
medios públicos son sinóni
mo de propaganda política,
destrucción del espacio pú
blico, traición a las audiencias
y al derecho a la información
Nos han abandonado, usando
el dinero público.

Estado o de derecho público.
Y nuestros vecinos de Esta
dos Unidos integran a esta
noción a los medios comuni
tarios, indigenistas y univer
sitarios. Los medios públicos
han realizado algunos de los
mejores programas de inves
tigación, periodismo y debate
para fortalecer las institucio
nes de la República

Ellos representan la
oportunidad de obtener una
independencia frente a la TV
privada y frente al gobierno.
Fortalecen las instituciones
de la República, dan voz a
los ciudadanos e investigan
y señalan la mala actuación
del poder público y privado.
Fortalecen el derecho a la
información y la libertad de
expresión.

Salvo Aleida Calleja y Je
naro Villamil, ya no están los
otros directores de los me
dios públicos.

Se ha traicionado a la
academia, a la sociedad civil,
al modelo legítimo de me
dios públicos y se ha tirado a
la basura décadas de debate
sobre la naturaleza de estos
vitales medios.

Jenaro, nuestro cómplice
histórico en la defensa de los
medios públicos y notable pe
riodista investigador, lidera
la traición desde el Sistema
Público de Radiodifusión del
Estado Mexicano. Hoy, los
medios públicos son sinóni
mo de propaganda política,
destrucción del espacio pú
blico, traición a las audiencias
y al derecho a la información
Nos han abandonado, usando
el dinero público.

La televisión "es un poder po
lítico. Se utiliza para promover
intereses de parte, mediante la
desinformaáóny la propagan
da". Luigi Ferrajoli.

Agrego: La televisión pú
blica, es un poder político. Se
utiliza para promover intere
ses del gobierno, mediante
la desinformación y la pro
paganda Hay que regularla

Fecha: 17/04/2024

Página: 24

Area cm2: 299

1 / 1

Columnas Económicas

Jorge Fernando Negrete P.

Costo: 63,986

Página 4 de 72



What's
News

El FMI elevó ayer su
proyección de creci

miento para la economía
global durante el 2024
a 3.2%, desde 2.9% en
octubre pasado, en base
a mejores perspectivas
sobre EU, China, Rusia,
India y Brasil. Sin embar
go, anotó un panorama
menos favorable para los
próximos años debido a
un aumento más lento de
la oferta laboral, ante un
cambio en la demografía
y el envejecimiento de la
población en gran parte
del mundo. Para el 2030
estimó un crecimien
to mundial de 2.8%.

? La firma global de
adquisiciones CVC
Capital Partners planea
cotizar sus acciones en
Amsterdam, haciendo un
segundo intento de salir
a Bolsa en menos de seis
meses. Espera recaudar al
menos mil 250 millones
de euros, equivalentes
a unos mil 330 millones
de dólares. CVC está
buscando una valoración
de entre 13 mil millones y
15 mil millones de euros.
La empresa abandonó un
intento anterior de salida
a Bolsa en noviembre,
después del estallido de la
guerra en Medio Oriente.
? El crecimiento de Chi
na en el primer trimestre
superó la mayoría de las
estimaciones, aumentan
do 5.3% anual, gracias a
una sólida producción
industrial y las exporta
ciones, pero la utilización
de la capacidad manu
facturera se desplomó a

73.8% en el periodo, su
nivel más débil, excluyen
do el primer trimestre del
2020 afectado por la pan
demia, desde al menos el
2015. En términos de vo
lumen, las exportaciones
de China alcanzaron un

máximo de casi 10 años,
pero su valor se estancó.

? El Departamento
de Justicia de EU está
preparando una deman
da contra Live Nation,
matriz de Ticketmaster,
argumentando que el
mayor promotor de
conciertos ha dañado la
competencia en la venta
de entradas a eventos en
vivo. El tamaño y el poder
de Live Nation en la pro
moción de conciertos y la
venta de boletos están en
el centro de la investi
gación desde el 2022,
especialmente después de
que Ticketmaster colapso
durante una preventa
para el "Eras Tour" de
Taylor Swift.
? Microsoft invertirá mil
500 millones de dólares
en una empresa de tecno
logía respaldada por los
Emiratos Árabes Unidos,
un acuerdo que incluye
un pacto interguberna
mental para garantizar la
seguridad de la Inteligen
cia Artificial. El Gobierno
de los EAU se ha fijado el
objetivo de ser un líder
mundial en IA y reciente
mente mantuvo conver

saciones con el CEO de
OpenAI, Sam Altman,
sobre un proyecto para
impulsar la capacidad
mundial de producción de
chips.
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Calda del superpeso
da un respiro al gobierno
::::: Con el mundo financiero en vilo, nos comen
tan que la moneda mexicana tuvo que regresar
toda la ganancia que acumuló en el año, al termi
nar ayer por encima de 17 unidades por dólar.
Apenas el lunes de la semana pasada, el superpe
so tocó el nivel de 16.26, lo que no ocurría desde
hace casi nueve años, pero bastó una semana pa
 ra que el dólar pusiera contra

§ las cuerdas a las 36 principales
| divisas del mundo, debido al te
3 mor de que las tasas de interés
§ continúen altas durante más,
| tiempo y por las tensiones entre
g Irán e Israel. Sin embargo, nos
5 platican que en la Secretaría de

Hacienda y Crédito Público, de
Rogelio Rogelio Ramírez de la O, la
Ramírez depreciación llega como boca

nada de aire fresco, pues las ex
portaciones petroleras han perdido valor por cul
pa de la supermoneda, que amenaza con abrir un
agujero de más de 7 mil millones de pesos en el
presupuesto de 2024. Nos hacen ver que el peli
gro sobre las finanzas públicas continúa latente,
dado que el ejercicio fiscal se calculó bajo un tipo
de cambio promedio de 17.10 y en lo que va del
año la media ha sido de 16.93. Ojalá no se le pase
la mano al superpeso.
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Shelnbaum. sin conflicto
con la Inversión privada
::::: Nos reportan que la candidata por la coalición
Sigamos Haciendo Historia, Claudia Shein
baum, estuvo ayer en Mérida para dar a conocer
el programa Renacimiento Maya, que promete
impulsar el desarrollo de todo Yucatán mediante
el apoyo del gobierno federal. Nos dicen que el
salón estuvo colmado de empresarios, donde la
representante de Morena transmitió la idea de
que la 4T no está peleada con la inversión priva
da. Además de las cámaras nacionales, nos infor
man que estuvieron miembros de la American
Chamber of Commerce y la Eurocam por parte
de Estados Unidos y Europa. Acompañada de
Joaquín Huacho Díaz Mena, aspirante a la gu
bernatura del estado, y de Ronunel Pacheco,
candidato a la presidencia de Mérida, Sheinbaum
se comprometió a consolidar el Tren Maya como
ferrocarril de pasajeros para potenciar el turismo
y el tren de carga, así como trabajar en su cone
xión con Puerto Progreso y el Tren Interoceánico.
Como dicen en Palacio Nacional: sin la inversión
privada no hay desarrollo.
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Alito y Marko dan ultimátum
a Xóchitl
Los liderazgos de los parti

dos de oposición, Alito
Moreno, del PRI, y Marko

Cortés, del PAN, quienes suelen
pactar en lo "oscurito" candida
turas y demás cargos, han puesto
un ultimátum a la candidata Xó
chitl Gálvez: o muestra sus cartas
credenciales, su arrojo y lanza su
resto en el segundo debate pre
sidencial o van a enfocar los es
fuerzos y recursos financieros a
una apuesta que, si bien no con
sideran segura, tiene una mayor
probabilidad de victoria; la can
didatura de Santiago Taboada
para gobernar la CDMX.
La fecha límite para que Xó

chitl Gálvez demuestre a sus pa
trocinadores que tiene posibili
dades de triunfo en el proceso
electoral es el próximo domingo
28 de abril, cuando se vuelva a
enfrentar a la morenista Claudia
Sheinbaum en el debate a cele
brarse en los estudios Churu
busco de la Ciudad de México.
De esta manera, en el siguien

te debate Xóchitl Gálvez saldrá a
jugarse principalmente muchos
millones de pesos para su cam
paña, administrados por el pa
nista Santiago Creel y por el líder
del PRI, Alito Moreno, y prove
nientes algunos de estos de em
presarios involucrados con el
Consejo Mexicano de Negocios,
que preside Rolando Vega Sáenz.
Si bien los empresarios no ven
con malos ojos a la candidata
puntera, Claudia Sheinbaum,

tampoco están dispuestos a po
ner todas sus "fichas" en ella,
pues buscan los equilibrios de
mocráticos, es decir que, si gana
Morena la Presidencia de la Re
pública, no logre una mayoría
amplia en el Congreso federal.
Moreno y Creel se adueñaron

de las aspiraciones presidencia
les de Xóchitl Gálvez desde que
ésta decidió renunciar al plan de
competir por la Ciudad de Mé
xico donde al igual que Taboa
da tenía amplias posibilidades de
victoria paraapostarporlaPre
sidencia. En el PAN le endulza
ron los oídos a conveniencia para
permitir que el grupo del exalcal
de de Benito Juárez y actual
coordinador de los diputados del
PAN, Jorge Romero, pusiera a su
candidato Santiago Taboada, y
por lo tanto le prometieron apo
yo incondicional, mientras que
Alito Moreno asumió la actitud
pendenciera de siempre, que es
su fortaleza y a su vez su punto
más débil, por todos los cadáve
res en el clóset que acumula
Hay versiones confirmadas

de que en la primera reunión
que Xóchitl sostuvo con Alito
Moreno como precandidata
presidencial de la oposición, el

campechano fue muy claro en
las condiciones que la hidal
guense tendría que cumplir pa
ra contar con el apoyo de la es
tructura del PRI: "Yo no te ne
cesito para lo que quiero, pero tú
si me necesitas a mí", le soltó, y
desde entonces la candidata
quedó secuestrada.
Así confirmó el priista su can

didatura al Senado de la Repú
blicay muchos otros espacios pa
ra su partido o su grupo político
en un eventual gobierno de coa
lición. El caso Coahuila confirmó
el tipo de acuerdos que hacen los
liderazgos de oposición.
Con un estilo de mucho me

nos rudeza, pero similares obje
tivos, los líderes nacionales del
PAN y del PRD, Marko Cortés y
Jesús Zambrano, respectiva
mente, se sirvieron con la cucha
ra grande. Se colocaron en posi
ciones políticas privilegiadas y
poco han hecho para contribuir
con la candidatura de Xóchitl.
Todos estos nombres que he

mos mencionado se preparan pa
ra hacer el "switch" en los prime
ros días de mayo, y para meter el
acelerador a fondo en la campaña
de Santiago Taboada, con el ob
jetivo de consolidarse en la CDMX
e intentar vencer a Clara Brugada,
una candidata que, consideran,
no es la mejor carta que pudo ha
ber lanzado Morena.
La última palabra al final de

cuentas la tiene Xóchitl Gálvez;
cuesta arriba, pero tiene en sus
manos la oportunidad de retener
sus apoyos, sobre todo porque
entre las temáticas del siguiente
debate está incluida la problemá
tica de seguridad, algo en lo que
este gobierno ha tenido los peo
res resultados de la historia •

@MarioMal

O lanza su resto en el segundo debate o
van a enfocar los esf uerzos y recursos
en Taboada para gobernar la CDMX.
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MEXICO, SA
Barones del dinero, agradecidos MOvación a
Francisco Gil Díaz (i ¿Sonarán las palmas ahora?
CARLOS FERNANDEZVEGA
CON LA POMPA y el boato que los

caracterizan, mañana los barones
del dinero inaugurarán la Conven
ción Bancaria (número 87: "El pro
greso de México, responsabilidad

compartida") en Acapulco, Guerrero, y sus tra
bajos se extenderán hasta el próximo viernes.
Como es tradicional, estará presente la crema
y nata del sistema financiero que opera en el
país y, por ser año electoral, participarán los
tres candidatos a la Presidencia de la Repúbli
ca. Desde luego, asistirá el primer mandatario.

ESTA CONVENCIÓN SERÁ la última a la
que, como Presidente de la República, acuda
Andrés Manuel López Obrador, y los barones
del dinero están obligados a ovacionar al man
datario, no porque lo quieran mucho de he
cho, no lo quieren nada, sino por las históricas
utilidades netas que acumularon a lo largo de
su sexenio, con todo y pandemia, y, también,
por no tocar un pelo a su jugoso negocio, que
raya en agiotaje.

ESTO ÚLTIMO VIENE a cuento porque cuan
do Vicente Fox asistió a la última convención
bancaria de su sexenio, en marzo de 2006,
los banqueros estaban eufóricos por varias
razones, todas de muchos pesos: primero, el
de las ideas cortas y la lengua larga les saldó,
de un plumazo, los llamados pagarés Fobaproa
(parte del atraco por el "rescate" bancario
ordenado por Ernesto Zedillo), es decir, al
rededor de 240 mil millones de pesos, amén
de que declararon "enterrado" el tema del
"salvamento"; segundo, porque el secretario
de Hacienda de El Cambio, Francisco Gil Díaz,
provenía de la sagrada famiglia financiera; era
empleado de los barones, conocía muy bien
sus intereses (no los del país) y los protegió
a la perfección; tercero, tanto Fox como Gil
permitieron multimillonarias operaciones de
compraventa y extranjerización (por ejemplo
BanamexCitibank y BBVABancomer) sin
que la parte vendedora pagara un centavo de
impuestos, y cuarto, en esos seis años acumu
laron alrededor de 250 mil millones de pesos
en utilidades netas.

EN AQUELLA OCASIÓN en este espacio se
comentó lo siguiente: "Algunas crónicas perio
dísticas dieron cuenta del profundo cariño y

reconocimiento que los banqueros le tienen a
Francisco Gil Díaz. En la 69 convención gremial
en Acapulco narran "lo ovacionaron de pie
durante un minuto con 26 segundos". No podía
ser de otra manera, porque cada uno de los 86
segundos que los generosos barones del dinero
destinaron para aclamar a su secretario de Ha
cienda lo valúan en más de 2 mil 900 millones
de pesos, de tal suerte que la ovación completa
dio cuenta de los 250 mil millones que los ban
cos que operan en el país han acumulado en
utilidades netas a lo largo del 'cambio'".

ALGO MÁS: "GIL Díaz se despidió de los
banqueros ('emocionado casi hasta las lágri
mas', de acuerdo con las citadas crónicas)
como secretario de Hacienda (...), lo que no
necesariamente implica que la estrecha rela
ción existente entre ellos se desvanezca. Por
el contrario, los barones del dinero al estilo
del empleado del mes, aunque en este caso del
sexenio consideran seriamente incorporarlo
de manera oficial a sus filas, para evitar eso de
los dimes y diretes, y hasta pagarle unas vaca
ciones en la playa".

SIRVA LO ANTERIOR de contexto, porque si
en 2006 los banqueros ovacionaron a Gil Díaz
a lo largo de 86 segundos por utilidades netas
cercanas a 250 mil millones de pesos, entonces
¿de qué tamaño debe ser la fiesta cuando des
pidan a López Obrador, toda vez que en cinco
años de gobierno (20192023; falta por contabi
lizar las ganancias de 2024) los barones acumu
laron utilidades netas (limpias de polvo y paja)
cercanas a un billón de pesos, es decir, cuatro
veces más que en tiempos de Fox y Gil Díaz?

ASÍ ES: EN ese periodo, las ganancias de los
barones del dinero (cuando menos las oficial
mente reconocidas) rompieron récord con
todo y pandemia, y falta por sumar las que ob
tengan en 2024. Entonces, si son congruentes
y repiten el numerito de marzo de 2006, ahora
los banqueros evaluarán cada segundo de
ovación en 11 mil 628 millones de pesos. De ese
tamaño la fiesta.

Las rebanadas del pastel

TARDE QUE TEMPRANO le explotará
la bomba en la cara a Norma Piña: Arturo
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Zaldívar anuncia que, junto con Morena y el
equipo de campaña de Claudia Sheinbaum,
presentará una denuncia de juicio político, y
algunas más, en contra de la presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, y lo
hará ante esa misma instancia, el Consejo de la
Judicatura Federal, la Fiscalía General déla Re
pública, el Instituto Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y Protección de Datos
Personales y el Instituto Nacional Electoral.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com

A EL ex secretario de Hacienda Francisco Gil
Díaz, eL ex gobernador de Quintana Roo Joaquín
Hendricks, eL ex presidente Vicente Fox, el ex
presidente de la Asociación de Banqueros de

México Héctor Rangel y el ex gobernador del
Banco de México GuiLLermo Ortiz, durante La
inauguración de La 65 Convención Nacional
Bancaria, en Cancún. Foto La Jornada
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El petróleo y el
diferencial negativo
de precio futuro
F

1 viernes pasado, los precios del
i petróleo alcanzaron su punto

_¦más alto en cinco meses, cuan
do el Brent superó los 90 dólares por barril
(dpb). Esto se atribuye a la percepción de una
mayor demanday ala posible interrupción del
suministro de crudo debido al riesgo geopolí
tico derivado del conflicto en Asia Occidental.

Por otra parte, la OPEP y sus diez aliados,
conocidos como OPEP+, acordaron la sema
na pasada mantener su política de producción
recortada hasta al menos finales de junio. Es
to, naturalmente, impulsaría el precio del hi
drocarburo al alza

Al mismo tiempo, la Agencia Internacional
de Energía (AIE), en su informe mensual del
viernes, proyecta que la oferta aumente 0.7 por
ciento en 2024, principalmente por el impulso
de los países que no pertenecen al pacto de la
OPEP+, liderados por EU. Aún así, pronostica
descensos de los inventarios si la OPEP+ man
tiene sus actuales recortes de oferta. En ese ca

so, el mayor descenso de las existencias se pro
duciría en el tercer trimestre, coincidiendo con
la temporada alta de demanda en el hemisferio
norte, cuando muchos operadores también es
peran un repunte enlos precios.
Sin embargo, a pesar de la posición de la

OPEP+, el apetito global por el consumo de
petróleo sigue en desaceleración debido al au
mento del parque de autos eléctricosyaunpa
norama económico desafiante, según la AIE.
En particular, de acuerdo con el informe de es
ta agencia, la contribución de China al aumento
mundial de la demanda de petróleo se reducirá

de 79 por ciento en 2023 a45 en 2024y 27 por
ciento en 2025. Todo esto, calculalaAIE, podría
llevar a la alianza OPEP+ a alcanzar niveles de

producción ociosahistóricamente elevados.
En elbalance de efectos de estos fenómenos,

los futuros del crudo Brent se han incremen

tado, al tiempo que se estima una disminución

posteriorocasionadaporladisminucióndel cre
cimiento económico y la demanda. Con ello se
daunasituaciónconpreciosparaentregainme
diataque superanalos de entrega futura, lo que
se conoce en inglés como hackwardation.
Para un país exportador, como México, el

impacto del precio del petróleo es significati
vo: en la medida en que suba de manera soste
nida, se incrementa el ingreso disponible pa
ra financiar la demanda agregada, lo cual, a su
vez, incide en un tipo de cambio másbajo.
En este contexto, los Precriterios de Políti

ca Económica 2025 anticipan, en efecto, una
menor demanda debido a una posible desace
leración económica a escala global. Como re
sultado, se estima que el precio promedio de
la mezcla mexicana de exportación se sitúe en
71.3 dpb en 2024, mientras que para 2025 se
proyecta una cotización de 58.4 dpb.
Al cierre de 2023, elprecioseubicóen67.6dpb,

al terminar el primertrimestre de 2024 en 76.3
dpb y al 11 de abril en 78.6 dpb. Es decir, las pro
yecciones 20242025 en los Precriterios lucen
alineadas con el elevado nivel actualy la posición
de buckwíirdíition del mercado. De esta manera,
enelcortoplazoelprecio del petróleo contribui
ríaauntipo de cambio relativamentebajoy, más
adelante, la disminución del su valor podrí a inci
dir en un aumento ligero de la paridad del peso,
tambiénprevisto enlos Precriterios.

Fecha: 17/04/2024

Página: 20

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Económicas

David Razù

Costo: 29,280

Página 12 de 72



Ramírez de la O

y las calificadoras

Rogelio Ramírez de la O, se
cretariode HaciendayCrédito
Público, tendrá reuniones hoy

en Washington con directivos de JP Morgan,
Moody's, Fitch y Standard & Poor's, una tras
otra, en el contexto de las reuniones de prima
vera del Banco Mundial y del Fondo Mone
tario Internacional, para responder dudas y
explicar la agenda económica y financiera del
país de cara a la transición ordenada de este
gobierno al próximo.
El propósito es generar certidumbre de que

se mantendrá la estabilidad económica y fi
nanciera en México, y que el déficit presupues
ta! para 2025 no implicará un gasto recurrente
por lo que se reducirá. Se trata de contribuir a
disiparlos riesgos de unabajaenla calificación
crediticiaprecisamente por estapolíticaque se
implemento para concluirlos grandes proyec
tos de infraestructura del actual gobierno.
Las reuniones se darán en el marco del

anuncio de Jerome Powell, presidente de la
Reserva Federal, de "dar más tiempo ala polí
tica restrictiva para que funcione y dej ar que
los datos y la evolución de las perspectivas nos
guíen", con lo que sugirió que el primer recor
te de tasas de interés no será en el corto plazo,
lo que influirá en la decisión mexicana.
Ramírez de la O ratificará el respeto irres

tricto ala autonomía del Banco de México, con
tinuar conlos equilibrios macroeconómicosyla

política seguidaafavorde Petróleos Mexicanos.
Moody's Analytics México indicó que los estí
mulos fiscales a la petrolera han impactado en
aproximadamente 50 mil millones de pesos en
participaciones a estados y municipios en 2023
y hasta inicios de abril, y S&P comentó que Pe
mex causará mucha presión fiscal.
El jueves, en la 87 Convención Bancaria de

Acapulco, la SHCP presentará un análisis sobre la
transición energética; el viernes, el secretario da
rá unbreve mensaj e en la ceremonia de clausura
por parte del presidente Andrés Manuel López
Obrador, después de la participación de los can
didatos presidenciales en el foro por la mañana
que será en este orden: Xóchitl Gálvez, Jorge
Alvarez Máynez y Claudia Sheinbaum, cada
uno por espacio de una hora. Esta última se reu
nió el lunes con otro grupo de empresarios don
de se comprometió a ejercer un gasto público res
ponsable,finanzas sanasyautonomía de Banxico.

Cuarto de junto
Este mes, Hughes Network Systems lanzarála
segunda edición de Mujeres HughesNet para
impulsar negocios encabezados por mujeres
en zonas rurales del país con internet sateli
tal gratuito, asesoría tecnológica y financiera.
Ya lo hace en Quintana Roo, Jalisco, Guerre
ro, Pueblay Oaxaca, con proyectos de turismo
comunitario, medicina tradicional, agroecolo
gía, apicultura y gastronomía ancestral, y aho
ra buscará la participación de emprendedoras
de otros estados; 37 por ciento de 4.9 millones
de pymes son dirigidas por mujeres.
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PERIODO 20242030

Lanzan agenda para
sector emprendedor
La Asociación de Emprende
dores de México, que presi
de Juana Ramírez, lanzó su
"Emprendecálogo", una agen
da con temas para impulsar
el desarrollo empresarial de
2024a2030. Entre sus puntos
está optimizar el proceso de
constitución y operación de fi
guras societarias, digitalización
detrámitesyreducirtiemposy
costo de estos procesos.

SECTOR EMPRESARIAL

Egade y CCE crean
programa sostenible
El Consejo Coordinador Em
presarial, que preside Fran
cisco Cervantes, y la Egade
Business School del Tec de

Monterrey, cuyo decano es
Horacio Arredondo, firma
ron un acuerdo para impul
sar prácticas sostenibles en el
sector empresarial con el pro
grama "ESGy Finanzas Soste
nibles para la Empresa", que
se impartirá desde de 2025.

PLAN GRATUITO

TikTok acelerará a

mipymes en México
TikTok, de la mano de New
Ventures, que fundó Rodrigo
Villar, lanzaron un programa
de aceleración gratuito para
dar visibilidad a las mipymes
en México e impulsar su creci
miento comercial a través del
portal emprendentiktok.com,
basado en charlas; un Boot
camp para 30 emprendimien
tos y Mentoría Para Ti.

CONCURSO

CÁF busca identidad
para AL y el Caribe
Con la idea de representar a
más de 650 millones de per
sonas de los 33 países que con
forman la región, el banco de
desarrollo de América Latina

y el Caribe (CAF), que presi
de Sergio Díaz Granados, si
gue en la búsqueda de un logo
através de un concurso abier
to hasta el 26 de abril.

ECO CAMRALACHE

Impulsan reciclaje de
los residuos plásticos
Impulsado por la Asociación
Nacional de Industrias del

Plástico, que preside Aldi
mir Torres, se celebró Eco
Cambalache, un evento don
de además de intercambiar

residuos plásticos para su
reciclaje y crear nuevos pro
ductos, se resaltó la partici

pación de este material en las
actividades cotidianas.
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Hace unas semanas, el avión en que viaja
ba había tocado pista en Monterrey cuando
volvió a remontar el vuelo en una maniobra
que los pilotos denominan "ida al aire". Diez
minutos después, que parecieron una hora,
el piloto nos informó que había vientos cru
zados muy fuertes en la pista, por lo que tuvo
que volver a dar la vuelta. Al parecer, la eco
nomía de Estados Unidos está viviendo una
experiencia similar. Ayer, el presidente del
banco central de la Reserva Federal, Jerome
Powell, afirmó que esperarán más de lo an
ticipado para comenzar el recorte de tasas
de interés. Este comentario se
produjo unos días después de
que en marzo se reportara que
la inflación general subió a 3.5
por ciento en comparación
anual, mientras que la subya
cente se mantuvo en 3.8 por
ciento y no disminuyó como se
anticipaba.
¿ATERRIZAJE?
En octubre de 2022, Bloom
berg afirmó que había 100 por
ciento de posibilidades de que
la economía estadunidense en
trara en recesión ante el incremento de tasas
que era necesario para disminuir la inflación.
Sin embargo, tanto ¡eróme Powell como la
secretaria del Tesoro, Janet Yellen, dijeron
que el aterrizaje suave era posible. El año
2023 mostró que el avión tocó la pista: aun
que la tasa de referencia se elevó 100 puntos
base para llegar a 5.5 por ciento, el máximo
desde 2001, la inflación bajó de 6.4% a 4.1%
en tasa anual, mientras que la economía
creció 2.5 por ciento. Es decir, en contra de
todo pronóstico, se logró el aterrizaje suave,
o al menos se tocó la pista, dado que la de
claración de Powell indica que estamos en
vientos cruzados, aunque no necesariamente
ante una maniobra de "ida al aire".
AUMENTO DE TASAS
El brillante exsecretario del Tesoro, Larry
Summers, fue una de las voces más sonoras
que anticipaban una recesión en 2023. Afor
tunadamente, se equivocó, pero de manera
inquietante ahora ha dicho que no se debería

trara en recesión ante el incremento de tasas
que era necesario para disminuir la inflación.
Sin embargo, tanto ¡eróme Powell como la
secretaria del Tesoro, Janet Yellen, dijeron
que el aterrizaje suave era posible. El año
2023 mostró que el avión tocó la pista: aun
que la tasa de referencia se elevó 100 puntos
base para llegar a 5.5 por ciento, el máximo
desde 2001, la inflación bajó de 6.4% a 4.1%
en tasa anual, mientras que la economía
creció 2.5 por ciento. Es decir, en contra de
todo pronóstico, se logró el aterrizaje suave,
o al menos se tocó la pista, dado que la de
claración de Powell indica que estamos en
vientos cruzados, aunque no necesariamente
ante una maniobra de "ida al aire".
AUMENTO DE TASAS
El brillante exsecretario del Tesoro, Larry
Summers, fue una de las voces más sonoras
que anticipaban una recesión en 2023. Afor
tunadamente, se equivocó, pero de manera
inquietante ahora ha dicho que no se debería

descartar un aumento de tasas en la próxi
ma decisión de política monetaria del Fed.
Summers no está solo: el área de análisis del
banco de inversión UBS también considera
que, si la inflación no baja, existe el riesgo
de que haya un aumento de hasta 6.5% en
la tasa de referencia. De darse un aumento
en las tasas de interés, queda claro que la
economía se va a desacelerar, lo cual tiene
fuertes consecuencias políticas, dado que los
estadunidenses van a las urnas en noviem
bre e incluso Biden ha pedido que se bajen
las tasas.

BANXICO PASAJERO
La vinculación de México con
Estados Unidos condiciona el
margen de maniobra del Banco
de México en cuanto a la política
monetaria, por lo que se espera
que vaya con más tiento en las
próximas reuniones, sobre todo
porque la reducción en el dife
rencial de tasas puede debilitar
al peso y, dado el déficit en la ba
lanza comercial, podría ralenti
zar la evolución de la inflación.
A ello hay que sumar que la po
sición fiscal de 2024 del país no ayuda a la
disminución de la inflación, como lo dijo el
subgobernador Jonathan Heath, quien a pe
sar de votar a favor del último recorte, le dijo
a El País que: "con la política fiscal expansiva,
que entiendo perfectamente bien por qué el
gobierno federal lo está haciendo, complica
mucho nuestro trabajo". Es importante acla
rar que el propio Heath dice que anticipar
la trayectoria del tipo de cambio está en su
momento más complejo.
TURBULENCIA

En caso de que estemos ante vientos cruza
dos que nos lleven a tener que remontar el
vuelo, aunque ya hayamos tocado la pista, se
complicará aún más el panorama económi
co en el que se anticipa una desaceleración.
Si no se da una disminución de tasas como
se espera, provocará una desaceleración
que podría convertirse en una recesión leve
con la que arrancará la próxima presidenta
del país.
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sición fiscal de 2024 del país no ayuda a la
disminución de la inflación, como lo dijo el
subgobernador Jonathan Heath, quien a pe
sar de votar a favor del último recorte, le dijo
a El País que: "con la política fiscal expansiva,
que entiendo perfectamente bien por qué el
gobierno federal lo está haciendo, complica
mucho nuestro trabajo". Es importante acla
rar que el propio Heath dice que anticipar
la trayectoria del tipo de cambio está en su
momento más complejo.
TURBULENCIA
En caso de que estemos ante vientos cruza
dos que nos lleven a tener que remontar el
vuelo, aunque ya hayamos tocado la pista, se
complicará aún más el panorama económi
co en el que se anticipa una desaceleración.
Si no se da una disminución de tasas como
se espera, provocará una desaceleración
que podría convertirse en una recesión leve
con la que arrancará la próxima presidenta
del país.

sición fiscal de 2024 del país no ayuda a la
disminución de la inflación, como lo dijo el
subgobernador Jonathan Heath, quien a pe
sar de votar a favor del último recorte, le dijo
a El País que: "con la política fiscal expansiva,
que entiendo perfectamente bien por qué el
gobierno federal lo está haciendo, complica
mucho nuestro trabajo". Es importante acla
rar que el propio Heath dice que anticipar
la trayectoria del tipo de cambio está en su
momento más complejo.
TURBULENCIA
En caso de que estemos ante vientos cruza
dos que nos lleven a tener que remontar el
vuelo, aunque ya hayamos tocado la pista, se
complicará aún más el panorama económi
co en el que se anticipa una desaceleración.
Si no se da una disminución de tasas como
se espera, provocará una desaceleración
que podría convertirse en una recesión leve
con la que arrancará la próxima presidenta
del país.

De darse
un aumento

en las tasas
de interés,
queda claro que
la economía se
va a desacelerar.
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El populismo como gobierno, por más que
prometa disciplina y prudencia financiera,
siempre acaba por causar daños severos en
la economía. Ante la falta de recursos, la so
lución siempre es de corto plazo, mágica y
sujeta a la voluntad del líder.

O
Este año, el último del sexenio, será aquel en
el que se dio el mayor desfalco a los fondos
de los trabajadores para cubrir esa irrespon
sabilidad presupuestal.

Ayer, en la Cámara de Diputados se dio
el albazo con la aprobación de un Fondo de
Pensiones para el Bienestar.
Con la mano en la cintura, el
gobierno de López Obrador
quiere disponer de los ahorros
de los trabajadores para finan
ciar su irresponsabilidad fiscal.
Quiere usar dinero de cuentas
inactivas, "remanentes" de em
presas públicas que no generan
utilidades (ni las generarán) y
otras fantasías presupuéstales.
Esto ha desencadenado

preocupaciones significativas
entre expertos financieros y
analistas del sector. A pesar de
las promesas de complemen
tar las pensiones otorgadas
por instituciones de seguridad
social como el IMSS e ISSSTE,
la falta de transparencia y la
ausencia de una fuente de fi
nanciamiento segura han ge
nerado incertidumbre sobre la
viabilidad y efectividad de este
fondo.

El Instituto Mexicano parala Competitivi
dad (Imco) y el Instituto Mexicano de Ejecu
tivos de Finanzas (IMEF) han advertido sobre
los riesgos asociados con el Fondo de Pen
siones para el Bienestar. Señalan que el uso
de cuentas inactivas de afores como fuen
te de financiamiento no sólo carece de ga
rantías suficientes, sino que también podría
obstaculizar el acceso de los trabajadores y
beneficiarios a los recursos de sus pensiones.

Lo cierto es que la iniciativa del gobierno
para financiar el fondo a través de cuentas
individuales no reclamadas no proporciona
una base financiera sólida. Esto plantea se
rias dudas sobre la capacidad del fondo para
proporcionar pensiones adecuadas y soste
nibles a largo plazo. Además de ello, el go
bierno promete otra fantasía al darle el 100%
del último salario a los trabajadores. Esto,
aquí y en cualquier otro país, es y ha sido una
irresponsabilidad si se hace realidad.

Además, hay preocupaciones adicionales
sobre la complejidad y las posibles compli
caciones administrativas que podrían surgir
al intentar recuperar los recur
sos transferidos al fondo. La
falta de un mecanismo claro y
eficiente para la devolución de
los fondos podría desmoti
var a los trabajadores a recla
mar lo que legítimamente les
corresponde.
A pesar de estas adverten

cias y críticas fundamentadas,
diputados de Morena, del PT y
del PVEM aprobaron ayer en la
Comisión de Seguridad el dic
tamen para nutrir el fondo con
dinero de cuentas inactivas de
las afores. Esta decisión parece
ignorar las consecuencias po
tencialmente perjudiciales para
los trabajadores y sus pensiones
futuras, y refleja una tendencia
preocupante hacia políticas po
pulistas y cortoplacistas.

al intentar recuperar los recur
sos transferidos al fondo. La
falta de un mecanismo claro y
eficiente para la devolución de
los fondos podría desmoti
var a los trabajadores a recla
mar lo que legítimamente les
corresponde.
A pesar de estas adverten

cias y críticas fundamentadas,
diputados de Morena, del PT y
del PVEM aprobaron ayer en la
Comisión de Seguridad el dic
tamen para nutrir el fondo con
dinero de cuentas inactivas de
las afores. Esta decisión parece
ignorar las consecuencias po
tencialmente perjudiciales para
los trabajadores y sus pensiones
futuras, y refleja una tendencia
preocupante hacia políticas po
pulistas y cortoplacistas.

O
En un momento en que la estabilidad finan
ciera debería ser una prioridad, estas accio
nes impulsadas por el populismo financiero
plantean serios riesgos para el bienestar
económico de México. Es esencial que se
reconsideren estas políticas y se busquen
soluciones que verdaderamente protejan los
intereses de los trabajadores y aseguren su
seguridad financiera en el futuro.
El Instituto
Mexicano para la
Competitividad
(Imco) y el
Instituto
Mexicano

de Ejecutivos de
Finanzas (IMEF)
han advertido
sobre los riesgos
asociados
con el Fondo de
Pensiones para
el Bienestar.
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Aunque la famosa frase del Mago Septién
la aplicaba a lo deportivo: "Esto no se acaba
hasta que se acaba" —si no, que lo diga ayer
el Barga—, también aplica para las eleccio
nes presidenciales; si no hay terremotos y
Claudia Sheinbaum se convierte en la pri
mera mandataria de México, Juan Enrique
Suárez del Real Tostado está formado para
ser titular de Turismo.

La cercanía del gobernador de Nayarit,
Miguel Ángel Navarro, con Sheinbaum,
más el trabajo conciliador que ha hecho
pl actual titular de Turismo de esa entidad
como presidente de la Unión
le Secretarios de Turismo de
México A. C. (Asetur), parecen
argumentos para verlo en oc
tubre en las oficinas de Ma
saryk 172.

Además, todo indica que el
próximo presidente de la Asetur
será Bernardo Cueto, quien es
titular de Turismo de Quintana
Roo.

Mientras, Miguel Torruco
sigue moviendo sus hilos para
conseguir la "medalla" que más
desea autoimponerse en su esponjado pe
cho, es decir, la del titular de Turismo que
más tiempo ha estado en ese cargo y, para
ello, necesita llegar a finales de 2025.

Nada le hubiera gustado más que, cuando
anunció su despedida en sucesivos eventos
del Tianguis de Acapulco, su público le supli
cara que no se fuera y lo reconocieran como
"salvador de la patria".

La realidad fue que nadie acusó recibo y
quizá lo que Torruco no ha considerado es
que, con las cifras actuales, su paso por la
Sectur puede tener registros salvables, aun

que irreales, porque no se comparan man
zanas con manzanas, sino manzanas con
papayas o guanábanas.

Efectivamente, no cuenta haber sido el
¦segundo o tercer país con más llegadas in
ternacionales de turistas, cuando el resto
del planeta estaba cerrado por la pandemia:
tampoco se ha visto el impacto de la falta
de promoción de la marca México debido,
precisamente, al entorno diferente después
de la pandemia.
Todo eso se puede demostrar estadísti

camente y Torruco debería considerar que,
si el escenario turístico se sigue volviendo
cada vez más retador para México debido
a la fortaleza del peso contra el dólar y el
euro, a la inseguridad y, ahora sí, a la falta de
promoción institucional en un mundo alta
mente competido, al quedarse en el cargo
todos estos problemas podrían estallarle en
las manos.

O
DIVISADERO
CABO SAN LUCAS. Las escenas
de la Marina de Cabo San Lucas
son desoladoras, sin turistas ni
comerciantes luego de que el
Ejército tomó el control de los
muelles concesionados a IGY

Marinas, que están en el cora
zón de ese destino.
Ayer, la noticia fue la re

nuncia de Ana Laura López
Bautista a su cargo como
coordinadora general de Puertos y Marina
Mercante.

Se trata de la posición más alta a la que
ha llegado una mujer como marino mer
cante y sus allegados cuentan que la salida
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de López Bautista fue por las diferencias
con un nuevo modelo que está por anun
ciar la Secretaría de Marina para controlar
marinas y puertos.
Hoy, el turismo náutico de Los Cabos

comienza a sufrir por la manera en que las
autoridades sacaron a IGY, sobre todo por
que esta empresa tiene contratos en marcha
con infinidad de propietarios de yates y, ade

más, debido a que, hasta ahora, les proveía
de una serie de servicios que se quedaron
en el limbo.

Más allá de las diferencias entre la Semar
e IGY, es importante respetar la ley y cui
dar el turismo, en este caso, el de uno de los
segmentos de mayores ingresos que llegan
al país.

Juan Enrique
Suárez del Real
Tostado está

formado para
ser titular
de la Secretaría
de Turismo.
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Una serie de acuerdos que avanzan en el seno
del BIS, que dirige Agustín Carstens, es lo que
está derivando en la interconexión de los múl
tiples sistemas financieros, lo mismo relacio
nados con envíos de dinero transfronterizos,
pagos de comercio internacional, compra y
liquidación de activos e interconexión de sis
temas de pagos nacionales, basados en la
tokenízacióny unlfied ledgers, etcétera. Lo de
nominan Finternet.

Ese sistema requiere no sólo de una gran
coordinación de autoridades financieras, sino
de un sistema de gobernanza que obliga a los
reguladores y supervisores de los sistemas fi
nancieros nacionales a invertir en mejorar las
capacidades de supervisión.

Hoy en México le encrucijada está ahí, pues
aunque la CNBV, que dirige Jesús de la Fuente,
pueda tener la intención de invertir en tecno
logía de punta para transformar el modelo de
supervisión basado en papel en uno digital
basado en cumplimiento se enfrenta al eterno
problema de que los recursos que pagan los
supervisados para tener un sistema financiero
bien vigilado se mandan a la Tesoreria y sólo les
queda una parte con la que ni siquiera pueden
contar con el personal suficiente y calificado
para hacer la tarea.

El desafío lo planteó la imposibilidad de
concretar la transformación del Sistema Inte
rinstitucional de Transferencia de Información
(SITI), a una plataforma basada en la nube, y que
por la serie de intermitencias y falta de recursos
presupuéstales, obligó al supervisor a reinstalar
el viejo sistema de reporte, el VVebSiti. Está fun
cionando ya, y salvo marzo, que apenas corrió,
toda la información del sistema y por banco,
fondo, casa de bolsa y, en general, todo el uni
verso de supervisados, corre sin problema.

Ojalá y en las prioridades de la siguiente ad
ministración la transformación del VVebSiti en

una plataforma SubTech se vuelva tan prioritaria
como el medir el capital o la liquidez del siste
ma y que el austericidio no acabe devorando
uno de los pilares más sólidos del sistema fi
nanciero mexicano.
DE FONDOS A FONDO

#Cibergestión... En 2023 se presentó una caí
da en la colocación de créditos hipotecarios
que alcanzó casi 15%; sin embargo, expertos
consideran que no responde a un problema
estructural, sino resulta de un crecimiento ex
traordinario del crédito en los dos años ante
riores, atribuido al aumento del nivel de ahorro
impulsado por la pandemia y al entorno de ta
sas bajas en 2021 y 2022.

Ésta es una de las conclusiones del Summit
Cibergestión 2024. la empresa que lidera José
Ángel Borbolla en América Latina y México,
y al que asistieron 28 ponentes internaciona
les, pero que brindó una expectativa positiva
para 202425, particularmente si la inflación
se mete por debajo de 4% y Banxico acelera la
reducción de la tasa de referencia para facilitar
el regreso de la tasa de largo plazo a niveles
prepandemia.

Sus conclusiones son interesantes. La inte
gración tecnológica al ecosistema hipotecario
para agilizar el proceso de contratación e in
clusive de cancelación de unos los productos
más complejos en la banca, pasa por aumen
tar el análisis de datos y el open bankíng para
identificar las necesidades del cliente.

Por cierto, Cibergestión es propiedad de Sil
ver Lake (lo adquirió en 2021 y es uno de los
líderes globales en inversiones tecnológicas), y
es uno de esos proveedores inteligentes de ser
vicios de back office (procesos operativos) que
ahorran mucho tiempo, esfuerzo y dedicación
de recursos de capital en un negocio financie
ro. Y mire que de eso adolecen muchos que
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intentan hacer todo ínhouse en el startupismo
#BankaooL Con el objetivo de alcanzar 2 millo
nes de cuentas activas en 2024, Bankaool diri
gido por Juan Antonio PérezSimón González,
firmó un acuerdo por tres años con Sileon, em
presa global de tecnología financiera que coti
za en el Nasdaq First North Growth Market y
que tiene una innovadora funcionalidad SaaS
(un modelo de software basado en la nube

que ofrece aplicaciones a los usuarios finales
a través de un navegador de internet de com
pra ahora, paga después ÍBuy Now Pay Later.
BNPL) vinculada a tarjetas bancadas, emisores
de tarjetas y empresas de tecnología financiera.
El lanzamiento de la funcionalidad BNPL vincu
lada a tarjeta de Sileon en las tarjetas Bankaool
está previsto para julio de este año.
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i ELCONTADOR
i

A Todo está listo para la convención or
¦ «ganizada por la Asociación de Bancos
de México, presidida por Julio Carranza.
En el programa del evento que se lleva
rá a cabo en Acapulco destaca el viernes
la participación de los candidatos Claudia
Sheinbaum. Xóchitl Gálvez y Jorge
Álvarez Máynez, para dar a conocer sus
propuestas económicas de cara a las elec
ciones. Los banqueros pedirán piso pare
jo con fintechs y otros jugadores, el objetivo
es que tengan las mismas reglas para pro
ductos similares. Finalmente, el presidente
Andrés Manuel López Obrador hará una
evaluación de su gobierno y presumirá ha
ber cumplido sus promesas de no cambiar
las reglas del juego para el sector.
2 Vaya resultados de la subasta de va

flores gubernamentales que esta se
mana llevó a cabo el Banco de México,
gobernado por Victoria Rodríguez, en su
carácter de agente financiero del gobier
no federal, donde se registró un ajuste al
alza para toda la curva de los Cetes, cuyos
rendimientos se mantuvieron alrededor de
los niveles de la tasa de interés objetivo del
banco central. Esto, posiblemente en línea
con el llamado balance de riesgos para la
inflación que se mantiene sesgado al alza,
por lo cual el pasado ajuste de marzo no
implicaba que el combate a la inflación y
sus expectativas esté resuelto, aderezado
con la reciente inestabilidad de los merca
dos financieros globales.

3 Impávidos han estado los integrantes
•del sector empresarial ante la inicia

tiva de crear el Fondo de Pensiones para el
Bienestar, que avanza en la Cámara de Di
putados. El presidente del Consejo Coordi
nador Empresarial, Francisco Cervantes,
no ha emitido comentarios al respecto;
tampoco el presidente de la Confederación
Patronal de la República Mexicana, José
Medina Mora, pese a que el líder patronal
ha sido el empresario que más ha impulsa
do cambios en favor de los trabajadores. La
iniciativa pretende que el fondo tome recur
sos de cuentas de afores de trabajadores de
70 años o más que estén inactivas para fi
nanciar una pensión al 100% a empleados
que ganan menos del salario promedio.
4 El sector del plástico no quita el dedo

#del renglón para fomentar el recicla
je, para muestra fue la segunda edición del
Eco Cambalache, donde la comunidad inter
cambió sus residuos plásticos para ser con
vertidos en nuevos productos. Aquí entre las
impulsoras de esta actividad figuran la Ani
pac, presidida por Aldimir Torres y dirigida
por Raúl Mendoza, además de Nestlé, Dart,
Distribuidora Don Ramis, Carvajal Empa
ques, Alpla, Huhtamaki, Recicla Unicel y
Chinet Crystal, que abonaron de distintas
formas a esta causa. Este espacio también se
aprovechó para informar sobre el correcto
proceso del reciclado del unicel, además de
los puntos de acopio para que los consumi *
dores puedan llevar estos residuos.
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Eventos desafortunados
La Convención Bancaria que se realizará esta semana ha
estado marcada por una gran cantidad de eventos desafor
tunados, que, poco o nada, tienen que ver con la agrupación
gremial que encabeza Julio Carranza.

El huracán Otis cambió la fecha y la ubicación. Los miem
bros de la ABM decidieron regresar a Acapulco como mues
tra de solidaridad con ese puerto que tradicionalmente ha
sido su sede. Fue mucho más que el apoyo, hay una suerte
de vínculo afectivo entre ese puerto y el gremio por lo cual
los banqueros decidieron ir, a pesar de las muchas incomo
didades que se pasarán.

El cambio de fecha complicó la presencia de Victoria
Rodríguez, Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio,
puesto que acuden a la reunión de primavera del FMI.

La logística del evento pasó problemas para lograr que
estuvieran las dos candidatas a la Presidencia de la Repú
blica, Xóchid Gálvez y Claudia Sheinbaum, así como aco
modar a Jorge Álvarez, quien no despierta prácticamente
ningún interés entre los banqueros.

Cuando parecía que ya todo estaba sobre ruedas, el equi
po del Presidente les pidió acortar su presencia aduciendo
otras actividades. Por disminuir el tiempo de la convención
el gobierno les pidió suspender las tradicionales conferen
cias del subsecretario de Hacienda y del presidente de la
CNBV. Esta decisión, que resultó decepcionante para Jesús
de la Fuente, alimentó aún más las especulaciones sobre
quién será el próximo secretario de Hacienda si gana la can
didata de Morena.

La declaración de Sheinbaum sobre la continuidad de
Ramírez de la O despertó un mayor interés sobre sus decla
raciones y un activismo raro. Por primera vez acudió a la reu
nión del FMI acompañado por su equipo de comunicación.

También se han generado algunas otras especulaciones.
Ahora hay quienes aseguran que Yorio podría ser el próxi
mo director de Pemex, lo que, sin duda, sería una decisión
adecuada, porque esa empresa requiere, antes y sobre to
das las cosas, una reestructuración financiera que tome las
decisiones difíciles.

Como ha señalado el Padre del Análisis Superior, las es
peculaciones entre el team Yorio y el team Ramírez están
divertidas, pero pasan necesariamente porque la candidata
de Morena gane las elecciones.
REMATE PUBLICITARIO

Iván Canales y su equipo de Nu han revivido una campaña
de relaciones públicas para que se crea que se trata de una
institución seria y que su operación en Brasil es replicable en
México. Con paseos han logrado que haya periodistas que
parecen voceros de esa sofipo y que se olvide que antes se
vendían como un banco y que ahora quieren que se olvide
la promesa del director general de que pronto serían una
institución de crédito.
REMATE DESAFORTUNADO
Hasta donde indica el manual de lo razonable, los bancos
compiten por rentabilidad creciendo por productos, servi
cios, clientela y no por su crecimiento en conciertos/Los
de Citibanamex, dirigidos por Manuel Romo, están muy
orgullosos porque tienen más conciertos en exclusiva, lo
que no dicen es que siguen perdiendo gas en la colocación
y operación de tarjetas de crédito.
REMATE MOMIFICADO
Hoy, los legisladores de Morena votarán a favor de que el go
bierno se agandalle 40 mil millones de pesos de particulares
que están ahorrados en afores por personas que tienen más
de 70 años. Se trata de una decisión equivocada que abre
puertas terribles. Lástima que organismos de iniciativa pri
vada como la Amafore, que preside Guillermo Zamarripa,
hayan renunciado a su compromiso de proteger el dinero
de los trabajadores. Es triste que no se oigan las voces que
han hecho la advertencia.
REMATE OLVIDADO

El PAS siempre le ha dicho que tenga cuidado cuando una
empresa o un político presumen compromisos de inversión
como si se tratara de hechos consumados. Recuerda cuando

se presumía que Elon Musk construiría una gigafactory en
Nuevo León. Hace más de un año de la promesa y, a juzgar
por las comunicaciones que ha mandado el director de Tesla
a sus empleados, esta planta no se construirá, al menos en
el futuro cercano.
REMATE EMPRESARIAL
Sería bueno que algunos entendieran que las cámaras y cú
pulas de la iniciativa privada representan a muchos micro,
pequeños y medianos empresarios, quienes son la mayoría
en el país. Cuando se trata de criticar un evento con ellos,
diciendo que no estuvieron los dueños de las grandes em
presas, es no saber que quienes están en esos niveles no re
quieren de la representación gremial ni de eventos públicos.

La Convención Bancaria que se realizará esta semana ha
estado marcada por una gran cantidad de eventos desafor
tunados, que, poco o nada, tienen que ver con la agrupación
gremial que encabeza Julio Carranza.

El huracán Otis cambió la fecha y la ubicación. Los miem
bros de la ABM decidieron regresar a Acapulco como mues
tra de solidaridad con ese puerto que tradicionalmente ha
sido su sede. Fue mucho más que el apoyo, hay una suerte
de vínculo afectivo entre ese puerto y el gremio por lo cual
los banqueros decidieron ir, a pesar de las muchas incomo
didades que se pasarán.

El cambio de fecha complicó la presencia de Victoria
Rodríguez, Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio,
puesto que acuden a la reunión de primavera del FMI.

La logística del evento pasó problemas para lograr que
estuvieran las dos candidatas a la Presidencia de la Repú
blica, Xóchid Gálvez y Claudia Sheinbaum, así como aco
modar a Jorge Álvarez, quien no despierta prácticamente
ningún interés entre los banqueros.

Cuando parecía que ya todo estaba sobre ruedas, el equi
po del Presidente les pidió acortar su presencia aduciendo
otras actividades. Por disminuir el tiempo de la convención
el gobierno les pidió suspender las tradicionales conferen
cias del subsecretario de Hacienda y del presidente de la
CNBV. Esta decisión, que resultó decepcionante para Jesús
de la Fuente, alimentó aún más las especulaciones sobre
quién será el próximo secretario de Hacienda si gana la can
didata de Morena.

La declaración de Sheinbaum sobre la continuidad de
Ramírez de la O despertó un mayor interés sobre sus decla
raciones y un activismo raro. Por primera vez acudió a la reu
nión del FMI acompañado por su equipo de comunicación.

También se han generado algunas otras especulaciones.
Ahora hay quienes aseguran que Yorio podría ser el próxi
mo director de Pemex, lo que, sin duda, sería una decisión
adecuada, porque esa empresa requiere, antes y sobre to
das las cosas, una reestructuración financiera que tome las
decisiones difíciles.

Como ha señalado el Padre del Análisis Superior, las es
peculaciones entre el team Yorio y el team Ramírez están
divertidas, pero pasan necesariamente porque la candidata
de Morena gane las elecciones.
REMATE PUBLICITARIO

Iván Canales y su equipo de Nu han revivido una campaña
de relaciones públicas para que se crea que se trata de una
institución seria y que su operación en Brasil es replicable en
México. Con paseos han logrado que haya periodistas que
parecen voceros de esa sofipo y que se olvide que antes se
vendían como un banco y que ahora quieren que se olvide
la promesa del director general de que pronto serían una
institución de crédito.
REMATE DESAFORTUNADO
Hasta donde indica el manual de lo razonable, los bancos
compiten por rentabilidad creciendo por productos, servi
cios, clientela y no por su crecimiento en conciertos/Los
de Citibanamex, dirigidos por Manuel Romo, están muy
orgullosos porque tienen más conciertos en exclusiva, lo
que no dicen es que siguen perdiendo gas en la colocación
y operación de tarjetas de crédito.
REMATE MOMIFICADO

Hoy, los legisladores de Morena votarán a favor de que el go
bierno se agandalle 40 mil millones de pesos de particulares
que están ahorrados en afores por personas que tienen más
de 70 años. Se trata de una decisión equivocada que abre
puertas terribles. Lástima que organismos de iniciativa pri
vada como la Amafore, que preside Guillermo Zamarripa,
hayan renunciado a su compromiso de proteger el dinero
de los trabajadores. Es triste que no se oigan las voces que
han hecho la advertencia.
REMATE OLVIDADO

El PAS siempre le ha dicho que tenga cuidado cuando una
empresa o un político presumen compromisos de inversión
como si se tratara de hechos consumados. Recuerda cuando

se presumía que Elon Musk construiría una gigafactory en
Nuevo León. Hace más de un año de la promesa y, a juzgar
por las comunicaciones que ha mandado el director de Tesla
a sus empleados, esta planta no se construirá, al menos en
el futuro cercano.
REMATE EMPRESARIAL

Sería bueno que algunos entendieran que las cámaras y cú
pulas de la iniciativa privada representan a muchos micro,
pequeños y medianos empresarios, quienes son la mayoría
en el país. Cuando se trata de criticar un evento con ellos,
diciendo que no estuvieron los dueños de las grandes em
presas, es no saber que quienes están en esos niveles no re
quieren de la representación gremial ni de eventos públicos.
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La Convención Bancaria que se realizará esta semana ha

estado marcada por una gran cantidad de eventos desafor
tunados, que, poco o nada, tienen que ver con la agrupación

gremial que encabeza Julio Carranza.
El huracán Otis cambió la fecha y la ubicación. Los miem

bros de la ABM decidieron regresar a Acapulco como mues

tra de solidaridad con ese puerto que tradicionalmente ha
sido su sede. Fue mucho más que el apoyo, hay una suerte

de vínculo afectivo entre ese puerto y el gremio por lo cual
los banqueros decidieron ir, a pesar de las muchas incomo

didades que se pasarán.
El cambio de fecha complicó la presencia de Victoria

Rodríguez, Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio,

puesto que acuden a la reunión de primavera del FMI.
La logística del evento pasó problemas para lograr que

estuvieran las dos candidatas a la Presidencia de la Repú
blica, Xóchid Gálvez y Claudia Sheinbaum, así como aco

modar a Jorge Álvarez, quien no despierta prácticamente
ningún interés entre los banqueros.

Cuando parecía que ya todo estaba sobre ruedas, el equi

po del Presidente les pidió acortar su presencia aduciendo
otras actividades. Por disminuir el tiempo de la convención

el gobierno les pidió suspender las tradicionales conferen
cias del subsecretario de Hacienda y del presidente de la

CNBV. Esta decisión, que resultó decepcionante para Jesús
de la Fuente, alimentó aún más las especulaciones sobre

quién será el próximo secretario de Hacienda si gana la can
didata de Morena.

La declaración de Sheinbaum sobre la continuidad de

Ramírez de la O despertó un mayor interés sobre sus decla
raciones y un activismo raro. Por primera vez acudió a la reu

nión del FMI acompañado por su equipo de comunicación.
También se han generado algunas otras especulaciones.

Ahora hay quienes aseguran que Yorio podría ser el próxi

mo director de Pemex, lo que, sin duda, sería una decisión
adecuada, porque esa empresa requiere, antes y sobre to

das las cosas, una reestructuración financiera que tome las
decisiones difíciles.

Como ha señalado el Padre del Análisis Superior, las es
peculaciones entre el team Yorio y el team Ramírez están

divertidas, pero pasan necesariamente porque la candidata

de Morena gane las elecciones.
REMATE PUBLICITARIO

Iván Canales y su equipo de Nu han revivido una campaña
de relaciones públicas para que se crea que se trata de una

institución seria y que su operación en Brasil es replicable en
México. Con paseos han logrado que haya periodistas que

parecen voceros de esa sofipo y que se olvide que antes se

vendían como un banco y que ahora quieren que se olvide
la promesa del director general de que pronto serían una
institución de crédito.

REMATE DESAFORTUNADO

Hasta donde indica el manual de lo razonable, los bancos
compiten por rentabilidad creciendo por productos, servi

cios, clientela y no por su crecimiento en conciertos/Los
de Citibanamex, dirigidos por Manuel Romo, están muy

orgullosos porque tienen más conciertos en exclusiva, lo

que no dicen es que siguen perdiendo gas en la colocación
y operación de tarjetas de crédito.
REMATE MOMIFICADO

Hoy, los legisladores de Morena votarán a favor de que el go

bierno se agandalle 40 mil millones de pesos de particulares
que están ahorrados en afores por personas que tienen más

de 70 años. Se trata de una decisión equivocada que abre

puertas terribles. Lástima que organismos de iniciativa pri
vada como la Amafore, que preside Guillermo Zamarripa,

hayan renunciado a su compromiso de proteger el dinero
de los trabajadores. Es triste que no se oigan las voces que

han hecho la advertencia.
REMATE OLVIDADO

El PAS siempre le ha dicho que tenga cuidado cuando una

empresa o un político presumen compromisos de inversión
como si se tratara de hechos consumados. Recuerda cuando

se presumía que Elon Musk construiría una gigafactory en
Nuevo León. Hace más de un año de la promesa y, a juzgar

por las comunicaciones que ha mandado el director de Tesla
a sus empleados, esta planta no se construirá, al menos en

el futuro cercano.
REMATE EMPRESARIAL

Sería bueno que algunos entendieran que las cámaras y cú

pulas de la iniciativa privada representan a muchos micro,
pequeños y medianos empresarios, quienes son la mayoría

en el país. Cuando se trata de criticar un evento con ellos,
diciendo que no estuvieron los dueños de las grandes em

presas, es no saber que quienes están en esos niveles no re
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Consar: pensiones
con 70% de salario;
¿para qué el Fondo?
il 14 de enero de este mismo año, con bombo y platillos,
a Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro
Consar) daba a conocer algo histórico: la generación de las
ifores por fin se pensionaba hasta con el 70% del salario
Dromedio del IMSS.
IGUALA A PAÍSES DE OCDE
Desde luego, era un logro de la 4T. La Consar no estaba exage
'ando, sobre todo porque los pensionados en los países miem
jros de la OCDE lo hacen, en promedio, con el 70% del último
;alario. En otras palabras, con problemas, pero México se es
aba igualando en pensiones a los países más desarrollados.
TIA MIL TRABAJADORES CON PENSIÓN DE 72%
DE SU SALARIO

La reforma de pensiones del IMSS de 2020 permitió que 72.4
mil trabajadores recibieran una pensión con una tasa de re
emplazo de 72%", daba a conocer la jubilosa Consar ese 14 de
enero. La Consar, presidida por Iván Pliego, tenía sus razo
nes en presumir el dato. La de 2020 fue una reforma donde
se elevó la aportación para la pensión, de un 6.5% del salario
hasta un 15% del salario. Con esta mayor aportación, que recae
básicamente en el empleador, los trabajadores con afores se
están pensionando hasta con el 70% de su salario.

¿Con cuánto lo hubieran hecho si no existiera la reforma
del 2020? Apenas se hubieran pensionado con el 30% de
su salario y no les hubiera funcionado de nada estar en el
sistema del SAR y tener una afore. La Consar lo ponía en su
comunicado del 14 de enero: "A tres años de la puesta en
marcha de la Reforma de Pensiones del IMSS, con la cual se
aumentaron las aportaciones patronales, se disminuyeron
las semanas cotizadas y se aumentó la pensión garantizada,
se han alcanzado resultados muy positivos".
EL FONDO, MUCHAS DUDAS Y DESCONFIANZA
Entonces, ¿para qué crear un Fondo de Pensiones para el
Bienestar? Si e) mismo gobierno obradorista ya logró que las
icrsonas se jubilen con al 70% del salario promedio del IMSS.
El Fondo de Pensiones pan e! Bienestar sólo está cieando

lesconfianza en el sistema de1 SAR, desconfianza en que los
íhorros de los trabajadores con afores no se respeten. Descon
fianza en que el gobierne sí los pueda tocar. Desconfianza en
que, si tienes tu cuenta de pensión inactiva, ahora un Fondo,
que no sabe nadie cómo va a operar ni qué rendimiento te
podrá dar, se quedará con la pensión hasta que la reclames.

Las cuentas inactivas, estando en las afores, siguen gene
rando intereses al trabajador. En cambio, el Fondo de Pen
siones del Bienestar no garantiza, en ningún lado, ofrecer el
mismo rendimiento de las afores. Además, es una pésima
fuente de financiamiento tener pensiones del 100% gracias a
las pensiones de otros trabajadores. Y, lo peor, nadie garantiza
que si el gobierno empieza a tocar ahora las pensiones en las
afores de mayores de 70 años, de aquí en adelante no toquen
las de 65 años o 60 años. El golpe de confianza está dado. Pero
son tiempos electorales.
KONFÍO AFIRMA: SÍ QUIERE PASAR DE FINTECH
ABANCO
Konfío lleva diez años en el mercado. Es una financiera por
internet, pero presumen que han financiado a más de 70 mil
pymes. Sólo que ahora necesitan algo más: tener cuentas de
depósito para empresas y personas físicas. Necesitan dar el
salto a banco. Por eso sí están solicitando la licencia como
banco a la Comisión Nacional Bancada y de Valores. ¿Les da
rán el permiso de banco antes de concluir el sexenio? Ya vere
mos cómo le va a David Arana, el presidente de Konfío, que,
entre otras cosas, hace años compró Sr. Pago, una plataforma
de pagos para recibir tarjetas.
TAMBIÉN NU, DE SOFIPO A BANCO
Nu Holdings Ltd también irrumpió en México. Como Sofi
po (Sociedad Financiera Popular) ha tenido aceptación en el
país. Es la más grande, con el 51% de todo el sector. Ya tiene
más de 5 millones de clientes. Pero sabe que, como banco,
va a tener mayores posibilidades sobre captación más eco
nómica. De ahí que Nu anuncie un aumento de 100 mdd en
la capitalización patrimonial de Nu México, subiendo a 1,400
mdd su inversión en nuestro país. Nubank nació en Brasil. Ya
tiene presencia en Colombia y llegó fuerte a México, quiere
ser banco. Iván Canales, su director, dice que quieren estar
en varios segmentos del mercado mexicano. Se nota.

il 14 de enero de este mismo año, con bombo y platillos,
a Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro
Consar) daba a conocer algo histórico: la generación de las
ifores por fin se pensionaba hasta con el 70% del salario
Dromedio del IMSS.
IGUALA A PAÍSES DE OCDE
Desde luego, era un logro de la 4T. La Consar no estaba exage
'ando, sobre todo porque los pensionados en los países miem
jros de la OCDE lo hacen, en promedio, con el 70% del último
;alario. En otras palabras, con problemas, pero México se es
aba igualando en pensiones a los países más desarrollados.
TIA MIL TRABAJADORES CON PENSIÓN DE 72%
DE SU SALARIO
La reforma de pensiones del IMSS de 2020 permitió que 72.4
mil trabajadores recibieran una pensión con una tasa de re
emplazo de 72%", daba a conocer la jubilosa Consar ese 14 de
enero. La Consar, presidida por Iván Pliego, tenía sus razo
nes en presumir el dato. La de 2020 fue una reforma donde
se elevó la aportación para la pensión, de un 6.5% del salario
hasta un 15% del salario. Con esta mayor aportación, que recae
básicamente en el empleador, los trabajadores con afores se
están pensionando hasta con el 70% de su salario.

¿Con cuánto lo hubieran hecho si no existiera la reforma
del 2020? Apenas se hubieran pensionado con el 30% de
su salario y no les hubiera funcionado de nada estar en el
sistema del SAR y tener una afore. La Consar lo ponía en su
comunicado del 14 de enero: "A tres años de la puesta en
marcha de la Reforma de Pensiones del IMSS, con la cual se
aumentaron las aportaciones patronales, se disminuyeron
las semanas cotizadas y se aumentó la pensión garantizada,
se han alcanzado resultados muy positivos".
EL FONDO, MUCHAS DUDAS Y DESCONFIANZA
Entonces, ¿para qué crear un Fondo de Pensiones para el
Bienestar? Si e) mismo gobierno obradorista ya logró que las
icrsonas se jubilen con al 70% del salario promedio del IMSS.
El Fondo de Pensiones pan e! Bienestar sólo está cieando

lesconfianza en el sistema de1 SAR, desconfianza en que los
íhorros de los trabajadores con afores no se respeten. Descon
fianza en que el gobierne sí los pueda tocar. Desconfianza en
que, si tienes tu cuenta de pensión inactiva, ahora un Fondo,
que no sabe nadie cómo va a operar ni qué rendimiento te
podrá dar, se quedará con la pensión hasta que la reclames.

Las cuentas inactivas, estando en las afores, siguen gene
rando intereses al trabajador. En cambio, el Fondo de Pen
siones del Bienestar no garantiza, en ningún lado, ofrecer el
mismo rendimiento de las afores. Además, es una pésima
fuente de financiamiento tener pensiones del 100% gracias a
las pensiones de otros trabajadores. Y, lo peor, nadie garantiza
que si el gobierno empieza a tocar ahora las pensiones en las
afores de mayores de 70 años, de aquí en adelante no toquen
las de 65 años o 60 años. El golpe de confianza está dado. Pero
son tiempos electorales.
KONFÍO AFIRMA: SÍ QUIERE PASAR DE FINTECH
ABANCO

Konfío lleva diez años en el mercado. Es una financiera por
internet, pero presumen que han financiado a más de 70 mil
pymes. Sólo que ahora necesitan algo más: tener cuentas de
depósito para empresas y personas físicas. Necesitan dar el
salto a banco. Por eso sí están solicitando la licencia como
banco a la Comisión Nacional Bancada y de Valores. ¿Les da
rán el permiso de banco antes de concluir el sexenio? Ya vere
mos cómo le va a David Arana, el presidente de Konfío, que,
entre otras cosas, hace años compró Sr. Pago, una plataforma
de pagos para recibir tarjetas.
TAMBIÉN NU, DE SOFIPO A BANCO
Nu Holdings Ltd también irrumpió en México. Como Sofi
po (Sociedad Financiera Popular) ha tenido aceptación en el
país. Es la más grande, con el 51% de todo el sector. Ya tiene
más de 5 millones de clientes. Pero sabe que, como banco,
va a tener mayores posibilidades sobre captación más eco
nómica. De ahí que Nu anuncie un aumento de 100 mdd en
la capitalización patrimonial de Nu México, subiendo a 1,400
mdd su inversión en nuestro país. Nubank nació en Brasil. Ya
tiene presencia en Colombia y llegó fuerte a México, quiere
ser banco. Iván Canales, su director, dice que quieren estar
en varios segmentos del mercado mexicano. Se nota.
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Avanzar sin que nadie
se quede atrás

En las últimas dos décadas, nuestro país ha experimentado
un bajo crecimiento económico y una gran desigualdad so
cial. Aunado a esto, tenemos temas prioritarios de la agen
da nacional con resultados todavía muy lejos del interés
común, tales como inseguridad, corrupción e impunidad.
Esto nos hace cuestionarnos si el modelo económico, poli
tico y social que adoptamos es el adecuado o es inminente
un cambio que asegure que todo ciudadano, sin importar
donde haya nacido, tenga las mismas áreas de oportunidad
para desarrollar su máximo potencial.

Posiblemente, más que cambiar el modelo en su totali
dad, es necesario revisar y adecuar la forma de implemen
tarlo y, si bien, hablar sólo de crecimiento económico no
garantiza que todas las personas de un país tengan las mis
mas oportunidades, es ahí donde se puede centrar el debate.
Requerimos que se garantice que, a la par de una economía
creciente, que es indispensable para generar riqueza, se ase
gure que todas las personas cuenten con las mismas opor
tunidades y que el gasto público y privado logre un impacto
real en la sociedad generando así un círculo virtuoso, con
una clara inclusión social y un cuidado esencial de nuestro
medio ambiente.

De esta forma, el Estado mexicano podrá proporcionarnos
claridad en las condiciones de inversión, con base en reglas
claras y apegadas al cumplimiento de la ley y transparencia,
fortaleciendo así las finanzas públicas dirigidas a mejorar
la calidad de la educación, servicios de salud universal y
programas sociales que realmente contribuyan a salir de la
pobreza a las personas con mayores carencias y que puedan
vivir con la tranquilidad y seguridad sobre su patrimonio y
su integridad.

Desde la Coparmex y diversos grupos sociales, hace ya un
par de años hemos construido la propuesta de un Modelo de

Desarrollo Inclusivo que cuenta con una visión a largo plazo
en la que podamos soñar con el país que anhelamos, pero
con acciones concretas que debemos hacer en los tiempos
actuales. Principalmente, que se refuerce la necesidad de
contar con un desarrollo inclusivo y sostenible basado en
un piso parejo y mínimos universales. Así mismo, que las
políticas económicas de mercado sean solidarias toman
do a lá empresa como un vehículo de cambio que impacte
positivamente en la sociedad basados en la innovación y la
sustentabilidad, siendo en este punto el foco central la mi
cro, pequeña y mediana empresa, con el apoyo subsidiario
de las grandes empresas.

Finalmente, en este modelo no podríamos dejar fuera el
fortalecimiento de nuestro Estado democrático y de dere
cho, cuyo eje es la impartición de justicia pronta y expedita;
además de consolidar una democracia participativa y no
sólo electorera, en la que los ciudadanos seamos corres
ponsales del país que queremos construir.
Estamos en un momento de retos y oportunidades para

luestro país, es por eso que la propuesta de un Modelo de
desarrollo Inclusivo abre la oportunidad de construir puen
:es de diálogo y ayuda a contrarrestar la polarización que
ictualmente nos divide, para buscar y establecer los mini
nos comunes en los que sí estemos de acuerdo bajo una
esponsabilidad compartida.
Este periodo electoral que ya estamos viviendo, debe

.onvertirse en una muy buena oportunidad de exigirles a
odas y todos los candidatos que le hablen a un elector in
ormado, preocupado y participativo, para que presenten
jropuestas en las que podamos atacar de frente los grandes
lesafíos que tenemos como país y que estén a la altura de
as circunstancias; con el objetivo de que todas las personas
[ue están compitiendo por un puesto de elección popular,
e den la oportunidad de conocer, analizar y, en su caso,
uscribir un Acuerdo por un México con Desarrollo Inclusi
ro en el que impulsemos compromisos puntuales con una
lara rendición de cuentas a todas y todos los mexicanos.
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USTR: los MLRR han
beneficiado a 30 mil
trabajadores
Raquel Buenrostro, secretaria de Economía, ha manifesta
do su inconformidad por el elevado número de Mecanismos
Laborales de Respuesta Rápida (MLRR) que ha demandado
la Oficina Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus si
glas en inglés) en el marco del TMEC.

Sin embargo, Katherine Tai, titular del USTR, al compa
recer ayer ante el Comité de Medios y Arbitrios (Ways and
Means) del Senado, defendió con vehemencia los 22 MLRR
que ha solicitado Estados Unidos desde la entrada en vigor
del TMEC. Presumió que los 22 MLRR han beneficiado a
30 mil trabajadores mexicanos a quienes se les negaban
sus derechos sindicales y de libre negociación contractual,
generando cinco millones de dólares en beneficios para los
trabajadores por las mayores prestaciones e incrementos
salariales.

Tai, por cierto, no se refirió ni al panel laboral, actual
mente en curso en el caso de la mina San Martín de Gru
po México, porque es un caso previo al TMEC que ya fue
resuelto por autoridades laborales mexicanas, ni sobre el
nuevo panel laboral anunciado ayer por Atento Servicios.
Habrá que ver si gana Donald Tramp qué sucederá

con los MLRR, pero no hay duda de que, si gana Biden, el
USTR seguirá impulsando estos mecanismos que se acti

Fecha: 17/04/2024

Página: 32

Area cm2: 305

1 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 21,688

Página 27 de 72



van cuando alguna organización
sindical o un grupo de trabajado
res presentan una denuncia ante
el gobierno de Estados Unidos
y la mayoría, en efecto, se han
resuelto en favor de los traba
¡adores, porque las empresas no
quieren enfrentar. 
PANEL SOBRE maíz 
TRANSGÉNICO
Tai sí hizo referencia al panel ar
bitral sobre maíz transgénico y al
tema energético. Afirmó que una
de las prioridades del gobierno
de Biden es emparejar la cancha para las empresas de Es
tados Unidos.

Señaló que lo que busca Estados Unidos en este panel
—que se resolverá hasta noviembre próximo— es asegurar
a los productores de maíz que se mantendrá el acceso al
mercado mexicano y al uso de herramientas innovadoras
para enfrentar los desafíos del cambio climático y sobera
nía alimentaria.
SIN PANEL ENERGÉTICO
Y un iogro de Buenrostro fue evitar un panel energético.
Aunque Tai manifestó su preocupación porque México fa
vorece a sus empresas paraestatales, Pemex y CFE informó
que se inició un mecanismo de consultas que se mantienen
en curso.

Se descarta también el panel porque la SCJN revirtió la
reforma a la Ley de la Industria Eléctrica que daba preferen
cia en el despacho de energía eléctrica a la CFE.
DÓLAR ARRIBA DE 17 PESOS
Son dos los factores principales de la apreciación del dó
lar frente a las principales divisas internacionales, incluido
nuestro peso que, al menos esta semana, perdió su califica
tivo de "súper" porque cerró en 17.05 pesos en el mercado
interbancario.

Por un lado, está el conflicto en Oriente Medio que se
agudizó por el ataque de los drones de Irán a Israel, aunque
el nerviosismo inicial se ha diluido porque no ha habido por
parte de Israel una represalia.

Por el otro lado, y para muchos analistas, la principa!
razón de la apreciación del peso es el incremento en la
inflación en Estados Unidos que subió de 3.2% en febrero a
3.5% en marzo y que hizo temer a los analistas que no habrá
tres, sino dos o quizá sólo un recorte en las tasas este año.

En nada ayudaron, desde luego, las declaraciones ayer
de Jerome Powell, presidente de la Fed, quien aseguró que
el banco central podría mantener más tiempo altas tasas de
interés de lo que se esperaba.
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La autonomía
del Banco de México
El presente mes de abril

marca el trigésimo ani
versario del inicio de la

autonomía del Banco de México
(Banxico). La reforma constitu
cional de 1993 estableció tres
mandatos para este banco central:
autonomía en el ejercicio de sus
funciones y su administración; es
tabilidad del poder adquisitivo de
la moneda como objetivo priori
tario; y prohibición de que alguna
autoridad le ordene conceder
fínanciamiento.

A su vez, la Ley del Banco de
México del mismo año estipuló,
entre otros aspectos, que el
Banxico sólo puede dar crédito
al Gobierno Federal mediante el
ejercicio de la cuenta corriente de
la Tesorería y que la entrada en
vigor de la Ley sería el 1 de abril
de 1994.

Estos cambios otorgaron al
Banxico la posibilidad jurídica
de funcionar con independencia
de intereses políticos, que en el

pasado influyeron en su ope
ración y condujeron a debacles
financieras.

De 1971 a 1982, periodo
conocido como de "desarrollo

compartido", el gobierno aplicó
una expansión significativa de su
gasto. La laxitud fiscal conllevó
elevados déficits, que fueron
financiados con el "señoreaje" del
Banco de México, definido éste
como la capacidad del banco cen
tral de generar ingreso por emitir
dinero, y con la deuda externa.

El desequilibrio fiscal y la
monetización del déficit público
incrementaron la inflación anual,
la cual alcanzó dos dígitos a partir
de mediados de 1973, y aflojaron
las bases de los regímenes de tipo
de cambio predeterminando de
esos años.

El creciente endeudamiento y
varios choques externos provoca
ron las crisis de balanza de pagos
y las devaluaciones abruptas del

peso, ocurridas en 1976 y 1982,
con las que se agudizó la inflación
anual, la cual subió a tres dígitos
durante la primera mitad de 1983.

El cierre de los mercados de

capital y la prolongada negocia
ción de la deuda externa llevaron

al Banxico, durante gran parte de
los años ochenta, a aplicar una
política de deslizamiento continuo
del peso frente al dólar estadouni
dense. A pesar de la corrección de
las finanzas públicas, el sistemá
tico debilitamiento monetario

hizo que la inflación volviera a ser
de tres dígitos.

Para enfrentar la inflación, que
registró un máximo de casi 180.0
por ciento en febrero de 1988,
el gobierno implemento un plan
"heterodoxo", consistente en la
fijación de precios, salarios y tipo
de cambio, mediante "pactos" con
el sector privado y los sindicatos.

En 1994, diversas perturba
ciones políticas y la estrategia
gubernamental de emitir títulos

Fecha: 17/04/2024

Página: 10

Area cm2: 389

1 / 2

Columnas Económicas

Manuel Sánchez González

Costo: 86,669

Página 29 de 72



de deuda de corto plazo, redimi
bles en pesos al tipo de cambio de
la fecha de vencimiento, llamados
"tesobonos", originaron ataques
especulativos contr a el peso. En
el año de inicio de su autonomía,
el Banxico respondió a estas
presiones m anteniendo relativa
mente bajas las tasas de interés y
agotando las reservas internacio
nales, con lo que se precipitaron
la devaluación y el abandono del
régimen cambiario.

Los episodios descritos ilustran
lo que en economía se denomina
"dominancia fiscal", referida a
situaciones en las que el banco
central se ve obligado a acomodar
su postura a las condiciones fisca
les. La legislación de 1993 implicó
la posibilidad de un cambio hacia
la "dominancia monetaria", es de
cir, la independencia de la política
monetaria respecto a las necesida
des fiscales.

Pero como lo confirma la crisis

de 1994, más importante que la
autonomía "de jure"del banco
central, resulta su autonomía "de
facto". Incluso, en situaciones es
peciales, la segunda puede darse
sin la primera.

Por ejemplo, de 1954 a 1979,
periodo conocido como de
"desarrollo estabilizador", sin
autonomía jurídica, con un tipo de
cambio fijo y una política mone
taria congruente con los flujos del
exterior, el Banxico pudo llevar la
inflación a los niveles de Estados
Unidos. La autonomía "defacto"
requirió la cooperación de la polí
tica fiscal, que se basó en mínimos
déficits, financiados con el ahorro
interno.

A partir de la crisis de 1994, el
Banxico fue gradualmente demos
trando el ejercicio de su autono
mía. Sin duda, en un marco de
flexibilidad cambiaría, la aplica
ción más clara ocurrió mediante

la adopción formal del esquema
de objetivos de inflación en 2001,
con el que la inflación anual se
redujo cinco puntos porcentuales
en tres años, para ubicarse en 4.0
por ciento a finales de 2003.

A pesar de estos avances, el
Banxico enfrenta desafíos. Ta

vez el más importante resida en
fortalecer la credibilidad de su

compromiso con la estabilidad de
los precios. Aunque desde 2003 la
meta de inflación ha sido 3.0 por
ciento, salvo durante escasos pe
ríodos, la inflación y sus expecta
tivas han permanecido por arriba
de la meta. La autonomía requiere
que el Banxico se enfoque, con los
hechos, en el objetivo prioritario
y no ceda a otras consideraciones,
sobre todo, actualmente en que
la política fiscal va en el sentido
opuesto.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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Una acción de Tesla
vale 2 mil 700 pesos
Si tienen 881 mil 900 pesos,

pueden comprar una
versión austera del Model

3, el más "modesto" vehículo
que vende Tesla. Para quienes no
tienen esa cantidad de dinero,
hay otra opción: comprar una
acción de Tesla por el equivalente
a 2 mil 700 pesos o 157 dólares,
su precio de ayer.

"Es una ocasión singular la de
que el dólar esté devaluado", dice
una vieja canción de Mecano,
moneda que con todo y el reciente
repunte, todavía está en 17 pesos.

Sumen a eso que las acciones
de la empresa más relevante del
magnate más conocido, también
cayeron mucho desde el 11 de
mayo de 2021, cuando valían
407 dólares o bien, unos 8 mil
100 pesos al tipo de cambio de
esos días.

¿Podrían subir en el futuro?

Nadie lo sabe con certeza, aunque
hay señales interesantes.

Apenas un tercio de los ana
listas financieros recomienda
comprar esas acciones, pero el 50
por ciento de ellos sugiere a quien
tiene esos papeles, mantenerlos.
Musktienecasiel 13 por ciento de
la propiedad de la compañía. Los
dos principales administradores
de riqueza del mundo, Vanguard y
Blackrock en conjunto mantienen
una cantidad similar.

Ojo, que en su Afore, sin
saberlo, ustedes podrían tener
parte de esas acciones, pues esas
instituciones mexicanas suelen

recargarse en el par de monstruos
mencionados para invertir.

La gente suele comprar accio
nes en espera de que el precio de
éstas suba en el futuro y luego
obtener ganancias al venderlas en
la bolsa.

Ha pasado recientemente. Las
mismas acciones de Tesla habían

bajado a 113 dólares en junio
del año pasado. Las empresas
tecnológicas suelen tener "des
pertares" acelerados.

Ahí está el caso de Meta, la
dueña de Facebook que cayó de
casi 400 dólares que valían en
2021, a menos de 100 dólares en
menos de un año. Los papeles de
esta empresa ocupada en atrapar
la atención del público sin reparar
mucho en la ética de lo que ofrece,
ayer valían casi 500 dólares.

¿Subirán las de Tesla luego de
que lejos de aumentar empleos,
recortarán el personal 10 por
ciento? Nadie lo sabe con certeza

yes posible que no.
Pero lean el mensaje de Elon

Musk en el email que envió a
empleados en esta fase de des
pido de 14 mil personas:
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"A lo largo de los años, hemos
crecido rápidamente con muchas
fábricas escalando en todo el mun
do. Con este rápido crecimiento ha
habido duplicación de roles y fun
ciones laborales en ciertas áreas.

Mientras preparamos a la empresa
para nuestra siguiente fase de
crecimiento, es extremadamente
importante analizar todos los as
pectos de estapara reducir costos
y aumentar la productividad",
comunicó Musk a ese grupo este
mes, de acuerdo con lo revelado
por Electrek, blog informativo
especializado en tecnología. Así
continúa:

"Como parte de este esfuerzo,
realizamos una revisión exhaus

tiva de la organización y toma
mos la difícil decisión de reducir
nuestra plantilla en más de un

10 por ciento a nivel mundial. No
hay nada que odie más, pero hay
que hacerlo. Esto nos permitirá ser
eficientes, innovadores}' ambicio
sos para el próximo ciclo de la fase
de crecimiento.

Me gustaría agradecer a todos
los que dejan Teslaporsu arduo
trabajo en estos años. Estoy pro
fundamente agradecido por sus
numerosas contribuciones a nues

tra misión y les deseamos lo mejor
en sus oportunidades futuras. Es
muy difícil decir adiós.

A los que se quedan, me gusta
ría darles las gracias de antemano
por la ardua tarea que queda por
delante. Estamos desarrollando

algunas de las tecnologías más
revolucionarias en automo

ción, energía e inteligencia
artificial.

Mientras preparamos a la
empresapara la siguiente fase de
crecimiento, su determinación
marcará una gran diferencia para
llevarnos allí".

¿Qué significa desarrollar tec
nología revolucionaria en Tesla?
Habrá que verlo. Por lo pronto, el
mismo blog Electrek divulgó ayer
que Tesla prepara una "gran
actualización" de software.

Creo que hay un elemento
que está fuera de vista aún: la
inmensa acumulación de imáge
nes y datos obtenidos por cada
automóvil Tesla, lo que sumado
al conocimiento que tiene la red
social X, propiedad de Elon Musk,
puede derivar en conjunto en una
súper aplicación que haga casi
todo en internet. Creo que este
magnate dará un golpe sobre
la mesa.
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Mattilda recibe
14 mddy escuelas
lo agradecen
La startup mexicana Mattilda,
especializada en gestión de
cobranza y financiamiento para
escuelas particulares, ha asegu
rado una ampliación de su línea
de crédito por 14 millones de
dólares, gracias al respaldo del
fondo privado Addem Capital.
Con esta ampliación, el capi
tal total otorgado por Addem
Capital asciende a 24 millones
de dólares. En menos de dos

años, la empresa asegura que
ha triplicado sus operaciones de
factoraje y ha aumentado signi
ficativamente el financiamiento

para escuelas, multiplicándolo
casi por 30.
Dirigida por José Agote,

Mattilda ha proporcionado una
solución de crédito que brinda
un acceso financiero crucial al

sector de la educación parti
cular, históricamente limitado
por la percepción de volatilidad
por parte de las instituciones
bancarias.

El financiamiento de Mattilda
ha respaldado una variedad de
proyectos en escuelas, desde la
construcción de nuevas aulas

hasta la adquisición de tecnolo
gía educativa, lo que se traduce
en una mejora en la calidad del
servicio educativo ofrecido. Nos

cuentan que los 24 millones
de dólares proporcionados por

Addem Capital, se suman a los
29.2 millones de dólares obte
nidos previamente en rondas de
financiamiento semilla y Serie
A, principalmente de fondos con
sede en San Francisco y Nueva
York.

Tejiendo futuros
La travesía del emprendimiento
suele ser un camino de retos y
perseverancia. Según la Aso
ciación Mexicana de Empren
dedores (ASEM), alcanzar
la rentabilidad puede llevar
entre uno y tres años, con la
mayoría de los emprendedores
financiándose con sus propios
recursos en esos primeros años.
Ante esta realidad, Lafayette,
empresa textil con una trayec
toria de 30 años en México,
liderada por Héctor Pérez en

la estrategia comercial, ha tra
zado un rumbo que va más allá
de las telas y las costuras. Con su
iniciativa 'Hilando Empresa', la
compañía busca no solo crecer
económicamente, sino también
ofrecer capacitación, mentoría y
capital semilla a emprendedores
que son sus propios clientes,
con el propósito de impulsar
su competitividad en el sector.
Esta iniciativa no solo fortalece
la industria de la confección en

países como Colombia, Ecuador
y México, sino que también
ha beneficiado a más de mil

emprendedores, consolidando
a Lafayette como un socio estra
tégico para micro, pequeñas y
medianas empresas en la región.

Impulsan
la transformación
empresarial
Una encuesta reciente revela

que el 57 por ciento de los
consejeros independientes
considera el cambio climático
como un factor fundamental

en la estrategia actual de sus
negocios. Además, un 77 por
ciento cree que con el tiempo,
este fenómeno transformará por
completo sus modelos de nego
cio. Estas cifras subrayan la cre
ciente importancia del cambio
climático en el ámbito empre
sarial, según un estudio presen
tado por la consultora Kantar en
colaboración con la Iniciativa de
Gobernanza Climática.

Esta iniciativa, representada
en México por Chapter Zero Mé
xico, una red global de conse
jeros independientes, se centra
en movilizar a los consejos de
administración para acelerar la
transición de las empresas hacia
cero emisiones netas. Según el
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estudio, el 86 por ciento de los
consejeros ve la transformación
climática como una oportuni
dad de negocio, mientras que

un 93 por ciento cree que los
consejos de administración
pueden influir en la dirección de
sus organizaciones en materia
de acción climática.

CAF busca
identidad regional
CAF, la banca de desarrollo
para América Latina y el Caribe,
lanzó una convocatoria para la
creación de una marca regional

que fortalezca su influencia
global y represente la diversi
dad y el potencial de la región.
Esta iniciativa busca impulsar
alianzas y desarrollar proyectos
que fomenten el crecimiento de
los países latinoamericanos y
caribeños, otorgándoles mayor
relevancia a nivel mundial.

La identidad visual de esta

"Marca Región" será el resultado
de un proceso de cocreación, a
través de un concurso público
dirigido a profesionales de
diseño gráfico, publicidad y
comunicación. Las postulacio
nes están abiertas hasta el 26 de

abril en caf.com. Los seleccio

nados tendrán la oportunidad
de participar en un bootcamp
en Sao Paulo, Brasil, donde
competirán por un premio de 20
mil dólares y recibirán mento
rías de expertos en desarrollo de
marcas regionales.

'Wfinanciomiento
de MaUilflit
ha resp.áldado
una yáriedad
de proyectos en
escuelas... "
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40 mil mdp:
¿qué tanto es 'tontito?
Con más dudas que certezas

sobre el plan para tomar
los ahorros no reclamados

por los trabajadores mayores de
70 años de su cuenta individual
de Afore, la iniciativa de re
forma en materia de pensiones
que crea el Fondo de Pensiones
para el Bienestar, aprobada el lu
nes en la Comisión de Seguridad
Social de la Cámara de Diputa
dos, se discutirá y votará en
el pleno de San Lázaro este
miércoles.

La primera pregunta es por
qué el 4 de abril se presentó
en la Cámara de Diputados
por parte de los legisladores mo
ralistas Ignacio Mier y Angélica
Ivonne Cisneros esa iniciativa
de reforma, sólo dos meses
después de que el Ejecutivo
federal envió al Congreso una
propuesta de modificación
constitucional, que aún no ha

sido aprobada, prácticamente en
los mismos términos para
crear un Fondo de Pensiones para
el Bienestar.

De acuerdo con Diego Díaz,
coordinador de Finanzas Públicas

del Instituto Mexicano para la
Competitividad, aunque ambas
iniciativas tienen el propósito
común de crear un Fondo de

Pensiones para el Bienestar, son
diferentes y tienen implicaciones
distintas.

"Pareciera que en el Congreso
se anticipan a la posibilidad de
que no sea aprobada la reforma
constitucional y, por ende, se pre
senta esta iniciativa de reforma

legal, que tiene menos requisitos
para ser aprobada, es decir, no se
necesita una mayoría calificada
en ambas cámaras del Congreso
ni tampoco una mayoría en las
legislaturas estatales", dijo el
especialista del IMCO.

Ayer, la secretaria de
Gobernación, Luisa María
Alcalde, reconoció que la ini
ciativa estaba prevista dentro del
paquete enviado por el presidente
López Obrador el 5 de febrero,
pero que se modificó en días
recientes para que pasara de
reforma constitucional a
legal y pudiera ser aprobada por
mayoría simple.

"Dado que no se cuenta con
las dos terceras partes (del Con
greso), pues entonces se propone
que esta reforma pueda ser legal
para que tenga viabilidad
en la Cámara de Diputados y en
la de Senadores", dijo la fun
cionaría al salir de una reunión

con diputados de Morena, PT y
Partido Verde.

El Fondo de Pensiones para el
Bienestar dispondrá de 40 mil
millones de pesos extraídos
de los recursos de las cuentas
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no reclamadas en las Afores

cuando el trabajador cumpla 70
años si corresponde al IMSS, o 75
años si corresponde al ISSSTE.

Según el texto modificado
y aprobado por la Comisión de
Seguridad Social, "lo anterior no
sera aplicable a los recursos de las
cuentas individuales de aquellos
trabajadores que cuenten con una
relación activa ante el Instituto

(Mexicano del Seguro Social)".
Otra pregunta es por qué

se insiste en decir desde el

gobierno y el grupo mayoritario
en el Congreso que el Fondo de
Pensiones permitirá garanti
zar el 100 por ciento del úl
timo salario de los trabajadores
registrados en el IMSS e ISSSTE,
cuando sólo podrá benefi
ciar a los que sean elegibles.

"El propósito es que contemos
en México con un fondo solidario

de pensiones que pueda ser un
fondo complementario para que
los trabajadores que iniciaron
a laboral a partir de 1997 (.••)
puedan aspirar a tener, cuando
se jubilen, el 100 por ciento de su
salario base de cotización", dijo la
diputada Cisneros, quien preside
la Comisión de Seguridad Social.

El Fondo de Pensiones para el
Bienestar busca complementar
la pensión de los trabajadores
cuya jubilación sea igual o menor
al monto equivalente al salario
promedio registrado en el IMSS,
que en 2023 fue de 16 mil 361
pesos mensuales.

El IMCO advierte que un
inconveniente del Fondo de

Pensiones es que se financia
ría mediante ingresos no
recurrentes, generados una
sola vez por el Estado mexicano.

Además de los ahorros no

reclamados por los trabajadores
mayores de 70 años de su cuenta
de Afore, también se tomarán los
recursos de la liquidación de la
Financiera Rural, el 75 por ciento
de los recursos obtenidos por el
Instituto para Devolver al Pueblo
lo Robado, el 25 por ciento de
las utilidades de las entidades

paraestatales operadas por la
Defensa Nacional y la Marina, y
los ingresos provenientes de la
venta durante 2024 y 2025 de los
inmuebles propiedad del ISSSTE.

Al tratarse de ingresos no
recurrentes, "eventualmente
se va a agotar el Fondo y no
se tendrán los recursos suficien
tes para mantener esta política y
para que ciertos trabajadores con
tinúen con este apoyo", apunta
Diego Díaz.

Con independencia de lo
anterior, no sobra recordar que
la reforma implica el uso de
recursos privados en cuentas
individuales de Afores sin re

clamar para lograr mejores
pensiones de terceros.

"... la reforma implica el uso de recursos
privados en cuentas de Afores sin reclamar
para lograr mejores pensiones de terceros"
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El halving de bitcoin
El halving de bitcoin es

un evento esencial en

su economía que ocurre
cada cuatro años. Consiste en
la reducción a la mitad de la

recompensa que reciben los mi
neros por cada bloque que aña
den a la blockchain. Al limitar la
oferta, este proceso controla la
inflación y mantiene el número
total de bitcoins creables en

21 millones. La capacidad del
halving para cambiar la oferta y
la demanda de bitcoin hace que
sea importante.

Este mes, se anticipa un
halving que podría diferir
significativamente de los
anteriores. La implementación
del protocolo Ordinals el año
pasado ha permitido que cada
satoshi, la unidad más pequeña
de bitcoin, se pueda valorar
y comerciar individualmente
como un token no fungible
(NFT). Esto ha catalizado una
intensa competencia entre los
mineros para obtener el primer

bloque posthalving, que podría
contener un satoshi extremada

mente raro y valioso, conocido
como "sat épico".

CaseyRodarmor, creador
de Ordinals, ha establecido
un sistema para clasificar la
rareza de estos satoshis, desde
"comunes" hasta "míticos". Los

"sats épicos", que aparecen justo
después de un halving, se con
sideran especialmente valiosos
debido a su escasez y al mo
mento único de su creación, lo
que podría llevarlos a alcanzar
precios altísimos en el mercado.

Estamos presenciando la
primera gran competencia
por minar un sat épico desde
la introducción de Ordinal,
y las principales compañías
mineras están escalando sus

operaciones y optimizando su
tecnología para aumentar las
probabilidades de obtener este
valioso bloque. Este evento
ha transformado un proceso
técnico en una competencia

internacional de alto riesgo y
alta recompensa.
La recompensa por minar

este bloque incluye 3.125 BTC,
unos 219,000 dólares, pero
lo más destacado es el primer
satoshi del bloque, que, si se
clasifica como épico, podría va
ler más de un millón de dólares
por su singularidad y rareza.

El próximo halving, previsto
para el 20 de abril, va a reducir
la emisión de nuevos bitcoins a
3.12 BTC por bloque. Aunque
hay expectativas de debilidad
en el precio antes del halving y
un sesgo alcista después, el im
pacto a largo plazo dependerá
más de factores macroeconó

micos que del halving en sí.
Este evento resalta la

escasez creciente de bitcoin y
podría equilibrar la dinámica
de compradores y vendedores,
potencialmente desencade
nando un mercado alcista.

Aunque es un evento cono
cido y debería estar ya reflejado
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en el precio según la hipótesis
del mercado eficiente, el día
del halving podría pasar sin
grandes sorpresas, a pesar de
que la anticipación y las tác
ticas especulativas anteriores
son evidentes en el mercado de
opciones.
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Los fallidos pronósticos
Hacer pronósticos en el mundo en el que vivi

mos resulta un poco ocioso.
Creo que lo único cierto es que casi todos

ellos van a fallar.

Sobre todo, cuando se trata de anticipar el com
portamiento de la economía... o los resultados de
una votación.

Le refiero lo anterior porque el Fondo Monetario
Internacional (FMI) ayer ajustó hacia arriba su
perspectiva económica para Estados Unidos.

En sus previsiones de enero apuntaba a un creci
miento de 2.1 por ciento para la economía norteame
ricana este año, y ahora señala que será de 2.7 por
ciento.

Para el caso de México, el ajuste fue en dirección
opuesta. En enero calculó un crecimiento de 2.7 por
ciento y ahora lo cifra en 2.4 por ciento.

Para el 2025 supone que Estados Unidos, ahora
sí se desacelerará, y que crecerá solo 1.9 por ciento
mientras que la economía mexicana crecerá ape
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ñas a un ritmo de 1.4 por ciento.
No hace mucho tiempo se discutía en torno a los

riesgos de una recesión en Estados Unidos por las
elevadas tasas de interés. Ahora, con tasas altas que
van a tardar en bajar más de lo que se pensaba se
habla solo de una desaceleración... pero para el
próximo año.
Vaya, parece que el mundo está al revés.
En el caso de México, el FMI fue de las institucio

nes que se pusieron más optimistas en los primeros
meses de este año, anticipando el efecto que ten
dría el nearshoring.

Pero, al darse cuenta de que el impacto de las
nuevas inversiones va a ser más lento de lo que se
imaginaba, quitó tres décimas a su perspectiva de
crecimiento.

Para el 2025 no es extraño que baje un punto
completo al estimado de crecimiento respecto a su
previsión para el 2024.

El ajuste fiscal que se espera que ocurra el próximo
año después de la política expansiva de éste, tendrá
un efecto negativo en la dinámica de la actividad
productiva.

Pero, como le decía más atrás, hay una gran
cantidad de variables que están teñidas de incerti
dumbre.

Tomemos el entorno geopolítico.
No sabemos qué es lo que vaya a pasar con el curso

de los dos principales conflictos militares que ocu
rren en el orbe. Es incierto si Rusia va a tener mayor
éxito en Ucrania y cuáles serían sus consecuencias.

Es mas incierto aun lo que vaya a pasar en el
Medio Oriente. Pese a que Irán había tratado de no
intervenir directamente en la guerra, tras la incur
sión con drones y misiles, como represalia al ataque
de su consulado en Siria, ahora no está clara cuál
será la respuesta de Israel y las repercusiones que
tendrá.

Pero, no es la única incertidumbre.
A nivel global algo que va a pesar mucho son los

resultados de la elección presidencial en Estados
Unidos.

Se va a producir un cambio importante si Trump
regresa a la Casa Blanca y si logra controlar las Cá
maras del Congreso.

Obviamente a México le afectaría de manera muy
directa, en función de las políticas que emprenda
tanto en el ámbito migratorio como en materia
comercial y tecnológica.

El nivel de agresividad que haya en contra de
China puede afectar la llegada de inversiones de ese
país, uno de los fenómenos más importantes de los
últimos años en el país.

Ni modo, el FMI tiene que presentar, como siem
pre en sus asambleas, sus perspectivas.
Pero no las tome demasiado literalmente, pues

seguramente se van a equivocar, como siempre pasa.
Le sugiero más bien estar atento al entorno y

tener la agilidad necesaria para ajustar sus deci
siones según lo que vaya observando.

De los pronósticos en materia electoral le hablaré
en otra ocasión.
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¿Energías limpias impulsaran
o frenarán el nearshoring?

Para que el país pueda
capitalizar plenamente el
fenómeno del nearshoring

y mantener su atractivo como
destino de inversión extranjera,
es crucial abordar los desafíos en

su sistema eléctrico y promover la
transición hacia energías limpias y
sostenibles.

México está viviendo un

momento histórico, por un lado,
el fenómeno del nearshoring le
está dando al país un impulso
sin precedentes a la economía
nacional, como lo demuestra el
reciente hito en febrero pasado,
cuando México superó a China
en exportaciones hacia Estados
Unidos. Sin embargo, al mismo
tiempo, México está dando
señales preocupantes a nivel
del sistema eléctrico nacional,
sistema esencial para que el near
shoring se desarrolle. En junio
pasado, nuestro operador del
sistema eléctrico tuvo que limitar
el consumo de ciertas industrias

para evitar el colapso de la red de
transmisión.

¿Qué es exactamente el

nearshoring y que lo impulsa? El
nearshoring es un modelo indus
trial que consiste en trasladar los
centros de producción a un país
cercano que pueda generar eco
nomías en costos. Estos menores

costos pueden materializarse
de varias formas: en incentivos

fiscales como menores impuestos
o subsidios, en menor costo de
mano de obra, en menos costos
en insumos, en menor costo en

energía y combustibles, o en una
combinación de todos ellos.

En el caso de México, su proxi
midad geográfica con Estados
Unidos, su principal socio comer
cial, le otorga una ventaja com
petitiva frente a otros países que
también buscan atraer inversiones

extranjeras. Sin embargo, esta
ventaja podría verse amenazada si
el país no logra garantizar la segu
ridad, la calidad y la sustentabili
dad de su suministro eléctrico, que
es clave para el funcionamiento de
las industrias.

Este fenómeno ha cobrado

impulso debido a dos factores
principales: las tensiones geopo

líticas entre Estados Unidos y
China, y el impacto del CCMD19
en los flujos logísticos mundiales.
La pandemia reveló la dependen
cia global a China en términos
de suministro, lo que llevó a las
multinacionales a replantear
sus estrategias de producción y
suministro, privilegiando la proxi
midad a los centros de consumo.

Como Estados Unidos es el mayor
consumidor del mundo, México se
convirtió en una opción evidente
para muchos actores.

A pesar de los beneficios
evidentes del nearshoring para
México, como mayor inversión
extranjera y creación de empleo,
es crucial reconocer que este
fenómeno está en sus etapas
iniciales. La mayoría del creci
miento económico hasta ahora ha

sido impulsado por el aumento
de la capacidad de producción
de empresas ya establecidas en
el país. Sin embargo, se espera
que la decisión de instalar nuevos
centros de producción en México
se acelere en el futuro cercano.

No obstante, hay limitaciones
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que podrían obstaculizar estas
inversiones extranjeras, entre
ellas, las limitaciones en el sistema
eléctrico y la escasez de energía re
novable. En un mundo donde las

empresas se comprometen cada
vez más a reducir sus emisiones de

carbono, el acceso a la energía lim
pia se ha convertido en un criterio
crítico para la toma de decisiones
de inversión.

En el mundo, la mayoría de las
empresas se han comprometido a
reducir sus emisiones para el 2030
y llegar a tener "cero emisiones"
en el 2045. Estos compromisos de
reducción de emisiones son fuer

tes y tienen estrategias claras para
eliminar las emisiones de Scope 1
y Scope 2 (el Scope 1 cubre las emi
siones directas controladas por la
organización, el Scope 2 cubre las
emisiones indirectas relacionadas

con la energía que se compra).
Hoy en día, las empresas, al
decidir invertir en nuevas fábri

cas, toman en cuenta el impacto
de las emisiones y su trayectoria,
es decir, que uno de los criterios
clave para aprobar o rechazar la
inversión es el acceso y precio a la
energía limpia. Y en México, la
mentablemente, la energía limpia
es escasa, la inversión en energías
renovables se ha estancado y la
confíabilidad de nuestro sistema
eléctrico nacional ha mostrado

signos preocupantes.
Para aprovechar al máximo

el nearshoring, el país necesita
resolver sus problemas de energía ,
El sistema eléctrico nacional ha

sufrido muchos contratiempos. La
falta de infraestructura de trans

misión y generación es crítica para
satisfacer la demanda nacional

actual. Si el nearshoring se acelera,
el país tendrá un problema mayor,
con el riesgo de perder las inver
siones. Según Morgan Stanley,
México tendría que invertir más
de 8 mil millones de dólares
anuales durante 15 años para es
tabilizar la situación. Esto requiere
de un marco regulatorio claro,
certeza jurídica y complementa
riedad entre el sector privado y el
público.

En cuanto a las líneas de trans

misión, el rezago en proyectos
e inversión es dramático. La red
eléctrica nacional no ha tenido

cambios significativos en más de
una década. México tiene hoy casi
los mismos kilómetros de líneas de

transmisión eléctrica que en 2013.
Las necesidades son enormes y
el sector privado no puede hacer
mucho, ya que la transmisión en
México es un monopolio estatal.
Podría haber esquemas de colabo
ración públicoprivada para cons
truir nuevas líneas de transmisión,
pero eso requeriría voluntad

política y tiempo. Por otro lado,
México tiene recursos solares y
eólicos muy buenos, el potencial
de generación renovable en Mé
xico es enorme. Sin embargo, la
inversión privada en renovables se
paralizó por completo en 2018.

La buena noticia es que el país
tiene un marco legal y regula
torio que permitiría reactivar la
inversión en proyectos renovables.
Pero aumentar la energía intermi
tente (solaryeólica) en una red
de transmisión débil supone retos
tecnológicos importantes. Afor
tunadamente, la tecnología de
almacenamiento por baterías está
madurando, combinar proyectos
solares y eólicos con tecnología de
almacenamiento podría ser una
solución viable, pero se necesitan
mecanismos de mercado adecua

dos para su implementación.
Ante este escenario, México

tiene que definir si quiere aprove
char el potencial del nearshoring
para impulsar su desarrollo econó
mico y social, o si quiere arries
garse a perder competitividad y
aislarse de sus aliados. Para ello, es
necesario que el país adopte una
política energética que promueva
la diversificación de las fuentes
de generación, que garantice la
seguridad y la calidad del servicio,
que incentive la inversión y la
innovación, y que contribuya a la
mitigación del cambio climático.
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Si usted tiene más de 70 años

y todavía no retira el ahorro
que ha hecho a lo largo de toda su
vida laboral, tenga cuidado, por
que Morena dio un primer paso
en su propuesta para quedarse
con esos recursos y aseguran,
serán trasladados a un llamado
Fondo del Bienestar.
Es verdad, hay algunas cuentas inactivas, por
que los trabajadores aún quieren mantener ese
ahorro y no lo quieren gastar, tal vez sigan traba
jando o incluso algunos de los dueños de esos
ahorros podrían haber fallecido, pero probable
mente tengan algún familiar a quien dejarles su
dinero. Nadie en su sano juicio quiere regalarle
sus recursos, hechos con el fruto de su trabajo, al
Gobierno.

Todo esto se da en el marco anterior a las elec

ciones, en donde el Presidente Andrés Manuel
López Obrador quiere ofrecer que la gente se
retire con el 100 por ciento de su último salario.

Está muy bien la propuesta, si esas pensiones
se pagan con el presupuesto público, no con los
ahorros de los trabajadores, pero, además, hay
que leer bien el texto en donde se especifica en
la letra chiquita, que esas pensiones, según la
nueva ley, se pagarán, siempre y cuando haya
recursos para poderlo hacer.

La realidad es que el Gobierno federal ya ha
dispuesto de casi todo el dinero que han podido.
Además de la recaudación fiscal, desaparecieron
los fideicomisos y muchos de los recursos de los
distintos fondos de ahorro.

El mismo Presidente López Obrador lo reco
noció ayer, en su conferencia matutina.
"¿De dónde sacar el dinero para ese fondo? Re

sulta que nos encontramos que las Afores mane
jan dinero de quienes no han cobrado sus pensio
nes, y ellos administran esos fondos, aún y cuando
ya por ley deberían entregar los fondos al Seguro
Social, y no entregan los fondos.
"Entonces lo que se está discutiendo, y quere

mos que se apruebe, es que las Afores entreguen
esos fondos para compensar a los trabajadores

que se van ajubilar y que deben de recibir el 100%
de su salario.

"Pero como hablamos de cerca de 40 mil millo
nes de pesos, pues se resisten, y ahí están todos los
medios y los columnistas que reciben moches de
los grandes bancos y de los que manejan las Afo
res, diciendo que nosotros queremos quitarles las
Afore".

El mismo Presidente reconoce que desde el
Gobierno federal van a administrar los ahorros

de los trabajadores. Y la ley dice que se darán las
pensiones al 100 por ciento siempre y cuando
alcance el dinero.

La iniciativa presentada por los diputados
Ignacio Mier y Angélica Ivonne Cisneros plantea
que el dinero que no ha sido reclamado por los
trabajadores que tenga 70 años y más, sea lle

vado a esa bolsa que los diputados de Morena y
aliados quieren, aunque no han explicado con
certeza cuál es el motivo de mover ese dinero de

las Afores a un solo fondo, que incluso será con
trolado por el Gobierno federal y en el que no ten
drá necesidad de rendir cuentas o seguramente
los datos de cómo se usa serán reservados, con
el argumento de seguridad nacional.

Según los diputados, este nuevo fondo será
constituido por la Secretaría de Hacienda como
un fideicomiso público, es decir, se podrá utilizar
para distribuirlo entre otros beneficiarios.

El pasado 5 de febrero, el Presidente López
Obrador presentó, entre sus iniciativas de refor
mas, una propuesta para crear el llamado Fondo
de Pensiones para el Bienestar, sólo que no expli
có cómo obtendría los recursos y hoy nos queda
claro de dónde quiere sacarlos.

Esta iniciativa ya pasó el primer filtro, se
aprobó en la Comisión de Seguridad Social de la
Cámara de Diputados con 19 votos a favor, 10 en
contra y cero abstenciones el pasado lunes 15 de
abril. Ahora, el dictamen pasará al pleno de la Cá
mara baja para su análisis y posible aprobación.

En ocasiones pasadas, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación ha decretado que los fondos
de las Afores no tienen fecha de caducidad, y el
Gobierno no puede tocarlas. Son fondos privados.

Ante el escándalo y el terror de muchos de
perder sus ahorros, Morena trató de corregir y
aclaró que no serán usadas las cuentas indivi
duales de los trabajadores de 70 años o más que

sigan cotizando en el IMSS o el ISSSTE, y tampo
co se tocará su cuenta de vivienda, como se pro
ponía de manera inicial.

La verdad es que no se sabe. Porque el
mismo Presidente López Obrador dijo que de
esos Afores se obtendría el dinero para aumentar
las pensiones. ¿A quién le creemos?

Los legisladores de oposición aseguran que
esta reforma es un robo para los ahorros de cien
tos de trabajadores, además, propusieron crear
un parlamento abierto para abordar más a deta
lle la norma y, en caso de no ser escuchados, el

asunto será tratado ante la Suprema Corte.
Por su parte, el presidente de la Comisión

Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro
(Consar), Carlos Ramírez, dijo que, si se da luz
verde a este plan del Gobierno federal, se gene
rará una falsa expectativa a los trabajadores en
el largo plazo y se tomará dinero de la población
más desinformada y vulnerable sobre su ahorro
para el retiro.

Mientras que especialistas señalan que lo
indicado no es llevarse el dinero, sino hacer una
campaña para avisarle al trabajador o a sus fami
liares sobre ese dinero que está dormido y no
tomarlo sin su autorización.

Ya en 2017, el entonces Presidente Enrique
Peña Nieto lanzó el "programa de recuperación
de tu ahorro para el retiro", en el cual, la Secretaría
de Hacienda y el IMSS estimaron que al menos 3.2
millones de trabajadores mayores de 65 años te
nían un saldo a favor en su Afore, estimando una
bolsa mayor a 54 mil millones de pesos.

En ese momento Antonio Meade, quien era
secretario de Hacienda, indicó que era "un guar
dadito que el adulto mayor no sabía que tenía" y,
por lo tanto, tuvieron que ir a buscarlo para ex
plicarle a los trabajadores y sus familias "dónde
estaba y cómo podía recogerlo".

Ahora, en vez de ayudar a los adultos mayo
res a recuperar su ahorro, lo que buscan desde el
partido en el poder es disponer de esos recursos.

Recordemos que desde el 2020 se estableció
en la Ley del Seguro Social que las Afores debían
transferir al IMSS los recursos de cuentas para
el retiro que no hayan sido reclamados a los 10
años de su exigibilidad, sólo que la legislación vi
gente solicita que se mantenga una reserva sufi
ciente para atender las solicitudes de devolución
en el año calendario en el que sea exigible.
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Según el informe anual de Labores de la
Consar del 2022, en ese año las Afores enviaron

al IMSS 809 millones de pesos de 221 mil 292
cuentas sin reclamar.

Con esta nueva ley no se gana nada, y los tra
bajadores sí están expuestos a perder sus ahorros.

DAN EL PRIMER PASO

LA REFORMA se aprobó en comisiones de San Lázaro ei pasado lunes 15 de abril.
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Sobre el etiquetado frontal para alimentos y bebidas,
está aún pendiente de resolverse el amparo en re

visión 465/2022, a cargo de la ministra Yasmín Esqui
vel Mossa, el cual será discutido el próximo lunes 22 de
abril en el Pleno de la SC JN.

La Corte determinará si el nuevo

sistema de etiquetado frontal de adver
tencia, implementado con motivo de
las reformas a la Ley General de Salud,
así como de la Modificación a la Norma

Oficial Mexicana N0M051SCFI/SSA1
2010, resulta o no constitucional. En
casos similares resueltos por los minis
tros en días pasados, se ha negado el
amparo a empresas, al quedar demos
trado que el etiquetado hace efectivo
el derecho a la salud de la población, en
términos del artículo 4o Constitucional,
en tanto que permite la toma de deci
siones alimenticias más adecuadas. Así

que, a estar atentos.
Hace unos días la Comisión Federal

para la Protección contra Riesgos Sa
nitarios (Cofepris) reconoció y respal
dó la decisión de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) de validar
el etiquetado frontal para alimentos y
bebidas no alcohólicas preenvasados.
Esta medida tiene como objetivo infor
mar al consumidor sobre los productos
que exceden los límites máximos de
contenido energético, azúcares aña

didos, grasas saturadas, sodio y otros
nutrimentos críticos e ingredientes. La
SCJN determinó que el etiquetado fron
tal cumple un fin constitucionalmente
válido al desincentivar el consumo de

ciertos alimentos para prevenir enfer
medades crónicas no transmisibles y
proteger el derecho a la alimentación
nutritiva y a la salud de la población.
Además, aseguró que esta medida no
viola los principios de igualdad, no dis
criminación y equidad.

La normativa establece que los pro
ductos deben incluir cinco sellos de

advertencia en forma de octágono que
indican cuando un producto contiene
exceso de nutrimentos e ingredientes
críticos, así como dos leyendas pre
cautorias sobre contenido de cafeína y
edulcorantes. Los productos pequeños
presentan "minisellos" que indican el
número de ingredientes críticos que
contienen. El consumo excesivo de

sodio, azúcares y grasas saturadas o
trans, común en productos ultraproce
sados, está vinculado con enfermeda
des como sobrepeso, obesidad, diabetes
ha establecido una regulación especial
para Megacable Holdings, considerán
dola un agente económico con poder
sustancial de mercado en el sector de

las telecomunicaciones. A partir de
esta semana, Megacable está obligada a
conformar una oferta de referencia para
que otras empresas puedan acceder
a su red y revender servicios de video,
voz y datos en nueve localidades de
cinco estados de la República. Esta me
dida no es otra más que buscar fomen
tar la competencia en el sector, ya que
el IFT considera que Megacable tiene la
capacidad de desplegar tácticas comer
ciales que dificultan las oportunidades
de crecimiento de sus competidores en
estas localidades.

Voz enoff. La Asociación Nacional de
Industrias del Plástico (ANIPAC), que
preside Aldimir Torres, quiere impul
sar el reciclaje de residuos plásticos
y convertirlos en nuevos productos.
Al respecto, hace unos días organizó
con apoyo de Nestlé, DART, Distribui
dora Don Ramis, Carvajal Empaques,
ALPLA, Huhtamaki, Recicla Unicel

y Chinet Crystal, la segunda edición
del "Eco Cambalache" donde se con

cientizó sobre el valor e importancia
que tienen los plásticos en la vida
diaria y es que este material está pre
sente en más del 80% de los sectores

productivos...
y enfermedades cardiovasculares. Cofe
pris respalda estas medidas que permi
ten a la población tomar decisiones más
informadas y mantiene acciones de vi
gilancia para garantizar el cumplimien
to de la normativa. Interesante asunto

se viene en el máximo tribunal del país.

Transporte turismo. El transporte de
personal juega un papel crucial en el
éxito del turismo en México, especial
mente cuando se trata de conectar a los

trabajadores desde los centros urbanos
con las zonas hoteleras, que cada vez se
ubican más alejados y en lugares remo
tos. En este contexto, LiPU, de Traxión,
se presenta como un actor clave, al
asegurar movilidad eficiente y segura
de personas esenciales para mantener
el turismo mexicano a flote. Con miras

al futuro, es imperativo que tanto el
Gobierno como la iniciativa privada
continúen las labores conjuntas para
potenciar el turismo como un motor
de desarrollo económico y social. La
edición 48 del Tianguis Turístico es un
recordatorio vibrante de la riqueza cul
tural y natural de México, y de la capaci
dad del país para hospedar eventos de
talla internacional, al marcar un camino
prometedor para el turismo mexicano
en el escenario mundial.

Regulación a Megacable. El Instituto
Federal de Telecomunicaciones (IFT)
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El ejercicio de la libertad indivi
dual implica el uso de la propie

dad privada, por lo que, en la medida
en la que amenazas, limitas o elimi
nas la propiedad, amenazas, limitas
o eliminas la libertad.

El liberalismo, para que realmente lo sea (respeto al
ejercicio de la libertad individual, siempre y cuando no
se violen derechos de terceros), debe ser propietarismoi
reconocimiento pleno, definición puntual y garantía ju
rídica del derecho de propiedad privada (de los ingresos
y patrimonio), algo que ni remotamente sucede, como
demostré, con relación al ingreso y a los medios de pro
ducción, en los dos anteriores Pesos y Contrapesos.

Algo pasó, entre el siglo XVIII y el XX, con la concep
ción de la propiedad privada y del derecho de propiedad
privada, misma que puede ser individual (por ejemplo:
la casa de una familia dentro de una privada), y tam
bién colectiva (por ejemplo: las áreas comunes de una
privada).

Leemos, en el segundo artículo de la Declaración de
los Derechos del Hombre y del Ciudadano, reconocida y
declarada por la Asamblea Francesa el 26 de agosto de

1789, que "la finalidad de todas las asociaciones políticas
es la protección de los derechos naturales e imprescripti
bles del hombre; y esos derechos son libertad, propiedad,
seguridad y resistencia a la opresión". Es en el segundo
artículo cuando ya se hace mención, inmediatamente
después de la libertad, de la propiedad, reconociéndola
como un derecho natural que le corresponde al ser hu
mano por el hecho de ser persona (tema que da para va
rias tesis doctorales de filosofía, derecho, ciencia política
y economía).

En el artículo 17 leemos que "siendo inviolable y sa
grado el derecho de propiedad (ojo: no solo la propiedad,
sino el derecho de propiedad), nadie deberá ser privado
de él, excepto en los casos de necesidad pública eviden
te, legalmente comprobada, y en condiciones de una in
demnización previay justa (ojo: previa y justa)".

El 10 de diciembre de 1948,159 años después de la
Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudada
no, la Asamblea General de la ONU adoptó la Declaración
Universal de Derechos Humanos, en la cual se mencio
na a la propiedad hasta el artículo 17 y en los siguientes
términos: 1. "Toda persona tiene derecho a la propiedad,
individual y colectivamente". 2. "Nadie será privado ar
bitrariamente de su propiedad".

En la Declaración de los Derechos del Hombre y del
Ciudadano, de 1789, se menciona a la propiedad en el
artículo 2, se la reconoce como un derecho natural, y se
señala que las expropiaciones deberán realizarse previa
y justa indemnización. En la Declaración Universal de
Derechos Humanos, de 1948, la propiedad es menciona
da hasta el artículo 17, y, si bien se la reconoce como un
derecho, no se la reconoce como un derecho natural, lo
cual no es trivial, señalándose que "nadie será privado
arbitrariamente de su propiedad", sin apuntarse que ello
se justifica "previa y justa indemnización".

Algo pasó, en detrimento del Estado de derecho, que
es Estado de Justicia, de respeto a los derechos, comen
zando por el de la propiedad privada, entre la Declaración
de los Derechos del Hombre y del Ciudadano y la Decla
ración Universal de Derechos Humanos, con la concep
ción de la propiedad privada y del derecho de propiedad
privada. Algo similar pasó en México entre 1857 y 1917.

Continuará.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Julio BritoA.
juliobrito@cronica.com.mx

* Crecimiento de deuda, el huevo de la serpiente
* Gasto descomunal y dádivas pasaran facturas
* Reforma fiscal con 18% de IVA y 42% de ISR
Jamás podemos olvidar los motivos por el cual Mé

xico atravesó por más de 15 crisis económicas,
desde aquella en que el peso dejó la banda de los
12.50 para aterrizar en los 17.50. Al finalizar el se
xenio de Luis Echeverría, muchos analistas acha

caron el deslizamiento a la enorme deuda contratada por
motivo de los juegos Olímpicos de 1968 y el Mundial de
Fútbol 1970. La realidad es que el fue un derroche donde
el Presidente llevaba maletines de dinero para repartir
los como Santa Claus en la comunidad donde se paraba.

Con José López Portillo vivimos una época muy pare
cida a la actual. Se tomaron recursos de dónde se pudie
ra y terminamos con una deuda impagable, el huevo de
la serpiente, que inauguró la década de los 80s. Renego
ciación de deuda, crisis monetaria, inflación, altas tasas
de interés. Vivíamos al día, con precios que escalaba en
pocas horas. O comíamos o pagábamos deuda, que supe
raba los 100 mil millones de dólares de aquella época.
Junto con estas crisis recurrentes a final de sexenio

México vio alejarse las posibilidades de crecer. Fue cuan
do los países de Asia, como Corea del Sur, Singapure,
etc, superaron a México en producto per cápita, cuando
en los años 60s, éramos el ejemplo, con un nivel de vida
que permitió crear una clase media, como ejemplo Ciu

dad Satélite. Nacieron fraccionamientos que permitían
pagar una hipoteca en tan sólo 7 años y comprar un au
to en 12 meses.

El llamado neoliberalismo llamó a la cordura con Car
los Salinas. México era un país sin credibilidad, poco se
rio, con políticos metidos a funcionarios como lo actua
les que dicen una cosa y hacen otra. El ahorro privado se
fugó con tantas devaluaciones y el peso fue cuesta abajo.
Hoy en términos reales el dólar debería costar 17 mil pe
sos, pero una reforma le quitó 3 ceros.

Las sociedades, dicen analistas económicos, suelen ol
vidar en una generación las enseñanzas y traspiés. El do
lor de la crisis es tal que se emprende una carrera por ol
vidar y esos son los motivos por los que los países, socie
dades y familias caen de manera recurrente en bretes y
vamos a los ejemplos.
1). La actual administración ha caído en una espiral de

contratación de deuda que marca récord históricos,
5.2 billones de pesos en el sexenio es una cantidad
descomunal. Solo en este año se autorizó 1.8 billones.
Hoy tenemos la borrachera de los políticos, que llegan
a planear que en México se puede vivir sin trabajar,
porque todo lo paga papá gobierno. Se olvida que des
pués de la fiesta viene la cruda.

2). Las tasas de interés no bajan, porque la inflación si
gue alta y se debe a falta de productividad. La expan
sión del gasto se va en dádivas y alzan sin sustento a
los salarios. El FMI acaba de recortar la perspectiva
del PIB a 2.4%.
Sin dudas que llegará el momento de ajustar cuentas

y como siempre los ciudadanos deberemos pagar la deu
das. El Fobaproa, que costo un billón de pesos será cuen
tos de niños y si el gobierno toma el ahorro de Afores, el
peso se va a quedar en el limbo. No podemos descartar
que para el 2026 tengamos un IVA de 18 por ciento y un
ISR del 42% •
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HSBC: impacto del
nearshoring en agronegocios
La institución bancaria que encabeza Jorge Arce or
ganizó la cuarta edición del Encuentro Agronego
cios bajo el titulo "Crecimiento con Innovación y
Conectividad" donde los ejes centrales del nutrido
encuentro fueron la sustentabilidad, aplicaciones
de inteligencia artificial y desde luego que el
nearshoring donde ciertos cultivos tomaron venta
ja desde hace varios años y consolidaron sólidas
cadenas productivas y comerciales, y justo esta po
sición no sólo permitió a México marcará un récord
de exportaciones el año pasado superando por vez
primera los 50 mil millones de dólares, sino que
aumentara la competencia por el financiamiento al
campo, donde HSBC mantiene el liderazgo.

PELIGROSO MENSAJE

Lo que sucedió con el fabricante de autopartes
Mincer que en México dirige Marcelo lardim debe
tomarse con bastante seriedad si México quiere
aprovechar la relocalización de cadenas producti
vas, ofreciendo condiciones de certidumbre para
inversionistas instalados y los que analizan incur
sionar en el país. Y es que la decisión de las autori
dades del Estado de México de clausurar las opera
ciones de Mincer fue arbitraria y se basó en las que
jas de los vecinos, respetable sin lugar a duda, por
el ruido que se genera en la instalación industrial
que opera tres turnos desde hace varios años y que
está debidamente autorizada. Sin embargo, el tema
es mucho más amplio porque tiene que ver con los

permisos para poblar terrenos con vocación neta
mente industrial para construir vivienda generan
do medidas como las que padeció Mincer que tiene
50 años operando en México, y que otras empresas
corren el riesgo de enfrentar situaciones similares.
Y después de acuerdos con vecinos y autoridades,
por encima de lo estipulado y las obligaciones, se
logró retomar las operaciones de Mincer, pero la
pregunta ahora es por cuánto tiempo.
APUESTA POR MÉXICO
Empresas globales continúan apostando por el de
sarrollo energético. Es el caso de Vestas, líder en
México y en el mundo en la fabricación, instalación
y servicio de turbinas para parques de energía eóli
ca. En su apuesta por Latinoamérica, México se ha
convertido en uno de sus territorios prioritarios
donde actualmente atiende 50% de la participa
ción del mercado en el país. Eduardo Ricotta, presi
dente de Vestas Latinoamérica, destacó su presen
cia en México y su vinculación, particularmente,
con empresas del tamaño de Sempra, que han con
fiado el desarrollo de proyectos como el de dotar, en
2025, de energía a Silicon Valley mediante el par
que eólico Cimarrón, ubicado en Tecate, Baja Cali
fornia, que representa la tercera fase del complejo
eólico de Energía Sierra Juárez, que tendrá una ca
pacidad instalada de 319 MW y donde Vestas insta 
lará 64 aerogeneradores, a los que dará manteni
miento durante 10 años.
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La barda de Calderón,
que canceló Peña
La construcción de La refinería Olmeca tiene como

origen los planes de la Bicentenario, un proyecto
ambicioso de Jesús Reyes Heroles como director de
Pemex. La idea era aprovechar al máximo la capa
cidad de la refinería de Tula, mejorarla y atender el
mercado del centro del país.

A una decisión tomada con criterios técnicos se

le vino encima una política, en ese entonces se ana
lizó Tabasco, un sitio similar al que hoy alberga lo
que sea que estén haciendo en Dos Bocas y en ese
entonces se descartó por las mismas razones que
hoy se comprueban, lejos de los sitios de consumo,
se inunda fácilmente y los sobrecostos hacían in
i.lable el proyecto, al final, la Bicentenario era una
ampliación de la de Tula.

Se compraron los terrenos, el gobernador de Hi
dalgo de ese entonces, Miguel Ángel Osorio Chong
pagó 700 hectáreas en los ejidos de Tula y Atitala
quia, se bardearon y prepararon. En todo ese proce
so se gastaron unos 650 millones de dólares, pero
con el cambio de sexenio la decisión cambió.

Luis Videgaray, secretario de Hacienda, ortodo
xo de la economía, enfrentó a Osorio Chong, secre
tario de Gobernación, y canceló la obra, es más ba
rato importar petrolíferos que desarrollar una in
dustria; el agarrón entre ambos secretarios fue a
morir. Así, la barda de Calderón en realidad es la de
Enrique Peña Nieto o mejor dicho es la barda Vide
garay. Y como en los planes estaba la reforma ener
gética, que era abrir todo el espectro de hidrocarbu

ros, pues si alguien quería hacer su propia minirefi
nería y comprar petróleo a Pemex o importarlo lo
podría hacer, esa era la meta, tener unas seis mini
refinerías privadas y de alta eficiencia.

La Bicentenario lo retoma el presidente López
Obrador para Tabasco, un sitio que no soportó las
primera pruebas de Reyes Heroles y se puso a ha
cer Dos Bocas con un costo de 22 mil millones de

dólares y no tiene ducto para sacar el producto, he
rradura de tren, está desconectada de su logística.

El plan de Pemex con la 4T desde el principio fue
que estaría funcionando para las fiestas patrias del
2024, pero la Insistencia política, la urgencia de te
ner una narrativa ganadora, los obligó a hacer inau
guraciones falsas: 2 de julio del 2022, fin de la obra
civil, junio del 2023 inicio de pruebas y ahora junio
de 2024 primeras cargas comerciales.
BUZOS

LPemex, a cargo de Octavio Romero, busca anotar
un nuevo récord con la perforación de su pozo más
profundo, el exploratorio Iklum, entre Tabasco y
Veracruz, en las Cuencas del Sureste y Cinturón
Plegado de Chiapas, y según presumen los ingenie
ros tiene una gran similitud con el yacimiento de
Quesqui. Este nuevo pozo tiene un avance de más
de 3 mil metros de perforación, pero alcanzará los 8
mil 400 metros. En caso de que resulte productor
abriría una nueva área de exploración cercana a la
provincia Salina del Istmo.
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Cumple AstraZeneca 65 años aquí, líder en ranldng
de México y va por 20 nuevas moléculas al 2030
En el boom de la globalización durante
los 90 hubo cantidad de fusiones inclui

das las del rubro farmacéutico, por ejem
plo la que concretaron la sueca Astra y la
inglesa Zeneca.

Ya se celebran 25 años de esa operación
que generó la 7° farmacéutica del mundo
con 70,000 empleados e ingresos por
45,000 mdd.

Encabezada por Pascal Soriot, AstraZe
neca estuvo en boca de todos por su vacuna
vs el Covid19. Aquí un contrato inicial con
el gobierno de Andrés Manuel López Obra
dor por 77.4 millones de dosis. Auténtica
bendición.

Igual esa firma está también de pláce
mes al cumplir 65 años en México. El timón
lo lleva desde 2021 el mexicano de 39 años

Julio Ordaz. con quien no se ha dejado de

crecer. Ya es la farmacéutica número 1 en

México.

Con 1,900 empleados, si bien 65% de sus
ventas van al segmento privado, también ha
mantenido resiñencia en el público pese a
la política pública.
Ordaz resalta que el punto es mirar en

pro del sistema de salud como ecosistema
incluido Cofepris de Alejandro Svarch con
quien se ha mantenido estrecho diálogo.

También se ha invertido. Para esa corpo
ración el país es prioritario. Este año y 2025
se erogarán 18 mdd para apuntalar su planta
en Lomas Verdes.

Igual está su Centro de Tecnología (GI
TC) en Guadalajara con 800 colaboradores,
uno de los 2 con que cuenta AstraZeneca
en el orbe el otro está en la India para
apuntalar su sistema operativo AstraZene
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ca tiene 4 campos prioritarios: oncología y
hematología (cáncer de mama, pulmón,
leucemia} cardiovascular (diabetes) respi
ratorio e inmunología (vacunas, asma,
Epoc, Covid, influenza, herpes, lupus) y
enfermedades raras.

Ya en 2023 colocaron 9 moléculas inno

vadoras y este 2024 van por otras 8: arran
caron con un medicamento que se estima
será parteaguas en cáncer de mama, uno
más para lupus y para hipercalcemia. Viene
otro para el síndrome hemolítico urémico.

De aquí al 2030 la meta es incorporar 20
novedades fruto de un portafolio de 170 mo
léculas en fase de estudios clínicos.

Así que AstraZeneca echada para ade
lante y de manteles largos, ya que para el
otoño estrenará también oficinas corporati
vas en Insurgentes Sur.

VISUALIZA CITI CONGRESO DIVIDIDO
Y GÁLVEZ TODO EN CONTRA
En la nota que elaboró Citi de Jane Fraser
para sus clientes, sus expertos estiman que
serla una sorpresa que Xóchitl Gálvez supe
re la popularidad de AMLO, el nutrido gasto
electoral que se ejerce y una oposición que
dividirá el voto. Está también la brecha de
las encuestas a favor de Claudia Shein

baum. Sin embargo, para el Congreso una
"super mayoría" de Morena se visualiza
improbable. Esto según la firma podría de
terminar la perspectiva del país en los pr
óximos ó años.

LÍO DE ZALDÍVAR REVIVE
ACUSACIONES EN CANACINTRA

Y ahora que la SCJN de Norma Piña ordenó
investigar a los operadores de Arturo Zaldí
var por supuestos actos de corrupción, en
Canacintra ya levantan la mano para reto
mar operaciones comerciales dudosas liga
das con 2 personajes del staff de este últi
mo: Carlos Alpízar y Alejandro Ríos Ca
marena. Se habla de la compra de cubrebo
cas y otros materiales con apoyo de
Canacintra que costaron millones de pesos.
Según esto hubo un elevado sobreprecio
que debería investigarse. En las campañas
algo se ventiló.

ALERTA IMEF MÁS APOYOS A PEMEX
Y VAN 105,000 MDD
Ayer el IMEF de Domingo Figueroa alertó
del barril sin fondo que ha resultado Pemex
de Octavio Romero. Hasta ahora van

105,000 mdd de apoyos del gobierno, pero
la cifra apunta a elevarse si se suspenden
las exportaciones de crudo en 46% vs el ni
vel actual. Ello eliminará una utilidad bruta

de 2,600 mdd vs un margen negativo por
refinación. Con ello el subsidio anual a las

pérdidas vía ese concepto subiría de 10,000
mdd a 14,000 mdd. Pésimo negocio.

(S>agu¡lar_dd
albertoaguilar@idondinero.mx
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Ahora que el FMI se ha sumado a la revisión a la
baja de los pronósticos del PIB llegó el momento
de sacudir a ¡as autoridades financieras

robablemente no haya mayor desafío para
la Convención Sanearía, que iniciará en
Acapulco mañana, que dilucidar cómo
apuntalar el consumo y el crecimiento
del Producto Interno Bruto para no caer
en una desaceleración profunda. El riesgo
no es menor.

El hecho de que, a pesar del año electoral y con el near
shoring desplegándose por todo el país, el consumo esté
desacelerándosey las revisiones a los pronósticos de creci
miento vayan una tras otra a la baja.es preocupante. ¿Cómo
estaríamos sin nearshoring? Cuidado.

Ahora que el Fondo Monetario Internacional se ha sumado a
la revisión a la baja de los pronósticos del PIB llegó el momento
de sacudir a las autoridades financieras, a Rogelio Ramírez
de la Oy Raquel Buenrostro, así como a las candiclatas a la
presidencia líderes, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum,
para que se apuntalen urgentemente el consumo y el creci
miento. Hay datos preocupantes.
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En su Reporte Mensual de Banca y Sistema Financiero,
el banco BBVA reporta que "los saldos vigentes ele crédito

al consumo registraron en febrero
un crecimiento de 11.1 por ciento real
anual (15.9 por ciento nominal), acu
mulando cinco meses de desacelera

ción en términos reales". El consumo

sí crece, pero se está clesaceleranclo.
Hasta el momento la Secretaría

de Hacienda mantiene su optimis
mo al respecto. En los Precriterios
2025, recientemente publicados, la

institución que comanda Rogelio Ramírez de la O sentenció
que: "El consumo de los hogares seguirá con un desempeño
positivo. En primer lugar, por cambios en la legislación laboral
que favorecieron el aumento de los ingresosy las prestaciones
de los trabajadores. En segundo lugar, por el gasto social, tanto
por su cobertura como por sus montos..." En consecuencia,
Hacienda mantiene también su optimismo respecto del rango
de crecimiento del PIB, que sostiene entre 2.5 por ciento y 3.5
por ciento para este año (no obstante, para el próximo año sí
lo recorta en medio punto porcentual). Pero no todo mundo
piensa como Hacienda. Los economistas encuestaclos por
el Banco de México ya prevén que no se logrará siquiera ese
2.5 por ciento, pues en la más reciente encuesta estiman un
crecimiento de sólo 2.3 por ciento. Y esta vez podrían tener
razón, porque el crédito al consumo sí se está clesaceleranclo.

La gran pregunta es, entonces, qué tan velozmente estará
ocurriendo la desaceleración durante estos meses. De acuer

do con lo que dice BBVA, la desaceleración inició, porque el
crédito ya lo está reflejando. El banco apuntó que en febrero
"los segmentos de tarjetas de crédito y crédito de nómina (38
y 25.2 por ciento de la cartera de consumo, respectivamente),
registraron crecimientos reales de 12 y 6.3 por ciento, por
debajo de los observados en enero."

MICHELIN

La guía Michelin México 2024 se presentará oficialmente en
menos de un mes, el 14 de mayo.

Para BBVA ¡a
desaceleración

ya inició, porque
el crédito ya lo
está reflejando
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Mincer mantiene el diálogo con las autoridades de
todos los niveles para mejorar los procesos en el
manejo de residuos en Ecatepec, Estado de México

orno es público, el amparo solicitado para
revisar el etiquetado frontal para alimentos
y bebidas se revisará en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación. El proyecto lotiene
I a m i n i stra Yasmín Esquivel Mossa y se rá
discutido el lunes próximo en el pleno.

Será la SCJN la que determinará si el
nuevo sistema de etiquetado frontal de advertencia que
surge de las reformas a la Ley General de Salud, así como la
modificación a la Norma Oficial Mexicana N0M051SCFI/

SSA12010 resultan constitucionales.

Y bueno, en casos similares resueltos por los ministros
de la corte se ha negado el amparo a las empresas al quedar
demostrado que el etiquetado hace efectivo el derecho a la
salud de la población en términos del artículo 4scle la constitu
ción, además que permite la toma de decisiones alimenticias
adecuadas de los consumidores.

Como sabe, el etiquetado frontal en los alimentos ultrapro
cesados y en bebidas altamente azucaradas fue aprobado
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en 2020 y a decir de algunos especialistas ha sido positivo al
ofrecer más información a los consumidores, a la vez que la

industria ha cumplido con esa nueva
normatividad. Añada que muchos
productos han cambiado a presen
taciones más pequeñas, o bien, han
reformulado sus contenidos al redu

cir los insumos que pueden resultar
nocivos en exceso

LA RUTA DEL DINERO

Los planteamientos que hizo el lunes
pasado Claudia Sheinbaum Pardo ante la cúpula empre
sarial marcan un punto a su favor, luego que la candiclata de
Morena se comprometió a mantenerunasfinanzas públicas
responsables, y por supuesto, respetar la autonomía
del Banco de México... Luego del sofocón déla semana pasada
cuando las autoridades de Ecatepec decidieron clausurar
por cinco días la planta de Mincer, la empresa de fundición
de autopartes, que lleva aquí Marcelo Jandini, mantie
ne abierto el dialogo para limitar el impacto ambiental de
una planta que tiene más ele 50 años de operación y que,
comomuchasfactoríasenel país, fue absorbida por la mancha
urbana del Estado de México. La planta ele Mincer es clave
en la manufactura ele frenos y transmisiones que surten a
General Motors, en Silao; Ford, en Cuautitlán; además de
BMW, en Estados Unidos, que como sabe trabajan a partir
del modelo ele just intime, con compromisos ele entrega que
son muy estrictos. Mincer busca incorporar mejores prácticas
para el manejo ele los residuos, y reducir además la generación
de ruido en un compromiso que tiene con sus accionistas,
pero en especial con la comunidad y con las autoridades
estatales y municipales... Nada que, ante un nuevo evento
ele volatilidad en los mercados financieros internacionales,
el dólar interbancario regresó ele nueva cuenta por arriba ele
los 17 pesos. Ante la expectativa deque seguirán altas las tasas
ele interés en Estados Unidos, en la última semana el peso ha
perdido 4.2 por ciento frente al dólar, en lo que parece ser el
adiós para el superpeso.

Muchos productos
han cambiado a

presentaciones
más pequeñas
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La barda de Calderón,
que canceló Peña
La construcción de la refinería de Dos
Bocas, ahora Olmeca, tiene como origen los pla
nes de la Bicentenario, un proyecto ambicioso
creado en el escritorio de Jesús Reyes Heroles co
mo director de Pernex.

La idea era aprovechar al máximo la capacidad de la
refinería de Tula, mejorarla y atender el mercado del centro
del país.

A irna decisión tomada con criterios técnicos se le vino

encima una política, en ese entonces se analizó Tabasco, un
sitio similar al que hoy alberga lo que sea que estén hacien
do en Dos Bocas y en ese entonces se descartó por las mis
mas razones que hoy se comprueban, lejos de los sitios de
consumo, se inunda fácilmente y los sobrecostos hacían in
viable el proyecto, al final, la Bicentenario era una amplia
ción de la de Tula, aunque no lo reconocieron, similar a lo
que Shell hizo en Port Arthur, Texas.

Se compraron los terrenos, el gobernador de Hidalgo de
ese entonces, Miguel Ángerl Osorio Chong pagó 700 hectá
reas en los ejidos de Tula y Atitalaquia, se bardearon y pre
pararon, en todo ese proceso se gastaron unos 650 millones
de dólares, pero con el cambio de sexenio la decisión cam
bió.

Luis Videgaray, secretario de Hacienda, ortodoxo de la
economía, enfrentó a Osorio Chong, secretario de Goberna
ción; y canceló la obra, es más barato importar petrolíferos
que desarrollar una industria; el agarrón entre ambos secre
tarios fue a morir. Así, la barda de Calderón en realidad es la
de Enrique Pefia Nieto o mejor dicho es la barda Videgaray.

Y romo en los planes estaba la reforma energética, que
era abrir todo el espectro de hidrocarburos, pues si alguien
quería hacer su propia minirefinería y comprar petróleo a
Pemex o importarlo lo podría hacer, esa era la meta, tener

unas seis mini refinerías privadas y de alta eficiencia, con
petróleo importado o nacional.

La Bicentenario lo retoma el presidente López Obrador
para Tabasco, un sitio que no soportó las primera pruebas
de Reyes Heroles y se puso a hacer Dos Bocas ahora llama
da Olmeca, con un costo, a saber, de 22 mil millones de
dólares y no tiene dudo paras sacar el producto, herradura
de tren, está desconectada de su logística.

El plan de Pemex con la 4T desde el principio fue que
estaría funcionando para las fiestas patrias del 2024, pero la
insistencia política, la urgencia de tener una narrativa gana
dora, los obligó a hacer inauguraciones falsas: 2 de julio del
2022, fin de la obra civil, junio del 2023 inicio de pruebas y
ahora junio de 2024 primeras cargas comerciales, pero en
Tabasco saben que no podrán estar listos antes de septiem
bre y en una de esas hasta diciembre.
BUZOS

LPemex, a cargo de Octavio Romero, busca anotar nuevo
récord con la perforación de su pozo más profundo, el ex
ploratorio Iklum, entre Tabasco y Veracruz, en las Cuencas
del Sureste y Cinturón Plegado de Chiapas, y según presu
men los ingenieros tiene gran similitud con el yacimiento de
Quesqui. Este nuevo pozo tiene un avance de más de 3 mil
metros de perforación, pero alcanzara los 8 mil 400 metros,
será el más profundo de la petrolera y contiene un recurso
prospectivo de 82 mmpce. Además de sus recursos, posee
un valor estratégico, pues en caso de que resulte productor
abrirla una nueva área de exploración cercana a la provin
cia Salina del Istmo.
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TECN0EMPRESA

El halving de bitcoin
que no llega

HUGO
GONZÁLEZ

Si tienes la mala (o buena) cosí umbre de

seguirme en los distintos espacios que
amablemente me comparten,sabrás que
el de las criplomonedas es un tema que
me apasiona e intento comentar aún sin
ser especialista.

Inri uso ayer, aquí mismo en CóntraBé
/i/iot le advertí que estábamos a punto de vivir un nuevo
halving en el bitcoin. Algunos especialistas pensaban que
sucedí't ía ayer por la noche, sin embargo, aún no pasa,
y otros especialistas ya dicen que será antes del fin de
Semana.

Si a ún no te queda claro que es eso del halving, déjame
decirle que sel rata de una reducción a la mitad en el pago
fie las recompensas a los mineros de bitcoin. Imagínate
un m lindo donde los mineros de bitcoin compiten unos
contra otros para poner lodo su poder fie cómputo y
energía eléctrica para extraer (procesar)de la red la ma
yor cantidad fie bitcoins.
A medida que se intensifica la competencia, cada

minero le pone más potencia a sus máquinas. Eso se.
volvería un cuento de nunca acabar hasta que. como su
cede con la minería real, se acaben los recursos, en este
caso, los bitcoins.

Por eso se red ucea la mitad el pago fie recompensas
para que se limite la extracción y la circulación de bitcoins
en el mercado. Con ello también se incrementa el valórele
estas criplomonedas que se encuentren en circulación.

Por ello, si bien es una mala noticia para los mine
ros, puede ser una buena nolicia para quienes tienen

inversiones en bitcoins. La ley de la olería y la demanda,
señalan. Por lo pronto, yo esperaré con mis palomitas a
quese complete el bloque número 840 mil para, cerrar
esta cadena fie bloque (blockchain) con la cual comenzará
un nuevocicloeii eslé criptoactivo que apasiona, seduce
y confunde.

MÁS POP
El lanzamiento fie la nueva cuenta digital Pop, de la
sofipo Libertad, causó mucho interés entre los usua
riosi No sólo por la facilidad para aperlurar una nue
va cuenta en menos de 5 mininos, sino también por
la importancia fie seguir aumentando el acceso a la
población a los Servicios financieros que van desde
ahorro, inversión, hasta pago de todo tipo deservicios
a través de snmrtphonÉSy dispositivos móviles.

Desde su presentación en el mercado, el mes se han
colocado el doble de cuentas quese teñían previsto en el
plan de lanzamiento. A través de esta cuentaes posible
realizar el pago demás de 150 servicios, recargas telefó
nicas, tarjetas de regalo como Amasan, Ñetflisc, Spotify,
Uber,CmpoIis,Starhicks.
También es posible: pagar impuestos locales de

agua y predial, así como servicios de luz, gas e inter
net e iñcluso recibir remesas. La cuenta Pop forma
parle del portafolio de producios de Libertad, que
este año cumple 64 fie operación éñ México, y que
tiene como presidenta de.consejo de administración
a Silvia Lávalle, quien recieniemente fue reconocida
como una de las mujeres más des! acacias en el sector
financiero fiel país.
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Toku recaba 9.3 mdd

Urbi propone a dueños reembolsar acciones
Fibra Nova distribuirá 0.57 pesos porCBFI
Fibra MTY vende títulos de sobreasignación de oferta

Toku, una empresa originaria de Chile enfocada en
Bulogía f¡ncB;¡i®, recab&9.5H¡llone§de dólares en una
ronda cHinversiSSrie A pIcBKja Para fine ¡&.
nes de expansión en. México.

La ronda de inversión fue Ifderada porGradientVéntures,
el fondo d$ Google qu# buséalnv^ftir #ñ la próxima g'enera
c^HeBri presas con Bfuerte uso deEtI^M®\rtificial, y
por el fondo mexicano Wollef.

Con los recursos recaudados, Toku planea contratar más
personal para sus operaciones en Méxieoy desarrollar otros
productos para este mercado.

Urbi Desarrollos Urbanos, Una desarrolladora devivfen
da mexicana, propondrá a sus.dueños llevar a cabo un reem
bolso de süS acciones para posteriormente cancdarsti listado
en la Bolsa Mexicana delía lores.

La empresa, con sede en Mexicali, Baja California, dijo
que la propuesta de reembolso será de ] I 1.88 pesos por
acción y deberá ser aprobada en la asamblea general ordi
naria anual que se llevará a caboel próximo 29 de abril.

Urbi agregó que posteriormente planea convocar q una
asamblea general extraordinaria de accionistas para pedir la
autorización de cancelación de cuando menos 95% de subtí
tulos feri el Registro Nacional de Valores.

Luego del anuncio las' acciones de Urbi qui SOtizan en la
BMV cerraron con un avancé de 1 6.09% a 8 pesos cada

una, siendo incluso la, fcnisora con el mejer desempeño el
martes.

Fibra Nova, iBfiri# miso de tf/ersiónR bieniBaíces
propiedad de Grupo Bafar, compañía dedicada a la produc
ción, distribución y vófita de productos cárnicos, distribuirá
264 millones 939,000 pesos entre los tenedores de susGs#

B i ca cfB u rsd ti I iHF id u® ri (HI n üícfe i ia ri <H,
El fibra dUfeHue esta distribución por reembolso «capi

tal corresponde al primer trimestre de 2024 y es equivatefi
te a (_B75®e.sos p^^Bificattwniwa Be m pagarfilM
23 de abril.

El exderecho se aplicará::©] 1 9 de abril y el registro se hará
el 22 del mismo mes.

Fibra MTY, 5 fideicomiso Snobíilaft? diva^rad<^;;anun
QÍ.ó que la totalidad de los títulos de sobreasignación de su re
dente oferta subsecuente meron wididos.

C<3. compañía con sedeen Monterrey, Nuesoleón, ob
tuvo 1,019 millones de pesos con los instrumentes de so
breasignación de su mayor oferta pública en la Bolsa Mexi
cana de Valores (BMV)., dio a conocer la compañía en un
comunicado.

ta inmobiliaria logró vender la totalidad de los. 88.6 millo
nes de títulos adicionales puestos a disposición del público in
versionista con un precio individual de 1 1.5 pesos.
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La economía mexicana se está

desacelerando, ¿en cuánto quedará el PIB?
En 2024, la economía mexicana

crecerá menos del 2.53,5%que
proyectó la Secretaría de Ha
cienda. La cuestión es ¿cuánto
menos? El consenso de los ana

listas coloca el PIB esperado en 2.2%, pero
hay algunos que se van mucho más abajo.
Banco Base, que tiene como economista a
Gabriela Siller, acaba de poner en 1.6%
el pronóstico. Entre los organismos interna
cionales hay reducciones, pero más mode
radas. El Banco Mundial estimó la semana
pasada en 2.3 por ciento. El FMI pone un
2.4% en el tablero. En enero, su proyección
era 2.7 por ciento.

Las correcciones a la baja se explican
porque el 2024 arrancó más complicado
de lo que se esperaba. La inflación no ce
de y eso dificulta la reducción agresiva de
las tasas de interés. La política monetaria
seguirá siendo un freno de mano, al enca
recer el costo del dinero para la inversión y
el consumo.

En 2023, la economía mexicana cre
ció 3.2% y en el equipo de Hacienda ha
bía expectativas de que la llegada de in
versiones por el nearshoring ha ría posible
repetir una cifra similar. Es muy pronto para
decir qué pasará con la relocalización en
2024, pero es un hecho que el optimismo
está abriendo paso a la cautela. Sorpren
dieron las declaraciones del economista en

jefe del Banco Mundial para América Lati
na que expresó su extrañeza porque el ca
careado boom del nearshoring no se está

reflejando en grandes anuncios de inver
siones nuevas en territorio mexicano. Hay
más anuncios de este tipo en Costa Rica, di
jo William Maloney. "México debe tomar
medidas para volver atractivo al país".
Nearshoring aparte, hay algunos in

dicadores económicos que tuvieron mal
comportamiento en el primer trimestre del
2024. El consumo privado no creció prác
ticamente nada, a pesar de las enormes
transferencias que implican los programas
sociales y de los incrementos de los sala
rios para los trabajadores del sector formal.

La actividad industrial trae un retroceso,
que se explica por la combinación de debi
lidad en la manufactura y la caída en la in
dustria de la construcción. La industria ma

quiladora empieza a mostrar el desgaste
en competitividad que implica el superpe
soy registra pérdidas de personal. La in
dustria de la construcción ha vuelto a es

tar en la zona de números rojos en la que
estuvo la mayor parte de este sexenio. Las
obras emblemáticas de AMLO están muy
cerca de concluir y las arcas públicas es
tán exhaustas.

¿Cómo comparamos los números de
México con nuestros vecinos y con el mun
do? La revisión a la baja del pronóstico del
FMI sobre México está en contraste con el

ajuste hacia arriba que el mismo organis
mo ha hecho para Estados Unidos. El FMI
proyecta en 2.7% el PIB estadouniden
se para 2024. Esto es mayor que el creci

miento de 2.5% del 2023. ¿El repunte de
la economía de Estados Unidos volverá a
remolcar a México? Otras veces ha ocurri
do así, pero estamos en uno de esos años
en los que la caja de los pronósticos trae
sentido del humor incluido.

En el mundo, India sigue brillando por
su desempeño. En 2022 y 2023 creció
por encima de 7% y la proyección es que
registre 6.5 por ciento. Se ha consolidado
como la quinta mayor economía del mun
do, aunque está muy cerca de rebasar a Ja
pón para quedar como cuarto lugar mun
dial, por debajo de Estados Unidos, China
y Alemania.

En América Latina y el Caribe, la eco
nomía que más crecerá en 2024 es Repú
blica Dominicana, con 5.1 por ciento. Le
siguen Uruguay y Guatemala, con 3.2 y
3.0% respectivamente. Si México crecie
ra 2.3% quedaría arriba de Chile, Brasil y
Colombia, que estarían entre 1.5 y 2.0%.
Argentina tendrá un decrecimiento de 2.8
por ciento.
Con una tasa de 2.3% en el sexto año,

la economía registraría un crecimiento se
xenal promedio inferior a 1 por ciento. Se
ría el menor crecimiento desde los tiem

pos de Miguel de la Madrid. El próximo
sexenio comenzará complicado por la re
ducción del gasto que deberá hacer el go
bierno para evitar que el déficit se salga
de control. La pregunta no es ¿qué piensan
hacer las candidatos, sino qué podrá ha
cer la próxima presidenta?
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Empacho petrolero
Todos llevamos un pequeño (o

gran) monopolista dentro.
Nos gusta ganar y, de ser

posible, avasallar. Quedarnos
con el pastel completo y ven

der cada rebanada al máximo precio posi
ble. Si no hay de otra, haremos todo para
asegurarnos de que haya el menor núme
ro de pasteleros posible. Para lograrlo, fun
damos clubes de exclusiva membresía para
ser pastelero. Intentamos poseer o contro
lar receta, ingredientes, horno, cuchillo pa
ra cortar y hasta platos y servilletas. Nego
ciamos acuerdos para que no nos roben al
chef y mantener los sueldos bajos.

Buscamos acceso al poder público, y le
exigimos que prohiba otras recetas, que só
lo reconozca a nuestro club como interlocu

tor. Queremos que nos garantice turno pa
ra ganar el concurso de compra de pasteles
para el gobierno. Que ponga arbitros que
nos favorezcan cuando se enfermen algu
nos consumidores de pastel. Que inspeccio
ne, verifique y audite a los pasteleros que
no se alineen. Que cierre las fronteras a la

entrada de pasteles extranjeros.
La competencia es incómoda, porque

por cada ganador, hay muchos perdedo
res, y nadie quiere quedar de ese lado.
Justo por eso hay leyes de competencia

y autoridades para hacerlas cumplir. Por
que se reconoce en la mayoría del mundo
que existen estos impulsos, estos incentivos,
y sólo con reglas del juego y enérgicas in
vestigaciones y sanciones, se pueden con
trarrestar. Sin embargo, el pastelero bus

cará una excepción a esas reglas para
hacerse de un monopolio de hecho o de
derecho.

Lo que no hace ningún sentido, es que,
ya teniéndolo, lo que haga el pastelero sea
no salir a vender las rebanadas para las
que ya tiene comprador.

Esto es exactamente lo que estamos vien
do con la más reciente decisión de Pemex

de reducir sus exportaciones de petróleo
crudo a la mitad, para que se refine en Dos
Bocas a mayor precio de lo que lo hacen
hoy terceros en el extranjero.

La falta de competencia en los mercados
de petróleo, gas natural y petrolíferos, ase
gurada a través de normas y actos admi
nistrativos para ahuyentar o destruir a las
empresas privadas nacionalesy extranjeras
que pretendían participaren cualquier es
labón de la cadena de hidrocarburos, ya
logró que Pemex sea el pasteleropetrolero
más caro del mundo.

El ingeniero agrónomo que dirige (es un
decir) nuestra empresa nacional de hidro
carburos (que no empresa productiva del
Estado, como dice la Constitución que es),
nomás no se anima a persuadir a su conse
jo de administración y a su ¡efe mayor, de
abandonar las áreas de negocio en las que
Pemex no es rentable, y enfocarse en lo que
podría hacer mejor, en competencia con ter
ceros. Así que vive feliz contrayendo más
y más deuda para financiar la operación
de la empresa, que está en quiebra técni
ca, para quedarse prácticamente para él

solo el pastel de exploración y extracción.
Como si eso no fuera suficientemente

grave, ahora quieren que Dos Bocas se en
tretenga refinando de forma sucia y cara al
menos 436,000 de barriles al día, la mitad
del petróleo crudo que hoy se exporta. Es
que, si no es a fuerza, a pocos se les ocurri
ría refinar su producto en México.
La pinza se cierra controlando la red

de ductos y los almacenes de petrolíferos
para que no los usen terceros, e impedir
les construir alternativas. De todos modos,
para qué construirían, si se han ¡do revo
cando los permisos de importación de los
particulares, así que nada que mover y
almacenar.

Por otro lado, se asegura la venta final
de gasolinas y diésel a estaciones de servi
cio de franquiciatarios de Pemex, acosan
do a los que osen utilizar otra marca. Final
mente, se alimenta la adicción de CFE al
combustóleo producido por Pemex para
producir energía eléctrica, en vez de bus
car formas de transición a energías limpias,
de fuentes renovables, a menores costos, y
así asegurar el suministro a la creciente de
manda industrial y doméstica.
Y los mexicanos... estamos aquí senta

dos, mirando nuestras finanzas públicas
cada vez más presionadas, pagando ga
solinas caras y sin cumplir con nuestros com
promisos de sostenibilidad.
Primero dejar a Pemex morir de em

pacho con todo el pastel, que ponerla a
competir.
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YouTube, WhatsApp y Facebook,
las redes sociales más usadas para salud
Muy útiles hallazgos resulta

ron del estudio El paciente
digital mexicano presentado
por la Fundación Mexicana
por la Salud (Funsalud) en

alianza con la agencia digital Central Media,
un proyecto que busca generar herramientas
informativas para construir un marco concep
tual que impulse el desarrollo de la salud digi
tal en México.

Revela datos bien interesantes sobre el com

portamiento de los usuarios mexicanos en inter
net en materia de salud, pero más aún porque
está basado en una encuesta específica con
representatividad real de las ó regiones del
país y aplicada a más de 3,000 pacientes
viviendo con alguna de las 20 patologías más
comunes en México.

Entre lo que llama la atención del reporte
está el dato de las redes sociales más recurri

das por los pacientes para todo tipo de accio
nes relacionadas con su salud.

Para el uso de actividades digitales en ge
neral, la plataforma más utilizada en el país es
WhatsApp seguido de Facebook y en tercer
lugar YouTube. Pero específicamente para
lo que tiene que ver con salud, los pacientes
priorizan de manera diferente, y a la que más
recurren es a YouTube, luego WhatsApp y en
tercer lugar Facebook.

Por ejemplo, del 100% de los encuestados,

93% accede a WhatsApp pero sólo 44%
lo usa para temas de salud; 84% accede a
Facebook, pero sólo 32% lo usa para temas
de salud; y 77% accede a YouTube y 55% de
los que ven sus videos es para temas de salud.
Es conocimiento importante para los gene

radores de contenido en la red, pero también
para las estrategias de salud digital hacia
adelante pues el mundo esta migrando a mo
delos de atención preventivos y basados en
salud digital.
Algo que sale bien valuado es la confian

za de la gente en los contenidos que ve en
internet, pues conforme este reporte, 82% de
los pacientes les parece útil o muy útil la infor
mación sobre salud. De ahí la importancia de
trabajar los contenidos disponibles en internet
para que sí sean de calidad, y la autoridad
acompañe esos esfuerzos, como bien señaló
Héctor Valle, presidente ejecutivo de Funsa
lud, al presentar el estudio, acompañado de
Santiago March, su brazo derecho en esta
área, y de Enrique Culebro, director general
de Central Media. El evento de presentación
fue en la sede de la Academia Nacional de

Medicina que preside Germán Fajardo,
donde también hay interés de seguir impul
sando la salud digital en el gremio médico
desde la propia formación. Por cierto que
se mostraron optimistas de que el Legislativo
pronto apruebe la iniciativa pendiente de

salud digital que pondrá las reglas fundamen
tales en este ámbito.

Entre otros datos, el reporte revela un com
portamiento que llama la atención y que debe
tener sus razones: el segmento de pacientes
que teniendo acceso a herramientas digitales
y haciendo uso cotidiano de ellas, aún no las
aprovecha para lo relacionado con su salud.
Por ejemplo, de casi 9 de cada 10 que usan la
mensajería instantánea, los que la aprovechan
para temas de salud no llegan a ó de cada 10;
algo similar sucede con redes sociales que las
usan 8 de cada 10 pero para salud sólo 4 de
cada 10. Y es aún más pronunciada la bre
cha en videos en internet, correo electrónico,
podcast, operaciones bancarias y compras
en línea.

En la búsqueda de información sobre sa
lud, es claro que hay un diferente estilo para
mujeres y hombres: ellas recurren más a los
buscadores hacen búsquedas más abiertas y
en segundo lugar a sitios especializados; y
ellos, al revés, primero sitios especializados y
luego buscadores. Ambos recurren en similar
proporción a hospitales y clínicas y a sitios
de Gobierno. Y otro dato es que ellas buscan
más en sitios de empresas farmacéuticas, en
tanto que ellos hacen más uso de plataformas
de video.

Hablando de dispositivos médicos electró
nicos para monitoreo, los más utilizados por
el paciente mexicano son termómetro (63%),
oxímetro (56%), monitor de presión (54%), bás
cula, en tanto que el glucómetro apenas 27%.
De aplicaciones relacionadas con salud,

las más recurridas son las que miden actividad
física (44%) y ejercicio (34), calidad de sueño
(19%) y ciclo menstrual (18%), pero también
presión arterial, toma de agua y consumo de
calorías.
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• Para explicar por qué los pronosticadores
de la Reserva Federal de Estados Unidos

y otras instituciones importantes no
acertaron en la inflación en los últimos

años, es tentador concluir que fueron
sorprendidos por shocks impredecibles.
Sin embargo, si los modelos predominantes
funcionan sólo cuando las variables son

relativamente estables, son de poca utilidad.
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^ UEVA YORK. El aña pa
sade): luego de la Gran
Inflación de 202122, ban
cos Céntrales, académicos

^ prestigiosos é instituciones
internacionales llevaron a cabo un puñado
de exámenes post mortem. Sin embargo,
aun antes de que la tinta se hubiera secado
en sus análisis, los dftfistic<3ide inflacBn
ya serevisaban a la baja casi con la misma
velocidad con la que se los había revisado
al alza durante los dos años anteriores.

Por ejemplo, en junio de 2023, la pro
yección mediana de la Reserva Federal de
Estados Unidos para la ¡nflacicSbBca in
teranyal de gastos de consumo personal
(excluidos I# precios de los alimentos y la
energía) en el cuarto trimestre era del 3.9%,
mientras que las proyecciones del Comité
Federal déMfetcado Abierto oscilaban erífte

3.6% y 4.5 por ciento. Finalmente, fue del
3,2 por ciento.
Antes de ocuparnos de aquello en lo que

los pronosticadores fallan, preciso hacer
dos aclaraciones. Primero, los pronósticos
de inflaB>n de fe bancas cSrales no son
peores, y hasta puedan ser mejores, que los
pronósticos del sector privado, en prome
dio que es lo quguno esperaría, dado que
tienden a tener mejor acceso a los datos y
más experiencia. Segundo, los pronósticos
de inflación n<| flBn ®elp#idSteSnte
peor^gs Es cierto el Fondo Monetario Inter
nacional, entre otros, ha observado que los
eH>res en los pronósticoBe inflaciSi eran
2.5 yCinco véSüs mayores para 2021 y
2022, respectivamente, qusel promedio
jaaH2ül U19. Per® los Heles dSnftacicM
anual en 2021 y 2022 falíOn 1.3 y 2.5
veces mayores que el promedio de201019,
Jffcs cambicHen las tasa He inflación anuffl
fueron 2.6 y 7.1 veces mayores.

La interpretación favorablees que los
shocks se volvieron mayores, no que los pro
nósticos de inflación se®lvieron^Bios com
petentes. Pero una respuesta obvia es que
los pronósticos no importan particularmente
cuando la variable que se pronostica no
cambia mucho. Seguimos necesitando saber
por qué los pronósticos sigufrj errando el 1ir&
Dos factores hc¡y están bien documentados.
Primero, les pronósticos subestimaron él im
pacto en la demanda del gigantesco alisto
rnowste y fisofflinto con MBsfcada'S
altos del gasto asociados con transferencias

significativas a los hogcBs relacionaras ccfl
la pandemia. Segundo, el estímub importan
te de la demanda se produjo justo cuando
las cadenas de suministro estaban bajo una
presión importante e inesperada debida,
en primer lugar, a la pandemia y luego a la
invasión de Ucrania por parte de Rusia. Los
shocks son, pn definiciónHifícilesHe pre
decir, y fueron particularmente importantes
íín 202022.

Pero los pronósticos también tuvieron un
error más esencial: careetan dé representa
ciones Balistas ® la fijcBón < lHwSbs y
salarios. Los shocks irrB)rt®teitjif[®?en de
los peqüéños éh que cambian características
clave del mecanismo de transmisión. Por

ejemplo, tiHen a modificar
los precios con más frecuencia cuando se
enfrentan a shocks importantes. Según la
Fed, durante la segunda mitad de 2021 y
nuevamente durante la segunda mitad ds
2022, las empresas actualizaron los pr<8>
dos dos®ees más seguido que antes de
la pandemia.

La razón bien puede haber sido: los shoc
ks importantes. Pero a las empresas también
les resulta más fácil aumentar los precios
cuando otros ya lo están haciendo, y los
shocks combinados de la pandemia y la
Snergía probablemente fueron un dispositivo
de coordinación efectivo para las aumentos
de precios.

La fi¡§9$~i de los pjIaBs es«ÉfeiHB de
HjaifjS df ptíft© i. Sigún un estudHdel
Banco Central Europeo de 2009, las empre
sas^BJen a modfixir los salarios con una
frecuencia aproximadamente un tercio menor
que los precios. El crecimiento salarial re
montó en 202122 cuando los trabajadores
renunciaban a tasas récord (una tendencia

que seguía de cerca la presión salarial). Pero
los modelos subestimaron cuánto ííémpo
tardarían los mercados laborales ajusfados y
los grandes aumentos de precios para incidir
en la f j 2 J
p»8jBige¡S3n el impulso inflach^te subya
cente sin magnifiBSrlo nec^Hiamente en un
sentido acumulativo.

Cabe destacar qigg. muchos de los fac
tores que hicieron subir los precios fueron
ajustes "puntuales" en respuesta a los shocks
de la oferta y la demanda. Exigieron cam
bios de precios relativos "más importantes
de los que se habrían producido si hubiera

habido un shock de la inflaciói^ffidencia
impulsado por una demanda agregada per
sistentemente excesiva. Estofue más evidente
en el shock importante dé los precios de fa
energía en 2022. Fue exactamente eso: un
shock de precios relativos que se revirtió
parcialmente en 2023. Una dinámica similar
se produjo en los preCÍSS dé Ies. productos
que estaban estrechamente vinculados a
los precios de la energía o que se vieron
inmediatamente afectados por las presión®
importantes en las cadenas de suministro.
Estos también seresifteron, como vimos con
los precios de los autos y las tasas de carga
de los contenedores.

Existe un debate candente sobre si las
empresas aumentaron anormalmente sus
márgenes de ganancias en los últimos años.
Un estudio reciente de la Fed determina que
(il gSaBas corporativo! ® financ¡®|¡
aumentaron al 19% sgbre el valor añadido
bruto en el segundo trimestre de 2021, ¿in
alza con respecto al 13% del flüarto trirfjipt1
de 2019. Pero úna vez que los precios han
aumentado y los márgenes de ganancias
son altos, es menos probable, no más, que
aumenten más antes dé los grandes ajustes
de precios. La normalización de los precias
de la energía, las cadenas de suministro y
las márgenes deganancias contribuyó a
la caída más rápida de lo esperado de la
irffWión en la según® mitacMe 2U2&H
la GraHnffciafiperStan transHmadoiH
para los modelos de los bancos centrales
Jno lo fB la crisis finMciercj j|l200uffin
aquel momento, se adaptaron los modelos
para qu§ incluyeran un mapeo más realista
cMlos impactos financieros. Ahcffi, necesita
molin tratamiento már^Hista de la fijaciqB
«precios y salaiBs.Rpecíficarnente, es
preciso realizar ff@S cambias.
Peto, sobre todo, entendéf la inflación

requiere un análisis a nivel sectorial o subsec
torial, y lo ideal es que sé realice de manera
ta qigtcBBI rSeje as cone^^Me
las cadenas de suministro. Esto hará qUSt
las pronósticos sean aún más complejos,
pero no hay otra alternativa, considerando
que los datos desagregados son esenciales
p|Hidentificar, y de.sMrañar, loisassmbios
relevantes en la oferta y la demanda y s»
persistencia. Los sectores individuales algu
na.ifece.^Bctaille manera significativa
a infltjfsión aíiMjaBi. Los preciol» IdB
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viviendas en Estados Unidos son unejemplo
destacado.

Segundo, los pronóstiODs deberían téPief
:ért Qienta el niyel el tamañój.de los shoc
ks para capturar no linealidadés, espécial
Bnte pBB ,k^Rírgene3¡| berflBfi)L/fl
por último, los pronósticos deberían volver
a examinar regularmente los cambios en
las Circunstancias y presunciones. Durante

la Gran Inflación, los cambios relevantes
en Estad® Unidos incluyeron el impulso
importante de la demanda agregada (a
partir de laswnsferencias fiscales monefeg
das a bs hogares); la mayor frecuencia de
los ajustes de precias, dado el tamaño del
shock combinado gpoferta y demanda, y
(jcantidad elevadcBe hipotecas refinan
ciadas fecientetTjf® q¡¿© eortgelqfCrí lq$¡

tasas bajas. El presidente de la Fed, Jerome
Powell, parafraseando a Winston Churchill,
recieiBrrieiflcali®) (líos proBsticadoriH
Como "un grupo humilde, can mucho de
la cual sentirse humilde". Aunque habrán
aprendido muchas lecciones útiles de la
®n Inflación . . . seguir siendft
humildes tal vez sea la mgjbr manera de
evitar ser humilladosotra vez.
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Economía conductual

Cómo analizamos

la información política

Raúl Martínez Solares
I raul@martinezsolares.cx3m.mx

"La forma más baja de cultura popular (falta de información,
desinformación, desinformación y desprecio por la verdad o la
realidad de la vida de la mayoría de las personas) ha invadido

el periodismo real".
Cari Bernstein, periodista estadounidense
que descubrió el escándalo Watergate.

El papel de los medios de comuni
cación en los procesos políticos
en todos los países está amplia
mente documentado, pero ha
tenido una transformación im

portante en las últimas décadas, como
resultado de procesos, en ocasiones an
tagónicos, que cambian las caracterís
ticas de los medios y su capacidad de
rendición de cuentas, la credibilidad que
grupos diferentes de población le dan a
los medios y por cambios en la capaci
dad de la mayoría de la población para
distinguir información con componentes
de veracidad, de aquella que es notoria
mente falsa.

Por un lado, a nivel mundial algunos
medios han abandonado prácticamente
de manera absoluta cualquier noción de
compromiso con la veracidad y respon
den más a agendas ideológicas específi
cas de quienes los controlan, típicamente
desde los externos del espectro político.

Adicionalmente, ante la crítica por la re
al o parcial manipulación de información
de los medios masivos en el pasado, han
surgido sin mucha crítica, medios alterna
tivos que se presentan a sí mismos como
los únicos heraldos de una información no

comprometida; cuando mayoritariamente
en los hechos se vuelven los mayores difu
sores de información no corroborada, fal
sa o responden abiertamente a agendas
políticas determinadas.
Un problema fundamental estriba en

que frecuentemente asumimos que las per
sonas son capaces de distinguir informa
ción falsa de la que no lo es, o que es en
alguna medida capaz de distinguir los
matices entre los distintos tipos de informa
ción y opiniones específicas de los medios
que las difunden.

En el estudio Isjournalistic Truth Dead?,
de Angelucci y Prat, se trató de investi
gar los patrones de información particu
larmente en Estados Unidos y establecer

un modelo que permitiera identificar si las
personas son capaces de manera confia
da, de identificar información mayoritaria
mente verdadera, de aquella que es falsa
y fabricada.

Se encontró que variables socioeconó
micas, como edad, género, ingreso, nivel
educativo, son determinantes en qué tan in
formada o desinformada se encuentra la

población. También concluye que los vo
tantes indecisos típicamente están vincula
dos con los mismos grupos socioeconómi
cos que tienden a tener menos información,
sobre noticias respecto de los temas políti
cos relevantes y son a la vez más vulnera
bles a campañas dirigidas de desinforma
ción; en parte por acceso a diversas fuentes
o por recursos de tiempo que puedan dedi
car a acceder a información.
Al margen de lo anterior, un efecto que

hoy vemos en la política mundial y por su
puesto México no es la excepción, es que,
en el afán de atraer simpatizantes a sus
causas, prácticamente todas las fuerzas
políticas incurren en prácticas que utilizan
distintos medios formales o informales pa
ra la divulgación de posiciones, que clara
mente incorporan en mayor o menor medi
da elementos de información falsa, lo que
propicia que, a través del espectro políti
co, la discusión de los temas pierde obje
tividad y se centra en aspectos que clara
mente no reflejan realidades específicas,
positivas o negativas, de los candidatos y
grupos en contienda.

Ello es un reto porque la estridencia y la
manipulación prevalecen e impiden tanto
la generación de acuerdos como la pre
sentación de soluciones adecuadas y ob
jetivas a los problemas.
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Pensiones, el costo oculto
El nuevo Fondo de Pensiones

del Bienestar que está en
vías de aprobación está
siendo promovido por el
gobierno como un benefi

cio muy importante para los traba
jadores, porque será la bolsa de la
que recibirán el 100% de un salario
promedio del IMSS, de 16 mil 777.78
pesos al mes.
Lo que no dice la iniciativa, es que

el beneficio no es para todos y que
los recursos de la bolsa que, acumula
rá alrededor de 40 mil millones de pe
sos, habrán sido confiscados a otros
trabajadores, adultos mayores de 70
años de edad, que por alguna razón
no los han reclamado.

No es para todos porque va dirigi
da a la "generación afore", aquellos
que comenzaron a trabajar después
de 1997 que reciben salarios ¡guales
o inferiores al salario promedio de
cotización del IMSS.

Es al mismo tiempo un premio y un
golpe a dos conjuntos de trabajado
res. Por un lado, ofrece que pagará el
100% del último salario de cotización

a trabajadores próximos a la jubila
ción, que rondan el ingreso promedio
del seguro social.
Ello, sin importar los fondos que

tales trabajadores acumularon a lo
largo de sus trayectorias laborales en
las cuentas de ahorro para el retiro
en las Afores.

Y por el otro asesta un golpe de
confianza al sistema de ahorro por
que el gobierno decide tomar los
recursos de otra parte de los trabaja
dores (los que no los han reclamado)
para transferirlos a una enorme bolsa,
que tendrá un esquema de inversión
y probablemente de rentabilidad
diferente al de las Afores.

La iniciativa que pronto será ley,
tendrá un impacto políticoelectoral
(por eso la prisa de que se apruebe y

se ponga en vigor cuanto antes) muy
marcado.

Como en los grandes festejos a la
mexicana. Se realiza una gran fiesta
y nadie piensa en los costos que se
tendrán que pagar.
Las decisiones que en materia de

pensiones ha tomado el gobierno lo
pezobradorista representan una bom
ba de tiempo, han señalado expertos
y organizaciones de análisis.
¿Por qué?, porque en algún mo

mento, lo que hoy representa un costo
creciente, en algún momento será un
costo impagable.

El Instituto Mexicano de Competiti
vidad (IMCO) estima que el costo del
programa Pensiones para el Bienestar
de las Personas Adultas Mayores al
canzará los 2.08 billones de pesos,
en el año 2050.
Esa cantidad será 138.5% más,

en términos reales, que el presupues
to aprobado para dicho programa
en 2024, de 465.0 mil millones de

pesos. Las reformas propuestas en
materia de pensiones tienen impli
caciones fiscales, económicas y
un impacto para las generaciones
futuras que no se mencionan en la
justificación de las iniciativas en
viadas por el Ejecutivo Federal.
Según las proyecciones del Conapo,
en 2050 la razón de dependencia
por vejez en México será de 25.7%.
Esto significa que por cada 100

personas en edad laboral (15 a 64
años) en ese año, habrá 25.7 perso
nas de 65 años o más, el doble de la
cifra actual (12.8 personas).
Como lo señala el IMCO, el costo

de los programas de pensiones vigen
tes, más el que está por aprobarse,
representan un fuerte riesgo para las
finanzas públicas.
Se trata de un aumento pensiona

rio que se pagará con ingresos no

recurrentes, en el mejor de los casos
porque hasta ahora las fuentes de
recursos mencionadas no cuentan
con ellos.

El costo de la fiesta pensionaría,
es probable que tenga que ser finan
ciado en parte por el gobierno en el
inicio del compromiso. Y es muy posi
ble que con el transcurso del tiempo,
aumente la participación guberna
mental en el pago del creciente costo
de las pensiones.
Lo más preocupante es que el

nuevo compromiso de conceder el
aumento pensionario se está reali
zando justo cuando el margen de las
finanzas públicas está cada vez más
reducido.

Veremos.

Atisbos

Retumbaron las palabras de
Katherine Tai, la represen
tante comercial del gobierno
de Estados Unidos, en México.
En su comparecencia ante el Comité
de Medios y Arbitrios de la Cámara
de Representantes de ese país, dijo
que el gobierno de EU tiene como
prioridad de su política comercial las
disputas con México en materia ener
gética y de maíz genéticamente modi
ficado, así como la atención de diver
sas denuncias laborales en empresas
establecidas en México que violan los
derechos de los trabajadores.

Destacó que tienen un registro de
22 denuncias contra el mismo número

de empresas establecidas en México
que violan los derechos laborales de
los trabajadores.
Ayer mismo, aquí en México, la

secretaría de economía de Raquel
Buenrostro informó que el gobier
no mexicano aceptó dos solicitudes
de revisión presentadas por Estados
Unidos al amparo del Mecanismo
Laboral de Respuesta Rápida sobre
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derechos colectivos en las empresas
Servicios Industriales González y Mi
nera Tizapa.
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La gran
depresión

Las Afore y
el populismo
electoral

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

No trabajes, que el Estado
te mantenga y no te pre
ocupes por tu pensión, se
la quitamos a los que han
ahorrado.

Esto, que seguramente le puede pare
cer aberrante, tiene destinatarios especí
ficos que realmente creen que papá go
bierno se encargará de sus necesidades
con tan solo hacer algo a cambio: votar
por ellos.
Cuando a esas expresiones populistas

se les quita la gracia y el carisma de un
López Obrador queda expuesto de for
ma más que evidente lo absurdo de las
promesas.
El Presidente puede expresar lo que

sea y no pasa nada, por eso puede de
cir que protege a la gente pobre porque
hasta los animalitos tienen sentimientos y
no se puede pedir a la mascota que vaya
por su alimento. Lo dijo.
Al Presidente le gusta la pobreza, por

que la gente en esa condición es manipu
lable. Quien sale de esa condición gana
autonomía de acción y de pensamiento,
y eso no le gusta a la Cuarta Transfor
mación.

Pero esa impunidad declarativa no se
hereda, aunque quiera mucho, mucho a
su corcholata no hay esa capacidad y
por eso tiene que dar el paso autocrático
desde el Poder Legislativo.

Con la iniciativa que ordenó en materia
de ahorro para el retiro, el régimen está
dando un golpe a la confianza en la pro
pia economía mexicana.
El mejor resumen del intento de apro

piación de los recursos de las cuentas en
las Afore inactivas de las personas ma
yores de 70 años por parte del régimen
de López Obrador es pretender tomar
recursos de particulares para traspasarlos
a la administración gubernamental.
Los expertos en Forex ya notan en el

mercado de cambio del peso frente al
dólar una afectación particular por este
tema que se discute en la Cámara de Di
putados.
En ese paso de los 16.30 a los 17 pe

sos por dólar en menos de una semana
hay factores externos, como la aversión al
riesgo por la tensión geopolítica, la incer
tidumbre en torno a la política monetaria
de Estados Unidos.

Pero también ha pesado la incertidum
bre generada por el régimen en torno a
la seguridad de la propiedad privada
del ahorro. El peso fue ayer la moneda
emergente más depreciada del mundo.
En la desesperación electoral, todos

los involucrados, sumisos a las órdenes
presidenciales, quieren generar una falsa
impresión de que se puede generar ese
Fondo de Pensiones del Bienestar, que es
un espejismo más como lo fue el Instituto

de Salud para el Bienestar y cómo aca
barán muchos de esos elefantes blancos

presidenciales.
El gobierno sabe que no es posible

hacerlo, pero también sabe de su clientela
política que creerá cualquier cosa que el
Presidente les diga.
Se atreve López Obrador a hablar de

alimentar su fondo de pensiones con las
ganancias del Tren Maya, de Mexicana
de Aviación y del AIFA, cuando son tres
enormes coladeras de recursos públicos
condenados a vivir de los subsidios mien
tras sobrevivan.

Y, de paso, mientras nos hipnotiza con
esta peligrosa aberración confiscatoria
del ahorro para el retiro, a la callada en
el Senado la mayoría del Presidente le
encuentra camino a modificar la Ley de
Amnistía para que López Obrador pueda
sacar de la cárcel al criminal o los crimina

les que él quiera.
Son tiempos peligrosos.

Al Presidente le gusta la
pobreza, porque la gente en
esa condición es manipula
ble. Quien sale de esa concJ^
ción gana autonomía de ac
ción y de pensamiento, y eso
no le gusta a la 4T.
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Por Genaro Mejía
Desde muy joven conoció
la pobreza y las injusticias
del mundo. Por eso
decidió usar la "magia"
de la programación para
construir, a través del
blockchain, un acceso más
democrático a la riqueza.
Tenía 21 años cuando su papá
enfermó y se quedó postrado
en la cama para siempre. David
Taylor tuvo que dejar la escuela
para hacerse cargo de la pequeña
empresa familiar de construcción
en Arizona y de su familia. Este
hecho le cambió la vida.

"Estamos acostumbrados a no

tener cosas y a tener que depender
de nosotros mismos. Estamos

acostumbrados a la injusticia en el
mundo", cuenta David.

En ese periodo David y su
hermano menor, Anthon, se
hicieron más unidos. Enfrentaron

juntos la escasez de recursos
y compartieron también las
dificultades que sufrían los
trabajadores mexicanos en
la empresa de su padre. "Los
mexicanos se convirtieron en

nuestra familia y personas que nos
ayudaron a sobrevivir."

A los 27 años, cuando sus
hermanos crecieron y se hicieron
independientes, David regresó
a la escuela. Decidió estudiar

informática porque buscaba una

profesión que le diera dinero. Él
y su hermano se dieron cuenta
de la "magia" que hay en la
programación, donde con sólo
una computadora puedes crear
proyectos increíbles y empresas
que puedan ayudar a cambiar al
mundo.

Riqueza no sólo
para los ricos

En 2022, cuando estaban
participando como
emprendedores de otras cuatro

empresas, los hermanos dejaron
todo para fundar Etherfuse, con
el propósito de democratizar el
acceso a la riqueza, por medio
de la tecnología blockchain y de
instrumentos financieros seguros.

Dado que la tecnología
blockchain ya permite tokenizar
activos financieros reales,
Etherfuse lanzó los stablenonds,
que son la versión tokenizada de
bonos físicos emitidos por una
nación soberana que combina
lo mejor de los dos mundos: un
mayor rendimiento del dinero
en el corto plazo, por un lado,
y la seguridad de los bonos
reales, respaldados por la deuda
soberana de algún país, por el
otro.

El primer stablebond que lanzó
Etherfuse está respaldado en los

Certificados de Tesorería (Cetes),
que emite el Banco de México,
prácticamente sin riesgo para el
dinero de las personas, ya que
están respaldados por el banco
central y la economía de México.

Además, con los stablebonds
mexicanos cualquier persona en
cualquier parte del mundo puede
invertir en Cetes, logrando obtener
un rendimiento atractivo en el

corto y mediano plazos, además
de un refugio seguro para sus
recursos en criptomonedas, libre
de devaluaciones, hiperinflaciones
o problemas inherentes del
sistema bancario.

Para David, su amor por
México viene de ese tiempo que
compartió dificultades con los
trabajadores mexicanos en la
empresa de su padre. Esos tiempos
duros siguen siendo su inspiración:
"No podríamos haber sobrevivido
sin confiar los unos en los otros de

esa manera."

Por eso no pierde de vista para
qué está aquí. "Estamos dispuestos
a hacer algo en lo que creemos,
incluso si es difícil. Queremos
mejorar el acceso a productos
financieros seguros para que
los más pobres entre los pobres
tengan formas sencillas y rápidas
de invertir en productos que hoy
sólo los ricos pueden aprovechar.
Esa es nuestra misión."

Fecha: 17/04/2024

Página: 26

Area cm2: 278

1 / 1

Columnas Económicas

Genaro Mejía

Costo: 52,678

Página 70 de 72



Reporte Empresarial

KONFÍO QUIERE
SER BANCO
Por Julio
Pilotzi

Konfío, de impulso a las Peque
ñas y Medianas Empresas en
México, quiere sacarse una "es
trellita de buena conducta" para
convertirse en adulto, y obtener
así, una autorización bancaria.

Esta solicitud forma parte
de un plan estratégico para
satisfacer las necesidades de sus

clientes, que buscan un servicio
integral que incluya cuentas de
depósito para empresas y perso
nas físicas.

Afirma tener todos los

elementos requeridos por la au
toridad, respetando los tiempos
de este tipo de procesos. A pesar
de esta transición hacia una au

torización bancaria, Konfío dice
que seguirá enfocado en lo suyo
trabajando como una fintech y
mantendrá su modelo digital.

Hasta destaca haber benefi

ciado a más de 75 mil empresas
en el país. En todo esto, como
le dicen ellos, tiene muchas
áreas de oportunidad, en las que
incluso tiene una unidad espe
cializada de atención al usuario

por aquello de que algo al final
no salga bien.

Ya veremos qué les dice la
autoridad.

Adquiere Liverpool
El Puerto de Liverpool informó
al mercado bursátil que adquirió

una participación mayorita
ria en Altama City Center en

Tampico, el centro comercial
más grande de Tamaulipas. Esta
adquisición forma parte de un
plan para realinear su portafolio
de centros comerciales.

En febrero, la empresa anun
ció una inversión de entre 11 y
12 mil millones de pesos para
2024, destinada a proyectos de
logística, tecnología y aperturas,
representando un aumento
significativo respecto al año
pasado.

Fibra Shop también tiene la
intención de adquirir partici
pación en tres centros comer
ciales, incluido Galerías San
Juan del Río, en Querétaro, por
un acuerdo de 520 millones de

pesos por el 80 por ciento de
ese centro comercial.

Revitalización Sura

Seguros SURA viene con una
interesante revitalización de su

marca, como parte de una estra
tegia destinada a transformar la
interacción de las personas con
la empresa en entornos digita
les, sedes físicas y vehículos de
asistencia.

Esta evolución va más allá de

un cambio de imagen corpora
tiva, ya que dice, simboliza la
consolidación de Suramericana,
la tercera aseguradora de origen
latino más grande de la región,
con presencia en siete países y
más de 20 millones de clientes.

Se ve innovador con el lema

"asegúrate de vivir", reflejando
la determinación de Seguros
SURA de seguir siendo una

compañía sólida y en constante
evolución al servicio de Améri

ca Latina.

El nuevo tono de azul, que
simboliza el agua y la vida en la
región, unificará visualmente a
todos sus negocios. Inicialmen
te, esta transformación se imple
mentará en Colombia, Uruguay,
Panamá, Chile y México, así
como en algunas sedes físicas
en República Dominicana y Bra
sil. También se actualizarán las

flotas de vehículos en Panamá y
Colombia.

Nombramientos
Gentera
Gentera tiene dos nuevos con

sejeros independientes en su
Asamblea General de Accionis

tas. Quiere mejores prácticas
de gobierno corporativo y la
inclusión de género, fortalecien
do la presencia femenina en su
Consejo de Administración.

Se trata de Mercedes Araoz

Fernández y Christian Laub
Benavides, con experiencia en

los sectores financiero y público
en Perú, incluyendo cargos en
el gobierno y el Congreso, y fue
la primera mujer en ocupar el
cargo de ministra de Economía
y Finanzas en ese país, inclu
yendo experiencia en el Banco
Interamericano de Desarrollo en

México.

También se hizo de Christian

Laub, quien actualmente es pre
sidente del Directorio de Com

partamos Financiera, subsidia
ria de Gentera en Perú, abogado
con experiencia en el sector
financiero y ha participado en
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diversos Directorios y Consejos
de importantes empresas en la
región.

Voz en Off
Y en toda la discusión sobre el

jugoso deseo de avanzar con
la reforma en las Administra

doras de Fondos para el Retiro
(Afores), muchos se frotan las
manos, y aprueban esta iniciati
va, y otros rechazan que se siga
con esta reforma.

Pero en esto, no se ha ana
lizado la enorme burocracia

que es el retiro de los recursos
de aquellos que ya no están, y
no pueden reclamar su dinero
ahorrado, sus familias padecen
insufriblemente los enormes

trámites que es reclamarlos,
una y otra vez se encuentran
con trabas, y negativas obtienen
cada que avanzan en el proceso
de tener ese dinero trabajado

por su familiar fallecido, al grado
que prácticamente lo quieren
con vida nuevamente en sus

oficinas para hacer saber que sí
les pertenecen esos recursos de
sus Afores.

Así que aquellos que aplau
den también deberían trabajar
en estos detalles que, al final, ni
a los mismos legisladores que
dicen representar al pueblo les
interesa...

Konfío subraya hatee bengBciado a másete3!? m[f empresas en el país, y cuenta con una unidad especializada de
atención al usuario.
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Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 100,429
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Cartones

Calderón

Costo: 48,178
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Cartones

Obi

Costo: 38,306

Página 9 de 24 Índice



Fecha: 17/04/2024

Página: 18

Area cm2: 248

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 27,900
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Cartones

Waldo

Costo: 26,325
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Cartones

Rocha

Costo: 13,360
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Area cm2: 151
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Cartones

El fisgon

Costo: 12,155
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Cartones

Hernàndez

Costo: 13,282
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Cartones

Rapé

Costo: 21,960
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Cartones

Jabaz

Costo: 23,659
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Cartones

Llera

Costo: 18,986
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Cartones

Gregorio

Costo: 16,924
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Cartones

Garci

Costo: 61,492
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Cartones

Rictus

Costo: 75,529
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Cartones

Perujo

Costo: 154,478
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 141,538
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Cartones

Xolo

Costo: 33,497
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Area cm2: 158
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Cartones

Alarcòn

Costo: 8,584
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Cartones

Rubèn

Costo: 6,923
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Cartones

Osvaldo

Costo: 5,094
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Area cm2: 126
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Cartones

Osvaldo

Costo: 3,638
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Cartones

Osvaldo

Costo: 2,592
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Cartones

Luy

Costo: 8,421
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Cartones

Pbi

Costo: 16,380
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